Людмила Плетт



Имеющие вид благочестия

Людмила Плетт

Имеющие вид благочестия

Серия «Душепопечительство»

Книга шестая

Издательство: Миссия «Живые воды» «Wasser des Lebens e. V.» Kolomanstrasse 32 73527 Schwäbisch Gmünd Germany

Людмила Плетт

«Имеющие вид благочестия»

Издательство Миссия «Живые воды»

Адрес для заказов в Германии:

Тел: +49(0)7171-39734 Wasser des Lebens e. V. Kolomanstrasse 32 73527 Schwäbisch Gmünd Germany

E-Mail: info@wasserdeslebens.org Internet: www.wasserdeslebens.org

Copyright by Ludmilla Plett Все права защищены и принадлежат автору

Корректор: Татьяна Стойчева

Оформление обложки: Татьяна Стойчева

ISBN 978-3-935308-34-2

Druck: CPI Books GmbH, Ulm

Издание первое, 2019 год

Оглавление

Предисловие автора	4
1. Усыплённое христианство	8
2. «Обесцененная» благодать	38
3. Потеря страха Господня	64
4. Мертвящее души традиционное христианство .	89
5. Духовная опустошённость	117
6. Отсутствие ясного духовного видения	141
7. Опасность самообмана	171
8. Невидимые оковы	207
9. Моральное разложение христиан	235
10. Неизбежные последствия греха	261
11. Слепые вожди слепых	288
12. Современная Лаодикия	334

Предисловие автора

Дорогие братья и сёстры во Христе! Приступая к работе над своей десятой и последней книгой, мысленно возвращаюсь далеко назад к тому дню, когда в возрасте пятнадцати лет неожиданно услышала приведший меня в замешательство голос Божий: «Ты будешь писать книги». Я не могла понять этого повеления Господа, потому что готовила себя к врачебной деятельности, а никак не к кропотливому писательскому труду, о котором вообще не помышляла. Но Слово Божие говорит не напрасно, что «Его пути – не наши пути, и Его мысли – не наши мысли». И хотя Небесный Отец не воспрепятствовал мне поступить в институт, получить медицинское образование и десять лет проработать врачом-терапевтом, Он сделал это только лишь для того, чтобы я могла использовать полученные знания в усмотренном Им душепопечительском служении, которое продолжается теперь вот уже тридцать лет.

Когда занимаешься с духовно больными, измученными грехом душами и слышишь не только вопли о помощи, но и стоны тех, кто ещё не уснул, скорбя о том, что происходит в современном народе Божием, тогда начинает казаться, что выхода больше нет и что мы, называющие себя христианами, вместе с миром идём в погибель. При этом на память приходят слова Иисуса, которые Он сказал о Своём втором пришествии: «Но Сын Человеческий, пришед, найдёт ли веру на земле?» (Лк. 18:8). Если вдумываешься в смысл этих коротких слов, то становится страшно, и невольно задаёшься тем же вопросом, который волновал когда-то учеников Христа: «Так кто же может спастись?», и словно слышишь тот же ответ: «Человеку это невозможно, Богу же всё возможно» (Мф. 19:25-26). И именно это становится утешением для измученной страхами отчаявшейся души.

Все мы являемся свидетелями того, как мир, в котором мы теперь живём, буквально распадается. Сообщения о том, что то в одном, то в другом государстве мира вспыхивают войны, никого уже не удивляют. Ненависть, враждебность и агрессивность по отношению к другим

нациям с каждым годом всё больше нарастает. Аморальность в любой её форме больше не порицается. Гомосексуализм, лесбиянство, половые извращения, супружеская неверность и разводы становятся нормой жизни. Блуд среди всех слоёв населения земли, включая молодёжь и подростков, никого больше не шокирует. Молодое поколение вырастает с верой в собственную неуязвимость. Виртуальная жизнь ему более знакома, чем действительная. Потеряв чувство реальности, оно осталось без чётких ориентиров, не различая, что – хорошо, а что – плохо. В новой реальности, которая тесно переплелась с виртуальностью, старые понятия о добре и зле больше не функционируют. Для юношей и девушек реальная жизнь слишком сложна, поэтому они от неё просто сбегают. Многие из них находятся в рабстве «виртуальной эротики», которая позволяет им делать то, о чём воспитанным людям стыдно и говорить.

Страшно наблюдать, какие катастрофы происходят с людьми, поддавшимися на этот виртуальный соблазн. Великим развратникам прошлых веков не снилось, пожалуй, даже во сне то, что сегодня позволяет совершать жителям земли современный научно-технический прогресс. Форпостом этой создающейся новой цивилизации являются всевозможные интернетные и компьютерные новшества, в основе которых лежит принцип удовлетворения самых что ни на есть низменных похотей и страстей. Но особенно печалит тот факт, что в использовании всей этой виртуальной мерзости современные христиане практически не отстают от людей мира по той лишь причине, что их христианство становится всё более номинальным и ни к чему не обязывающим. Границы между добром и злом даже среди верующих людей явно размыты.

Множество взглядов, понятий, толкований и догматик бесчисленных христианских направлений и вероучений, в лабиринтах которых можно заблудиться, привели к тому, что, потеряв ориентацию, дети Божии стали стремиться к чему угодно, только не к личному общению с Господом, хотя именно это определяет суть и ценность истинного ученичества. Следствием такого подхода стала поверхностность, скатывание к обрядности и

формальности проводимых богослужений, готовность идти на компромисс с грехом и вытекающее отсюда бессилие и повсеместное духовное охлаждение народа Божьего, независимо от его принадлежности к той или иной деноминации.

Опыт многолетнего душепопечительства открывает печальную картину реального состояния членов церквей практически всех существующих ныне христианских конфессий. Но, несмотря на то, что большая часть считающих себя детьми Божьими удовлетворена своим христианством, заключающимся в регулярном посещении богослужений, есть всё же ещё те, которые стонут душой, сознавая, что им недостаёт чего-то очень важного, а может быть, даже самого главного.

На протяжении нескольких десятилетий многие истинные мужи Божии говорили о том, что в последнее время в церкви Христовой будет происходить великое отступничество, свидетелями которого мы теперь являемся. Вот почему целью написания этой книги стало стремление побудить современных христиан подойти серьёзней к оценке своего христианства и хождения пред Господом. Никто не знает, когда наступит день пришествия на землю Иисуса Христа и что он принесёт для каждого из нас. Поэтому, пока ещё есть возможность что-то пересмотреть, изменить и исправить, необходимо это сделать. Ведь может случиться, что потом уже будет слишком поздно.

Людмила Плетт

Вступительная молитва

Дорогой Небесный Отец! Ты знаешь всех нас, потому что каждый человек пред Тобой — как открытая книга. Ни один не может скрыть от Тебя то тайное, что находится в его сердце. Все наши мысли и дела обнаружены пред Тобой, и мы ничего не можем спрятать от Твоих очей, Боже! Твоё всеведенье не знает границ, и если бы не Твоё терпение, милосердие, милость и благодать, где бы мы сейчас были?! Благодарю, что Твоя любящая отцовская десница простёрта к каждому, кто держит сейчас в руках эту книгу. Прошу Тебя во Имя Твоё святое, сделай слова, записанные на её страницах, голосом Святого Духа, обращённым к совести, сердцу и душе читателя, в корне меняя его христианскую жизнь и хождение пред Тобою.

Аминь

«Приближаются ко мне люди сии устами своими и чтут меня языком; сердце же их далеко отстоит от меня. Но тщетно чтут Меня, уча учениям, заповедям человеческим» (Мф. 15:8-9).

Глава 1

Усыплённое христианство

Жизнь и проводимое христианство многих верующих людей напоминает сейчас одну реальную историю с рыбаком, сидевшим в своей лодке с закинутой в воду удочкой и ловившим рыбу, которая в тот день не клевала. Река медленно несла свои воды, так что лодку слегка покачивало, навевая на рыбака сон. Так незаметно для себя он уснул с удочкой в руках, в то время как его медленно сносило по течению туда, где был водопад, который не представлял бы из себя никакой опасности, если бы рыбак бодрствовал и начал сильнее грести, чтобы отплыть в другую сторону. А так как, сидя в лодке, он крепко спал, его разбудил лишь громкий шум падающей воды. Проснувшись и увидев, с какой быстротой его лодка приближается к водопаду, он в ужасе начал усиленно работать вёслами, однако было уже слишком поздно. При приближении к обрыву течение стало настолько сильным и быстрым, что ему не удалось из него выбраться, и увлечённый бурлящим потоком он вместе с лодкой рухнул с крутизны, оборвавшей его жизнь.

Эта действительная жизненная история может стать для нас, современных христиан, наглядным и поучительным уроком. Ведь и мы с вами живём теперь в такое время, когда всё ещё пока выглядит сравнительно неплохо. И как рассказывается об этом в притче о десяти девах, мы тоже духовно уснули, находя различные причины для оправдания своего беспечного состояния. Одни думают, что они ещё очень молоды, поэтому

имеют полное право пожить в своё удовольствие, как им хочется. Другие считают, что они здоровы и крепки, и это даёт им возможность насладиться жизнью, взяв от неё всё, что она может предложить. Третьи успокаивают себя тем, что финансово хорошо обеспечены, поэтому, даже если что-то случится, они ни в чём не будут нуждаться. Четвёртые убеждены, что, являясь христианами во втором и третьем поколении, обязательно попадут в число тех, кто будет причислен к числу Невесты Христовой и восхищён от земли. Однако все эти упования могут однажды внезапно исчезнуть, потому что наступит день Господень, - тот самый, о котором в Слове Божьем сказано: «Близок великий день Господа, близок и очень поспешает: уже слышен голос дня Господня. Горько возопиет тогда и самый храбрый! День гнева – день сей, день скорби и тесноты, день опустошения и разорения, день тьмы и мрака, день облака и мглы, день трубы и бранного крика против укреплённых городов и высоких башен. И Я стесню людей, и они будут ходить, как слепые, потому что они согрешили против Господа, и разметана будет кровь их, как прах, и плоть их – как помёт. Ни серебро их, ни золото их не может спасти их в день гнева Господа, и огнём ревности Его пожрана будет вся эта земля, ибо истребление, и притом внезапное, совершит Он над всеми жителями земли» (Cod. 1:14-16,18).

Чем ближе второе пришествие на землю Иисуса Христа, тем более обострённой и ожесточённой становится борьба сатаны за души людей. Было время, когда он прилагал много усилий для того, чтобы уничтожить церковь физически, утопив её в крови, но потерпел в этом поражение, потому что чем безжалостнее уничтожался народ Божий, тем больше он умножался, подтверждая истинность слов Тертуллиана: «Кровь мучеников — семя церкви». Тогда дьявол избрал другой путь, наводя на христиан духовный сон, и надо сказать, что в этом особенно преуспел. Но самое удивительное, что главным орудием для достижения этой своей цели он избрал не что-то другое, а кафедры христианских церквей, с которых непрестанно звучат успокаивающие, убаюкивающие

и обнадёживающие проповеди, приводящие слушателей к духовному усыплению.

Духовный сон является одним из самых опасных состояний, в котором может оказаться народ Божий, потому что, пребывая в нём, становится особенно уязвим для дьявола, даже не замечая этого. Причин для наступления духовного сна очень много, но главной из них является полностью изменившееся благовестие наших дней, извратившее суть Благой Вести и понятие узкого пути, на котором человек получает спасение и жизнь вечную. При первом пришествии на землю Иисуса Христа перед явлением Его народу из уст благовестника тех дней Йоанна Крестителя звучали такие слова: «...приготовьте путь Господу, прямыми сделайте стези Ему. Всякий дол да наполнится, и всякая гора и холм да понизятся, кривизны выпрямятся и неровные пути сделаются гладкими. И узрит всякая плоть спасение Божие. ...порождения ехиднины! Кто внушил вам бежать от будущего гнева? Сотворите же достойные плоды покаяния, и не думайте говорить в себе: «отец у нас Авраам»; ибо говорю вам, что Бог может из камней сих воздвигнуть детей Аврааму. Уже и секира при корне дерев лежит: всякое дерево, не приносящее доброго плода, срубают и бросают в огонь» (Лк. 3:4-9).

Теперь же, когда мы живём в ожидании второго пришествия Иисуса Христа, благовестие наших дней выглядит совершенно иначе. Евангельский призыв к покаянию заменён на призыв принять Христа и вслед за проповедником повторить молитву грешника. Приходящих в церкви учат одному: стоит выйти вперёд и признать, что ты - грешник, как сразу же становишься спасённым и рождённым свыше дитём Божьим. Не в меру ревностные служители торопятся объявить о благах спасения каждому, кто это сделал, проявив хоть немного внешней искренности. На стенах молитвенных домов позади церковных кафедр можно видеть написанные большими буквами излюбленные слова: «Ибо всякий, кто призовёт имя Господне, спасётся», но нигде не прочтёшь: «Да отступит от неправды всякий, исповедующий имя Господа» (Рим. 10:13; 2Тим. 2:19).

Многие проповедники обращаются со Словом Божиим небрежно, неточно формулируя важнейшие истины и сводя их к наименьшему общему знаменателю для того, чтобы принять в церковь наибольшее число людей, заявивших о своей вере в Иисуса. Славное Евангелие великого Бога превращают порой в коротенькую брошюрку из нескольких духовных законов. И если человек готов заявить хотя бы о поверхностном согласии с ними, его объявляют христианином и принимают в семью детей Божьих, занося в список членов поместной общины. И неважно, что мало кто из таких обратившихся ко Христу являются действительно обращёнными, не говоря уже о рождении свыше.

Что касается тем проповедей, то современные благовестники всё чаще ограничиваются темой любви, наперебой рассказывая о милости, милосердии и терпении Божием. В возвещении этой части истины нигде не бывает недостатка. В какую бы церковь на богослужение ни пришёл, везде слышишь о том, какой наш Господь хороший и как Он любит нас, Своих детей. Весь двадцатый век прошёл в христианстве под знаком Божьей любви, и то же самое продолжается в наши дни. О ней говорят проповедники. О ней рассказывается в стихотворениях. О ней поётся в христианских гимнах. В последние двадцать лет о Божьей любви говорится больше, чем когда бы то ни было в истории христианства. В описании её Бога представляют либо добродушным, сентиментальным папочкой, Который снисходит к ошибкам и слабостям Своих любимых детей, либо Тем, кто бессилен перед всё более распространяющимся злом и лишь горько плачет, взирая на погибающий мир. Подобное представление о Божьей любви не только искажено, но и абсолютно неверно, потому что она означает Голгофу и ничто другое.

Разумеется, наш Бог любящ, так как Сам является любовью. Верно и то, что Он возлюбил мир, потому что ради его спасения отдал на смерть Сына Своего единородного. По великой любви Он терпит нас, не желая, чтобы кто погиб, но все пришли к покаянию и наследовали жизнь вечную. Однако, проповедуя об этой любви,

нельзя умалчивать о других атрибутах Бога, потому что Библия представляет Его как Святого Бога, Бога — праведного судью, Бога-ревнителя и Бога — огня поедающего. Именно поэтому удивляет, что, прекрасно зная о праведности и святости Божьей, современные проповедники стараются как можно реже говорить об этом людям, всячески смягчая то, что их обличает или обвиняет. Они ограничиваются лишь положительной стороной Священного Писания, хотя в нём делается значительно больший акцент на отрицательном.

Когда в мире происходит что-то пугающее, верующих людей успокаивают словами: «Братья и сёстры! Бог не может стоять за этим событием, как и за любым другим жизненным штормом! Всё это – работа дьявола. Наш милосердный Небесный Отец не может судить Свой народ! Он сохранит нас от несчастий и бед, что бы на земле ни случилось», хотя в Библии ясно сказано: «Ибо время начаться суду с дома Божьего» (1Пет. 4:17). Складывается впечатление, что проповедующие либо не знают, либо не понимают того, о чём написано в Священном Писании. От сотворения мира во всём, что происходило на земле, являла себя рука Божья. Не дьявол разрушил Содом и Гоморру и не он послал огонь и серу на эти города, а Бог произвёл суд над утопающими в грехах нечестивцами! Точно так было и во дни Ноя. Не сатана навёл на землю потоп, а Бог отверз небеса и послал неиссякающие потоки дождя, в которых, за исключением вошедших в ковчег, утонули все живущие.

Но и это ещё не всё. Произносимые проповеди составляются теперь таким образом, чтобы каким-то неосторожным словом или высказыванием не обидеть и не задеть кого-нибудь из слушающих, что так непохоже на Иоанна Крестителя, которому было неважно, как реагируют на его слова собравшиеся, и в первую очередь привыкшие к почтению и уважению законоучители и фарисеи. Дипломатически настроенные современные пасторы предпринимают всё возможное, чтобы от них никто не ушёл, забывая оставленный на страницах Священного Писания случай, произошедший с Иисусом. Когда многие из следовавших за Ним, преткнувшись на

сказанных Им словах, ушли от Него, Он спокойно обратился к оставшимся со словами: «Не хотите ли и вы отойти?» (Ин. 6:67). Как видим, Христос не боялся потерять тех, кто был с Ним не согласен, предоставляя каждому свободу действий. Для Него важно было не количество тех, кто следовал за Ним, а их качество. В наши же дни в христианских церквях главную роль играют количественные показатели.

Евангелизационная и миссионерская работа совершается в наши дни часто по человеческой инициативе без водительства свыше и проявления силы Духа Святого. Для привлечения людей в церковь используются концерты, театральные постановки, пантомимы, танцы, «христианская» рок-музыка, фильмы, видео, телевидение и многое другое. Те, кто пришёл из мира и жаждет спасения, не получают должного душепастырского попечения, оставаясь на протяжении всего своего христианства в стадии духовного младенчества. Методы благовестия, богослужения, молодёжные собрания и другие формы общения далеки от того, чему учит Священное Писание. В них привнесено много внешнего и плотского, что выглядит красиво и ласкает слух, но не являет святости Божьей. При евангелизациях людей заверяют: «Веруйте в Иисуса Христа и будете спасены. Больше вам ничего не надо. Всё остальное сделает за вас Бог», умалчивая о том, что истинная вера предусматривает оставление грехов, приведение жизни в порядок, взятие на себя креста и преображение в образ Иисуса Христа благодаря очищающей работе Духа Святого. Новое «евангелие» не говорит также о реальности высшего суда, которого не избежит ни один грешный человек, даже если называется дитём Божьим.

От такого выхолощенного, поверхностного, облегчённого и подогнанного под желания людей «евангелия» предостерегал когда-то пророк Исаия. Его пророчество относилось к нашим дням, потому что Бог повелел записать его «на будущее время». И хотя в тот период человеческой истории эти слова обращены были к Израилю, они поражают сегодня своей актуальностью: «Ибо это — народ мятежный, дети лживые, дети, которые не хотят слушать

закона Господня, которые провидящим говорят: «перестаньте провидеть», и пророкам: «не пророчествуйте нам правды, говорите нам лестное, предсказывайте приятное; сойдите с дороги, уклонитесь от пути; устраните от глаз наших Святого Израилева» (Ис. 30:9-11).

Как Израиль, живший во времена пророка Исаии, не желал быть обличаемым и исправляемым, так и в наши дни народ Божий не желает слушать о святости. Многие современные христиане говорят: «Проповедуйте нам Евангелие благодати Божией. Не убеждайте, что мы должны быть святыми, потому что это вызывает чувство беспомощности и предельной нищеты, а чувствовать себя нищим – очень неприятно». Такие «дети Божии» не хотят принимать ничего другого, кроме приглаженной и подстроенной под их представления и понятия «благой вести», несмотря на то, что она вовсе не благая, потому что Сам Бог характеризовал её так: «Не отделяют святого от несвятого и не указывают различия между чистым и нечистым» (Иез. 22:26). Лицеприятную, подстроенную под желания людей «благую весть» Он называл «замазыванием стен грязью» и, обращаясь к пророку Иезекиилю, говорил: «Скажи обмазывающим стену грязью, что она упадёт. Пойдёт проливной дождь, и вы, каменные градины, падёте, и бурный ветер разорвёт её» (Иез. 13:11). «Обмазывающими стены грязью» были тогдашние лжепророки, которых Бог характеризовал словами: «А пророки её всё замазывают грязью, видят пустое и предсказывают им ложное, говоря: «так говорит Господь Бог», тогда как не говорил Господь» (Иез. 22:28).

Подобные им лжепророки, скрывающиеся в наши дни под масками современных благовестников, «трудятся» и теперь в неимоверных количествах во всех точках земного шара. Чтобы показать, какую реакцию вызывает их «благовестие» у серьёзных, искренних и ищущих христиан, приведу несколько свидетельств, полученных из разных стран мира. Так, одна молодая христианка из США писала: «Возмущение и осуждение появляется у меня в отношении проповедей, которые духовно усыпляют и без того уже уснувший народ Божий.

При обилии обнадёживающих и успокаивающих проповедей обличительного слова явно не хватает. Проповедники говорят обо всём что угодно, только не об очищении и освящении, с которого всем нам надо начинать! В данном вопросе в нашей пятидесятнической общине меня практически никто не понимает. Христиане не принимают это настолько глубоко, как оно того требует. Им легче верить в то, что Бог всё Сам за них сделает и так или иначе обязательно спасёт. Кроме того, редко услышишь сейчас об аде и грядущем Божьем суде, хотя подсчитано, что в Библии в два раза чаще упоминается об аде, чем о рае. Не говорится у нас и о последнем времени, хотя все его признаки уже налицо. Для наших служителей главное, чтобы христиане регулярно посещали богослужения, давали десятину и свидетельствовали окружающим, приобретая тем самым новых членов, потому что количественный рост церкви является для них самым важным показателем её истинности и жизнеспособности. Духовный же рост тех, кто давно находится в её рядах, мало кого интересует».

Пожилая верующая женщина из Германии, делясь своей печалью, рассказывала: «Огромное неудовлетворение испытываю от своей христианской жизни. Всё кажется каким-то искусственным и ненастоящим. В душе происходит что-то непонятное. Хочу и не могу понять, что это такое. Постоянная тоска, как будто по кому-то скучаю. Моя душа, истомленная по Живому Богу, ничего не находит в нашей баптистской общине, где всё сводится к красивой, заранее спланированной внешней форме богослужений. С кафедры вообще не даётся твёрдой духовной пищи. Всё «молочко» да «молочко», типа: «Господь нас любит и потому снисходит к нашим немощам и ошибкам. Он принимает нас такими, какие мы есть. Мы спасены и в вечности не будем судимы хотя бы потому, что в Него просто верили». Проповеди являются больше теологическими лекциями, чем живым Словом Божьим. Господь говорит моему сердцу только при чтении Библии или слушании сильных проповедей в интернете. Без этого моя душа давно бы уже уснула или вообще духовно умерла».

Ещё одна сестра из Израиля, рассказывая о своих переживаниях, писала: «Я выросла в атеистической еврейской семье. Моё решение следовать за Христом сопровождалось постоянными гонениями с разных сторон. В семье меня злословили родители, а на работе – коллеги и друзья, однако я радовалась, так как знала, что Иисус предупреждал нас об этом. Я видела много Божьих чудес в своей жизни. Всякий раз, когда казалось, что зашла в тупик, Бог удивительным образом посылал Свою помощь! Но что меня сейчас угнетает, так это духовное убаюкивание и усыпление народа Божьего с кафедры наших церквей в Иерусалиме. Оно заключается в успокаивании людей и внушении им того, что все они спасены хотя бы потому, что верят в Иешуа. Я не могу этого понять. Ведь написано, что и бесы веруют, но трепещут в ожидании суда над ними. Надо сказать, что на сегодняшний день в Израиле трудно встретить того, кто правильно изъясняет Священное Писание. Ситуация с церквями – катастрофальная. Кругом система человеческого устройства и обилие лжеучений, которые словно поставили перед собой цель – духовно усыпить христиан. Сердце печалится и плачет. Поэтому, когда встречаю кого-либо из бодрствующих, истинных последователей Христа, просто ликую от радости».

Пожилой христианин с Украины описывал то, что его тревожило: «Хочу поделиться тем, что последние несколько лет переживаю. Мне просто не по себе от того, чему в наших церквях теперь учат и как это пришедшее с Запада легковесное «евангелие» быстро и легко у нас распространяется. Когда в воскресенье сижу и слушаю то, что говорится с кафедры, понимаю, что пастор и любой другой проповедник способен научить только тому, чему сам был когда-то научен. Прослушаю проповедь и через день не могу вспомнить, о чём она была. Вот так и ухожу с собрания духовно пустым. Сколько помню, на богослужениях говорят лишь о том, что Бог нас очень любит и если мы однажды покаялись, то уже спасены, и ни слова о том, что Он - Судья, Бог-ревнитель и Бог – огонь поедающий. В беседах со многими христианами вижу, насколько они убеждены в своём

спасении, но кажется, что это не уверенность, а самоуверенность, внушённая им нашими проповедниками. Слушаешь их высокопарные слова и становится страшно, потому что проводимая ими жизнь не соответствует тому, чему учит нас Библия. Искать другие церкви не вижу смысла, потому что везде одно и то же».

Следующее письмо от верующей женщины из **Франции**: «Мы ходим в местную французскую общину, которая когда-то назвалась церковью евангельских христиан-баптистов. Со временем слово «баптистов» было изъято из названия, чтобы не пугать этим людей. Во Франции очень мало протестантских церквей, а те, что есть, — далеки от того, какими бы мы хотели их видеть. Проповедуется только то, что приятно человеческому слуху: о любви Господа и о Его всепрощении. Ни слова о грехах и святости Божьей. Мы очень страдаем от этого. У нас в семье двое сыновей-подростков и нашим желанием было всегда, чтобы дети находились в церкви. Только это не та церковь, которая способна проповедовать истину, поэтому мы собираемся ещё и домашней группой».

«О если бы вы знали, как я устала от постоянно даваемого нам духовного молочка! — сетовала в своём письме христианка из **Норвегии**. — Не хочу судить проповедников нашей церкви, но признаюсь, что постоянно ропщу, потому что не удовлетворена их проповедями, которые давно перестали быть духовной пищей для моей жаждущей души. Мне кажется, что наши братья не понимают того, что своими проповедями не только нас усыпляют, но и ослепляют наши и без того уже закрытые духовные очи. В связи с этим теряю мир в сердце, страдая от подавленности и уныния».

А вот письмо русского иммигранта из **Канады**: «У нас все христиане считают себя рождёнными свыше, хотя живут во грехах, практически не отличаясь от людей мира. Они утверждают, что Божьей благодати вполне достаточно, чтобы покрыть наши грехи. В церквях нам внушают, что на земле мы будем всегда оставаться грешниками, но Бог смотрит на нас через Христа, поэтому не видит наших грехов. Освящение заменили

участием в Вечере Господней, а моё сердце мне говорит, что это — обольщение, потому что только очистившись от греха и получив от Духа Святого силу не грешить, человек имеет общение с Богом. Мне жалко людей, потому что они обмануты учителями-самозванцами, которые читают Библию, но не понимают её, потому что в них нет Духа Истины».

Один старенький служитель из Прибалтики писал: «Иногда хочется просто плакать, когда вижу вдов и бедных людей, опускающих центы в корзину пожертвований, и тех, которые могут жертвовать, но не жертвуют. Центы жертвовать стыдно, евро, наверно, жалко, а может, это своеобразная форма протеста в ответ на такие поборы. Лично мне трудно понять некоторых служителей, которые, ничего не опустив в корзинку, могут спокойно передать её дальше. Возможно, я слишком много замечаю или слишком чувствителен, но ведь из таких, казалось бы, мелочей складывается духовная атмосфера в церкви. Многие молчат, остальные вообще ничего не понимают. Один молодой перспективный дьякон и благословенный проповедник, ходящий в страхе Господнем, не выдержал и перешёл в другую церковь, объясняя свой уход бессилием большинства произносимых проповедей и пророчествами от своего ума с применением имени Бога. В последнее время епископы и пасторы церквей настоятельно советуют проповедникам как можно меньше говорить о грехах и недостатках верующих людей, чтобы не отпугивать приближающихся к вере и новообращённых членов общины. Ведь пришедшим впервые из мира поначалу кажется, что в церкви все святые, а потом оказывается, что это вовсе не так. Даются советы как можно больше проповедовать о Божьей любви и даруемой нам благодати. В братский совет пробирается дух компромисса. Отсутствует контроль за финансами. В общем ситуация сложная и очень тревожная. Мне уже восемьдесят лет и, наблюдая за тем, как из года в год изменяются подходы к благовестию, со скорбью думаю о том, куда мы идём и к чему, собственно, придём с таким нашим модернизированным современным христианством».

Читая такие письма, уже не удивляешься тому, что всё большее число искренних христиан покидают свои общины, предпочитая ничего этого не видеть, чтобы не терять мира в сердце. Некоторые остаются в церкви лишь потому, что им некуда больше идти. Основная же часть верующих продолжают по традиции ходить на собрания, так как нуждаются в человеческом общении, создающем у них иллюзию защищённости, безопасности и причастности к церкви Христовой. Среди них немало и таких, которых связывает с церковью не столько союз со Христом, сколько предлагаемые её руководителями социальные и другие блага, к примеру, гуманитарная и финансовая помощь, оказываемое им внимание, интересное общение и возможность найти спутника или спутницу жизни для создания семьи. Бывает и так, что сообщество, называющее себя церковью, наполнено людьми, которым никогда не преподавалось истинное Евангелие и которые плохо понимают, что значит следование за Христом.

Когда совершаешь миссионерские поездки в церкви различных стран мира, то очень бросается в глаза насколько охладела у христиан любовь к Господу. Верующих мало интересуют планы и намерения Божии. Священное Писание уже не является для них непререкаемым авторитетом, обязывающим к его исполнению во всех случаях жизни. Читая Библию, они стараются не замечать стихи, обличающие те вещи, к которым у них имеется наклонность. Повсюду господствует дух осуждения и критики. Во взаимоотношениях братьев и сестёр по вере много недоверия, лицемерия, неискренности и подозрительности. Совершаемый грех не наказывается, а всячески умаляется или оправдывается. Ложь и обман убеляются или как-то объясняются. К тем, кто ходит кривыми путями, проявляется попустительство. Постоянно звучащие призывы любить и снисходить к немощам друг друга приучают людей к спокойному восприятию того, что должно бы осуждаться. От служителей часто слышишь: «Мы должны принимать друг друга такими, какие есть, и любить своего ближнего со всеми его ошибками и недостатками». О грехе упоминается как бы между прочим и то в общем плане. Пасторы, если и обличают, то делают это в стиле первосвященника Илии, который говорил своим сыновьям: «Нет, дети мои, не хороша молва, которую я слышу» (1Цар. 2:24).

Но вернёмся к дальнейшему рассмотрению духовного сна. Второй причиной его наступления является кажущееся благополучие, которое бывает у христиан в те периоды жизни, когда у них всё идёт хорошо. Нет притеснений и преследования за веру. В учёбе и на работе сопутствует успех. В личной жизни всё благополучно. Здоровье пока не подводит. Финансовых проблем также нет. В церкви их уважают, потому что видимых грехов у них не наблюдается. В общее дело церкви они вносят свой посильный вклад в виде регулярно даваемой десятины. Одни из них проповедуют. Другие поют в хоре или в группе прославления. Кто-то трудится с молодёжью или занимается воскресной школой. Кто-то ведёт финансовые дела. Кто-то отвечает за церковную библиотеку. Кто-то принимает участие в евангелизациях. Кто-то ездит на съезды и конференции, в общем, находятся на хорошем счету у братского совета и пастора общины. Именно такое кажущееся благополучие приводит к успокоенности и довольству собой, которое чревато утратой бодрствования, духовной расслабленностью и потерей бдительности.

Третьей причиной духовного засыпания является материальное благосостояние, потому что именно оно делает христиан равнодушными и ни в чём не нуждающимися. Жизнь показывает, что всё большее их число имеют теперь роскошные дома или люксовые квартиры, прекрасные дачи, дорогую мебель, много одежды, первоклассные машины, моторные лодки, компьютеры и другую всевозможную электронику. Они могут позволять себе самую лучшую еду и экзотические туристические поездки по миру. Среди них есть даже те, кто владеет крупными сбережениями в банках, большими земельными участками и даже собственными фирмами. Глядя на их жизнь, складывается впечатление, что они собираются оставаться на земле вечно.

Кроме того, находится много церквей, в которых христианские бизнесмены учат людей сребролюбию и

любостяжанию, призывая искать «материальных ценностей во Христе» и называя своё поклонение мамоне — служением Господу. Они извращают Евангелие и искажают Слово Божие, приспосабливая его к своим корыстным целям, обольщаются сами и вводят в заблуждение сотни и тысячи неутверждённых душ. Среди подобных «служителей» фигурируют такие термины, как: «христианский бизнес», «Божья экономика» и «христианская экономика». То, что несколько лет тому назад начиналось с учения о христианском процветании, приобрело теперь зловещие формы, уловив в свои сети множество легковерных и доверчивых верующих. Лжепроповедники обещают им не только облегчённое спасение, но и быстрое обогащение «во Христе», втягивая в сомнительные финансовые операции.

В ответ на такие призывы многие в стремлении разбогатеть, продают свои дома и берут в банках в долг миллионы, чтобы вложить их в рекламируемую «Божью экономику». Причём подобным ослеплением поражены не только духовные младенцы, но и христиане с двадцати-тридцатилетним духовным стажем. В глазах мира такое явление становится поношением на имя Христа, потому что для многих людей мира христианство ассоциируется теперь с телепроповедниками, выпрашивающими деньги. Оправдывая свои действия, такие горе-благовестники утверждают, что, накапливая богатство и создавая «Божью экономику», они готовятся к грядущему финансовому кризису. Однако независимо от того, что ожидает этот мир, христиане должны руководствоваться Библией, которая учит уповать не на богатство неверное, а на Бога Живого.

О том же самом напоминал Иисус в Своей Нагорной проповеди, говоря: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это всё **приложится** вам» (Мф. 6:33). Однако, зная чуть ли не наизусть эти слова, современный народ Божий утопает в материализме, погрязая с головой в плотское. Именно поэтому древнее обличение, направленное когда-то к народу Израильскому, звучит в наши дни настолько актуально, будто обращено непосредственно к нам: «И ел Иаков, и утучнел Израиль, и стал

упрям; утучнел, отолстел и разжирел; и оставил он Бога, создавшего его, и презрел твердыню спасения своего» (Втор. 32:15). По этой причине в церквях теперь всё перемешалось: совершаемые богослужения и мирские дела, евангелизации, развлечения и бизнес! В них заключаются торговые сделки и формируются группы, учитывающие профессию, увлечения, интерес к политике, дружественные связи и хобби. Прилагается много усилий к тому, чтобы все члены держались вместе, для чего устраиваются всевозможные торжества и совместные пикники на природе, организуются путешествия и экскурсии, создаются различные кружки и домашние группы. И при всей этой бурной активности, совершаемой под именем Бога, христиане не замечают, как всё больше от Него удаляются.

По этому поводу верующая женщина из России писала: «Сегодня у нас было членское собрание, где решался вопрос, будем ли мы на праздник Пасхи делать застолье в церкви или проводить пикник с шашлыком на природе. Все проголосовали за последний вариант, а я выступила против, сказав, что наша община стала похожа на лаодикийскую и нам нужны не пикники с шашлыком, а искреннее покаяние и молитва о пробуждении, потому что в церкви нет духовного роста, единства и истинной братской любви. Люди приходят на богослужения, слушают проповеди, однако слова, звучащие с кафедры, не претворяются ими в жизнь. Говорила я и о том, что у нас нет страха Господня и что в вечности нам за многое придётся дать отчёт. В ответ на мои слова многие наши члены возмутились, обвиняя меня в критике и осуждении, но были и такие, которые при этих словах опустили головы и согласились, что это действительно так, и оттого у них тоже болит душа, однако они не решаются выступать против общего мнения».

К возникновению духовного сна может привести также обыденная жизнь с её постоянной суетой и повседневными заботами (заслоняющими собой высокие цели и угашающими пламенные порывы сердца), сатанинские атаки, сознательное нарушение Божьей воли, плотская и духовная лень, беззаботность,

праздность, безделье и ничегонеделанье. Погружение во всё это приводит к духовному охлаждению, расслабляя, усыпляя и толкая на грех верующих людей. Не зря же говорят, что праздность – мать всех пороков. Зная о такой опасности, Слово Божье постоянно напоминает нам о бодрствовании следующими словами: «Итак, бодрствуйте, потому что не знаете, в который час Господь ваш приидет» (Мф. 24:42); «Бодрствуйте на всякое время и молитесь, да сподобитесь избежать всех сих будущих бедствий и предстать пред Сына Человеческого» (Лк. 21:36); «Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение, дух бодр, плоть же немощна» (Мк. 14:38); «Будьте благоразумны и бодрствуйте в молитвах» (1Петр. 4:7); «Бодрствуйте, потому что противник ваш диавол ходит, как рыкающий лев, ища кого поглотить» (1Пет. 5:8); «Бодрствуйте, стойте в вере, будьте мужественны, твёрды» (1Кор. 16:13).

Выполнение данных повелений напрямую связано с сохранением нашего спасения, потому что, когда христианин бодрствует и охраняет свой дом, дьявол бессилен. Именно по этой причине он и выискивает различные пути, чтобы усыпить нас и притупить нашу бдительность. Духовное бодрствование — это постоянное пребывание дитя Божьего в Господе, независимо от его физического состояния. Подчёркивая важность этого, апостол Павел призывал к тому, чтобы «...бодрствуем ли, или спим, жили вместе с Ним» (1Фес. 5:10).

Духовному усыплению христиан способствует, как ни странно, и постоянно подчёркиваемая в христианских кругах уверенность в спасении. А всё потому, что она обретается ими не путем тщательного анализа своего обращения и хождения в свете Слова Божьего, а под влиянием проповедников, которые убеждают их в том, что одной только веры в Иисуса Христа вполне достаточно, чтобы быть спасённым и пребывать с Господом в вечности. Основываясь на таком утверждении, верующие заученно повторяют, что уверены в своём спасении, хотя, глядя на проводимую ими плотскую жизнь, трудно в это поверить, потому что в ней не видно ни плодов веры, ни истинных дел благочестия, ни результатов освящения,

без которого никто не увидит Господа. Подобная ложная уверенность в спасении чревата опасностью, потому что, когда человек убеждён, что непременно будет спасён, он успокаивается, перестаёт бодрствовать, теряет страх Господень, не заботится о своём возрастании в вере и постепенно засыпает. Ввиду того, что именно эта, казалось бы, безобидная причина особенно часто ведёт к духовному засыпанию, остановимся на ней поподробнее.

Обращаясь когда-то к коринфянам, которые, не смотря на имеющиеся у них многочисленные грехи, были абсолютно уверены в истинности своей веры и предлежащем им спасении, апостол Павел говорил: «Испытывайте самих себя, в вере ли вы? самих себя исследывайте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус Христос в вас? Разве только вы не то, чем должны быть. О нас же, надеюсь, узнаете, что мы то, чем быть должны» (2Кор. 13:5-6). Исходя из этих слов, можно сказать, что христианами называют себя как те, которые являются ими в действительности, так и те, жизнь которых ничем этого не подтверждает. Называться христианами и быть ими в действительности – это две разные вещи, и от того, к какой из двух категорий верующих мы относимся, зависит, есть или нет у нас основание для нашей уверенности в спасении.

Призывая испытать себя и свою веру, апостол Павел предлагал коринфянам сделать это с той целью, чтобы узнать, действительно ли они являются истинными детьми Божьими, какими сами себя считали. При этом он применил тот же критерий, который использовал когда-то Иисус, говоря: «По плодам их узнаете их» (Мф.7:16). Именно это необходимо делать и нам, чтобы не обмануться в своей уверенности в том, что будем непременно спасены. Анализируя образ своих мыслей и плоды нашей жизни, можно узнать, соответствуют ли они Слову Божьему, являющемуся лучшим мерилом проводимого нами христианства, или они далеки от того, о чём говорится в Священном Писании. Подобное исследование себя и испытание истинности своей веры каждый христианин должен совершать сам, используя критерии, которые описаны в Первом Послании Иоанна Богослова. Если приведенные в нём характеристики истинности христианства не согласуются с нашим хождением пред Господом, то у нас нет основания быть совершенно уверенными в своём спасении. Чтобы понять, что под этим подразумевается, рассмотрим хотя бы некоторые из указанных критериев.

Первым и наиболее важным из них является хождение во свете, что апостол Иоанн описывает такими словами: «И вот благовестие, которое мы слышали от Него и возвещаем вам: Бог есть свет, и нет в Нём никакой тьмы» (1Ин. 1:5). Представляя нам Бога святым, Иоанн тем самым объясняет, какова о нас воля Божия или, иначе говоря, какими Бог желает нас видеть, и далее продолжает: «Если мы говорим, что имеем общение с Ним, а ходим во тьме, то мы лжём, и не поступаем по истине. Если же ходим во свете, подобно, как Он во свете, то имеем общение друг с другом, и кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от всякого греха» (1Ин. 1:6-7). Хождение во свете означает полностью изменившийся образ жизни и стремление к общению с теми, кто служит тому же Богу. Если же мы называем себя христианами, а живём прежней греховной жизнью, избегая общения с близкими нам по вере, то мы – лжецы.

Вторым критерием истинной веры и настоящего христианства является наше полностью изменённое отношение ко греху. В следующих трёх стихах своего Послания апостол Йоанн говорит: «Если говорим, что не имеем греха, — обманываем самих себя, и истины нет в нас. Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды. Если говорим, что мы не согрешили, то представляем Его лживым, и слова Его нет в нас» (1Ин. 1:8-10). Таким образом, являясь истинными христианами, мы проявляем ненависть ко греху, а если вдруг согрешаем, то, мучимые совестью, признаём свой грех и исповедуем его, после чего предпринимаем всё необходимое, чтобы его не повторять.

Третий критерий истинности проводимого нами христианства заключается в познании Господа и Его Святого Слова, что проявляется в исполнении Божьих

заповедей в практике нашей жизни. Апостол Иоанн говорит об этом так: «А что мы познали Его, узнаём из того, что соблюдаем Его заповеди» (1Ин. 2:3). До своего обращения к Господу человек живёт так, как ему заблагорассудиться, не заботясь о познании воли Божией. Когда же он действительно глубоко уверует, у него появляются не только личные отношения с Господом, но и желание к изучению Священного Писания и его исполнению. Если этого не происходит, тогда его покаяние не было настоящим и искренним.

Четвёртым критерием истинности нашей веры и проводимого христианства является жизнь, проходящая в подражании Христу, что хорошо отражено в следующих словах апостола Иоанна: «Кто говорит, что пребывает в Нём, тот должен поступать так, как Он поступал» (1Ин. 2:6). Это значит, что если мы считаем себя христианами, то в своих словах, делах и поступках должны быть похожими на Иисуса Христа. Если же после нашего обращения к Господу в нас ничего не поменялось, и мы продолжаем жить и поступать так, как делали это раньше, тогда наше хождение пред Богом нельзя назвать истинным.

Пятый критерий истинности христианства, проявляющийся в дружеских братских взаимоотношениях христиан, апостол Иоанн характеризует так: «Кто говорит, что он во свете, а ненавидит брата своего, тот ещё во тьме. Кто любит брата своего, тот пребывает во свете, и нет в нём соблазна. А кто ненавидит брата своего, тот находится во тьме, и во тьме ходит, и не знает, куда идёт, потому что тьма ослепила ему глаза» (1Ин. 2:9-11). Исходя из этих слов, можно сказать, что тот, кто называет себя христианином, но ненавидит брата по вере, на самом деле не является таковым. Нашим братом должен считаться каждый христианин и христианка, независимо от того, к какой национальности и христианской деноминации относится. Ни о какой межнациональной и межконфессиональной вражде не должно быть и речи, даже если в Священном Писании они толкуют и понимают что-то иначе. Христиан должна сближать вера в общего Спасителя Иисуса Христа. Этого должно быть достаточно для того, чтобы иметь дружеское общение друг с другом, избегая ссор и споров о мнениях.

Шестой критерий истинной христианской веры, заключающийся в отстранённости от мира, мы находим во второй главе Первого Послания Апостола Иоанна, где говорится: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит мир, в том нет любви Отчей. Ибо всё, что в мире: похоть плоти, похоть очей и гордость житейская не есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает вовек» (1Ин. 2:15-17). Под миром подразумевается всё, что противоречит воле Божией, являясь отличительными чертами развращения и отступления от истины. Это: страсть к наживе, слава, чувственность, преклонение перед внешней красотой и физической силой, а также многое другое, что так ценят и превозносят мирские люди. Постоянное противостояние данным грехам и внутренняя борьба с тем, чем мир старается нас привлечь, является показателем того, что в своём хождении пред Господом мы находимся на верном пути и можем иметь уверенность в спасении.

Ещё на один седьмой по счёту критерий истинного христианства указывает нам апостол Павел, характеризуя его следующими словами: «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее (то есть старое) прошло, теперь всё новое» (2Кор. 5:17). Это значит, что, покаявшись и приняв в сердце Господа, как своего Спасителя, мы должны полностью измениться, что, к сожалению, остаётся нередко лишь в теории. На деле же всё выглядит часто совсем иначе. Когда смотришь на тех, кто стал христианином, то по-прежнему видишь в них всё ту же привычную раздражительность, гневливость и обидчивость, всё то же недовольство, ропот, зависть, корыстолюбие, ненависть, неприязнь, злословие, злопамятность, горечь, неспособность прощать и многое другое. Таким образом, можно обратиться к Богу и считать себя Его дитём, но, по сути, оставаться прежним мирским человеком, проявляющим свою старую, греховную природу. Только из слов апостола Павла следует, что если после обращения

мы остаёмся прежними людьми со всеми бывшими у нас прежде грехами и пороками, то мы — вовсе не новая тварь и являемся христианами лишь по названию.

Все эти критерии говорят не о том, что христианину необходимо быть совершенным, а о том, что образ жизни его и мыслей после покаяния должен непременно измениться. Познав Господа, он обязан жить по воле Божией, стремясь угодить Ему во всём, как это делал когда-то псалмопевец Давид, говоря: «Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у Меня в сердце» (Пс. 39:9). Хорошо быть уверенным в том, что ты спасён, однако очень важно, чтобы эта уверенность была истинной, то есть основанной на исполнении библейских условий, необходимых для получения спасения, а не на самообмане, построенном на вере в свою веру. Опасно, если такая ложная уверенность в спасении окажется тщетной в вечности, потому что проводимое нами христианство и хождение пред Господом далеко не соответствовали тому, чему учит Священное Писание. Так что лучше сейчас, находясь на земле, исследовать себя и испытывать свою веру, чем впервые понять свой самообман там, где уже слишком поздно что-то исправить.

Размышляя о нашем спасении в пятой главе своего Послания, апостол Иоанн заключает: «Свидетельство сие состоит в том, что Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь в Сыне Его. Имеющий Сына Божия имеет жизнь; не имеющий Сына Божия, не имеет жизни» (1Ин. 5:11-12). Таким образом, истинным подтверждением нашего будущего спасения является жизнь в Сыне Божьем, которую Священное Писание характеризует как жизнь, сокрытую с Христом в Боге. Она проходит в близком общении с Господом, подобном тому, какое имел Сын Божий со Своим Небесным Отцом. Полноценность такой жизни зависит не от физического здоровья, не от внешних обстоятельств и не от материального благополучия или успехов и признания людей, а от глубокого познания Самого Бога. Найдя своё счастье в близости с Господом и в правильных отношениях с Ним, мы становимся теми Его детьми, из жизни которых текут реки воды живой.

А теперь рассмотрим признаки, указывающие на развитие духовного сна. Первым и, пожалуй, самым основным из них является нарушение близких личных отношений с Господом. При этом верующий человек перестаёт ощущать Божье присутствие, Его близость и даруемое Им свыше вдохновение. Затем исчезает желание читать Библию, которая перестаёт быть говорящим к нему живым Словом Божьим. Всё чаще он полагается на свой разум и собственные силы.

Вторым и очень ярким признаком духовного сна является угасание духа молитвы на фоне появившейся апатии, равнодушия и безразличия. Это состояние проявляется тем, что молитвы становятся всё короче, а расстояние между ними всё длиннее, что приводит к постепенному угасанию молитвенного общения с Господом. Сначала христианин перестаёт ходатайствовать за своих близких, а потом и за себя. Его молитвы упрощаются до такой степени, что начинают сводиться к постоянно повторяемым фразам, типа: «Прости меня, Боже, что я снова согрешил. Помоги в следующий раз больше бодрствовать и держать под контролем свои мысли и чувства»; «Господь, Ты же знаешь, что в сложившейся ситуации я не мог поступить иначе» и так далее. Проходит время, и молитвенная жизнь настолько выхолащивается, что человек перестаёт вообще замечать, что не испытывает в этом никакой потребности.

Другими признаками духовного сна являются:

- а) даваемые себе и Господу обещания начать новую жизнь и не повторять греха, который всё больше порабощает;
- б) всё больше проявляемая пассивность и бесчувственность к внутреннему беспокойству своей души;
- в) потеря ясного духовного видения и способности к духовному различению;
- г) повторяющиеся отступления от библейских истин и христианской морали при наличии иллюзии, что всё по-прежнему хорошо;
- д) всё более учащающаяся готовность вступать в компромисс со своей совестью, нарушая при этом заповеди Божьи;

е) совершение таких дел и поступков, которые проповедуют уже не Христа распятого, а похоть воскресшей греховной плоти.

Чтобы лучше представить себе положение, в которое попадает верующий при его духовном засыпании, сравним это состояние с обычным физиологическим сном, во время которого в организме человека происходят различные процессы. Прежде всего он теряет контроль над собственным сознанием и перестает ориентироваться в пространстве и времени, после чего погружается в искаженный, призрачный мир, в котором всё происходит как будто по-настоящему, но оторвано от реальности. Во сне человек может переживать любовь и ненависть, испытывать тоску, печаль, страх и отчаяние. Он может кому-то угрожать, за кем-то гнаться, от кого-то убегать, решать глобальные задачи или отдыхать от проблем.

В медицинской практике известны редкие случаи так называемого летаргического сна, когда ребёнок, мужчина или женщина засыпает на несколько недель, месяцев и даже лет. Такой сон является отклонением от нормы. При нормальном же течении физиологического сна пробуждение жизненно необходимо, чтобы организм не погиб. В физиологии сна различают:

- 1) Фазу засыпания, когда человек хоть ещё и не спит, но уже не бодрствует.
- 2) Фазу поверхностного сна, когда он уже спит, но легко просыпается, если его попробовать будить.
- 3) Φ азу глубокого сна, когда он уже не реагирует ни на какие внешние раздражители.
- 4) Фазу пробуждения с возвращением в обычную реальную жизнь.

Нечто подобное происходит и во время духовного сна. В **период засыпания** у человека постоянно не хватает времени для личного общения с Господом. Он вроде бы ещё не спит, но уже и не бодрствует. У него нет желания к чтению Библии, которую он берёт в руки лишь время от времени и то только потому, что себя принуждает, понимая, что как христианин должен это делать. Отсутствие времени является обычно при этом главной отговоркой.

В состоянии поверхностного духовного сна христианин начинает всё больше удаляться от Господа. Времени на чтение Слова Божьего остаётся все меньше. Работа, семья, каждодневные заботы, заработок, личное благополучие, хобби и различные развлечения оттесняют у него Бога на задний план. Хотя в это время Онему всё ещё важен и человек по-прежнему считает себя христианином, в его сердце и жизни начинают происходить заметные лишь ему перемены, свидетельствующие о духовном охлаждении. Окружающие при этом ничего не замечают, считая, что с ним всё в порядке, а сам христианин тешит себя мыслью, что происходящее является лишь временным явлением.

Если в этот период его удастся духовно растолкать, то он просыпается и начинает бодрствовать, а если нет, то переходит в следующую стадию - фазу глубокого духовного сна. Она характеризуется тем, что христианин перестаёт реагировать на призывы, предостережения и обличения. Духовное охлаждение при этом достигает своего пика. На этой стадии сам человек уже не замечает того, что с ним происходит, зато это видят окружающие. «Ты стал каким-то другим, – говорят они ему. – Куда девалась твоя ревность? Ты так изменился! Быстро обижаешься и раздражаешься. Мы уже не знаем, с какой стороны к тебе подойти». В этой фазе глубокого сна христианин ведёт себя так, словно он неверующий. Он не способен воспринимать критику. До его сердца трудно достучаться, потому что оно закрыто и глухо. Глубокий духовный сон заканчивается либо пробуждением и возвращением к бодрствованию, либо отчуждением от Бога и вечной погибелью.

Когда человек погружён в обычный физиологический сон, он бездействует и ничего не делает. В противоположность этому те, кто спят духовно, могут быть даже очень активными. Стремясь успокоить свою совесть, они проявляют себя в бурной религиозной деятельности, а также в затратах сил, времени и значительных финансовых средств. Но всё это делается, как говорится, «для отвода глаз». На самом же деле такие люди поглощены заботой о насущных нуждах,

стремятся к приобретениям, склонны к поиску различных развлечений или желают стать известными. Занятые этим, они не уделяют больше внимания своим духовным потребностям.

Духовный сон представляет собой остановку в следовании за Господом с последующим топтанием на месте. Такое состояние лишает человека Божественной силы, угашает действие Святого Духа и останавливает в нём дальнейшее божественное созидание. Живший двести лет тому назад известный немецкий муж Божий с сорокалетним стажем душепопечительского служения Карл Айхорн в своей книге для ежедневного чтения «Дело Божие над душой» писал об этом так:

«Сон является состоянием души перед тем, как её достигает пробуждающий зов свыше. Спящий безразличен ко всему, что его окружает. Он не имеет ни малейшего понятия об опасности, которая ему в тот момент угрожает. Спящий не замечает возникшего в доме пожара до тех пор, пока не начинает задыхаться от дыма или пламя не начнёт его обжигать. Он не подозревает также о том, что вор пробрался в его жильё, и даже когда тот приближается к нему, чтобы убить, он продолжает безмятежно спать. Именно так можно описать и человека, находящегося вдали от Бога, хотя он и считает себя верующим. Он живёт беззаботно, не подозревая о подстерегающей его душу опасности и приближающейся погибели до тех пор, пока становится уже слишком поздно. В спящем состоянии люди часто видят сны, которые далеки от реальности. Точно так происходит и в период духовного сна. В это время человеку кажется, что у него всё хорошо и он находится на верном пути, который приведёт его в небо, хотя в действительности направляется в ад. Он считает себя истинным христианином, не подозревая, что носит в своей груди испорченное сердце. Кроме подобного сорта спящих людей, есть также верующие, которые обладают удивительной способностью усыплять других, давая им своего рода «снотворное». Они наводят сон на грешников вместо того, чтобы их пробуждать. Они утешают ложной надеждой и утверждают их в самоправедности и ложном

уповании. Они стремятся убедить тех, кто начинает беспокоиться о своём духовном состоянии, говоря, что у них всё в порядке и нет никаких причин для волнений. Духовно спящие люди поддерживают и укрепляют друг друга, а дремлющие пасторы делают всё возможное, чтобы их «овцы» не просыпались. Слова Священного Писания «Встань, спящий!» являются призывом к пробуждению. Живое свидетельство, которое называет грехи своими именами и предостерегает от ужасных последствий, пробуждает духовно уснувших, побуждая к действию. Всякому спящему становится неприятно, когда кто-то стремится «вырвать» его из сладкого сна. Пробуждённый от сна человек бывает даже рассержен на тех, кто его разбудил. Ведь для него намного приятней спать дальше, поэтому не удивительно, что многие спящие вместо того, чтобы пробудиться, «поворачиваются на другой бок» и снова засыпают. Горе духовно усыплённым, которые при попытке их пробудить не реагируют, продолжая спать, и блаженны те, которые позволяют себя разбудить, открывая свои духовные очи. Естественный сон и смерть являются родными братьями. Как сонный, так и мёртвый не движется, не слышит, не видит и не чувствует. Точно так и грешник в духовном отношении поражён беспечностью, ослеплением и нечувствительностью. В вопросе спасения у него нет движения вперёд. И хотя душа и дух в таком человеке остаются, они поражены летаргическим сном. Лишь когда луч благодати чрез авторитетное слово бодрствующих христиан и их святую жизнь доходит до его духа, он открывает глаза и проявляет признаки духовного пробуждения - страх Божий, угрызения совести, осуждение своей прежней греховной жизни и стремление к её перемене» (конец цитаты).

Итак, если два века тому назад муж Божий вынужден был так писать о постоянно угрожающем христианам духовном сне, то насколько же большей стала сейчас эта угроза для нас, верующих людей наших дней! Однажды в миссию «Живые воды» пришло короткое письмо от духовно уснувшего брата: «Добрый день. Извините, что беспокою. Подскажите, что нужно сделать

человеку в случае духовного сна, который привёл к его духовной смерти?», на что ему также коротко было отвечено: «Дорогой друг! В Слове Божием сказано: «Встань, спящий, и воскресни из мёртвых, и осветит тебя Христос!» (Еф. 5:14). Приложите усилие к тому, чтобы проснуться и духовно воскреснуть, тогда Господь непременно выйдет Вам навстречу. Не думайте, что об этом нужно только молиться, прося Бога вывести Вас из духовно-мёртвого состояния. Если Апостолу Павлу приходилось бороться до крови, то тем более это необходимо делать всем нам. Ведь жизнь истинного христианина — это непрекращающаяся духовная борьба, и в первую очередь с искушающим нас грехом и своим собственным «Я», а это всегда чего-то стоит».

В связи с этим заданным вопросом рассмотрим условия, которые необходимо исполнить для того, чтобы вырваться из плена духовного сна. Ведь не исключено, что он охватил и вас, в то время как вы этого даже не заметили. Эти условия включают в себя ваши собственные усилия, которые необходимо приложить для того, чтобы одержать победу над этим опасным искушением последнего времени.

Первым и главным условием является бодрствование в молитве. Чтобы усилить молитву, необходимо выделить для неё специальное время особенно в ранние утренние и поздние вечерние часы. Если вы не будете находить времени для молитвы, его не найдётся у вас и для чтения Слова Божьего. И тогда духовный сон непременно перейдёт в духовную смерть. Чтобы этого не допустить, надо чаще вспоминать пример Иисуса, который, находясь в тяжёлой борьбе со тьмой, «прилежнее молился» (см. Лк. 22:44).

Второе условие, необходимое для выхода из духовного сна, отражено в словах Священного Писания: «...покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит от вас» (Иак. 4:7). Никогда нельзя смиряться с поражением, но объявлять войну своей духовной расслабленности, вспоминая слова апостола Иоанна: «Ибо Тот, Кто в вас, больше того, кто в мире» (1Ин. 4:4). Воодушевить к этому может пример Авраама, который

мужественно боролся за своё жертвоприношение, отгоняя ночью налетающих птиц (см. Быт. 15:11). При этом важно научиться серьёзно относиться к своим мыслям, контролируя их и «препоясывая истиной», потому что кто не умеет управлять ими, превращается в «распоясанного», что проявляется в его речи, поступках и действиях (см. 1Пет. 1:13).

Третьим условием для выхода из духовного сна является **приобретение мудрости**. В связи с этим на память невольно приходят слова мудрого Соломона: «Пойди к муравью, ленивец, посмотри на действия его, и будь мудрым» (Пр. 6:6). Время коротко и Господь уже при дверях. Сознание этого должно нас не расхолаживать, а превращать в деятельных и умеющих дорожить временем. Христианская мудрость заключается в правильном понимании соотношения между временем и вечностью. Духовное служение приносит непреходящие плоды на земле и умножает награду на небесах.

Четвёртым условием для выхода из духовного сна является осознание того, что причиной его стал тот или иной грех, который ни в коем случае нельзя оправдывать. В Эдемском саду Адам и Ева пытались оправдать свой грех, сваливая вину на змея и друг на друга, однако это им не помогло. Бог изгнал их из рая и всех троих наказал. Если мы оправдываем свой грех, то не даём Богу возможности нас простить и помиловать. Оправдание нами совершённого греха препятствует избавлению от него. Приводя в порядок свою жизнь, необходимо просить Господа о ниспослании помощи. Ведь Он является Тем, о Ком сказано: «Трости надломленной не переломит, льна курящегося не угасит» и «...помышляет, как бы не отвергнуть от Себя и отверженного» (Мф. 12:20, 2Цар. 14:14).

Пятым условием для победы над охватившим нас духовным сном является обращение за помощью к тем, кто способен в этом помочь, а также взаимное оказание помощи друг другу верующих людей, сознающих своё печальное духовное состояние. Замечательным примером такой взаимопомощи пробуждённых душ являются знакомые нам по Ветхому Завету Ноеминь и Руфь, которые

пришли в народ Божий с полей Моавитских, где потеряли всё. Испытав тяжёлые потрясения и удары судьбы, они не стали сидеть, сложа руки, а помогали друг другу восстановить то, что было утрачено. Руфь утешала свекровь, заботилась о ней и трудилась, не покладая рук, а Ноеминь помогала ей советами. Они ободряли и поддерживали друг друга, в результате чего стали победителями.

Заканчивая беседу на эту тему, хотелось бы снова вспомнить слова из притчи о десяти девах: «Но в полночь раздался крик: вот, жених идет, выходите навстречу ему» (Мф. 25:6). Господь Иисус выбрал для демонстрации духовного сна брачный пир, как мероприятие, которое было хорошо понятно Его современникам-иудеям. По древнему восточному обычаю жених приходил в дом невесты в сопровождении своих родных и друзей. А так как это совершалось обычно ночью, то подруги невесты, не зная точного времени его появления, запасались ламповым маслом и часами ждали участников торжества. После прихода жениха двери дома закрывались, подписывался брачный договор и начинался свадебный пир.

Христос также придёт на землю посреди ночи, когда Его никто не будет ждать, как об этом говорится в Священном Писании: «Придёт же день Господень, как тать ночью» (2Пет. 3:10). Неожиданность этого прихода сравнивается с молнией: «Ибо, как молния исходит от востока и видна бывает даже до запада, так будет пришествие Сына Человеческого» (Мф. 24:27). Думаю, что всем знаком тот невольный страх, который охватывает нас при виде внезапно вспыхнувшей молнии. Обычно перед этим наступает жуткое безмолвие. Чёрные грозовые тучи покрывают всё небо, и вдруг яркая вспышка света словно рассекает его с востока на запад, после чего гремят раскаты грома. Таким же внезапным будет и пришествие Господа, как написано: «Ибо, когда будут говорить: «мир и безопасность», тогда внезапно постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую во чреве, и не избегнут» (1Фес. 5:3).

Никому не дано знать времени свершения этого события, как об этом сказано в Священном Писании: «О дне же том или часе никто не знает, ни Ангелы

небесные, ни Сын, но только Отец» (Мк. 13:32), поэтому все попытки его предсказания являются заведомо лживыми. Вот почему так важно, чтобы проповедующие Евангелие постоянно напоминали людям об опасности духовного сна, хорошо помня обращённые к ним слова Библии: «О, вы, напоминающие о Господе! не умолкайте» (Ис. 62:6).

Дверь, которую отворил для нас Христос, стоит пока ещё открытой, но она однажды закроется, и тогда при всём желании будет уже невозможно в неё войти. Так было в дни потопа. Сто двадцать лет двери ковчега были открытыми. Ной выходил и проповедовал, призывая людей в него войти. Дух Божий боролся с людьми, однако они лишь смеялись, слыша о грядущем потопе. Наконец этот день наступил. Ной вошёл, и Бог закрыл за ним дверь, после чего начался потоп, унесший жизни тех, кто остался на земле. То же самое может произойти и со многими живущими теперь. В данный момент двери к спасению открыты, и Сын Божий всё ещё зовёт: «Я есмь Дверь: кто войдёт Мною, тот спасётся, и войдёт и выйдет, и пажить найдёт» (Ин. 10:9). Христос является дверью, в которую каждый из нас может войти. Но скоро Он придёт, и тогда уже многим не удастся избежать погибели. Именно поэтому для нас, современных христиан, по-прежнему остаются актуальными слова Иисуса Христа: «Итак бодрствуйте, потому что не знаете ни дня, ни часа, в который приидет Сын Человеческий» (Мф. 25:13). Сохраняя духовную бдительность и сознавая, что мы живём в последнее время. необходимо делать всё необходимое, чтобы пришествие Господа не застало нас спящими.

Глава 2

«Обесцененная» благодать

Священное Писание много говорит о благодати Божией, и это понятно, потому что благодаря ей мы спасаемся, как написано: «Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился» (Еф. 2:8-9). Благодать является характерной чертой Бога, указывающей на Его человеколюбие, доброту и милосердие. Она проявляется в великой милости, благосклонности и любви к тем, кто её ничем не заслуживает. Новозаветное слово «благодать» («харис») соответствует еврейскому слову «хен», означающему благоволение, которое находит проситель у лица, которое имеет власть, хотя требовать такого отношения к себе он не имеет права. Благодать — это Божья помощь, которую мы получаем благодаря искупительной жертве Иисуса Христа.

Многие христиане убеждены, что во времена Ветхого Завета люди жили под законом, а после прихода на землю Сына Божьего стали жить под благодатью, потому что написано: «Ибо закон дан чрез Моисея, благодать же и истина произошли чрез Иисуса Христа. Бога не видел никто никогда; единорородный Сын, **сущий в недре Отчем**, Он явил» (Ин. 1:17-18). Однако о проявлении Божьей благодати к отдельным людям говорится и в Ветхом Завете, то есть ещё до прихода на землю Спасителя. Так, к примеру, в книге Бытие сказано: «Ной же **обрёл благодать** пред очами Господа» (Быт. 6:8). И далее даётся объяснение, почему ещё до потопа этот человек был удостоен Божьей благодати: «Ной был человек праведный и непорочный в роде своём; Ной ходил пред Богом» (Быт. 6:8-9). Юноша Гедеон, усмотренный для избавления израильского народа от ига Мадианитян, также мог сказать Богу, явившемуся ему в виде Ангела Господня: «Если я обрёл благодать пред очами Твоими, то сделай мне знамение, что Ты говоришь со мною» (Суд. 6:17). О Божьей благодати писал и мудрый Соломон задолго до прихода Иисуса Христа (см. Пр. 3:34; 8:35; 18:23). О ней упоминали Екклесиаст и пророк Захария, жившие также во времена Ветхого Завета (см. Еккл. 10:12; Зах. 4:7; 12:10). На первых страницах Евангелия Луки находим слова Ангела, обращённые к молодой еврейской девушке, избранной стать матерью Сына Божьего: «Не бойся, Мария, ибо ты обрела благодать у Бога. И вот, зачнёшь во чреве, и родишь Сына, и наречёшь Ему имя: Иисус. Он будет велик и наречётся Сыном Всевышнего» (Лк. 1:30-32).

Приход на землю Иисуса Христа ознаменовал собой новую эпоху, когда благодать Божия стала достоянием не только отдельных личностей, но и всего человечества, как об этом сказано в Священном Писании: «Ибо явилась благодать Божия, спасительная для всех человеков» (Тит. 2:11); «И Слово стало плотию и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу как единородного от Отца... И от полноты Его все мы приняли и благодать на благодать» (Ин. 1:14, 16). Живя на земле, Иисус одновременно находился и в недре Бога-Отца, будучи единым с Ним и равным Ему. Он стал Тем, Кто в полной мере явил людям свойства, черты и качества Творца. Когда они видели Христа, то видели в Нём Бога, чувствовали милость Бога и Его великую любовь. Таким образом, благодать, исходящая непосредственно от Бога, была явлена миру через Его Сына и с тех пор стала доступна любому человеку, принимающему Иисуса Христа, как своего личного Спасителя. Эта Божья благодать всегда проявляла себя без чьего-либо посредничества и вне зависимости от лиц, с помощью которых она воздействовала на людей.

К сожалению, в наши дни имеется тенденция подменять истинное значение слова «благодать» различными другими понятиями. Так, к примеру, благодать представляют как проявление особых даров или какой-то силы, действие которой можно вызвать усиленными молитвами или пережить во время особо благословенных богослужений или при совершении каких-то церковных таинств. Разумеется, благодать пребывает в церкви, потому что именно она и созидает её, но ни отдельный христианин, ни христианская община не способны каким-то образом

призвать на себя благодать и тем более ею управлять. В проповедях и совершаемых церковных таинствах также может проявляться благодать, но сама она является сущностью Бога, Который предоставляет нам возможность ею пользоваться. Ни одно человеческое выражение не способно правильно охарактеризовать слово «благодать», потому что она представляет собой неизреченный дар Божий, как правильно назвал её апостол Павел в пятнадцатом стихе девятой главы своего Второго Послания Коринфянам.

С кафедр многих молитвенных домов, с христианских сайтов интернета и со страниц христианской литературы нередко распространяется ложное учение о Божьей благодати. Согласно ему благодаря существованию дара благодати людям не нужно больше покаяние и исповедание грехов, потому что Бог настолько милосерден и любит прощать, что в этом нет необходимости. Достаточно лишь поблагодарить Его за уже дарованное Им прощение и услышанную молитву. «Бог добр и милостив, — успокаивают людей, — поэтому Он непременно простит наш грех, если мы Его об этом попросим. И даже если мы снова и снова согрешаем, а потом приходим к Нему с просьбой о прощении, Он опять нас прощает и больше не вспоминает».

Такое понимание Божьего прощения, основанного только на любви, доброте и милосердии Господа, является абсолютно неверным, потому что не соответствует Священному Писанию. Всемирно известный муж Божий Освальд Чемберс сказал когда-то об этом так: «Прощение – это Божественное чудо благодати, которое стало естественным лишь в сфере сверхъестественного. Говорить, что Бог нас прощает, потому что любит, - не мудро. Единственное основание для прощения грехов и восстановления нас пред Богом в угодном Ему виде – это крест Христов и ничто другое. Прощение, которое нам так легко принимать, стоило Сыну Божьему агонии голгофского креста, а Небесному Отцу – разбитого сердца. Откровение о Боге говорит, что Он не может прощать грех, потому что это противоречило бы Его святой и праведной природе. Но на кресте Голгофы

правосудие Божье получило удовлетворение, так как на нём был исполнен закон: «Ибо возмездие за грех — смерть» (Рим. 5:23). Поэтому мы можем быть прощены Богом только тогда, когда приходим к Нему путём искупительной жертвы Иисуса Христа. Всё что умаляет или исключает святость Божию своим ложным пониманием Его любви, противоречит откровению Иисуса Христа о Боге».

Среди современных проповедников есть и такие, которые убеждают верующих, что заповеди и правила, оставленные на страницах Священного Писания, предназначены лишь для недавно обратившихся духовных младенцев. Зрелым же христианам достаточно их совести, чтобы различать, что хорошо, а что плохо. Кроме того, встречаются и такие лидеры церквей, которые берут библейские термины и излагают их вразрез с классическим богословием, подобно тому, как это делают представители сексуальных меньшинств, которые, используя слово «любовь», убеждают, что гомосексуализм и лесбиянство допустимы уже потому, что Сам «Бог есть любовь». Утверждая это, они забывают о том, что, хотя Бог является любовью, она у Него неразрывно связана со святостью.

Таким образом, преподносимая под разными мантиями ложь служит основанием для оправдания мирского образа жизни и превращает Божью благодать в повод к распутству. Достаточно взглянуть на неудержимый рост разводов в церквях и на прелюбодеяния, имеющие место не только среди простых членов общин, но и среди их служителей, чтобы понять, насколько далеко отошёл от библейских стандартов современный народ Божий. Христиане стали немыми, не возвышая голос против возрастающей аморальности общества. НВО и другие кабельные телевизионные сети соревнуются, предлагая зрителям всё более откровенную грязь. Их цель – увидеть, как далеко они могут раздвинуть границы общественной морали. Но самое печальное заключается в том, что верующие легко впадают в это обольщение вместе с миром. И причиной такого разложения является проповедь лжеблагодати, от которой

предостерегал когда-то апостол Иуда, говоря: «Ибо вкрались некоторые люди, издревле предназначенные к сему осуждению, нечестивые, обращающие благодать Бога нашего в повод к распутству и отвергающиеся единого Владыки Бога и Господа нашего Иисуса Христа» (Иуда 1:4).

Один христианин, пробыв в своей харизматической общине три года, так охарактеризовал тех, кто проповедует ложную благодать: «Великого и Святого Творца всей Вселенной они панибратски называют «папочкой», хотя сами живут в нечистоте. Придумали себе доброго «бога», который готов простить им любое беззаконие, закрывая глаза на их себялюбивую жизнь, в которой проявляются лишь колючки и терны. Эти современные «дети Божии» убеждены, что «добрый папочка» тем и являет свою любовь, что охотно прощает им все грехи, снисходя к их несовершенствам, немощам и человеческим слабостям. Такие «христиане» считают, что познали Господа и уже спасены, однако не торопятся оставить многое из своей прежней мирской жизни. Они любят демонстрировать свою власть над сатаной, «запрещая, связывая и топча его своими ногами», хотя на деле являются его рабами, погрязшими в сребролюбии, материализме, порнографии, блуде, оккультизме и многих других отвратительных грехах, которые Бог ненавидит. Хитроумное выкачивание денег из легковерных, доверчивых прихожан является у них, пожалуй, самым главным и стоит чуть ли не на первом месте. Во время своих «богослужений» эти «христиане» картинно поднимают руки к небу, хлопают в ладоши, приплясывают, во время молитв бормочут что-то невнятное, опрокидываются на спину, валяются по полу, громко хохочут или плачут, дико вскрикивают и делают другие несуразные вещи, называя всё это проявлениями силы Духа Святого. Их «встречи с Богом», которые они называют инкаунтерами, представляют собой что-то невообразимое, что трудно описать словами. Они проводят всевозможные съезды, конференции и евангелизации, призывая мирских людей покаяться и принять в своё сердце Спасителя, не подозревая, что сами являются погибающими. Для них Иисус Христос – это жертва, искупающая грехи

и покрывающая их себялюбивую, бесцельную жизнь, или необходимая присказка после заключительной молитвы к их доброму «богу-папочке». Они говорят «во имя Иисуса, аминь», однако не покоряются Богу, не имеют благоговения и страха в хождении пред Ним и не исполняют Его повелений. Иисус Христос является для них ещё и Тем, Кто устраивает шоу-программы, развлекая «чудесами» и «знамениями». Своё учение они называют «Божья благодать», хотя на самом деле это лжеблагодать, проповеди о которой всё чаще звучат с кафедр наших современных так называемых христианских церквей».

Надо сказать, что и Божью милость, которая тесно связана с благодатью, в наши дни превратили в нечто само собой разумеющееся, что становится достоянием каждого, кто принимает Христа как своего личного Спасителя. О ней говорят и её обещают любому человеку, не размышляя о том, что она куплена дорогой ценой драгоценной крови Иисуса Христа, пролитой Им на кресте Голгофы. Милость невозможно заслужить. Как и благодать, она является проявлением Божьего характера и выражается в Его добром, милосердном и великодушном отношении к людям. Господь никогда не изменяется, а это значит, что Он и сейчас продолжает миловать (см. Исх. 34:6, Пс. 102:8; Евр. 13:8). Однако не каждый человек и не во всякий момент своей жизни является объектом этой милости. Ни один христианин не может предъявлять свои права на неё, потому что Бог суверен в Своём праве миловать (см. Рим. 3:24, 9:15-18, Eф. 2:8,9; Исх. 33:19).

Одним из величайших проявлений благодати и милости Божией является даруемое нам спасение, которое благодаря крестной смерти Агнца Божьего стало доступно каждому человеку (см. Чис. 14:19, Пс. 24:7). Но реализовать своё право на спасение может только тот, кто искренно обращается к Господу, принимает Иисуса Христа, как личного Спасителя, оставляет свои прежние грехи и полностью изменяется, становясь совершенно другим, новым человеком. Полученное по Божьей милости прощение грехов накладывает на нас обязанность. Ввиду того, что наш огромный долг Бог прощает из Его

милосердия, Он ожидает, чтобы и мы прощали так же, как были прощены Им, а Его милость делала нас способными миловать тех, кто согрешил против нас. Если же мы так не поступаем, наша вина во всей её полноте снова возвращается к нам подобно тому, как это произошло со злым рабом, о котором Иисус рассказывал когда-то в одной из Своих притч (см. Мф. 18:23-35).

Божья благодать являет себя очень по-разному. Не зря апостол Пётр в своём Первом Послании назвал её многоразличной, то есть разнообразной и многогранной, проявляющейся как в терпении, любви и прощении Божьем, так и в Его строгости или даже наказании. Ведь Библия ясно говорит: «Ибо Господь, кого любит, того наказывает, бьёт же всякого сына, которого принимает. Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. Ибо есть ли какой сын, которого бы не наказывал отец? Если же остаётесь без наказания, которое всем обще, то вы – незаконные дети, а не сыны» (Евр. 12:6-8). Благодать Божия проявляет себя также во вразумлении, научении, наставлении и предостережении, оберегая от того, что способно повредить нашей душе. Не случайно, обращаясь к Титу, апостол Павел описывал Божью благодать, как «научающую нас, чтобы мы, отвергнувши нечестие и мирские похоти, целомудренно, праведно и благочестиво жили в нынешнем веке, ожидая блаженного упования и явления Славы великого Бога и Спасителя нашего Иисуса Христа» (Тит. 2:11). Поэтому утверждение некоторых проповедников о том, что Божья благодать всегда лишь милующая, дающая и ничего от нас не требующая, не соответствует Священному Писанию.

Благодать, которую являет Господь, может оказаться для кого-то из нас напрасной. Апостол Павел писал, что для него она не была тщетной, потому что именно благодать давала ему силы на то, о чём он говорил: «Я каждый день умираю...» (1Кор. 15:31); «...я бегу не так, как на неверное, бьюсь не так, чтобы только бить воздух; но усмиряю и порабощаю тело моё, дабы, проповедуя другим, самому не остаться недостойным» (1Кор. 9:26-27). Благодать, которая проявляла себя в жизни этого служителя, смогла совершить в нём то,

для чего она, собственно, и была дарована, — полностью изменить и сделать его новой тварью во Христе. Пережив на себе её действие, он призывал и других претворять в своей жизни то, что они получили. Мы же, находясь под той же самой благодатью, можем десятилетиями оставаться такими же, какими были раньше, со всеми нашими беззакониями и пороками.

Но и это ещё не всё. В Библии имеется много предостережений, которые необходимо всегда иметь в виду, потому что, преступая их, мы можем лишиться Божьей благодати. Чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить слова Священного Писания: «Ибо невозможно – однажды просвещённых и вкусивших дара небесного, и соделавшихся причастниками Духа Святого, и вкусивших благого глагола Божия и сил будущего века, и отпадших, опять обновлять покаянием, когда они снова распинают в себе Сына Божия и ругаются Ему. Земля, пившая многократно сходящий на неё дождь и произращающая злак, полезный тем, для кого и возделывается, получает благословение от Бога; а производящая терния и волчцы — негодна и близка к проклятию, которого конец — сожжение» (Евр. 6:4-8).

Благодати можно лишиться также и в том случае, если мы даём возможность вырасти в нашем сердце корню горечи, от которого предостерегал апостол Павел, говоря: «Наблюдайте, чтобы кто не лишился благодати Божией, чтобы какой горький корень, возникнув, не причинил вреда, и чтобы им не осквернились многие» (Евр. 12:15). В греческом подлиннике Нового Завета эти слова звучат немного иначе: «Будьте внимательны и пристально следите за тем, чтобы кто не лишился милости Божией, допустив в сердце своём вырасти горькому корню». Ввиду того, что, взрастив в сердце горечь, мы можем лишиться Божьей благодати, а значит, и спасения, давайте остановимся на этом явлении поподробнее.

Причин для появления горечи очень много. Первой и наиболее частой из них является разочарование. Это происходит, когда ценимый и уважаемый нами человек, которому мы очень доверяли и на которого полагались, говорит или делает что-то такое, что нас не только

обижает, но и в полном смысле шокирует. В ответ на это мы затаиваем в сердце обиду, которая быстро перерастает в отчужденность и скрытую неприязнь, а позже и в ненависть. Вслед за первым шоком и разочарованием приходит возмущение, потом зло, толкающее нас к мщению, причём под самыми что ни на есть благовидными предлогами.

Так случилось, к примеру, с одной новообращённой девушкой, когда очень уважаемый в церкви служитель помешал ей выйти замуж за парня, которому он открыл омерзительный грех из её жизни. Услышав об этом, девушка люто возненавидела этого человека и решила ему отомстить. Узнав, кто из христиан является его близкими друзьями, она начала им звонить, прося молиться о том, чтобы Бог вразумил этого служителя, потому что он, якобы, как обезумевший её сексуально преследует. Это вызвало настоящую бурю в рядах членов церкви, которая чуть было не разрушила её до основания. Прошло немного времени, и эта молодая христианка трагически погибла в автокатастрофе.

Другими причинами возникновения в людских сердцах корня горечи могут стать:

- а) недоразумения, возникающие на почве недопонимания или неверного понимания другого человека;
- б) разномыслия, которые рано или поздно приводят к ожесточению и озлоблению, вынуждающему братьев и сестёр во Христе оставлять свои общины;
- в) зависть, которую Слово Божие называет гнилью для костей (см. Пр. 14:30);
- г) ревность, в корне изменяющая человека и превращающая его в тирана и деспота. Священное Писание очень точно характеризует её словами: «Люта, как преисподняя, ревность; стрелы её стрелы огненные; она пламень весьма сильный» (П. Пес. 8:6).

Горечь относится к наиболее опасным грехам, потому что оскверняет сердце и душу человека, делает его духовно слепым, разрушает даже самые тёплые семейные отношения и уничтожает искренность в общении с другими христианами. Лишаясь благодати Божьей, человек остаётся способным лишь на то, чтобы распространять вокруг себя зло, заражая им окружающих и становясь для

них настоящим проклятием. Ведь злопамятный не в силах молчать. Он постоянно ищет союзников, которые бы его поддерживали. Почувствовав, что кто-то может его понять, он тут же изливает в его уши свою горечь, рассказывая, как бессовестно с ним поступили и как воздали злом за его добро. Христианин, в сердце которого поселилась горечь, при каждой встрече готов повторять одну и ту же историю о том, как ужасно с ним обошлись, всё больше её «приперчивая» и «подсаливая». Такой человек может только ломать и разрушать, даже не замечая этого. Ему кажется, что с ним всё в порядке и что только он прав, в то время как все остальные заблуждаются.

Как это бывает в случае благодати, милость Божия также не безгранична и может однажды закончиться, подтверждением чему является обращение Бога к израильскому народу: «Ты оставил Меня, говорит Господь, отступил назад; поэтому Я простру на тебя руку Мою и погублю тебя: Я устал миловать» (Иер. 15:6). Этими словами Бог предавал на суд и погибель тех, кого называл Своими детьми. Он закрыл ухо в ответ на все ходатайства пророка Иеремии, говоря: «...ты не молись о народе сем во благо ему. Если они будут поститься, Я не услышу вопля их; и если вознесут всесожжение и дар, не приму их; но мечём и голодом, и моровою язвою истреблю их. <...> ...хотя бы предстали пред лице Моё Моисей и Самуил, душа Моя не приклонится к народу сему; отгони их от лица Моего – пусть отойдут. Если же скажут тебе: «куда нам идти?», то скажи им: так говорит Господь: кто обречён на смерть, иди на смерть, и кто под меч, – под меч; и кто на голод, – на голод; и кто в плен, – в плен. И пошлю на них четыре рода казней, говорит Господь: меч, чтобы убивать, и псов, чтобы терзать, и птиц небесных и зверей полевых, чтобы пожирать и истреблять» (Иер. 14:11-12; 15:1-3). А всё потому, что не хотел больше прощать тех, кто этого не заслуживал; и израильтянам не оставалось ничего другого, как принять наказания, определённые им праведным Божьим судом за их жестоковыйность, непокорность и идолопоклонство.

Данный пример доказывает, что, даже пережив милость Божию, при определенных условиях можно её

лишиться. Причинами этого могут стать неверие и сомнение в жертве Иисуса Христа, попрание святыни Господней, оскорбление Духа Святого, сознательное нарушение Божьих заповедей, потеря страха Господня, нежелание оставлять свои грехи или сознательный возврат к ним и многое другое. Бог установил определенные законы, очерчивающие границы Его милости, переступив которые христианин может обнаружить, что она им утеряна. Ведь Слово Божие говорит не напрасно: «Ибо, если мы, получивши познание истины, произвольно грешим, то не остаётся более жертвы за грех, но некое страшное ожидание суда и ярость огня, готового пожрать противников. Если отвергшийся закона Моисеева, при двух или трёх свидетелях, без милосердия наказывается смертью, то сколь тягчайшему, думаете, наказанию повинен будет тот, кто попирает Сына Божия и не почитает за святыню Кровь завета, которою освящён, и Духа благодати оскорбляет? Мы знаем Того, Кто сказал: «У Меня отмщение, Я воздам, говорит Господь» и «Господь будет судить народ Свой». Страшно впасть в руки Бога живого!» (Евр. 10:26-31). Выражение «произвольно грешим» подразумевает осознанное совершение греха без желания прислушаться к предостерегающему голосу совести.

Многие современные христиане любят повторять, что, так как мы живём теперь не под законом, а под благодатью, к слабостям, недостаткам и грехам Своего народа Бог относится более снисходительно и не требует от нас того, что было обязательным для исполнения во времена Ветхого Завета. Однако приведенные выше слова апостола, который жил во времена Нового Завета, когда благодать была уже в действии, не подтверждают правильность таких взглядов. Бог не изменяется и во все века остаётся святым и праведным Богом, Который, как во дни Ветхого, так и во дни Нового Завета говорит и повелевает детям Своим одно и то же: «Будьте святы, потому что Я свят» (Лев. 11:44; 1Пет. 1:16). А это значит: «Уклоняйтесь от всего, что Мне неугодно. Делайте то, что Я люблю, и любите то, что Я делаю. Если же повеления Мои покажутся вам трудными для исполнения, придите ко Мне в молитве с просьбой о помощи, и Я не

откажу вам в ней, если увижу ваше стремление исполнить Мою волю».

Таким образом, Божья благодать не предусматривает нашей пассивности. Как раз наоборот, она ведёт нас к борьбе, побуждая к определённым действиям. В книге «Откровение Иоанна Богослова» говорится о людях, которые в результате борьбы и многих приложенных ими усилий стали победителями, и о наградах, которые они получат за это в вечности: «Побеждающему дам белый камень, и на камне написанное новое имя, которого никто не знает, кроме того, кто получает»; «Побеждающий облечётся в белые одежды; и не изглажу имени его из книги жизни, и исповедую имя его пред Отцем Моим и пред Ангелами Его»; «Побеждающего сделаю столпом в храме Бога Моего, и напишу на нём имя Бога Моего и имя града Бога Моего, нового Иерусалима, нисходящего с неба от Бога Моего»; «Побеждающему дам сесть со Мною на престоле Моём, как и Я победил и сел с Отцом Моим на престоле Его» (Отк. 2:17; 3:5,12,21). Вот почему необходимо делать всё от нас зависящее, чтобы получить то, что будет даровано побеждающему.

Обращаясь когда-то к христианам города Филиппы, апостол Павел говорил: «Совершайте спасение ваше» (Фил. 2:12). На первый взгляд эти слова звучат как-то странно, потому что филиппийцы, к которым был обращён данный призыв, покаявшись и став детьми Божьими, считали себя уже спасёнными. Однако, говоря так, апостол Павел хотел подчеркнуть, что полученную по благодати милость Божию им необходимо теперь претворять в свою жизнь. «Совершать своё спасение» – значит жить по вере, проявляя её не столько на словах, сколько в делах, как написано: «Но хочешь ли знать, неосновательный человек, что вера без дел мертва? Не делами ли оправдался Авраам, отец наш, возложив на жертвенник Исаака, сына своего? ...вера содействовала делам его, и делами вера достигла совершенства... <... Видите ли, что человек оправдывается делами, а не верою только?» (Иак. 2:20-24).

Ту же мысль высказывал и апостол Пётр, говоря: «То вы, прилагая к сему всё старание, покажите в вере вашей добродетель, в добродетели рассудительность, в

рассудительности воздержание, в воздержании терпение, в терпении благочестие, в благочестии любовь» (2Пет. 1:5-7). Прилагать старание – это значит что-то делать. Разумеется, мы не способны сделать того, что может только Бог (к примеру, спастись самим), однако Он тоже не будет делать того, что должны делать мы. И это не что иное, как освящение, требующее от нас не только святости, без которой никто не увидит Господа, но и исполнения Божьих повелений и заповедей. И хотя освящение совершается Богом посредством работы над нами Духа Святого, оно требует и нашего деятельного участия, как об этом сказано в Священном Писании: «Итак умертвите земные члены ваши: блуд, нечистоту, страсть, злую похоть и любостяжание, которое есть идолослужение, за которые гнев Божий грядёт на сынов противления... А теперь вы отложите всё: гнев, ярость, злобу, злоречие, сквернословие уст ваших; не говорите лжи друг другу, совлекшись ветхого человека с делами его и облекшись в нового, который обновляется в познании по образу Создавшего его... Итак облекитесь, как избранные Божии, святые и возлюбленные, в милосердие, благость, смиренномудрие, кротость, долготерпение, снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Христос простил вас, так и вы. Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокупность совершенства...» (Кол. 3:5-14).

В Новой Женевской учебной Библии об освящении сказано так: «Согласно Вестминстерскому краткому катехизису освящение представляет собой действие свободной Божьей благодати, которым всё наше человеческое существо обновляется по образу Божьему и получает способность всё более и более умирать для греха и жить для праведности. Это длительная работа Бога в наших сердцах, освобождающая нас от греховных привычек и создающая чувства, склонности и добродетели, свойственные Христу. Не надо полагать, что при освящении грех полностью истребляется, однако он лишается возможности прогрессировать дальше, производя своё разрушающее действие. Основное значение слова «освящение» — это отделение для Бога и Его

использования. Бог работает в тех, кого Он называет Своими, чтобы им «быть подобными образу Сына» Его (Рим. 8:29). Нравственное обновление, в процессе которого мы всё дальше уходим от того, чем мы были раньше, совершается вселяющимся в нас Духом Святым (см. Рим. 8:13; 12:1-2; 1Кор. 6:11, 19-20; 2Кор. 3:18; Еф. 4:22-24; 1Фес. 5:23; 2Фес. 2:13; Евр. 13:20-21). Бог призывает Своих детей к святости, и в то же время милостиво даёт Сам то, что от нас требует (см. 1 Фес. 4:4, 5:23).

Осознание своей греховности и первое покаяние — это духовное рождение, а освящение — это духовный рост. При духовном рождении Бог насаждает в нас ранее неизвестные нам чувствования: стремление к Богу и к святости; почитание и прославление имени Божьего; желание молиться, любить, служить, поклоняться и угождать Богу; стремление проявлять любовь к ближним и приносить им пользу. В освящении же Дух Святой «производит и хотение, и действие по Своему благоволению»; Он исполняет нас новыми, угодными Богу стремлениями (см. Фил. 2:12-13). По мере того, как в них формируется нравственный облик Иисуса, христиане всё более уподобляются Христу.

Покаяние и связанное с ним обновление — это мгновенный единичный акт, пробуждающий человека от духовной смерти к воскресению. Оно является исключительно делом Божиим. Освящение же в определённом смысле становится совместным действием, представляя собой продолжающийся процесс сотрудничества, в котором от людей, оживших для Бога и освобождённых от власти греха, требуется упражнять себя в постоянном послушании Ему.

Божий метод освящения — это не человеческая активность, опирающаяся на собственные силы, и не пассивность, вызванная расчётом на то, что Бог всё за нас сделает, а целенаправленные усилия освящаемого христианина в полном сознании им своей зависимости от Бога (см. 2Кор. 7:1; Фил. 3:10–14; Евр. 12:14). Зная, что без поддержки Господа мы не можем делать ничего доброго и что Он готов дать нам силу для всякого благого

дела, мы всегда пребываем во Христе, неотступно прося Его о помощи, в результате чего получаем её (см. Кол. 1:11; 1Тим. 1:12; 2Тим. 1:7, 2:1). Совершая труд освящения Своих святых, Бог имеет цель привести их к жизни по Его нравственному закону, разъясненному и явленному Христом. Любовь, смирение и терпение Христа — это высочайший образец для подражания всем грешникам (Рим.13:10; Еф.5:2; Фил.2:5–11; 1Пет. 2:21).

В процессе освящения внутри верующих людей происходит борьба противоположных стремлений. Дух поддерживает в них желания и стремления возрожденной души, в то время как падшая природа плоти (то есть унаследованные от Адама плотские инстинкты) сопротивляется Духу и влечёт назад ко греху. Конфликт Духа и плоти протекает обычно очень остро. Приводя в пример самого себя, апостол Павел говорит, что он бессилен делать то, что считает добром, и не может удержать себя от делания того, что является злом (см. Puм. 7:14–25). Этот конфликт и это разочарование будут сопровождать христианина до тех пор, пока он будет находиться в теле. Однако, следя за собой, молясь о помощи против искушений и взращивая в себе противоположные грехам добродетели, он может с помощью Духа Святого «умерщвлять», т.е. делать безжизненными или ослаблять до предела отдельные дурные привычки, и в этом смысле все более и более «умирать для греха» (см. Рим. 8:13, Кол. 3:5). Христианин одержит много частных побед в этой нескончаемой битве с грехом, и Бог не допустит ему такого искушения, которому невозможно было бы противо-стоять» (1Кор. 10:13) (конец цитаты).

Выражая всё это более простыми словами, можно сказать, что **освящение** — это практическое применение в повседневной жизни христианина принципов евангельской жизни. Оно является непременным этапом в обновлении, духовном возрастании и становлении истинно верующего человека. В первых двух стихах двенадцатой главы своего Послания к Римлянам апостол Павел писал: «Итак умоляю вас, братия, милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву живую, святую, благоугодную

Богу, для разумного служения вашего, и не сообразуйтесь с веком сим, но **преобразуйтесь обновлением ума вашего**, чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая угодная и совершенная».

Преобразование человека невозможно без перемены его мышления, поэтому процесс освящения должен начинаться именно с мыслей, характеризующих собой его сущность, как написано: «Каковы мысли в сердце человека, таков и он сам» (Пр. 23:7). Чтобы познать истину и получить желаемое освобождение, необходимо научиться правильно мыслить. Только таким образом могут исполниться в нашей жизни слова Священного Писания: «И познаете истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 8:32). Вслед за очищением мира мыслей начинают происходить изменения в нашей речи, поведении, внешнем виде, одежде и образе жизни. Так что покаяние и обращение человека к вере — это лишь первый шаг на пути к спасению.

С момента уверования начинается непрерывно продолжающийся процесс очищения, освящения и духовного возрастания, который завершается лишь с концом земной жизни. Да и сама вера не является чем-то статичным, приобретя которую, можно расслабиться и спокойно ожидать конца. В Библии имеется много стихов, в которых говорится о том, что должны делать непосредственно мы в вопросе нашего хождения пред Господом, например: «Посему, отложивши всякую нечистоту и остаток злобы, в кротости примите насаждаемое слово, могущее спасти ваши души. Будьте же исполнители слова, а не слышатели только, обманывающие самих себя»; «Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам; очистите руки, грешники, исправьте сердца, двоедушные» (Йак. 1:21-22, 4:8); «Посему, братия, более и более старайтесь делать твёрдым ваше звание и из**брание**: так поступая, никогда не преткнётесь» (2Пет 1:10); «И если вы называете Отцом Того, Который нелицеприятно судит каждого по делам его, то со страхом проводите время странствования вашего» (1Пет. 1:17); «Но, по примеру призвавшего вас Святого, и сами будьте святы во всех поступках» (1Пет. 1:15).

Святость, к которой призывает нас Господь, достигается освящением и неразрывно связана с ним. Как без дыхания нет жизни, так и без освящения не может быть святости. Святость говорит о духовном состоянии человека, а освящение — о его действиях. Одно без другого невозможно. Именно так поступает и Господь. Он освящает, и Он же делает нас святыми. Освящение происходит по мере нашего приближения ко Христу, а это возможно лишь в том случае, если мы к Нему идём, потому что стоящие на месте не могут этого достигнуть.

Идти ко Христу – значит прилагать усилия, делая в этом направлении шаг за шагом, то есть исполнять то, о чём говорил когда-то Иисус: «От дней же Иоанна Крестителя доныне Царство Небесное силою берётся, и употребляющие усилие восхищают его» (Мф.11:12). Такие усилия и духовные шаги заключаются прежде всего в полном и глубоком нашем покаянии во грехах, совершённых на протяжении всей жизни. Это не просто первое осознание своей греховности, сопровождающееся спонтанным раскаянием или однократной исповедью, а постепенный процесс очищения и освящения, который заключается в многократном осуждении самих себя и сокрушении сердца о соделанных грехах. При этом с отвращением отбрасывается старое, мирское, сатанинское и созидается «всё новое» с последующей всецелой отдачей себя Господу.

Во время процесса освящения в человеке при посредстве Духа Святого должны происходить определённые изменения, направленные на удаление из его жизни всякой нечистоты. Ведь Бог — свят и в вопросах греха не идёт ни на какие компромиссы. Поэтому, если в нашей жизни продолжает оставаться что-то мирское, мы не можем считать себя детьми Божьими, потому что «дружба с миром есть вражда против Бога» (Иак. 4:4). А если всё же пытаемся сочетать хождение пред Богом с вещами мира, то наше христианство превращается в самообман и благочестивый спектакль. Истинно святости, но и по своей внутренней сущности является таковым, потому что святость включает в себя наилучшие

человеческие качества, такие как доброта, чистота, справедливость, честность, порядочность, благородство души, отзывчивость, милосердие, сострадательность и многое другое.

Но и это ещё не всё. Быть святым — значит быть отделённым и посвящённым Господу. В таком состоянии все мысли, слова, желания, планы и действия человека становятся святыми. Освящение и святость невозможны без Священного Писания, которое научает, каким образом надо освящаться. Именно посредством Своего Слова Бог ведёт нас по пути святости. Потому и сказано: «Соблюдайте постановления Мои и исполняйте их, ибо Я Господь, освящающий вас» (Лев. 20:8). Кто пренебрегает Священным Писанием, тот просто не способен стать святым.

Приобретая новую природу, нам необходимо развивать в себе её качества, учась тому, как сказать «нет» тысячам вещей, порабощающим нашу плоть (см. Кол. 3:5-10). Ведь обновление сердца и перемена человеческой природы должны проявляться не на словах, а в делах. Разумеется, такой процесс очищения и освящения будет всегда чего-то стоить, однако мы не должны этого бояться, а смело идти навстречу тому, что нас ожидает, как писал об этом в своей книге «Жемчужины божественных обетований» всемирно известный проповедник Чарльз Сперджен:

«Милость Божия превращает нас в драгоценный металл, после чего приходит огонь и плавильная печь, как необходимое её продолжение. Пугаемся мы этого? Желаем быть лучше оценёнными как ничтожные и оставаться в покое, уподобляясь камням, лежащим на поле и портящим его? Если да, тогда мы отказываемся от первородства, сменив его на чечевичную похлёбку. О нет, Господь! Мы хотим лучше быть брошенными в плавильную печь, чем быть отвергнутыми от Твоего лица. Божий огонь нас не разрушает, а очищает. Мы должны пройти через него, а не остаться в нём. Бог делает Своих детей как серебро, поэтому старается очистить от всех шлаков. Если мы мудры, то будем не противиться процессу очищения, а принимать его с радостью. Нашей молитвой к

Господу должна быть просьба избавить нас от всех нечистых примесей, а не умолять Его об избавлении из огненной плавильни. Господь, ты испытываешь нас. Мы почти расплавлены силой огня. Но это — Твой путь, и он является лучшим. Сохрани нас в этом испытании и доведи до конца этот процесс очищения, чтобы в вечности мы оказались твоими» (конец цитаты).

Подтверждением этой мысли являются слова Самого Бога, Который сказал когда-то через пророков: «И сядет переплавлять и очищать серебро, и очистит сынов Левия и переплавит их, как золото и как серебро, чтобы приносили жертву Господу в правде»; «И введу эту третью часть в огонь, и расплавлю их, как плавят серебро, и очищу их, как очищают золото: они будут призывать имя Моё, и Я услышу их и скажу: «это Мой народ», и они скажут: «Господь – Бог мой!» (Мал. 3: 3; 3ах. 13:9).

Основываясь на этом, можно сказать, что благодать Божия превращает нас в драгоценный металл. И в этом процессе нашего превращения в «серебро и золото» без огня и плавильной печи просто не обойтись. Такой огонь не губит, а очищает. Господь дорожит Своими избранными, поэтому задаётся нелёгкой задачей очистить нас от всяких примесей. Если мы мудры, то с радостью согласимся на этот очистительный процесс и не будем ему сопротивляться. При этом наша молитва станет мольбой об освобождении нас от нечистых примесей, а не жалобными воплями об избавлении из Божьего горнила.

Не надо обманывать себя, считая, что в случае порабощения грехом необходимо лишь молиться о том, чтобы Бог от него освободил. Не сознавая того, нас могут обманывать в этом и другие, убеждая, что нет нужды беспокоиться об имеющихся у нас недостатках и грехах, а просто передать эту заботу Господу, Который Сам дарует всё то, чего нам ещё не хватает. Победа над грехом и радикальное решение той или иной нашей проблемы во многом зависит от нас самих, а значит, несомненно, будет чего-то стоить. Апостолу Павлу нужно было каждый день «умирать», распинать своё «Я», смирять и порабощать свою плоть. И если тому, кто по закону считался непорочным, приходилось это делать, то

насколько же больше в этом нуждаемся мы, сознавая, что до непорочности нам ещё очень далеко.

Да, разумеется, мы привыкли к тому, чему были научены с детства и в чём нас потом также постоянно убеждали, — что человеческие усилия бессмысленны, потому что самим нам всё равно не одержать победы над грехом и не выработать в себе ничего хорошего. А если так, то всё необходимое для благочестивой жизни даёт только Бог, а нам нужно лишь уповать на Него и усердно молиться, прося дать необходимое до тех пор, пока мы это не получим. Кроме того, нас уверяли, что приобретение святости уподобляется наследованию спасения, которое даётся по вере, а не по делам, «чтобы никто не хвалился» (см. Еф. 2:9).

Что ж на первый взгляд это, кажется, выглядит правильно, соответствуя главной доктрине христианского учения и объяснениям основных толкователей Библии. Только в таком «правильном подходе» есть всё же чтото неверное, потому что в вопросе спасения делает нас пассивными и ленивыми. Разумеется, в Божьих глазах никто не может быть спасён добрыми делами и собственными человеческими усилиями, потому что тогда не было бы необходимости в приходе на землю нашего Спасителя. Однако в достижении святости, без которой, как написано, «никто не увидит Господа», есть что-то такое, что требуется именно от нас. И это то, о чём говорится в Священном Писании: «Проходите, проходите в ворота, приготовляйте путь народу! Равняйте, равняйте дорогу, убирайте камни, поднимите знамя для народов!»; «Приготовьте путь Господу, прямыми сделайте в степи стези Богу нашему. Всякий дол да наполнится, и всякая гора и холм да понизится, кривизны выпрямятся, и неровные пути сделаются гладкими»; «Побеждающий наследует всё, и буду ему Богом, и он будет Мне сыном» (Ис. 40:3-4, 62:10; Отк. 21:7).

Приготовить путь Господу — это значит убрать духовные камни из прожитой жизни и выпрямить кривизны своей души. Быть приготовленным — значит быть готовым в любую минуту встретиться с Тем, Кому необходимо будет дать отчёт в том, как ты жил на земле,

называясь Его дитём. Ещё до прихода на землю Иисуса Христа был послан Иоанн Креститель для того, чтобы «представить Господу народ приготовленный» (см. Лк. 1:17; Мф. 3:3). Поэтому главной темой проповедей этого предтечи был призыв приготовить себя к встрече с Сыном Божиим. То же самое нужно делать теперь и нам, давая возможность Духу Святому подготовить нас к встрече с Господом, когда Он снова придёт на землю, чтобы взять Свою Невесту — Христову Церковь, к которой будут причислены только те, кто имеет чистое сердце, потому что написано: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф. 5:8).

Чистое сердце – это не самоцель, а необходимое условие для самого желанного в жизни истинных христиан – лицезреть Господа в вечности. Такие будут блаженными не потому, что их сердце чисто, а потому, что благодаря чистому сердцу они смогут вечно созерцать лицо своего Спасителя. Бога узрят не те, которые на земле являлись членами церкви, регулярно ходили на собрания, совершали какое-то служение и принимали участие в Вечере Господней, а те, кто, делая всё это, имели ещё и чистое сердце. А такое свободное от грехов сердце будет у нас лишь тогда, когда мы дадим возможность Духу Святому постоянно совершать в нём Свою работу, очищая, исправляя и изменяя его. Очищение сердца является самым важным и непременным условием освящения, что, впрочем, и понятно, потому что не из какого-то другого источника, а именно «из сердца исходят злые помыслы, убийства, прелюбодеяния, любодеяния, кражи, лжесвидетельства, хуления» и многое другое (см. Мф. 15:19).

Очищение сердца происходит путём исповеди с принесением в свет всего того, что его оскверняет. Список таких вещей очень велик. Это нечистые мысли и желания, всевозможные сексуальные и оккультные грехи, нарушение Божьих заповедей, гордость, высокомерие, своеволие, непослушание, непокорность, неверность, злоречие, зависть, неприязнь, ненависть, корысть, сребролюбие, подражание миру, грязные фильмы, компьютерная зависимость и многое другое. А когда сердце нечисто, тогда всё, что из него исходит, будет также

нечистым: наши мысли, слова, поведение, эмоции, чувства, желания, поступки, исполняемые нами христианские гимны и произносимые проповеди. Всё будет иметь примесь нечистого, распространяясь и оскверняя тех, кто на нас смотрит, нас слушает и с нами общается. Наш мир лежит во зле. В нём нет ничего чистого, поэтому кто дружит с ним, непременно запачкается. Так что всякий, желающий чистоты своего сердца, должен «хранить себя неосквернённым от мира».

Готовы ли мы заплатить эту цену? Готовы ли отвергнуть, отказаться, уйти, не слушать, не видеть и не иметь того, что может сделать нас нечистыми, помня слова Священного Писания: «Больше всего хранимого храни сердце твоё; потому что из него источники жизни» (Пр. 4:23). Если да, тогда необходимо прилагать максимум усилий к тому, чтобы хранить себя от любого осквернения плоти и духа.

После исповеди и совершения молитвы покаяния с отречением от власти сатаны необходимо привести соделанное недоброе в порядок, исправив то, что можно ещё исправить, то есть попросить прощения у людей, против которых поступили неправильно, сознаться в совершённом проступке, вернуть украденное или заплатить за это и так далее. Только сделав это, можно пережить истинную радость прощения и сбросить бремя, годами давившее на душу. Так что мудры те, кто, стремясь к очищению сердца, не успокаиваются до тех пор, пока не находят такой возможности, как поступила одна молодая девушка, которая в своём душепопечительском письме писала:

«Хочу разделить с Вами мою радость, потому что сама себя теперь не узнаю! По утрам я читаю теперь Библию и о чудо! После исповеди, отречения от власти сатаны, молитвы покаяния и приведения в порядок моих отношений с людьми Священное Писание открывается мне совершенно по-другому! Слово Божие стало действительно живым! Дух Святой помогает растворять верою всё, что в Нём написано. Что же касается грехов прошлого, то теперь даже воспоминания о них не причиняют мне боль. Твердо верю, что они прощены теперь

Святым и Истинным Богом, а не богом моих представлений, которого я сама себе в своём заблуждении придумала. Однажды я горячо молилась, говоря: «Господь! Раньше я имела лишь представление о Тебе, а теперь помоги мне познать Тебя таким, каким Ты являешься на самом деле!» И Господь ответил на мою просьбу, дав испытать неизреченную радость близкого общения с Ним после пройденного мной процесса очищения и освящения. О, как я благодарна Ему за дарованную чистоту и мир, царящий теперь в моём сердце! Это такое невыразимое счастье, которое трудно с чем-то сравнить и просто невозможно описать словами! Это надо самому пережить!»

Те, кто не видит необходимости в подобном очищении сердца, лишают себя очень многого. Не имея близкого общения с Господом, они живут в воображаемом ими религиозном мире, не познав истинного счастья, которое является уделом тех, кто заботится о своей чистоте. Но печальней всего то, что у них не происходит дальнейшего духовного роста и наступления духовной зрелости, которая приходит в результате близкого общения с Господом при личном контакте с Ним, как написано: «Мы же все открытым лицем, как в зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от Господня Духа» (2Кор. 3:18). Поэтому можно понять псалмопевца Давида, который, умоляя Небесного Отца, говорил: «Сердце чистое сотвори во мне, Боже, и дух правый обнови внутри меня» (Пс. 50:12).

Наше сердце может оставаться всегда чистым только в том случае, если мы будем постоянно поддерживать в нём чистоту. А это значит, что однократного его очищения недостаточно. Раскаиваться в том, что нас оскверняет, необходимо каждый день, подобно тому, как мы наводим порядок в нашей квартире, желая, чтобы в ней было чисто. Ведь невозможно представить себе дом, в котором всего лишь раз при въезде в него было всё помыто, почищено и убрано, после чего эта процедура годами больше не повторялась. Точно такой же хаос воцаряется и в нашем сердце, если мы регулярно не наводим в нём порядок, вспоминая и раскаиваясь в том, что огорчает и угашает в нас Духа Святого. Мало при первом покаянии

осознать совершённые нами когда-то проступки и грехи. Необходимо постоянно раскаиваться в мыслях, словах, делах и действиях, которые разделяют нас с Господом.

Любое раскаяние как первое, так и каждое последующее подводит нас к источнику Божьего прощения и силы Божией. Как только мы перестаём это делать и, согрешая, удаляемся от Господа, наша душа открывается для воздействия сил зла. И тогда исполняется то, о чём написано: «Когда нечистый дух выйдет из человека, то ходит по безводным местам, ища покоя, и, не находя, говорит: возвращусь в дом мой, откуда вышел; и, придя, находит его выметенным и убранным; тогда идет и берет с собою семь других духов, злейших себя, и, войдя, живут там, - и бывает для человека того последнее хуже первого» (Лук. 11:24-26). При этом душа погружается в ещё большую тьму, что подтверждается и Священным Писанием, которое говорит: «Ибо, если, избегши скверн мира чрез познание Господа и Спасителя нашего Иисуса Христа, опять запутываются в них и побеждаются ими, то последнее бывает для таковых хуже первого» (2Пет. 2:20). При этом люди могут продолжать посещать богослужения, служить Господу, молиться и читать Библию, однако жить с тайными грехами, старательно их скрывая.

Христос пришёл в мир для того, чтобы «призвать не праведников, а грешников к покаянию» (Лк. 5:32). Поэтому если соделанные грехи встают перед нашими глазами, тревожа совесть и терзая душу, то это не что иное, как проявление к нам милости и подтверждение того, что Бог хочет нас спасти. Вот почему так важно не заглушать в себе внутренний голос осуждения, а прислушиваться к нему, помня слова Священного Писания, что «...благость Божия ведёт тебя к покаянию» (Рим. 2:4). Раскаиваясь в совершённых нами ошибках, мы не только признаём свои грехи и оставляем их, но и расчищаем путь для благодати, которая превращает нас в сосуды, годные Господу для Его употребления, как написано: «Но твёрдое основание Божие стоит, имея печать сию: «познал Господь Своих»; и: «да отступит от неправды всякий, исповедующий имя Господа». «...» Итак, кто будет чист от сего, тот будет сосудом в чести,

освящённым и благопотребным Владыке, годным на всякое доброе дело» (2Тим. 2:19,21).

В любое время и на любом месте предостеречь от греха может нас только Слово Божье. В зависимости от того, насколько мы любим и исполняем повеления и заповеди Божьи, мы будем либо утверждены в вере и благословлены в жизни, либо духовно бедны, несчастны и жалки. К сожалению, нередко мы обращаемся к Библии, как к справочнику, и, когда возникает необходимость, выискиваем в ней подходящие нам стихи, в то время как она должна быть неотъемлемой частью нашей жизни. Только пропитавшись и наполнившись ею, мы будем знать ответы на интересующие нас жизненные вопросы. Изучая внимательно Слово Божие, мы тем самым питаем себя здоровой духовной пищей, которую Иисус характеризовал так: «Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63).

При общении с сотнями и тысячами христиан встречаешь среди них много таких, которые «отдыхают» на полученной ими благодати, вместо того, чтобы делать всё от них зависящее, чтобы её приумножить и сохранить. Такие верующие довольны собой, нерадивы, беспечны и духовно слепы. Они убеждены в том, что первого покаяния и обращения к Господу с последующим хождением в церковь и членством в ней вполне достаточно, чтобы быть спасёнными и наследовать жизнь вечную. Однако даже самое правильное начало в вере не гарантирует верности в дальнейшем следовании за Господом. Чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить израильтян, которые были спасены из Египта, однако из-за непокорности, ропота и безнравственности легли костьми в пустыне, не достигнув стоящей перед ними цели. Подобно им жена Лотова также была спасена из горящего Содома, однако всё же погибла, потому что, явив непослушание, оглянулась назад, не в силах расстаться сердцем с тем, что она оставила в этом городе.

Нам необходимо помнить о том, что наше спасение всегда связано с послушанием Богу и верным служением Ему. Господь позволяет совершаться проклятию

там, где люди перестают исполнять Его заповеди, пренебрегают наставлениями Священного Писания, уклоняются от пути, по которому Он хочет их вести, и устремляются вслед своих идолов. Даже если мы пережили покаяние, приняли Господа своим Спасителем и получили уверенность в спасении, это ещё не означает, что мы достигли намеченной цели и непременно войдём в Небесный Иерусалим. Ведь Слово Божие говорит не напрасно, что «много званных, а мало избранных» (Мф. 20:16). После уверования нас постигают различные скорби, испытания и искушения. Сможем ли мы в них устоять и остаться верными – это ещё вопрос. Библия учит нас, что, даже имея оправдание по вере, христианин является ещё не спасённым, а только спасаемым, поэтому нуждается в правильном понимании истинного значения Божьей благолати.

В наши дни многие приходят ко Христу, однако только часть из них войдёт в Царство Небесное, потому что следуют за Ним лишь на словах, делами же нередко отрекаются Его, хотя хорошо знают, что «тесны врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их» (Иак. 2:20, Мф. 7:14). В земной жизни они смешиваются с христианами через своё вероисповедание, однако в грядущей вечности едва ли будут причислены к детям Божьим. А всё потому, что желали облегчённого христианства, избирали широкие пути и придумывали себе доброго и покладистого бога, который смотрит на их грехи и беззакония «сквозь пальцы». И это особенно касается тех, кто защищает и распространяет обольстительную ложь о благодати, подстраивая её под свои желания и собственные понятия. Когда христиане успокоены и духовно усыплены, а благодать, стоившая Сыну Божьему невыразимых мук голгофского креста, принимается как нечто должное и само собой разумеющееся, то неизбежным следствием этого становится потеря страха Господня, о чём мы будем говорить в следующей главе.

Глава 3

Потеря страха Господня

Когда, совершая душепопечительское служение, ездишь из страны в страну, из города в город и из церкви в церковь или читаешь сотни и тысячи писем с исповедями, то ясно видишь, как с каждым годом у христиан всё больше теряется страх Господень, что, разумеется, вполне объяснимо. Ведь если на богослужениях верующие только и слышат о любви, благодати и готовности Бога прощать, то они теряют страх перед грехом. Многие из них рассуждают так: «Ну и что из того, что я согрешил. Я же потом всё равно раскаялся и верю, что Бог меня простил. А если так, то почему я должен бояться наказания за сделанный мною грех, если Он, как и прежде, любит меня?».

Такое наивное толкование Божьей любви и легкомысленный подход ко греху объясняется тем, что в конце девятнадцатого – начале двадцатого века оформилось и широко распространилось понятие, что страх Господень – явление ветхозаветное и давно уже устаревшее, потому что мы живём теперь во времена благодати. Мало того, имея такой страх, мы тем самым огорчаем Господа, Который нас очень любит. Вследствие такого понимания повсюду стало проповедоваться о том, что нами должен управлять не страх перед Богом, а любовь к Нему, в результате чего эта тема стала у христиан главной и очень популярной.

Однако, если внимательно читаешь Священное Писание, то невольно обращаешь внимание на то, что Сын Божий, Который Сам является любовью, редко о ней упоминал. Он говорил о любви Своим ученикам как о «новой заповеди» на тайной вечере и во время нависшей над Ним угрозы перед приближающейся смертью. Причём говорил не как о чём-то лёгком, естественном и радостном, а как о вершине откровения. Он явил эту любовь делом на голгофском кресте, доказав Своё учение молитвой за тех, кто Его распинал, и принятием в рай одного из двух висевших рядом с Ним разбойников. В жизни же и служении Христос не злоупотреблял словом «любовь».

Он никогда не говорил: «Дорогие мытари и грешники, саддукеи и фарисеи, Я вас очень люблю. Любите же и вы друг друга так, чтобы всем вам жить в мире и согласии». Вместо этого Его уста произносили жёсткие для уха слова: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры!» Такой являла себя любовь в действии, которая не сюсюкает, не лебезит и при встрече не расплывается в улыбке, а обнаруживает духовные болезни для того, чтобы их исцелить, и вскрывает застаревшие гнойники, хотя «пациент» при этом морщится от боли.

Точно так поступали и Христовы ученики, подражая в этом своему Учителю, потому что когда внимательно читаешь книгу «Деяния Апостолов», то, к удивлению, замечаешь, что, проповедуя евреям и язычникам, царям и рабам, богатым и бедным, воинам и колдунам, апостолы никогда не говорили им о Божьей любви. Ни одному из них они не сказали: «Бог тебя любит», как постоянно делается теперь у нас, применяя эти слова, где надо и не надо. Зато о страхе в хождении пред Богом упоминалось в каждой из их проповедей! Причём не только упоминалось, но и явно являлось в поступках и действиях, вызывая в сердцах людей благоговейный трепет. Вспомните хотя бы потрясающий случай, произошедший с Ананией и Сапфирой, о которых в Новом Завете рассказывается так:

«Некоторый же муж, именем Анания, с женою своей Сапфирою, продав имение, утаил из цены, с ведома и жены своей, а некоторую часть принёс и положил к ногам Апостолов. Но Пётр сказал: Анания! Для чего ты допустил сатане вложить в сердце твоё мысль солгать Духу Святому и утаить из цены земли? Чем ты владел, не твоё ли было, и приобретенное продажею не в твоей ли власти находилось? Для чего ты положил это в сердце твоём? Ты солгал не человекам, а Богу. Услышав сии слова, Анания пал бездыханен; и великий страх объял всех слышавших это. И вставши юноши приготовили его к погребению и вынесши похоронили. Через три часа после этого пришла и жена его, не зная о случившемся. Пётр же спросил её: скажи мне, за столько ли продали вы землю? Она сказала: да, за столько. Но Пётр сказал ей: что это согласились вы

искусить Духа Господня? Вот входят в двери погребавшие мужа твоего; и тебя вынесут. Вдруг она упала у ног его и испустила дух; и юноши вошедши нашли её мёртвою и вынесши похоронили подле мужа её. И великий страх объял всю церковь и всех слышавших это... Верующих же более и более присоединялось к Господу, множество мужчин и женщин» (Деян.5:1-14).

Из этого события видно, что не слова о Божьей любви, столь привычные для евангелизаций наших дней, побуждали людей к покаянию, а страх и трепет перед святым и праведным Богом. В Деяниях Апостолов о первых христианах Нового Завета сказано, что они «назидаясь и ходя в страхе Господнем... умножались» (Деян. 9:31). В книге «Откровение Иоанна Богослова» обращение к Иисусу Христу народа Израильского описывается так: «...и прочие объяты были страхом и воздали славу Богу Небесному», а двумя главами ниже говорится о летящем по небу Ангеле, который провозглашает: «... Убойтесь Бога и воздайте Ему славу, ибо наступил час суда Его» (Отк. 11:13; 14:7). И это не грозное обращение к евреям Ветхого Завета, а вечное Евангелие благодати всех времён и народов, которое начинается со слов о страхе Господнем.

Мы никогда не должны забывать, что проповедь о любви, милости, милосердии, долготерпении Божьем и Его готовности прощать является лишь частью истины о природе Бога. Концентрируясь на ней, мы игнорируем учение о страхе Господнем, что действует убаюкивающе и успокаивающе, повергая нас в сон и духовное оцепенение. Один муж Божий, живший в конце прошлого века, говорил об этом так: «До крайности ущербна та проповедь, которая основывается исключительно на любви и милосердии Божьем, не уча страху Господню и ужасам ада. Она может оказаться очень популярной, но никогда не будет соответствовать Священному Писанию. Она будет ублажать и усыплять, но только не спасать. Самое главное в проповеди Евангелия – это внушать людям страх перед грядущим Божьим судом. Вы никогда не заставите бежать от гнева Господа тех, кто не будет Его по-настоящему бояться. Многим из называющих

себя сегодня христианами не помешало бы исполниться страхом за свои души».

И это действительно так. За время тридцатилетнего душепопечительского служения из уст многих сотен и тысяч верующих людей мне пришлось услышать неисчислимое множество шокирующих грехов, но то, что приносится в свет христианами в последние семь-десять лет, уже не поддаётся никакому описанию. Такое впечатление, что называющие себя детьми Божьими утратили всякое представление о страхе Господнем. Кроме мастурбации, виртуального секса, половых извращений, блуда, прелюбодеяний, увлечения порнографией, компьютерной зависимости, лжи, воровства и тому подобное, чуть ли не в каждом третьем телефонном звонке или душепопечительском письме теперь исповедуется такая мерзость, как лесбиянство, гомосексуализм, педофилия, инцест (сожительство отцов с дочерями, родных и двоюродных братьев с их сёстрами, дедушек и дядей с внучками и племянницами), сексуальное насилие отчимов над усыновлёнными детьми, скотоложство с различными домашними животными, групповой секс нескольких супружеских пар, являющихся членами одной христианской общины, спиритизм, применение колдовских методов лечения, обращение к магам, народным целителям, натуропатам, остеопатам, гомеопатам и всевозможные другие оккультные грехи. Слушая или читая в письмах всю эту мерзость, просто не верится, что такое рассказывают и пишут верующие люди, которые читают Библию, посещают богослужения, являются членами различных христианских церквей, принимают участие в Вечере Господней и считают себя рождёнными свыше и готовыми к переходу в вечность.

Страх Господень — это проявление природы Самого Бога, поэтому когда мы говорим о нём, то говорим о высвобождении и проявлении в нас Божьей природы. При этом мы начинаем чувствовать так, как чувствует Бог, мыслить, как мыслит Бог, и относиться к людям так, как относится к ним Он. Характеризуя будущего Мессию, пророк Исаия описывал Его так: «И произойдет отрасль от корня Иессева, и ветвь произрастёт от корня его; и

почиёт на нём Дух Господень, дух премудрости и разума, дух совета и крепости, дух ведения и благочестия; и страхом Господним исполнится, и будет судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей Своих решать дела» (Ис. 11:1-3).

Богобоязненность – одна из наиболее важных и ценных добродетелей христианина, суть которой состоит в благоговении перед беспредельной святостью Божьей и в трепетном преклонении перед Великим Творцом всей Вселенной. Страх Божий подразумевает также осознание человеком своей ничтожности перед Создателем, боязнь огорчить Его своими поступками, разумное беспокойство о возможности утраты спасения и сознание приближения грядущего Божьего суда. Под страхом Господним понимается не жизнь под давлением, а трепетное почитание Бога и благоговение пред Ним. Истинный страх Господень рождает в человеке стремление к чистоте и святости, вселяя ненависть ко лжи, блуду и любому другому греху. Имея этот страх, он просто не осмеливается делать то, что Бог ненавидит. Как в детском возрасте страх родительского наказания уберегал нас от многих плохих поступков, так и во взрослом состоянии боязнь вызвать на себя Божий гнев помогает проводить жизнь, угодную Господу.

В Библии имеется много стихов, описывающих величие Бога, вызывающие трепет и благоговение пред Ним, но самыми возвышенными, на мой взгляд, являются слова ветхозаветного праведника Иова, который говорил: «Вот, Бог велик, и мы не можем познать Его; число лет Его неисследимо... Кто может постигнуть протяжение облаков, треск шатра Его? Вот, Он распространяет над ним свет Свой и покрывает дно моря. Оттуда Он судит народы. И от сего трепещет сердце моё и подвиглось с места своего. Дивно гремит Бог гласом Своим, делает дела великие, для нас непостижимые. Вседержитель! Мы не постигаем Его. Он велик силою, судом и полнотою правосудия. Посему да благоговеют пред Ним люди, и да трепещут пред Ним все мудрые сердцем!» (Иов 36-37).

Именно по этой причине о страхе в хождении пред Богом напоминается во многих местах Священного

Писания, например: «Бойся Господа, и удаляйся от зла» (Пр. 3:7); «Да не завидует сердце твоё грешникам; но да пребудет оно во все дни в страхе Господнем» (Пр. 23:17); «Будем служить благоугодно Богу, с благоговением и страхом» (Евр. 12:28); «Со страхом проводите дни странствования вашего» (1Пет. 1:17); «Служите Господу со страхом и радуйтесь с трепетом. Почтите Сына, чтобы Он не прогневался, и чтобы вам не погибнуть в пути вашем» (Пс. 2:11-12); «Итак, мы, приемля царство непоколебимое, будем хранить благодать, которою будем служить благоугодно Богу, с благоговением и страхом, потому что Бог наш есть огонь поядающий» (Евр. 12:28-29); «Очистим себя от всякой скверны плоти и духа, совершая святыню в страхе Божием» (2Кор. 7:1). Так что страх Господень – это не устаревшее понятие и не пережиток прошлого, о котором не стоит больше вспоминать, а то, что важно и абсолютно необходимо каждому из нас в наши дни.

Первоапостольская церковь жила и ходила в страхе Господнем, и это было одной из причин её непрерывного роста, что так не похоже сегодня на нас, современных христиан, и нашу современную евангелизационную стратегию. На семинарах, посвящённых жизни и духовному росту церквей, даётся сейчас так много советов и рекомендаций по форме собраний и проведению различных мероприятий, направленных на возрастание интереса прихожан, ведущего к увеличению посещаемости богослужений. Много говорится о том, что в церкви должна быть простая непринуждённая обстановка, должны быть домашние группы, должна быть команда лидеров, должно быть разнообразие интересных встреч, проводимых экскурсий и совместных выездов на природу (чтобы людям не было скучно), однако ни слова о том, что дети Божьи должны иметь страх Господень.

Евангелизируя сегодня неверующим людям, современные проповедники говорят: «Придите к Господу, и Он станет для вас лучшим другом, утешит, наполнит радостью, дарует смысл жизни, решит ваши проблемы!» И, давая такие обещания, даже не замечают, что уподобляются уличным приставалам, рекламирующим

биологические добавки, чудо-лекарства и методики оздоровления, которые будто бы способны изменить нашу жизнь, вместо того, чтобы ясно сказать: «Придите ко Христу, и Он спасёт вас от вечных мук и ужасов ада!» Они почему-то боятся подводить людей к осознанию их греховности, вселяя тем самым страх перед грядущим судом, чтобы те, поняв своё отчаянное положение, задавали им лишь один вопрос: «Что нам нужно сделать для того, чтобы спастись?», как это было в случае с апостолом Петром, когда в ответ на слова обличительной проповеди, люди взволновано спрашивали его и других апостолов: «Что нам делать, мужи братия?» (Деян. 2:37).

Поймите меня правильно, друзья! Печально не то, что Божья любовь возвышается, а страх Господень унижается, и даже не то, что Бог изображается не столько святым и праведным, сколько снисходительным и добреньким, а то, что в центре такой современной евангелизации стоит человек с его гордыней, высокомерием, надменностью, эгоизмом и своенравием. «Бог тебя любит! Ты Ему дорог! Он сотворил для тебя этот мир и теперь предлагает стать Его другом». В общем так, как поётся в христианском гимне «С тобою дружить хочет Бог», несмотря на то, что в Библии говорится совершенно иначе: «Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам; очистите руки, грешники, исправьте сердца, двоедушные. Сокрушайтесь, плачьте и рыдайте; смех ваш да обратится в плач, и радость – в печаль. Смиритесь пред Господом, и вознесёт вас» (Иак. 4:8-10).

Обманутые ложными обещаниями таких «проповедников» многие из уверовавших с возмущением потом говорят: «При первом покаянии меня убеждали в том, что Иисус настолько любит меня, что непременно разрешит все мои проблемы, однако после обращения к Нему у меня, как ни странно, их стало ещё больше! Неужели меня обманывали?! А я-то глупец поверил, что будет действительно так!» Нечто подобное слышал и один крайне разочарованный новообращённый христианин, который с негодованием мне высказывал: «Когда на евангелизации проповедник призывал присутствующих покаяться и обратиться к Господу, то утверждал,

что после этого Бог Сам будет решать все наши проблемы. В действительности же после моего обращения они у меня только увеличились, да и обещанного исцеления от хронической болезни я также не получил. Поэтому, как мне прикажете понимать заверения проповедников о милосердии и благости Божьей, если в своей жизни я этого не вижу?!»

Так что люди могут приходить к Господу не потому, что осознали себя грешниками, нуждающимися в покаянии, прощении и спасении, а для того, чтобы получить от Него то, чего бы они хотели или что обещали им проповедники. Впрочем, такой потребительский подход к Богу проявляют не только новообращённые, но и христиане с многолетним стажем. Порой можно лишь удивляться тому, каким образом верующие подходят к вопросу принесения нужд к Господу. В их молитвах нет ни малейшего смирения, не говоря уже о страхе Господнем. Наученные в таких случаях основываться на словах Священного Писания: «Просите и дано будет вам, стучите и отворят вам» и «ранами Его мы исцелились», они вымаливают у Бога то, что, на их взгляд, является для них самым необходимым. Многие из них прямотаки с возмущением говорят, что уже долгое время просят Бога об исцелении от мучающей их болезни или о решении их финансовых и семейных проблем, однако до сих пор не получили ответа на свои молитвы. Эти христиане считают, что если им не даётся того, о чём они просят, то Бог к ним не благоволит или попросту не слышит. В таких случаях они меняют тактику и начинают обращаться к разным служителям или братьям и сёстрам по вере в надежде, что молитвы духовно сильных или многих людей будут непременно услышаны, и они, наконец-то, получат желаемое.

А если и тогда не видят результатов, то, решив, что обратились не к тем, к кому было надо, ищут ещё более авторитетных личностей, молитва которых, по их мнению, должна быть более действенной, подобно неверующим людям, которые ходят от одного колдуна к другому в поисках сильнейшего. При этом редко у кого из них возникает мысль, а угодно ли вообще Господу то, о чём они

просят, и совпадают ли их желания с тем, **что** усматривает для них Бог? В подобных случаях они забывают пример человека, поражённого проказой, который, обратившись к Иисусу с просьбой об исцелении, в смирении сказал: «Если хочешь, можешь меня очистить», предоставляя тем самым Сыну Божьему Самому решать, **что** будет для него лучшим. Уверенность в том, что Христос силен исцелить от страшной болезни, не вызывала у него сомнений, однако он не был уверен, есть ли на то воля Божия. И тогда, подтвердив это, Иисус произнёс: «Хочу, очистись», после чего проказа оставила его (Мк. 1:40-42).

У современных же христиан подход к этому вопросу совершенно другой. Как правило они настаивают на исполнении того, о чём просят, не утруждая себя тем, чтобы узнать, есть ли на то воля Божия, хотя Библия говорит об этом очень ясно: «...когда просим чего по воле **Его**, Он слушает нас» (1Ин. 5:14). Во втором стихе двенадцатой главы Послания Римлянам сказано, что воля Божия является для нас «благой, угодной и совершенной», даже если не совпадает с нашими желаниями, однако мы не хотим с этим согласиться, продолжая добиваться того, чего желаем сами, хотя часто вообще не знаем, что будет нашей душе во благо, а что – нет. Кроме того, наши молитвы и просьбы касаются в основном плотского и плоти, а Господа больше интересует наша душа. Прося о чём-то Господа нельзя делать это с мыслью о том, что Он чем-то обязан или что-то должен. Потому что Он нам ничего не должен. Это мы Ему должны, и всё, что имеем и получаем, является ничем не заслуженной нами Божьей милостью.

Когда при личных душепопечительских встречах слышишь жалобы христиан по поводу того, что их молитвы остаются безответными, так как у них не улучшаются жизненные обстоятельства, на память невольно приходит оставленное на страницах Священного Писания свидетельство апостола Павла, который рассказывал о себе так: «...Я гораздо более был в трудах, безмерно в ранах, более в темницах и многократно при смерти. От иудеев пять раз дано мне было по сорок ударов без одного; три раза меня били палками, однажды камнями

побивали, три раза я терпел кораблекрушение, ночь и день пробыл в пучине морской; много раз был в путешествиях, в опасностях на реках, в опасностях от разбойников, в опасностях от единоплеменников, в опасностях от язычников, в опасностях в городе, в опасностях в пустыне, в опасностях на море, в опасностях между лжебратьями, в труде и в изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, часто в посте, на стуже и в наготе. Кроме посторонних приключений, у меня ежедневное стечение людей, забота о всех церквях. Кто изнемогает, с кем бы и я не изнемогал? Кто соблазняется, за кого бы я не воспламенялся? <...> В Дамаске областной правитель царя Ареты стерёг меня; и я в корзине был спущен из окна по стене и избежал его рук «...» И чтобы я не превозносился чрезвычайностью откровений, дано мне жало в плоть, ангел сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился. Трижды молил я Господа о том, чтобы удалил его от меня. Но Господь сказал мне: «Довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя совершается в немощи». И потому я гораздо охотнее буду хвалиться своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова. Поэтому я благодушествую в немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях, в притеснениях за Христа, ибо когда я немощен, тогда силен» (2Кор. 11:23-29,32; 12:7-10).

Читая эти строки, не перестаёшь удивляться, как человек мог вообще такое пережить. А ведь все эти скорби, болезни и бесчисленные трудности выпали на долю того, кто больше всех потрудился для Христа! Понимание, что Бог никогда и ни в чём не ошибается, было и у ветхозаветного праведника Иова, который, потеряв в одночасье всё имущество и десятерых детей, будучи поражён проказой, мог всё же сказать своей жене, побуждавшей его похулить Господа: «Ты говоришь, как одна из безумных. Неужели доброе мы будем принимать от Бога, а злого не будем принимать?» (Иов 2:10). Так что и великий муж Божий Нового Завета апостол Павел, и ветхозаветный Иов способны были в смирении принять то, что у нас вызывает лишь возмущение и ропот. Они хорошо понимали то, чего не желаем принять мы, – что всё, допускаемое Господом, служит нам во благо.

Богобоязненность подразумевает не только смиренное согласие с тем, что допускает Бог, но и абсолютное послушание Ему. Не случайно, обращаясь к Своим ученикам, Иисус однажды сказал: «Вы друзья Мои, если исполняете то, что Я заповедую вам» (Ин. 15:14). Таким образом, наличие страха Господня и послушание Богу делают нас Его друзьями, которым Он открывает Свои тайны, о чём хорошо знал псалмопевец Давид, говоря: «Тайна Господня – боящимся Его, и завет Свой Он открывает им» (Пс. 24:14). Бог не делится Своими целями и планами с «кем попало», а только с теми, кто ходит в страхе пред Ним. Им Он открывает духовные глубины, учит слышать Его голос и познавать Его волю, что подтверждает истинность слов Священного Писания: «Кто есть человек, боящийся Господа? Ему укажет Он путь, который избрать» (Пс. 24:12).

Если мы ходим в страхе пред Господом, то Он направляет нас, когда приходится делать какой-то выбор, или даёт конкретные указания относительно того, что нужно ещё предпринять. Он руководит также нашим сердцем и нашими мыслями, а если мы уклоняемся с правильного пути, останавливает и вразумляет нас, что хорошо видно на примере жизни одной молодой христианки, которая писала:

«Сегодня утром Господь ясно мне указал на то, что Ему во мне ещё неугодно. Он показал, что в Его глазах я – блудница, а было это так. У меня в телефоне есть вайбер, и в нём на заставку можно ставить свою фотографию, что я и делала, меняя время от времени одну на другую. Вот и вчера вечером снова поставила новую фотографию, которая, на мой взгляд, выглядела вполне прилично, после чего легла спать. Лежу с закрытыми глазами, стараясь заснуть, и вдруг перед глазами встаёт картина с этой фотографией, а потом мысль о расстёгнутой на моём платье верхней пуговице и связанное с этим чувство неловкости и смущения. Однако я не приняла этого всерьёз, подумав, что сама себе накручиваю такие мысли, потому что вырез на груди не настолько глубок, чтобы кого-нибудь смутить. Так, отмахнувшись от этих мыслей, я заснула, а утром получила сообщение от одного

знакомого человека, который написал: «Мне очень понравилась ненавязчиво расстёгнутая верхняя пуговка у выреза твоего платья. Прямо так нежно и мило! Честно». Когда я прочитала эти слова, меня словно током ударило! Стало не по себе от осознания того, что я, христианка, подала повод для возникновения у человека нечистых мыслей. Было очень неловко, что, посмотрев на мою фотографию, он сделал такой «комплимент». Думая об этом, чувствовала себя какой-то дешёвкой. В памяти всплыли слова одного молодого брата, который, говоря о целомудрии христианок, подчеркнул, что даже одна расстёгнутая верхняя пуговица на одежде может стать заметной для противоположного пола. Тогда я не поверила этому, посчитав преувеличением и какой-то ерундой. «Неужели, – подумала я в тот момент, – все мужчины, включая наших верующих братьев, до такой степени озабоченны этим вопросом!». А сегодня смогла сама убедиться, что одной лишь расстёгнутой на одежде верхней пуговицей можно дать повод к искушению. Но особенно горько было от того, что в моём намерении взять именно эту фотографию Бог хотел меня остановить, а я, даже услышав Его голос, говорящий к моей совести, проявила непослушание, в результате чего получила «комплимент», который меня настолько пристыдил, что исчезло всякое желание вообще менять фотографии. Интересно, что именно то, на что я не хотела обратить внимание, привлекло взгляд написавшего мне человека! Снова открыв заставку и взглянув на неё теперь уже другими глазами, я вдруг поняла, что попросту себя «продавала». Ведь демонстративно расстёгнутая верхняя пуговица у выреза платья словно предлагала расстегнуть и те, что были пониже... Так, употребив реакцию молодого человека, Бог открыл мне духовные глаза на мою греховную сущность, потому что, меняя свои фотографии, я старалась выглядеть на них то красивей, то стройней, то серьёзней, то духовнее. В общем, мне было важно, как на меня реагируют другие, потому что очень хотелось кому-то понравиться. И не понимала я неразумная, что это было неосознанным любованием собой. Сгорая от стыда, я удалила из телефона не только эту злополучную фотографию, но и все остальные, на которых

можно было заметить стройность моей фигуры. Благодарю Бога за это Его обличение и вразумление. Ведь так Он готовит меня к Небесному Царству, в которое ничто нечистое войти не может».

Итак, Бог являет особую милость к тому человеку, который трепещет перед Его святостью, будучи полон решимости умертвить в себе тот грех, на который Он указывает, потому что его ненавидит. Такой страх быть лишённым наследства святых является для нас очень важным, потому что, имея его, мы будем бояться допускать в своей жизни всё то, что огорчает Святого Духа. Важно также отметить, что богобоязненность является необходимым условием для проявления Божьей милости и в то же время её чудесным плодом, как это видно из слов Священного Писания: «Ибо, как высоко небо над землёю, так велика милость Господа к боящимся Его»; «Как отец милует сынов, так милует Господь боящихся Его» (Пс. 102:11,13).

Исходя из этого можно понять, почему во времена Ветхого Завета псалмопевец Давид умолял: «Наставь меня, Господи, на путь Твой и буду ходить в истине Твоей; утверди сердце моё в страхе имени Твоего» (Пс. 85:11). При этом подразумевался не тот страх, который пытаются внушить люди, манипулирующие другими, чтобы подчинить их себе, а божественное откровение его. Об истинном страхе Божьем, даруемом нам Лухом Святым, сказано: «Если будешь искать его, как серебра, и отыскивать его, как сокровище: то уразумеешь страх Господень и найдёшь познание о Боге» (Пр. 2:4-5). Так что понять важность и значимость страха Господня можно только тогда, когда мы его желаем, когда Слово Божье является для нас живым и когда оно претворяется в нашей практической жизни. Если этого у нас нет, и мы не благоговеем перед Всевышним, то все наши глубокие знания Священного Писания ограничиваются разумом, потому что, будучи не укоренёнными в сердце, не могут приносить добрый плод, а становятся лишь причиной духовной гордыни.

Божий страх не появляется у нас внезапно и не приходит в какой-то определённый момент. Это качество,

которому нужно учиться и о котором нужно просить Господа в своих молитвах. В Библии есть много примеров, повествующих о том, какие благословения приносит в жизнь человека страх Господень. Когда мы начинаем это понимать, у нас появляется желание его иметь. При этом он уже не пугает нас своей непонятностью, а становится важным и ценным, потому что:

- а) охраняет от многих грехов (прежде всего от того, что оскверняет наши мысли, сердце и плоть) и оберегает от опасностей, духовных падений, боли, горя, слёз и бесчисленных житейских проблем, подтверждая тем самым слова Священного Писания: «Страх Господень отводит от зла» (Пр. 16:6);
- б) делает нас угодными Господу, как написано: «Благоволит Господь к **боящимся Его**, к уповающим на милость Его» и «Во всяком народе **боящийся Его** и поступающий по правде приятен Ему» (Пс.146:11; Деян. 10:35);
- в) дарует душе мир, покой и уверенность в будущем, ибо сказано: «В страхе пред Господом надежда твёрдая, и сынам своим Он прибежище» (Пр. 14:26);
- г) влечёт за собой милость, которую являет Бог каждому послушному и любящему Его дитю, подтверждая это словами Библии: «Милость же Господня от века и до века к боящимся Его» (Пс. 102:17);
- д) удаляет от нас трепет и страх перед людьми, о котором говорил когда-то Бог устами пророка Исаии: «...И не бойтесь, чего он боится, и не страшитесь. Господа Саваофа Его чтите свято, и Он страх ваш, и Он трепет ваш!» (Ис. 8:12-13);
- е) приносит ответ на молитвы, что утверждал псалмопевец такими словами: «Желание боящихся Его Он исполняет, вопль их слышит и спасает их» (Пс. 144:19);
- ж) продлевает дни земной жизни, в чём был убеждён мудрый Соломон, говоря: «Страх Господень прибавляет дней»; «Страх Господень источник жизни, удаляющий от сетей смерти» (Пр. 10:27; 14:27); «Страх Господень ведёт к жизни, и кто имеет его, всегда будет доволен, и зло не постигнет его» (Пр. 19:23).

Но самое главное заключается в том, что Божий страх способствует приобретению столь необходимой нам мудрости, о которой в Библии сказано: «Начало мудрости - страх Господень; разум верный у всех, исполняющих заповеди Его» (Пс. 110:10). Причём здесь подразумеваются не бесконечные рассуждения о законах и правилах, а наша практическая реальная жизнь. Ведь истинная мудрость приходит только лишь с осознанием того, как велик и всемогущ Бог и насколько Он справедлив, свят и праведен. В Ветхом Завете есть очень актуальные и для наших дней слова: «Итак, Израиль, чего требует от тебя Господь, Бог твой? Того только, чтобы ты боялся Господа, Бога твоего, ходил всеми путями Его, и любил Его, и служил Господу, Богу твоему, от всего сердца твоего и от всей души твоей. <...> Господа, Бога твоего, бойся, и Ему одному служи, и к Нему прилепись, и Его именем клянись. Он хвала твоя и Он Бог твой, Который сделал с тобою те великие и страшные дела, какие видели глаза твои» (Втор. 10:12,20,21).

В нашем грязном, прогнившем и разлагающемся в грехах мире страх Господень является своего рода антисептиком, предохраняющим нас от заражения разного рода нечистотой, потому что удерживает от всего, что оскверняет и разрушает нашу жизнь. Имея его в сердце своём, мы будем стараться бодрствовать, хранить свой внутренний мир, не грешить языком и следить за своими словами, помня совет Священного Писания: «Удерживай язык свой от зла и уста свои от коварных слов. Уклоняйся от зла и делай добро; ищи мира и следуй за ним» (Пс. 33:14-15). Оберегаемые страхом Господним, мы не станем завидовать другим людям, руководствуясь словами Священного Писания: «Да не завидует сердце твоё грешникам, но да пребудет оно во все дни в страхе Господнем» (Пр. 23:17). Боясь огорчить Бога, мы никогда не сделаем того, что способно подорвать наше свидетельство или служение, сводя на нет его полезность и значимость.

Но и это ещё не всё. Страх Божий приносит благословение не только нам самим, но и всему нашему дому, как написано: «Блажен всякий боящийся Господа,

ходящий путями Его! Ты будешь есть от трудов рук твоих; блажен ты, и благо тебе! Жена твоя, как плодовитая лоза, в доме твоем; сыновья твои, как масличные ветви, вокруг трапезы твоей. Так благословится человек, боящийся Господа!» (Пс. 127:1-4). Когда в христианской семье живёт страх Божий, то муж, жена и дети бывают благословлены. Если же его нет, то из-за постоянно возникающих семейных и житейских проблем жизнь превращается в сущий ад на земле.

Конечно, сегодня многие могут сказать, что в их церкви нет христиан, которые служили бы достойным примером хождения в страхе Господнем. Только это едва ли может стать оправданием, потому что в Библии описаны истории многих людей, которые, живя среди царящего беззакония и нечестия, трепетали пред святостью Божьей. Вспомним хотя бы юного Самуила, жившего в храме, где первосвященником был Илий, о котором нельзя было сказать, что он имел страх Господень, не говоря уже о его нечестивых сыновьях, грешивших на глазах всего народа, приходившего в храм для поклонения. И хотя этот юноша не имел доброго примера, сам он всё же ходил в великом страхе пред Богом. Трудно также себе представить, каково было молодому Йосифу жить в доме, где его буквально по пятам преследовала похотливая жена Потифара. Только страх перед Господом помог ему не только избежать блуда, но и стать главным орудием в Божьих руках в деле спасения своего отца и его многочисленного семейства, ставшего через сотни лет избранным народом израильским. В Новом Завете о Корнилии также сказано, что он был «человек, боявшийся Господа» (Деян. 10:2). Так что в любые времена, включая наши дни, страх Господень должен быть главной основой жизни тех, кто считает себя детьми Божьими, потому что потеря его срывает узду нравственности и здравого смысла, что хорошо видно на примере жизни одной верующей женщины, которая рассказывала:

«Моя беда заключалась в том, что я не боялась грешить, считая, что всегда смогу попросить у Господа прощения, и Он, являя Свою любовь, непременно меня простит, как нам об этом постоянно говорили на

богослужениях. Поэтому, испытывая Божье долготерпение, совершала такие мерзкие дела, от которых теперь при воспоминании самой становится тошно. К примеру, в бюро, где я работала и где знали, что я христианка, могла напропалую флиртовать с молодыми парнями и женатыми мужчинами, потому что очень нравилось наблюдать, как они, пожирая меня глазами, сексуально возбуждались. Так как до обращения к Господу я жила в гражданском браке, мне нечего было терять, а замуж выйти всё же хотелось. В баптистской общине, которую я посещала, было мало холостых парней при значительно большем числе молодых сестёр, поэтому, поняв, что выйти замуж за верующего брата у меня очень мало шансов, я решила создать семью с неверующим человеком. Конечно, после этого мне придётся покаяться и, возможно, какое-то время побыть на отлучении, зато буду иметь мужа и детей. Придя к такому решению, я соблазнила молодого неопытного парня из соседнего отдела офиса, в котором работала, осознанно совершив с ним блуд, а когда забеременела, без всякого страха и угрызений совести пошла к знакомой мне по прежней жизни колдунье и попросила её приворожить его так, чтобы он на мне непременно женился, что она с готовностью сделала. После этого мне было интересно наблюдать, как мощно действовали наведённые ею чары, потому что, несмотря на отсутствие любви, он всё-таки на мне женился, вот только наша последующая семейная жизнь стала для нас адом на земле. Будучи уверен в том, что я испортила ему жизнь, муж буквально ненавидел меня, но, даже желая разойтись, не мог этого сделать, потому что его удерживала возле меня неведомая сила. (Надо сказать, это является типичным признаком колдовского «присушивания»). Рождение двух детей не улучшило, а ещё более ухудшило наши отношения. Избегая следующих моих беременностей, муж начал мне изменять, пропадая по несколько дней у различных женщин. Все мои мольбы к Господу вернуть его в семью оставались безответными, и, ожесточившись, я решила отомстить мужу, неистово прелюбодействуя с каждым, кто предлагал мне сексуальную связь. Порой казалось,

что в этом похотливом угаре схожу с ума. Мерзости, которые я творила с множеством мужчин, невозможно описать словами, но самым ужасным является то, что, живя такой жуткой, распутной жизнью, я продолжала посещать собрания и принимать участие в Вечере Господней. Всё это продолжалось до тех пор, пока один из моих любовников в пылу ревности не нанёс мне несколько ножевых ранений, ставших причиной моей глубокой инвалидности. И только в реанимации, находясь на грани жизни и смерти, я, наконец-то, поняла, что, потеряв страх пред Богом, подошла к самому краю пропасти, которая заканчивается в преисподней».

На вопрос, пыталась ли она обратиться к служителям своей церкви с просьбой о ходатайственной молитве и душепастырской помощи, эта женщина ответила, что у них не было принято говорить о грехах, а советовалось обращаться с этим в молитве только к Господу. К тому же ей настолько удавалось «обводить всех вокруг пальца», что никто не мог даже заподозрить, что она ведёт двойственную жизнь. Впрочем, каяться и открывать грехи она и сама не хотела, зная, что за это её поставят на замечание или вообще исключат. (Надо сказать, что наихудший суд для человека, когда Бог предаёт его излюбленному греху и прекращает всякую работу Духа Святого в его жизни и сердце).

А вот что рассказал многодетный верующий отец, не имеющий ни малейшего понятия о страхе Господнем: «Должен признать, что в своей прежней жизни я многое натворил, пьянствуя, воруя, обманывая, сквернословя, издеваясь над людьми, увлекаясь порнографией и постоянно впадая в блуд. Но ведь когда я покаялся, Бог должен был мне всё это простить и полностью забыть! По крайней мере так мне говорил проповедник в день моего покаяния. Только на деле у меня всё выглядит иначе. Такое впечатление, что все двадцать лет моего христианства Он не перестаёт сводить со мной счёты. Моя жена, наши дети и даже собственная мать постоянно унижают меня и издеваются надо мною, хотя я старался быть для них хорошим сыном, мужем и отцом. Порой я настолько их ненавижу, что готов в полном смысле

убить. Мои молитвы о том, чтобы Бог их изменил, ничего не принесли, потому что они по-прежнему остаются такими, какими были всегда. Это меня настолько возмущает, что я уже не верю, что Бог действительно является Богом любви. Поэтому у меня нет больше желания Ему служить. Зачем это делать, если Он не выполняет того, что обязан и в чём меня убеждали в день моего покаяния?! Мало того, теперь я даже сомневаюсь, что Бог вообще существует, если не исполняет того, о чём я Его прошу. Возможно, всё то, о чём написано в Библии, это всего лишь только сказки».

Когда слышишь такие шокирующие высказывания, на память невольно приходят слова Священного Писания: «Слова уст его – неправда и лукавство; не хочет он вразумиться, чтобы делать добро»; «Гортань их – открытый гроб; языком своим обманывают; яд аспидов на губах их. Уста их полны злословия и горечи... Разрушение и пагуба на путях их. Они не знают пути мира. Нет страха Божия пред глазами их» (Пс. 35:2,4; Рим. 3:13-18). Впрочем, едва ли стоит удивляться отсутствию страха Божьего и духовной наглости таких людей. Ведь если в проповедях, звучащих с церковных кафедр, нет обличающего слова, то едва ли можно ожидать осознания своей греховности и покаяния у тех, кто их слушает. А где нет покаяния, там легко возникает ожесточение. После строгого обличения и раскаяния коринфской церкви, которая терпела в своей среде блудника. Апостол Павел писал: «Теперь я радуюсь не потому, что вы опечалились, но что вы опечалились к покаянию; ибо опечалились ради Бога, так что нисколько не понесли от нас вреда. Ибо печаль ради Бога производит неизменное покаяние ко спасению...» (2Кор. 7:9-10).

Этими словами верный служитель Божий давал понять, что открытое обличение греха вызвало в сердцах коринфян такую печаль, которая привела не только к их глубокому раскаянию и ненависти ко греху, но и к благоговейному страху пред Богом, вызвав желание впредь жить чисто и свято. Несомненно, этого бы никогда не случилось, если бы апостол не проповедовал острое, проникновенное, обличающее слово. Но главное, ради

чего он был так строг с ними, видно из следующих его слов: «...чтобы вам открылось попечение наше о вас пред Богом», то есть, говоря иначе: «У меня не было намерения расстроить вас. Но я изобличил ваш грех для того, чтобы вы увидели мою заботу о вас и убедились в моей любви к вам» (см. 2Кор. 7:12).

Таким образом напрашивается вывод: если пастор или любой другой проповедник не обличает грех и не подводит слушающих к осознанию своей греховности и раскаянию, значит он не любит их и не заботится об их духовном состоянии, что, к сожалению, в христианских церквях встречаешь всё чаще и чаще. Многих говорящих с кафедры совершенно не волнует, что произносимые ими слова проходят поверх голов слушателей, не касаясь их сердец и не производя тех перемен, в которых они очень нуждаются. Впрочем, это вполне понятно, если учесть, что темы современных проповедей обходят стороной насущные вопросы практического христианства, фиксируя основное внимание на богословском толковании Библии или на догматике учений той или иной конфессии. И потому сидящие в залах молитвенных домов какими приходят на богослужения с грузом своих духовных проблем и забот, такими же и уходят, продолжая влачить дальше это тяжкое бремя.

В личных душепопечительских беседах и письмах с исповедями многие христиане, сетуя, говорят, что давно уже убедились, что их духовное состояние и отсутствие у них духовного роста никого не интересует, потому что церковному руководству важно лишь одно, – чтобы их члены регулярно посещали собрания да своевременно давали в церковь свою десятину. Результатом такого подхода является печальная картина, наблюдаемая чуть ли не во всех христианских общинах, независимо от страны их нахождения и принадлежности к той или иной конфессии. Беззакония, совершаемые как рядовыми членами общин, так и их служителями просто ужасают. А всё потому, что, будучи не научены страху Господню, христиане не имеют внутренних «тормозов», которые могли бы их останавливать в моменты тяжёлых жизненных испытаний и искушений. При душепопечительском служении

приходится слышать очень много таких примеров, но я ограничусь лишь некоторыми из них.

Одна тридцатичетырёхлетняя верующая женщина с Украины, предложившая использовать её исповедь для того, чтобы предостеречь других, рассказывала: «В нашей неверующей семье первым обратился к Господу мой старший брат, а вслед за ним уверовала я, моя младшая сестра и наши родители. Мы начали посещать служения в большой полноевангельской церкви, в которой я приняла водное крещение и крещение Духом Святым со знамением говорения на иных языках (без очищения жизни, в которой у меня к тому времени была уже сексуальная нечистота и оккультные грехи). Наша церковь была очень активной, успешной и процветающей. К нам приезжали известные проповедники, евангелисты и миссионеры, но не могу вспомнить сейчас ни одного слова, которое коснулось бы моего сердца так, как услышанные душепопечительские беседы. Со временем наша церковь стала меняться. Хвала и поклонение стали похожи больше на концерты и дискотеки, а на богослужениях я едва сдерживала себя, чтобы не заснуть. Моя сестра и родители ушли из церкви, а я продолжала оставаться «ходоком» до тех пор, пока мой брат не поделился со мной информацией о том, что наш пастор и многие другие служители дочерних общин совершили блуд и развелись со своими жёнами. Это натолкнуло меня на мысль, что учение нашего пастора может быть ошибочным, поэтому мне лучше пока прекратить посещать богослужения. Так как по роду своей профессии я часто находилась в заграничных командировках, у меня начались знакомства с молодыми людьми из разных стран мира, что привело к нечистым сексуальным отношениям сначала с одним, а потом с другим парнем в Израиле. Возникшая в связи с этим потеря внутренних тормозов стала причиной того, что после расставания с ними я вступила в половую связь с молодым египтянином из Объединённых Арабских Эмиратов, использовавшим меня для удовлетворения своей похоти. Следующим моим мужчиной стал голландский бизнесмен, который был на тридцать пять лет старше меня, и,

как выяснилось потом, оказался женат. Как и я, он был христианином, но это не помешало нам на протяжении десяти лет поддерживать греховную связь, в которой мы практиковали не только половые извращения, но и виртуальный секс, полностью забыв о страхе Господнем. Не имея надежды на совместное будущее, я не раз намеревалась прекратить эти отношения, однако он продолжал удерживать меня угрозами, что покончит жизнь самоубийством, если я его оставлю...»

Другая христианка с Украины характеризовала духовную обстановку в церквях Киева и других городов этой страны следующим образом: «У нас здесь всё разбито на «духовные кланы», и, как говорится, «каждый кулик своё болото хвалит». Некоторых пасторов хочется назвать не братьями, а «братками», настолько низкий у них уровень духовности и высокие амбиции. Особенно это касается последователей широко известных харизматических лидеров, которых сейчас бесчисленное множество. Ни о каком единстве говорить не приходится. Среди прихожан – поверхностность и замена внутренней жизни и глубоких отношений с Господом внешним служением: беганием по больницам, тюрьмам и так далее. Однако часто такое бегание ради бегания только для галочки, а не потому, что к этому их побуждает Бог или оно исходит из глубоких отношений с Ним. О плодах Духа Святого вообще молчу, потому что многих такая тема прямо-таки удивляет. Я уже не говорю о том, что огромные бигборды некоторых «магов от христианства» висят на каждом перекрестке с призывом приходить на сеансы изгнания бесов и разрушения родовых проклятий. В общем, в действии настоящая белая магия. И при этом все молятся о каком-то великом духовном пробуждении с пламенными пророчествами о том, что оно вот-вот грядёт. Жаль только, что те, которые громогласно заявляют об обладании небывалой силой Духа Святого, ничего не могут поделать с той тьмой, которая торжествует в нашей несчастной стране, истерзанной гражданской войной и политическими распрями».

Брат из Канады, делясь своей печалью, рассказывал: «Практически во всех христианских церквях нашей

страны такая духовная ситуация: все христиане считают себя рождёнными свыше, хотя живут во грехах. Они утверждают, что Божьей благодати достаточно, чтобы покрыть наши беззакония. В церквях верующим внушают, что на земле мы будем всегда оставаться грешниками, но ввиду того, что Бог смотрит на нас через Христа, Он не замечает наших грехов. Освящение заменили причастием при проведении Вечери Господней и не понимают своего обольщения и заблуждения. Ведь только очистившись от греха и таким образом получив от Духа Святого силу не грешить, человек способен иметь истинное общение с Богом. Остаётся только скорбеть о людях, обманутых учителями-самозванцами, которые хоть и читают Священное Писание, но не понимают его, потому что не имеют в себе Духа Истины».

Иммигрантка, выехавшая много лет тому назад в США из России, писала: «К сожалению, мы, христиане бывшего Советского Союза, не смогли стать примером для верующих в Америке и всего американского народа в целом. И до сих пор не можем... Наблюдать это печально и очень больно. Мы не только не можем стать «образцовой культурой» (русскоязычные верующие обманывают IRS и такие правительственные программы как SSI), но и не способны соблюдать свою веру в нашей повседневной обыденной жизни. Мы стали религиозными лицемерами, проводящими двойственную жизнь, и этим запятнали имя Господа. Хотя взрослые скрывают от общественности свои греховные деяния, собственных детей-то обмануть невозможно. Они наблюдают наше лицемерие и ложь, поэтому не хотят иметь ничего общего с таким христианством. Они видят также нашу мёртвую религию и верующих, произносящих благочестивые слова, которые у них расходятся с делом. Мы научились сортировать грехи по их тяжести. Употребляющий наркотики отлучается от церкви, а распускающий ложь и недобрые слухи, остаётся её членом и голосует за отлучение тех, кто стал жертвой наркотиков. Мы стали эгоистами, поклоняющимися самим себе и стремящимися перещеголять друг друга большими домами, дорогими машинами, поездками на престижные курорты и модной

дизайнерской одеждой. Мы превратились в настоящих идолопоклонников и ещё удивляемся, почему наша молодёжь отворачивается от христианства».

Что сказать на это?.. Конечно, когда видишь беззакония, совершаемые в окружающем мире, то понимаешь, что этому надлежит быть, потому что так говорит Библия. Но когда грех происходит в церкви, то оказываешься не готовым к этому, так как видеть беззаконие в церкви для христианина намного больней, чем видеть его в любом другом месте. Особенно печально такое наблюдать тем, кто помнит былые времена, когда члены общины были как одно сердце, горя любовью к Господу и друг ко другу. Впрочем, Библия не зря говорит, что последний период человеческой истории будет характеризоваться не только нечестием в мире, но и беззакониями в церкви.

Именно в связи с этим при душепопечительстве всё чаще приходится слышать о крайне постыдных грехах, совершаемых в христианских кругах. Так, например, на Западе периодически узнаёшь, что та или иная протестантская церковь заявляет о своём признании однополых браков. Регулярно появляются известия о том, что евангельские служители уличаются в сексуальной распущенности. Среди них встречаются и такие, которые обвиняются в использовании церковных средств в личных целях. Некоторые даже попадают за решётку за своё мошенничество. Скандалы, связанные со злоупотреблением финансов, становятся всё более учащающимся явлением. Приходится удивляться отсутствию страха Господня и у так называемых пророков, которые дерзают говорить от ума, выдавая свои изречения за откровения Божьи, а также у проповедников, толкующих Библию превратно, основываясь на догматике учения своей конфессии и собственных взглядах, противоречащих Священному Писанию.

По этому поводу одна христианка из США писала: «С каждым годом становится тяжелей и тяжелей в нашей пятидесятнической общине. Порой пастор говорит такие вещи, с которыми моя душа не может согласиться. К примеру, вчера он заявил, что баптисты будут спасены по вере и окажутся на новой земле, однако они

не являются детьми Божьими, к которым могут быть причислены только те, кто крещён Духом Святым со знамением иных наречий и омывает ноги при проведении Вечери Господней. Лишь они единственные являются настоящими христианами и представляют собой истинную Церковь Христову, которая восхищена будет на небо. Когда слышу такое, вся моя внутренность этому противится!»

Да, к сожалению, многие пасторы и проповедники видят своё служение именно в том, чтобы влагать в умы членов своих общин собственное понимание Священного Писания, вместо того, чтобы их вразумлять, наставлять, увещевать и научать ходить в страхе Господнем, как это делали во все времена истинные служители Божьи. Например, Моисей, вразумляя израильтян, говорил: «Бог пришёл, чтобы испытать вас, и **чтобы страх** Его был пред лицем вашим, дабы вы не грешили» (Исх. 20:20). Во дни Нового Завета апостолы также учили последователей Христа страху Господню, потому что сами его имели. Обращаясь к христианам Коринфской церкви, апостол Павел писал: «Итак, зная страх Господень, мы вразумляем людей» (2Кор. 5:11). Такое присутствие страха Господня важно для каждого Божьего служителя, потому что лишь тот, кто сам богобоязнен, способен научить этому других.

Практика жизни показывает, что там, где теряется страх Господень, появляется лояльное отношение ко греху, легкомысленная беспечность в хождении пред Богом и увлечение модными вероучениями, проповедующими облегчённое евангелие и максимально упрощённый путь спасения. Результатом такого «христианства» становится постоянная игра в церковь, традиционность и формальность проводимых богослужений, духовная бесплодность и опустошённость, потеря ясного духовного видения, попадание под водительство ложных духов, моральное разложение и мирской образ жизни, о чём мы подробно поговорим на страницах следующих глав.

Глава 4

Мертвящее души традиционное христианство

В 1924 году автор всемирно известного «Библейского справочника» Генри Г. Геллей писал: «Определение «Вавилон – великая блудница» может быть именем, данным Господом отступническому христианству в целом», и, не ограничившись этим, охарактеризовал христианство верующих людей Америки того времени следующими словами: «Даже в нашей стране, где, как мы предполагаем, самая безупречная форма христианства, наряду со множеством преданных святых и бесчисленного количества верных и преданных церквей, семинарий, организаций и движений под руководством пасторов и руководителей непоколебимой верности и искренней веры, есть также церкви, которые полностью формальны, полны светского безразличия и противоречивых чувств, ищущих довольствия и всяких видов снисхождения. Так много неверия за кафедрою в семинариях, так мало Слова Божьего, так мало Христа в богослужениях, так много безжизненного формализма, профессионализма и духовной напыщенности, так мало действительного духа Христа, так много незнания Библии и такое безразличное отношение к ней в церкви. Всё это выглядит так, что церковь, в целом, все ещё не вышла из великого отступничества».

В связи с этой характеристикой возникает вопрос: если около ста лет тому назад муж Божий так отозвался о христианах своей страны, то что бы он сказал сейчас о христианстве, проводимом верующими людьми не только в США, но и практически во всех остальных странах мира? В наши дни современная христианская церковь разделена на различные течения, направления, конфессии и деноминации. Новообращённому христианину и человеку ищущему, но ещё не познавшему глубоко Христа, очень трудно, а порой и просто невозможно во всём этом разобраться. Причём каждая из конфессий если не открыто, то завуалированно представляет больше себя, нежели Христа. А всё потому, что христиане

привыкли жить в выдуманных ими понятиях и представлениях, подчиняясь в своём хождении пред Господом не столько Священному Писанию, сколько своим человеческим порядкам и постановлениям, которые основываются на догматике учения их церкви в зависимости от её принадлежности к той или иной деноминации. И, выполняя таким образом установленные неписаные законы и правила, в точности повторяют то, что было сказано когда-то о народе израильском: «И стало у них словом Господа: заповедь на заповедь, заповедь на заповедь, правило на правило, правило на правило, тут немного, там немного, — так что они пойдут, и упадут навзничь, и разобьются, и попадут в сеть, и будут уловлены» (Ис. 28:13).

Именно об этом напомнил фарисеям и Христос, говоря: «Ибо вы, оставивши заповедь Божию, держитесь предания человеческого, омовения кружек и чаш, и делаете многое другое, сему подобное, ...Хорошо ли, что вы отменяете заповедь Божию, чтобы соблюсти своё предание?» (Мк. 7:8,9). Под преданиями человеческими Он подразумевал всё то, что берёт своё начало не в Слове Божьем, а во взглядах, идеях, привычках и представлениях людей. Хотя фарисеи претендовали на свою особую посвящённость Господу, в сердцах своих оставались испорченными, лукавыми и лицемерными. Тщательно следуя традициям, они делали вид, что поклоняются Богу, однако на самом деле заменяли библейское учение своими ритуалами. Вместо того, чтобы признать Слово Божье духовным руководителем в делах морали и веры, они уклонялись от чётких требований Священного Писания, находя оправдание этому в своих традициях.

Так как данная глава книги посвящена традиционному христианству, в основе которого лежит традиционность проводимых богослужений, давайте сначала уясним смысл понятий «традиция» и «традиционность», которые, хотя и похожи по звучанию, всё же отличаются по значению. Слово «традиция» происходит от латинских слов «traditio» и «tradere», что значит «переносить», «передавать», «перенимать». Традиция тесно связана с историчностью и представляет собой всё то, что перешло от одного поколения к другому путём устной или письменной

передачи знаний, взглядов, идей, образа действий, порядков, обычаев, обрядов, вкусов, норм поведения и так далее.

Христианская вера от начала была укоренена в истории и посредством Слова Божьего донесла до нас весть о том, что Бог сотворил когда-то небо, землю и человека, ставшего венцом всего того, что было Им создано. В определённый момент истории Он избрал для Себя из всех живущих на земле особый, усмотренный Им израильский народ, из которого произошёл потом родившийся в Вифлееме Его Сын — Иисус Христос, ставший Спасителем всего человечества. Исполнив волю Небесного Отца, Иисус был распят в Иерусалиме на голгофском кресте, через три дня воскрес и вознёсся на Небо, но вернётся снова на землю, чтобы взять Свою Невесту — Христову Церковь. Для христиан важно знать, что эти описанные Библией и принятые нами верой события действительно были и будут однажды доведены Творцом до логического конца.

То, что Бог открывал отцу нашей веры Аврааму, а затем Моисею, Давиду, пророкам и апостолам Нового Завета, не должно забыться, аккуратно передаваясь из рода в род, от отцов к детям, внукам, правнукам и так далее. Это и есть та традиция, которую нужно принимать положительно. Такая преемственность была важной характеризующей чертой первоапостольской церкви, являясь гарантией неизменности христианской веры. Апостольское учение передавалось в то время преимущественно устно, что подтверждается словами апостола Павла: «Посему и мы непрестанно благодарим Бога, что, принявши от нас слышанное слово Божие, вы приняли не как слово человеческое, но как слово Божие, - каково оно есть по истине, - которое и действует в вас верующих» (1Фес. 2:13). В пятнадцатом стихе второй главы своего Второго Послания к христианам города Фессалоники Павел снова обращает на это внимание, говоря: «Итак, братия стойте и держите предания, которым вы научены или словом, или посланием нашим» (в греческом подлиннике Нового Завета эти слова его увещевания дословно звучат так: «Держитесь традиций, которым вы научены посредством наших слов или писем»).

Таким образом, в понятии «традиция» заложено условие, заключающееся в том, что передача духовных ценностей должна происходить совершенно точно, без изменения их содержимого, на чём заострял внимание апостол Павел словами: «Ибо я первоначально преподал вам то, что и сам принял» (1Кор. 15:3). Содержание передаваемых библейских истин — свято, так как является Божественным откровением, поэтому его необходимо хранить, передавать и принимать очень аккуратно, имея страх Господень, в противном случае их истинность утрачивается и тогда душам людей, которым Бог желает Себя явить, наносится большой и часто непоправимый духовный ущерб.

Традиции могут со временем закостенеть и превратиться в «традиционность», которая подразумевает собой банальный консерватизм, повторяемость, излишний интерес к церемониям, обрядам и установленным формам внешнего служения, крайнюю строгость и ритуальность в соблюдении укоренившихся устоев, обычаев и установленных кем-то порядков. Но особенно опасно, когда, наряду с заповедями Божьими и наставлениями Священного Писания, в уставы церквей вносятся человеческие понятия, законы и правила, которые со временем становятся основой и краеугольным камнем догматики учения той или иной христианской деноминации. В связи с этим у каждой конфессии возникает своё собственное, строго очерченное представление о Боге, Его действиях и проявлениях даров и силы Духа Святого, так что взгляды других для неё становятся непонятными и абсолютно неприемлемыми. Кроме того, встречается много церквей, которые формально принадлежат к одному и тому же течению и даже имеют одинаковое название, однако по форме своего служения и образу жизни радикально отличаются друг от друга. И таким образом «катится» каждая конфессия по своей привычной, десятилетиями и столетиями наезженной колее, боясь с неё свернуть, чтобы не уклониться от своей деноминационной «истины», которую не решается подвергнуть даже малейшему сомнению. Исполнение правил, уставов и человеческих постановлений определяет собой веру, хождение пред Господом и так называемую

христианскую жизнь приверженцев каждого учения. Надеясь таким образом угодить Богу, они забывают о главном, чего Он от них ожидает, — о поиске Его Самого, близости и личных отношениях с Ним, приобретении способности слышать Его голос и хождении, соответствующем Священному Писанию.

Приняв в момент покаяния Христа как своего личного Спасителя, верующие не прилагают усилий в стремлении к духовному росту, годами и десятилетиями оставаясь в стадии духовного младенчества и сводя своё христианство к членству в какой-то поместной церкви да регулярному посещению богослужений и принятию участия в Вечере Господней или причастию. Нередко голова таких христиан уже покрыта сединой, а они, как и в первые дни своего обращения, повторяют: «Я покаялся, принял в сердце своё Христа, являюсь членом церкви и имею уверенность в спасении, поэтому не сомневаюсь, что буду с Господом в вечности». Слыша такие слова, невольно думаешь: «Неужели после покаяния он никогда не читал Библию, которая говорит о необходимости освящения, духовного совершенствования, возрастания в вере и постоянном движении вперёд?»

Впрочем, с таким явлением сталкивался и апостол Павел, когда, находясь среди «духовных» коринфян, вынужден был сказать: «И я не мог говорить с вами, братия, как с духовными, а только как с младенцами во Христе. ...Потому что вы ещё плотские. Ибо, если между вами зависть, споры и разногласия, то не плотские ли вы, и не по человеческому ли обычаю поступаете?» (В современном русском переводе Библии данный стих звучит ещё яснее: «Так вот, братья, я не мог говорить с вами как с людьми духовными, но говорил вам как людям, находящимся под властью старой греховной природы»). И, продолжая эту характеристику, уточнял: «Ибо, когда один говорит: «я Павлов», а другой: «я Аполлосов», то не плотские ли вы?» (1Кор. 3:1,3,4).

Интересно, что этот верный служитель Божий указывает именно на то, что и нас, современных христиан, больше всего разделяет, — нашу принадлежность к той или иной конфессии. К примеру, баптисты не желают

иметь дело с пятидесятниками и харизматами, потому что не признают за истинное их духовное крещение со знамением иных наречий. А пятидесятники и харизматы, для которых оно является краеугольным камнем их учения, смотрят свысока на баптистов, унижая за то, что те не имеют Духа Святого, потому что не говорят на иных наречиях, являющихся, по их мнению, главным показателем духовности и рождения свыше. Находят свои причины для отчуждения и другие христиане: католики, англикане, лютеране, староверы, молокане, реформаторы, кальвинисты, менониты, методисты, единственники, адвентисты седьмого дня (поставившие во главу угла десятисловный закон с субботой в центре) и все остальные течения. Православные христиане вообще не признают протестантов за детей Божьих, называя их не иначе как сектантами, от которых нужно держаться подальше.

Как видите, мы живём во времена такого духовного «винегрета», о котором Феофан Затворник ещё в XIX веке писал так: «...по этим удостоверениям рисуется перед нами очень неутешительная картина нравственнорелигиозного состояния людей в последнее время. Евангелие будет всем известно, но одна часть пребудет в неверии ему, а другая (и самая большая) будет держаться своих еретических понятий, следуя не учению, оставленному нам Иисусом Христом и его апостолами, а придумывая себе веру, подстроенную под собственные измышления, хотя и на основании слов Священного Писания. И таким самоизмышлённым верам не будет конца. Их и теперь уже много, а будет ещё больше. Что ни государство, что ни область, что ни город, что ни церковь и что ни голова - то своё понятное только им исповедание. И все они называют себя христианами. Имя христианское хоть слышится везде и повсюду строятся храмы и дома молитв, но всё это – лишь видимость, внутри же их – отступление и полное разложение».

Какая точная характеристика, не правда ли? Разве не такая картина наблюдается в наши дни? Находясь на земле Иисус говорил, что когда придёт Дух Святой, то научит нас всему и наставит на всякую истину. Однако, огромное количество конфессий, деноминаций, различных

ответвлений и направлений в христианстве наших дней говорит о том, что у христиан нет единого понимания Священного Писания. Мало того, если копнуть глубже, то часто даже члены одной и той же общины могут бесконечно спорить по одним и тем же вопросам, сотрясая воздух «духовными кулаками» и доказывая друг другу свою правоту.

Размышляя над этим наболевшим вопросом, один молодой брат из течения пятидесятников говорил: «Я понимаю, что из-за наших укоренившихся с годами понятий возникают непонимания и разногласия. Все эти понятия и традиции порой так запутывают, что не знаешь, где правда, а где завуалированная ложь. Лично для себя я уяснил, что наши понятия, взгляды и традиции не только несовершенны, но и во многом человеческие и абсолютно неверные. А мы их ставим иногда выше Слова Божьего, путаемся в них сами и запутываем других людей. Я слышал много авторитетных служителей, которые не принадлежат к нашей деноминации. Многих из них в нашем союзе вообще не принимают, однако лично я благодаря их проповедям духовно расту и верю, что Бог через них действует, тем более что их жизнь не расходится с тем, о чём они проповедуют. Во многом не могу согласиться с понятиями, существующими в нашем союзе, однако приходится смиряться, потому что всё равно уважаю своих братьев, которые за веру в Йисуса сидели когда-то в тюрьмах, хотя и понимаю, что мы, считающие себя духовными, – далеко не самые святые и правильные. Думаю, что главное – не держаться наших традиций, а сохранять нелицемерную веру, иметь личные отношения с Господом и жить соответственно Священному Писанию, чтобы при встрече с Ним в вечности Он мог назвать нас Своими добрыми и верными рабами».

Что ж, с этим просто нельзя не согласиться. Если Бог в нас и с нами, то никакая церковь и деноминация не сможет Его у нас отнять. Познавши Христа лично, можно сказать подобно Петру: «...Господи! к кому нам идти? Ты имеешь глаголы вечной жизни. И мы уверовали и познали, что Ты — Христос, Сын Бога живого» (Ин. 6:68). Являясь Сам Живым Словом, Господь просто не может

находиться в мертвящих кланах-деноминациях, поэтому уходит от них, и, если Он действительно живёт в нас, то соответственно уходим и мы.

Возможно, читая такие слова, вы скажите, что я настраиваю людей против посещения богослужений в их поместных церквях и одобряю выход из них. Нет, говоря так, я хочу лишь сказать, что для закабаления искренних и ищущих душ сатана использует часто духовно мёртвые церкви, которые представляют собой не что иное, как только лишь христианские организации. Они состоят из людей, которые хоть и называются христианами, но жизнью своей мало чем отличаются от тех, кто не знает Бога.

Если к христианству, как к одному из существующих ныне вероисповеданий, подойти именно с этой стороны, то все церкви наших дней можно разделить на две группы. К первой, которая включает в себя не менее 90% всех верующих, относятся те, которые представляют собой мёртвые формальные церкви, о которых Господь в Слове Своём говорит: «Приближаются ко Мне люди устами своими и чтут меня языком, сердце же их далеко отстоит от Меня» (Мф. 15:8). Их служители являются своего рода наёмниками, многие из которых – невозрождённые души. Таких пастырей Бог называет «дважды умершими» (Йуды 1:12). Они страшатся одной только мысли о том, что кто-нибудь из их паствы духовно прозреет и начнёт искать что-то большее, чем то, о чём они им проповедуют. Но слава Богу, что в наше время есть и другой вид церквей, которые встречаешь теперь, к сожалению, всё реже и реже. Это святой остаток истинной церкви Христовой, состоящий из людей, ищущих лица Господня и имеющих страх Божий.

В связи с этим вспоминается Ветхий Завет, в котором говорится о том, что в былые времена Бог также делил Свой народ на две категории людей: тех, которые взыскали Его, и тех, которые не взыскали Его (см. 2Пар. 15:2-4,12,13; 2Пар. 12:14, 15:13). Ищущий лица Господня остаток находился среди миллионов израильтян, поклоняющихся идолам языческих народов, через города и селения которых они проходили или какое-то время в них жили. Принадлежавшие к этому

верному остатку хорошо знали, что должны хранить себя от идолопоклонства, чтобы не стать отступниками, которых с годами становилось всё больше и больше.

Точно так и в наши дни Бог имеет две категории Его последователей — истинных, которые действительно являются Его детьми, ища с Ним личный контакт в тишине своих «тайных комнат», и номинальных, которые всего лишь называются именем Христа, а в реальной жизни мало чем отличаются от людей окружающего нас мира, наполненного идолами. Истинные дети Божьи стараются удаляться от того, что неугодно Господу, и, несмотря на постигающие их испытания и трудности, в молитвах ищут Его лица, сознавая свою неспособность самим отражать раскалённые стрелы лукавого; а номинальные верующие, будучи уверены в том, что им так или иначе будет всё прощено, хоть и посещают поместные церкви, в жизни своей уподобляются тем, кто вообще не признают Бога.

Такие современные «дети Божии» не думают о том, что дьявол не боится формального христианства. Его не смущает их регулярное посещение богослужений, водное крещение и членство в какой-то поместной церкви, независимо от того, к какой деноминации она относится. Не пугает его и тот факт, что они говорят иными языками или регулярно принимают участие в Вечере Господней. Напротив, он этому даже радуется, прекрасно зная печальные последствия нарушения слов Священного Писания: «Ибо, кто ест и пьёт недостойно, тот ест и пьёт осуждение себе, не рассуждая о Теле Господнем» (1Кор. 11:29). Единственно, перед чем сатана трепещет и чего очень боится, это истинно христианской жизни, которая соответствует Священному Писанию. Ведь знать истину и проповедовать о ней другим могут очень многие, а жить соответственно ей – на это способны лишь единицы.

Всем нам знакомы слова, характеризующие людей последнего времени. Они были сказаны когда-то апостолом Павлом его духовному сыну Тимофею и звучат так: «Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие. Ибо люди будут самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, родителям непокорны, неблагодарны,

нечестивы, недружелюбны, непримирительны, клеветники, недружелюбны, не воздержаны, жестоки, не любящие добра, предатели, наглы, напыщенны, более сластолюбивы, нежели боголюбивы, имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся» (2Тим. 3:1-5). Какая верная характеристика верующих, живущих в наши дни, не правда ли?! Так точно описать черты характера, пороки и грехи тех, кто будет жить спустя многие века, мог только видящий далеко вперёд и знающий всё Бог!

А теперь сравним это место Священного Писания русской синодальной Библии с дословным переводом этих стихов с греческого оригинала Нового Завета, которые звучат так: «И ещё знай, что в последние дни наступят тяжкие времена. Люди будут любить только себя и деньги, будут хвастливы, заносчивы, грубы, непочтительны к родителям, неблагодарны. В душе у них не будет ничего святого. Это будут люди бессердечные, безжалостные, клеветники, несдержанные, жестокие, враги добра, предатели, необузданные, чванливые. Они будут любить удовольствия больше, чем Бога, будут держаться внешней набожности, но откажутся от её внутреннего смысла. Держись от них подальше».

Заметьте, что использованные в названии этой книги слова «имеющие вид благочестия» передаются дословно: «...они будут держаться внешней набожности, но откажутся от её внутреннего смысла».

Что значит внешняя набожность? О чём нам хотел сказать этими двумя словами Господь, используя уста апостола Павла? Отличается ли набожность от веры, и если да, то в чём заключается их различие? Чтобы лучше это понять, давайте обратимся к справочникам.

Согласно «Словарю русского языка» Ожегова, **вера** – это убеждённость в существовании Бога и глубокая уверенность в Его могуществе, а **набожность** – это приверженность человека к богослужениям, религиозным церемониям и другим обрядовым действиям. Вера – это детское доверие Богу и уверенность в том, что Он есть и в духе всегда находится рядом с нами, а набожность – это исполнение законов и правил, которые налагает на

человека его вера, например: чтение Библии в определённое время суток, воскресные посещения церкви с выстаиванием полной литургии, обязательное празднование христианских праздников, тщательное исполнение церковных традиций и правил, строгое соблюдение предписываемых постов и обрядов, традиционное участие в проводимых церковных мероприятиях, встречах, съездах и конференциях, привычное принятие хлеба и вина во время проведения Вечери Господней без размышления о значении этого, ношение предписываемой церковным руководством «христианской одежды» и тому подобное. Как видим, вера в Бога и набожность – это совершенно разные понятия. Можно верить и не быть набожным, а можно казаться очень набожным и в то же время просто регулярно ходить в церковь. Чтобы пояснить, что я имею в виду, приведу рассказ одного молодого христианина:

«Я чувствую себя очень тесно в своей церкви. Это сложно описать словами, но духовно мне тяжело находиться там, где являюсь теперь членом. Возможно у меня так оттого, что до этого я вырос в церкви, относящейся к другому братству, в котором не было всё так консервативно. Полгода назад, когда я собирался проситься в члены этой церкви, у меня на сердце было беспокойство и даже какое-то негодование. Внутри как будто кто-то говорил, что мне не надо этого делать. Однако я решил не обращать на это внимания, так как считал, что Бог просто не может меня останавливать в том, чтобы стать членом церкви, в которой находятся чуть ли не все мои родственники. Теперь же, когда я стал её членом, духовно мне в ней очень тяжело. Я хочу больше познавать Господа, а здесь делается акцент на внешнюю набожность, соблюдение церковных традиций и внешних форм служения, а также на различные установленные руководителями церкви порядки и правила. Практически я не встречаю здесь посвященных Богу верующих людей. Вижу, как много молодых братьев и сестёр не ищут Бога и не хотят знать Его лично. Но если они соблюдают требования своих руководителей, регулярно посещают богослужения, а девушки ещё и одевают косынки, то к ним никто не придирается, и они думают, что у них всё хорошо. Вся

христианская жизнь наших членов состоит в послушании служителям и исполнении церковных правил и постановлений. Постоянно сталкиваешься с лицемерием и показным благочестием, которое стало, кажется, уже необходимым приложением к проводимому нами христианству. Возможно, я ошибаюсь в своих чувствах, но думаю, что Бог хочет, чтобы я ушел из этой общины. Боюсь взять сторону современного свободного христианства харизматического толка, но понимаю, что формальность и консерватизм также блокируют ум и уводят от настоящего поиска Господа. Я так устал от прозябания в этом номинальном христианстве. Надоело хромать на оба колена. Хочется чего-то живого, побеждающего. Понимаю, как необходимо и важно утвердиться на правильном пути, пройти его до конца и войти в Царство Небесное, а не остаться «вне дверей». Сознаю себя лицемером и полным духовным банкротом. Так мало сил вижу в себе и очень боюсь попасть в свою прежнюю греховную колею. Давно уже ищу, но так и не нахожу живой церкви. О, кто бы мне подсказал, где её искать! Если такая существует, – всё бы бросил и ушёл из своей общины, даже если остающиеся в ней родственники прекратили бы со мной нормальные человеческие отношения, потому что сочли бы предателем».

Что ж, с лицемерием верующих людей лично мне тоже пришлось когда-то столкнуться после того, как в возрасте восемнадцати лет я пережила водное крещение и, став членом церкви, начала участвовать в членских собраниях. Нередко уходила с этих шумных «разборок» буквально разбитой, не в силах понять, как можно вести такую двойственную жизнь: благочестивую — во время богослужений, и полную обид, неприязни, вражды, критиканства, сплетен и зла — вне церковного здания. Возможно, подобное знакомо и Вам, но тогда я переносила это очень тяжело, потому что была ещё совсем юной и неопытной.

К сожалению, лицемерие — это что-то такое, что не сразу обнаруживается. Такие грехи, как воровство, курение и блуд, люди сами сознают, довольно быстро раскаиваются и оставляют их. С лицемерием же обстоит

совсем иначе. Это грех, который незаметно разлагает христиан изнутри, превращая в артистов и духовных обманщиков. Иисус не случайно предостерегал учеников от фарисейской закваски, которой являлось именно лицемерие. Благословен человек, который, осознав в себе этот грех, начинает с ним борьбу, полагаясь на помощь и милость Господа. Вот только тех, кто видит в себе это зло, не так уж много, особенно среди так называемых «благочестивых», которые предпочитают в упор не замечать своего лицемерия.

Формальное, традиционное христианство никогда никого не спасало и в будущем также не спасёт. Более того, оно лишь усугубит вину, потому что лицемерная, обрядовая религия – это кощунство в глазах Господа. Во времена Ветхого Завета внешняя набожность не могла оправдать и израильтян. Напротив, чем больше рвения они проявляли в исполнении предписанных законов и обрядов, в соблюдении праздников и религиозных церемоний, тем больше проявлялась их неверность Богу. Дым, поднимающийся от алтаря при сжигании приносимых в жертву животных, горы хлеба и плодов, звуки фанфар, исполняемые гимны и воскуряемый фимиам не могли заменить жизни, соответствующей Божьим заповедям. То, что происходило в дни торжеств у жертвенников Яхве, пророк Амос называл кощунством. За восемь веков до Евангелия он первым сорвал лицемерные маски и заговорил о том, что впоследствии часто предавалось забвению во всех странах мира. Обряды без истинного благочестия, проявляющегося в делах и поступках, становятся глумлением над верой. Ни торжественные процессии, ни паломничества, ни золото окладов не могли спасти раньше и теперь не спасают тех, кто творит зло. Религия, в которой проявляется лицемерие, корысть, сделки и вымогательство, является оскорблением для Бога. Людям необходимо навсегда расстаться с мыслью о том, что от Господа можно откупиться дарами.

В наши дни встречается много пасторов и проповедников, которые считают своим священным долгом хранить и претворять в жизнь порядки и устои своих бывших наставников и духовных отцов, боясь допустить

даже мысль о том, что они могут быть ошибочными. Для подтверждения возможности этого достаточно вспомнить отца Гедеона – Иоаса, который принадлежал к избранному народу Божьему, прекрасно знал его историю и по идее должен был бы верно служить Богу Израиля. Однако на каком-то отрезке его жизни с Иоасом что-то произошло, и он настолько уклонился от пути истины, что стал служить и поклоняться языческому богу Ваалу, к чему склонял, возможно, и сына своего Гедеона, которого Бог хотел использовать в Своём плане. К сожалению, Библия не рассказывает о том, когда и по какой причине Иоас оставил служение Живому Богу и начал поклоняться идолу. Но факт остаётся фактом – тот, кто знал Живого Бога и рассказывал сыну о Божьих чудесах, явленных Израильскому народу при выходе его из Египта, спустя много лет сам отступил от Него и, встав на путь лжи, превратился в илолопоклонника.

Точно так может произойти и с каждым из нас, если в своём хождении пред Господом мы превращаем когото или что-то в предмет особого почитания и поклонения, будь то человек, догматика нашего вероучения, имеющийся у нас дар Святого Духа, наши взгляды, наше служение или ещё что-то другое. Так что вера и понятия отцов далеко не всегда гарантируют их безошибочность.

Сын Иоаса — Гедеон (то есть «разрушитель»), ставший впоследствии пятым судьёй Израиля, по повелению Господа срубил священное дерево, разрушил жертвенник Ваала, которому поклонялся его отец, и вместо него воздвиг алтарь Живому Богу, после чего принёс на нём жертву. Жители города готовы были его за это убить, однако отец предложил, чтобы Ваал сам судился с Гедеоном. Что заставило Иоаса вступиться за сына — мы не знаем. Однако его слова, сказанные тем, кто хотел убить Гедеона, наводят на мысль, что он всё-таки о чёмто задумался. «Вам ли вступаться за Ваала», — говорил он. — «Вам ли защищать его? Кто вступится за него, тот будет предан смерти в это же утро. Если он — Бог, то пусть сам вступится за себя, потому что Гедеон разрушил его жертвенник» (Суд. 6:31).

Никто не спорит, что в традициях наших отцов может быть что-то хорошее, но строить и утверждаться на них, будучи уверенным, что они лишены ошибок, — тоже неправильно. Никакие человеческие порядки, обряды, ритуалы и правила не приведут к спасению, если в сердцах христиан не будет истинной веры. Именно поэтому стремления некоторых проповедников наших дней увязать проповедь с традицией и поместить её в определённые рамки, сходна с попытками законсервировать Божью истину, чему искренние души неосознанно противятся. Можно лишь скорбеть о том, что рассказывают при личных душепопечительских встречах и описывают в своих письмах верующие люди из разных городов, стран и конфессий, стонущие от того, что происходит в их так называемых «истинных» церквях, где Христу просто нет уже места.

Так, например, один сорокапятилетний христианин, живущий в Германии, делился тем, что было у него на сердце: «О, если бы Вы знали, как я разочарован в своей лютеранской конфессии! Я вырос в набожной многодетной лютеранской семье немцев, родившихся в России, в которой строго выполнялись все предписания, законы и уставы, присущие нашему христианскому течению. Мой отец был пастором довольно большой лютеранской общины, воспитывая нас, десятерых детей, в полном повиновении всему тому, чему учил и всех членов церкви. Пока я был подростком, просто не задумывался над этим, покорно исполняя то, что было у нас традицией. Однако повзрослев, стал задаваться то одним, то другим вопросом, на которые мой отец и никто другой в нашей церкви не мог дать ответ. Например, я не понимал, почему мы должны на каждом богослужении читать «Книгу проповедников», которую все в общине знали уже почти наизусть. Как бы правильны там ни были изречения старых проповедников, являвшихся отцами лютеранской веры, всё же многие вещи, описываемые ими, в наши дни уже не настолько актуальны. Библия же толковалась так, как это понимается только лютеранами. Но больше всего разочаровывала обыденная повседневная жизнь членов церкви, в том числе и нашей собственной семьи. Между детьми и родителями не было взаимопонимания и мира.

Мать и отец часто ссорились между собой. Однако после таких семейных скандалов вся семья с благочестивым видом чинно сидела в церкви на богослужении, показывая тем самым, что у нас всё хорошо. Отсутствие духовной пищи, которая бы помогала возрастать в вере, настолько меня удручала, что я начал искать в интернете то, что могло бы заполнить мою опустошённую душу, и таким образом наткнулся на информацию, которая полностью перевернула моё мировоззрение и побудила оставить «бога» своей конфессии и начать искать истинного Живого Бога».

Молодой новообращённый христианин с Украины писал: «Я родился и вырос в православной семье, поэтому был крещён в церкви в младенческом возрасте, а когда вырос и начал посещать местную церковь пятидесятников, где, согласно догматике их учения, получил духовное крещение со знамением иных языков, то понял, что мне необходимо пройти и водное крещение. Ввиду того, что я живу на Украине, где в данное время идёт гражданская война и меня могут забрать в армию, я обратился к нашему пастору с просьбой преподать мне водное крещение, на что он ответил, что, так как оно уже проводилось в конце лета, мне теперь придётся с этим подождать до следующего года. Но ввиду того, что в любой момент меня могли отправить туда, где идут бои, я решил вступить в завет с Господом у баптистов, богослужения которых изредка посещал, надеясь, что там учтут моё положение и пойдут навстречу. Но когда пастор той общины узнал, что я имею духовное крещение, то категорически заявил, что крестит меня в воде лишь в том случае, если я публично отрекусь от иных языков и заявлю перед всеми, что это заблуждение. Испугавшись, что таким образом могу похулить Духа Святого (как мне говорили об этом у пятидесятников), я попросил дать мне время на размышление и, подумав, решился на последнее - отправиться к харизматам, у которых, как мне сказали, через неделю всем желающим будут преподавать водное крещение с последующим участием в Вечере Господней. Однако, когда в назначенный день я пришёл к реке, захватив с собой белую одежду, мне сказали, что, так как я не прошёл у них

специальной теологической подготовки, они не могут преподать мне водное крещение. На моё возражение, что упомянутому в Библии евнуху достаточно было только его личного желания, чтобы посланный ему навстречу Богом Филипп крестил его в воде, мне ответили, что Библия — Библией, а у них есть ещё свой устав и церковные традиции, нарушать которые ради меня они не собираются (см. Деян. 8:26-39). Так что мне теперь не остаётся ничего другого, как попытаться пойти ещё к адвентистам седьмого дня, хотя, скорей всего, и у них найдутся причины для отказа, потому что я не соблюдаю субботы».

А это свидетельство баптистского служителя из России, который с глубокой печалью рассказывал: «Вы не можете себе даже представить, как традиционно у нас проходят богослужения. План и порядок их проведения настолько расписан по минутам, что Духу Святому уже не остаётся места. Время, выделяемое для каждой проповеди, строго регламентировано. Всё заранее спланировано. Столько-то минут отводится для вступительной речи пастора, столько-то – для хора или группы прославления, столько-то – для свидетельств и стихотворений, столько-то – для приветственного слова приехавшим гостям, столько-то – для принесения молитвенных нужд и передачи приветов от других церквей. Пастор сидит и строго за всем этим наблюдает. Й таким образом от недели к неделе, из месяца в месяц, каждый год без перемен на протяжении многих лет, так что сидящие на церковных скамьях заранее уже знают, что за чем будет следовать. Это однообразие, традиционность, повторяемость и обрядовость настолько утомляет, истощает и опустошает душу, что нередко просто не хочется идти на собрание. А если и идёшь, то не потому, что твой дух тебя влечёт, а потому что как христианин и член церкви просто обязан это делать, в противном случае после двух-трёхнедельного отсутствия к тебе подойдут и спросят, почему так долго не был на богослужении. И если не будет уважительной причины, сделают предупреждение, потом возьмут на замечание и наконец поставят вопрос об исключении, чтобы другим было неповадно отлынивать».

Обрядовость, шаблонность и традиционность могут проявляться в христианских общинах не только во внешней форме проводимых богослужений, установленных порядках и формальных подходах к людям, но и в личных молитвах отдельных людей, где, казалось бы, этому вообще не должно быть места, что хорошо видно из рассказа одной молодой девушки из пятидесятнической общины в США, которая писала:

«Однажды, находясь в воскресный день на собрании и совершая молитву благодарности Богу в продолжение так называемого пения-прославления (как у нас теперь принято и как это делали в тот момент все собравшиеся), я почувствовала, что мне хочется сейчас не благодарить, а каяться, умолять Господа о милости, просить об освящении и о силе для моей духовной борьбы. И тогда я подумала: «Почему я должна молиться именно так и о том, о чём нам сказали с кафедры, если у меня из сердца идёт совершенно другая молитва?» В тот момент я поняла, что собрания в нашей церкви стали обрядовыми! Христиане молятся, как по шаблону, стараются составить свои молитвы так, как им кажется правильным, украшая стихами из Библии и даже цитируя их наизусть. Только в этих молитвах нет сердца. На этом собрании Бог вложил в мой разум такую мысль: «Дитя моё! Зачем ты пытаешься подстроиться под общий лад? Лучше поведай Мне то, что лежит у тебя на сердце и о чём томится твоя душа. Расскажи всё так, как оно есть». И действительно, ведь Богу не нужно, чтобы мы молились так, как считаем правильным или как этому учат нас проповедники. Ему нужна не шаблонная, а наша искренняя молитва, идущая из глубины сердца. То же самое я поняла и в отношении своей личной молитвы в моей «тайной комнате». Дело в том, что с того момента, как Бог дал понять, что мне нужно очищение и освящение, я начала говорить Ему об этом каждый раз, когда склонялась на колени, почему-то решив, что это надо делать именно так. А недавно поймала себя на мысли, что и эта молитва становится у меня какой-то шаблонной и заученной. И тогда Бог заговорил к моей душе: «Дитя Моё! Я знаю, что ты хочешь очищения и освящения. Ты просила Меня об этом, и Я уже

начал совершать в твоём сердце данный процесс, делая шаг за шагом, поэтому тебе не нужно снова и снова повторять одну и ту же просьбу. Лучше ты сейчас со Мной просто поговори. Расскажи, как у тебя прошёл сегодняшний день, о том, что ты устала на работе и что тревожит твоё сердце. Будь со Мной чистосердечна. Не старайся угодить Мне твоими молитвенными словами, даже если они и правильны. Говори о том, о чём ты думаешь в эту минуту на самом деле». Так Господь указал мне на то, что, будучи искренними в желании очиститься и приблизиться к Нему, мы, тем не менее, можем быть не вполне откровенны в своей молитве, говоря и прося о том, что, согласно Слову Божьему, и так является Его волей, но умалчивая о каждодневных проблемах, в которых Он также хочет участвовать. Порой Он желает с нами просто поговорить, открыв то, что лежит на сердце у Него Самого».

Ещё одна молодая христианка из менонитской общины в Казахстане при разговоре по телефону говорила: «О, как я благодарю Бога, что Он помиловал меня и дал возможность увидеть и услышать душепопечительские беседы! Я понимала, что с моим «христианством» что-то не в порядке, потому что, покаявшись и приняв водное крещение, продолжала раздражаться, гневаться, критиковать, осуждать, злословить и сплетничать. Мне больно сейчас от этого, а Господу было ещё больней, потому что я лишь притворялась христианкой. Душепопечительские беседы открыли мне глаза, и я верю, что Сам Бог говорил через них к моему сердцу! Я не терплю фальшь и наигранность, а сама делаю то, что ненавижу. Понимаю, что мало чем отличаюсь от мира, а просто хожу на собрание, в котором многих людей недолюбливаю, однако с наигранной улыбкой с ними обнимаюсь и через зубы спрашиваю, как у них дела, хотя в действительности мне это совершенно безразлично. Мне становится страшно от мысли, кем я являюсь? Кто эта девушка, которая твердит, что любит Господа? Часто мне самой бывает тошно от своего лицемерия. Когда начала смотреть в интернете душепопечительские беседы, то увидела, наконец, человека, который говорит о настоящем Боге, а не о том, который нам удобен, потому что подстраивается под наши грехи

или просто снисходит! От этого осознания хотелось кричать! Моё сердце желало перемен, а душа жаждала выплакаться и излить свои грехи, многие из которых уже забыла, но Дух Святой начал мне их напоминать».

Сорокалетний христианин из Латвии жаловался: «О, сколько психологических травм у новообращённых христиан в нашей поместной харизматической церкви! Наши люди в следовании своим понятиям, взглядам и традициям могут быть в полном смысле жестокими. Духовно слабые и неутверждённые души, сталкиваясь с этой жестокостью, не могут этого выдержать и покидают общину. Рядовые члены не имеют глубокой связи с другими и потому не чувствуют себя частью церкви. Среди нас много людей, которые полны горечи, потому что им причинили боль пасторы или рядовые члены. Не в силах это перенести, они начинают распространять своё возмущение, заражая других подобно метастазам злокачественной опухоли, что приводит к неустройствам, ссорам и разделениям. Так что не удивительно, что мы трижды пережили у себя раскол церкви из-за неприязни и ненависти, появившейся в сердцах наших членов. Наблюдая всё это, от боли хочется кричать».

Молодая мамаша из Германии рассказывала: «На данный момент Бог меняет обстоятельства в нашей жизни и направляет нас с мужем в другую церковь. Многое сейчас я не могу понять, почему именно туда, а так как очень привыкла к нашей пятидесятнической общине немцев, выехавших из России, то мне было нелегко сделать этот шаг. Некоторые наш уход считают грехом, предательством и отступничеством. Сейчас мы посещаем церковь местных немцев тоже пятидесятнического направления, правда внешне они ведут себя намного свободнее, чем мы к этому привыкли. Но в них я увидела то, чего не было у нас. Они открыты и искренни! Они не лицемерят и у них нет показного, наружного благочестия! Они носят брюки и серьги, но переживают Бога намного ближе, чем я до сих пор сама переживала. Наши церкви немцев, выехавших из бывшего СССР, всё больше напоминают собой фарисейство. В них всё очень строго, и важно лишь то, что снаружи, поэтому я называю это

внешним благочестием. Святость сводится к тому, чтобы обсуждать другого, потому что если не посещаешь все проводимые богослужения (а у меня из-за маленьких деток порой такое случается), то на тебя смотрят с осуждением! Считается, что кто ходит в длинной юбке, у того больше страха Господня, чем у тех, кто этого не придерживается! В церкви господствует дух осуждения и критики. Все эти человеческие рамки не дают проявляться силе Духа Святого. Сами того не подозревая, мы ограничиваем Господа, а потом удивляемся, почему у нас нет пробуждения и духовного роста. Моему маленькому сынишке было всего пять лет, когда он спросил: «Мама, а почему Иисус к нам не приходит?» Я ответила, что Господь ещё ждёт, чтобы люди покаялись, на что он сказал: «Мама, пусть Он лучше уже придёт, потому что люди всё равно не каются!» Сначала я опешила от этих слов, но потом поняла, что именно он имел в виду. За годы своего пребывания в общине он ни разу не видел в церкви покаяния!.. Такой разговор с ребёнком дал мне повод задуматься, а почему действительно у нас всё так выглядит?»

Пожилой брат из Израиля писал: «В течение пятнадцати лет мы с женой побывали в православии, у баптистов, пятидесятников и харизматов, а на сегодняшний день являемся членами церкви АСД – адвентистов седьмого дня (детьми Божьими называть себя как-то стыдно). Не перестаём удивляться тому, насколько по-разному преподносится в этих конфессиях христианское учение. Проповедники разных деноминаций усиленно влагают в умы верующих свои строго конфессиональные духовные «истины», которые могут быть вовсе не истинными. К примеру, первое покаяние называют рождением свыше, а новообращённого - возрождённым человеком, хотя, глядя на его нисколько не изменившуюся жизнь, трудно поверить, что он является новой тварью во Христе. Помазание миром признаётся за исполнение православного священника Духом Святым, не задаваясь вопросом о том, какова в действительности духовная жизнь этого человека. Под водным крещением подразумевают начало нового этапа в жизни человека и омытие всех его грехов, хотя часто такой крещённый продолжает оставаться

рабом прежних страстей. Говорение на иных языках выдаётся за крещение Духом Святым, несмотря на то, что Его плодов в жизни такого человека не видно, а лишь всё те же проявления старой ветхой природы. Особенно удивляет, насколько по-разному объясняется то, что представляет из себя Дух Святой. Когда слушаешь проповедников разных конфессий, складывается впечатление, что у каждой из них свой Бог, свой Дух Святой, своя истина и свой путь спасения, который открыт, как им кажется, только им одним. Вот и сейчас в нашей адвентистской общине нас убеждают, что только адвентистам Бог открыл Свою истину и доверил провозглашение всей полноты Божьего послания. Мало того, нас заверяют, что адвентисты – это особая каста избранных, а христиане – это все остальные, которые являются более низким духовным сословием. Учение церкви АСД у нас считается непогрешимым, а чтение книг Елены Уайт, ставшее традицией, – просто обязательным. Но при всём этом перемены жизни не видим ни в себе, ни в других. Семьи распадаются. Дети уходят в мир. Блуд и прелюбодеяние случаются не только у рядовых членов, но и у дьяконов, пасторов и епископов. Многие болеют духовно и по плоти. Ищут выхода из создавшегося положения, но не находят его. Вот почему всё происходящее заставило нас с женой задуматься и начать усиленно искать Живого Бога».

Христианка из Молдавии делилась следующим: «Я хожу в очень консервативную христианскую общину. У нас достаточно сделать маленький шаг в сторону от наших «истинных» понятий, и тебя сразу же поставят на замечание или даже отлучат. Одежда и внешний вид играют главную роль при определении твоей духовности и богобоязненности. Проводимые богослужения настолько традиционны и однообразны, что заранее знаешь, о чём будет говорить тот или иной проповедник, потому что у каждого есть свой «конёк», то есть свои любимые темы. Строго установленный порядок проведения собрания для наших братьев — это прямо-таки что-то святое. План богослужения составляется предварительно и всё в нём расписано по минутам. На проповеди, свидетельства, общее пение и прославление имеется определённый регламент

времени. Внешне всё выглядит благопристойно и чинно, только душа словно зажата в тиски. В общине нет ни одного человека, которому можно было бы довериться. Большинство носят маски примерных христиан, хотя в действительности такими не являются. За многими благочестивыми словами скрывается часто лицемерие. Есть много молодых семей, которые с улыбкой приходят на богослужения, у себя же в домах страдают и мучаются. А всё потому, что через грехи враг имеет к нам доступ. Но об этом на богослужениях предпочитают молчать».

Двадцатидвухлетняя девушка из России, являющаяся членом общины отделённых баптистов, писала: «Хотя я родилась и выросла в многодетной христианской семье, истинной христианской любви ни у своих родителей, ни среди членов нашей церкви никогда не видела. Подобной им христианкой я быть не хотела и считала веру в Бога показной религиозностью. В нашей церкви большую роль играет внешность сестёр. Если служители подходят к какой-нибудь из них, то обычно лишь для того, чтобы посоветовать ей удлинить рукава или надеть юбку подлиннее, так как считают, что если с внешностью всё в порядке, то и в сердце всё хорошо, а если одежда, на их взгляд, не совсем «христианская», то это является верным признаком неподобающего духовного состояния. Ещё одним показателем истинного христианства является у нас многодетность семьи, поэтому на каждом бракосочетании постоянно звучит повеление: «Плодитесь и размножайтесь», будто это единственное и главное в вопросе благословения и спасения. Хотя в нашей церкви и принято исповедание, о котором говорят даже с кафедры, я никогда не слышала о детальном принесении в свет оккультных и сексуальных грехов, поэтому если их и открывала, то делала это очень поверхностно, что, разумеется, не давало желаемого результата».

Да, что правда, то правда. Традиционности присуще повышенное и, можно сказать, излишнее стремление к обрядам, церемониям и установленным формам внешнего служения. Причём у одних христиан основное внимание уделяется внешнему виду, одежде, длине юбок,

причёскам и покрытию голов у сестёр (порой даже у маленьких девочек), у других – строгому порядку внешнего оформления богослужений, у третьих – деторождению, у четвёртых – активности членов и участию их в церковной жизни, у пятых – беспрекословному подчинению пастору или братскому совету и так далее. В каждой церкви имеются свои приоритеты и критерии истинности и духовности. Причём самое важное, чтобы снаружи всё выглядело благопристойно, а то, что творится в глубинах людских сердец, - мало кого интересует. И со всем этим своим духовным «багажом» христиане приходят на богослужение, рассаживаются на стульях в залах молитвенных домов и, натянув на лица благочестивые маски, с сосредоточенным видом слушают то, что говорится с кафедры, в точности повторяя поведение книжников и фарисеев, которых Христос называл лицемерами. Только попробуй сегодня назвать кого-нибудь фарисеем или лицемером... В ответ проявится столько негодования, возмущения и ожесточения, что будешь не рад, что открыл свой рот. А всё потому, что верующие настолько привыкли играть благочестивую роль, что воспринимают её как норму своей христианской жизни. И постоянно разыгрывая этот спектакль, не вспоминают притчу о человеке, который явился на брачный пир не в брачной одежде (см. Мф. 22:10).

Но и это ещё не всё, что печалит сердце. В наши дни в проповедниках ценится богословское образование, эрудиция, красноречие, отточенная речь и умение раскрыть и преподнести библейскую тему настолько живо, чтобы она целиком захватила слушающих. Поэтому многие братья прилагают максимум усилий к тому, чтобы закончить библейскую школу или какое-нибудь другое респектабельное теологическое учебное заведение. К сожалению, практика жизни показывает, что лишь ничтожный процент из того, что эти служители проповедуют потом другим, они претворяют сами в своей собственной жизни. И таким образом, глубокое знание Священного Писания превращается для них в осуждение.

Именно этого больше всего боялся апостол Павел и постоянно бодрствовал, чтобы «проповедуя другим,

самому не остаться недостойным» (1Кор. 9:27). Так что не удивительно, что, имея страх Господень и сознавая ответственность перед теми, кому проповедовал, он с полным пониманием значения своих слов мог спокойно сказать: «И когда я приходил к вам, братия, приходил возвещать вам свидетельство Божие не в превосходстве слова или мудрости, ибо я рассудил быть у вас не знающим ничего, кроме Иисуса Христа, и притом распятого. И был я у вас в немощи, и в страхе, и в великом трепете. И слово моё и проповедь моя не в убедительных словах человеческой мудрости, но в явлении духа и силы, чтобы вера ваша утверждалась не на мудрости человеческой, но на силе Божией» (1Кор. 2:1-5).

Как видите, проповедь истинных служителей Божьих былых времён Нового Завета сопровождалась явлением духа и силы. А много ли мы слышим теперь проповедей, в которых Бог являет себя в силе Духа Святого?.. Часто ли ощущаем благоговение и внутренний трепет, сознавая, что перед нами стоит Его сосуд, проповедующий под помазанием Духа Святого, дарованного ему свыше?.. Не от ума и не от приобретенных им в богословской семинарии теологических знаний, а в силе Духа Святого! Конечно, этим я не хочу сказать, что получение теологических знаний является чем-то неверным, однако если с этих знаний всё начинается и на них же заканчивается, то горе таким проповедникам и их слушателям! Проповедь в силе Духа Святого стала теперь большой редкостью, потому что христианская церковь наших дней духовно обнищала.

Вспомним описание первой проповеди Иисуса Христа в синагоге Назарета и реакцию его потрясённых слушателей. Людей поражали не только произносимые в силе слова, но и духовный авторитет, с которым Он говорил, уча их, «как власть имеющий, а не как книжники и фарисеи» (Мф. 7:29; Мк. 1:22; Лк. 4:32). Взяв поданный Ему свиток, Иисус нашёл там место из Книги пророка Исаии, в котором было сказано: «Дух Господень на мне; ибо Он помазал Меня благовествовать нищим и послал исцелять сокрушённых сердцем, проповедовать пленным освобождение, слепым прозрение,

отпустить измученных на свободу, проповедывать лето Господне благоприятное» (Лк. 4:18).

Когда Иисус прочитал эти слова и, отдав свиток служителю, сел, «...глаза всех в синагоге были устремлены на Него» (Лк. 4:20). Как думаете, почему? Несомненно, Он говорил спокойно, не повышая голоса, однако в Его словах чувствовалась такая сила, что каждый присутствующий мог понять, что перед ним стоит власть имеющий! А часто ли сегодня можно слышать проповедь из уст того, кто наделён духовной властью? — Увы, нет. И причина этого в том, что мы многое потеряли. Впрочем, что-то всё-таки приобрели, и это — теологические знания о Боге. Только ведь не знания о Нём, а познание Его Самого делает человека духовным авторитетом, имеющим власть, полученную свыше.

Интересно бы знать, сколько служителей из всех проповедующих в наши дни были посланы на проповедь не епископом, не пастором и не братским советом, а именно Богом, и потому могут с дерзновением сказать: «Дух Господень на Мне»? Кто из них является самозванцем, а кто действительно посланцем Бога, Который избавляет от рабства греха, даёт прозрение духовно слепым и разрывает оковы на тех, кто находится во власти сатаны. Сколько искренних и ищущих душ мечтают сегодня о проповедях, произносимых в силе Духа Святого! Только вместо них с кафедр звучат либо давно знакомые наставления ушедших в вечность основателей церквей, либо конспекты лекций, записанных во время учёбы в каком-то теологическом учебном заведении. Слова эти обдуманны, взвешены, отшлифованы и, возможно, даже правильны, однако людских сердец они не касаются и не совершают в них того, для чего, собственно, предназначены. Впрочем, это и понятно, потому что только в том случае, если через уста проповедника говорит Сам Бог, души внимают с трепетом и благоговением.

Одна старенькая христианка из Германии с болью говорила: «В нашей общине на богослужениях звучат теперь лекции на библейские темы, а вовсе не проповеди, произносимые в силе Духа Святого. Очень часто прихожу на собрание пустой и ухожу пустой, хотя моя

изголодавшаяся душа жаждет твёрдой духовной пищи. Ведь мне нужно готовиться к встрече с Господом в вечности, а я уже многие годы не слышу того, что мне для этого нужно. Порой наблюдаю, как люди из мира приходят в нашу церковь, на какое-то время увлекаются, но быстро разочаровываются, уходят и больше не возвращаются. А причиной этому не только бессильные и безжизненные проповеди, но и разочарование в нас, христианах, которые поначалу казались им ангелами, а затем сбросили благочестивые маски. Кроме того, новообращённых отталкивает и царящее среди нас равнодушие. Они быстро замечают, что в церкви правит маленькая группка людей, которым живётся хорошо, а остальные их совершенно не интересуют, хотя при встречах обнимаются и целуются. Обычно человеческий контакт членов общины сводится к избитым фразам: «Как дела?» – «Спасибо, хорошо. А у Вас?» – «Тоже слава Богу». Вот и всё. На этом общение христиан заканчивается, и после собрания все торопятся к своим машинам, чтобы быстрей разъехаться по домам. В своих духовных и душевных проблемах ты остаёшься один на один с собой».

Когда во время миссионерских поездок видишь толпы христиан, ожидающих личной душепопечительской беседы, то невольно вспоминаешь слова из Евангелия Матфея, который описал один момент из жизни Христа такими словами: «Видя толпы народа, Он сжалился над ними, потому что они были изнурены и рассеянны, как овцы, не имеющие пастыря» (см. Мф. 9:36). Этим сравнением евангелист показал, что являющиеся народом Божьим были похожи на брошенных овец, скитающихся без присмотра по пустыне. Блуждая, где придётся, они подвергались опасностям, были утомлены, жалки и духовно голодны, хотя регулярно посещали синагоги, в которых их «питали» раввины, книжники и законоучители.

Нечто подобное происходит и в наши дни. Чуть ли не в каждой церкви трудятся служители с теологическим образованием, среди которых есть даже те, кто имеет степень бакалавра, магистра, доктора или профессора богословия, однако рядовым членам часто приходится искать

на стороне того, кому бы они смогли довериться, открыв глубину своего сердца. Туда, где присутствует Господь и действует сила Святого Духа, не надо никого приглашать, потому что люди толпами идут сами, как это наблюдалось во времена Иоанна Крестителя и Иисуса Христа. Люди оставляли удобные, прохладные синагоги и часами сидели под палящим солнцем в пустыне, внимая истинным посланцам Бога, говорящим им о том, чего они никогда ещё не слышали.

Душа, которая по природе является христианкой, хорошо чувствует, где истина, несущая в себе жизнь, а где мертвящая ложь, скрывающаяся под маской благочестия. Ведь человек стал душою живою именно в тот момент, когда Творец вдохнул в него Свой дух, который и теперь даёт ему способность различать, в чём пребывает Бог, а в чём Его нет. И люди спешат туда, где действует Господь, не считаясь с обстоятельствами, временем и финансовыми затратами. Они идут, чтобы услышать слова жизни и в свете их познать самих себя. Ведь живое и действенное Слово Божие в устах угодных Господу очищенных сосудов становится «...острее меча обоюдоострого: оно проникает до разделения души и духа, составов и мозгов, и судит помышления и намерения сердечные» (Евр. 4:12). А ищущая душа именно этого и жаждет. Даже если разум закрыт и сердце чёрство и глухо, душахристианка томится и плачет, сознавая удалённость от своего Спасителя. Она стремится услышать те слова, которые помогут ей воспрянуть и вновь с Ним соединиться. Уж если глупая курица способна отличить пшеничные зёрна от безжизненных песчинок, тем более может отличить дающую жизнь истину от мёртвой словесной мякины человеческая душа.

Глава 5

Духовная опустошённость

У каждого человека бывают моменты, когда различные неблагоприятные обстоятельства, словно сговорившись, накладываются друг на друга, превращая его жизнь в непроглядную кромешную тьму. При этом всё теряет смысл и значение. Ничто не радует. То, что раньше заполняло собой будни, – блекнет и перестаёт интересовать, становясь никчемным и опостылевшим. Что-то подобное может возникать и в глубоких тайниках сердец христиан, протекая у всех по-разному, в зависимости от индивидуальных особенностей той или иной личности. Такое состояние называют «тёмной ночью души» или духовной опустошённостью, применяя этот термин для описания тех периодов в жизни верующих людей, когда Бог, как им кажется, скрывает от них Своё лицо и удаляется. В это время не только христианство, но и сама жизнь теряет для них ценность и значимость. Они живут просто для того, чтобы выжить. Чтобы пояснить, что я хочу этим сказать, приведу пример из жизни одной молодой верующий девушки, которая писала:

«Мне 18 лет. Последние полтора-два года в душе какая-то пустота, как будто полностью потеряла свою личность, волю, эмоции. Все добрые чувства пропали. В душе полный мрак, раздражительность без причины, непрестанное осуждение других людей, даже самых близких. Постоянно переполняют гордые мысли, хотя гордиться, в общем-то нечем, но сделать с собой ничего не могу. Душа болит не переставая. Во мне как будто что-то надломилось... В церковь хожу только по воскресеньям и праздникам, да и то только для того, чтобы угодить своим верующим родителям, с которыми не имею близких отношений, хотя и знаю, что они меня любят. Часто задумываюсь о смысле жизни и понимаю, что жить так больше не могу. Когда в шестнадцать лет впервые пришла к вере, появилась радость, ощущение жизни, осознание сделанных ошибок. Не понимала, как могла без этого раньше жить. Было глубокое покаяние.

Появилось благоговение и страх Господень. Начала регулярно посещать богослужения. Но прошёл год, и я стала всё меньше молиться, чувствовалось какое-то охлаждение, хотя поначалу его не замечала или просто не обращала внимания. Старалась читать различную духовную литературу, однако молилась всё реже. Пыталась исповедовать свои грехи, но делала это очень поверхностно, поэтому духовного обновления не наступало. Камень на душе так и оставался. Постоянное ожесточение против всего и всех... даже в церкви! В душе какая-то сухость и равнодушие. Не могу каяться, так как ничего не чувствую, в том числе и угрызений совести. Исчез страх Господень. Мысли рассеиваются, не способна ни на чём сосредоточиться. В голове словно вакуум... Являясь студенткой университета, не хочу больше учиться. Не знаю, как жить дальше. Не живу, а только существую».

Причин для появления такой подавленности и духовной опустошённости у верующих очень много (включая мертвящее души традиционное христианство, которое было рассмотрено в предыдущей главе), однако наиболее частой из них является потеря первой любви к Господу. У одних христиан она угасает через земные заботы и плотские интересы. У других охладевает в результате честолюбия и духовного высокомерия, как это произошло в случае с ефесянами (см. Отк. 2:4). Наверно, вы помните, что христианская община города Ефеса была основана апостолом Павлом и отличалась многочисленностью и представительностью, что со временем стало для них опасностью. Постепенно на первом месте у них оказался не Христос, а их служение и труд для Господа. Они начали считать себя особенными и предъявлять тайные требования, как это часто бывает у многих начинателей дела Божьего. Кроме того, ефесяне считали, что заслужили большей награды, чем все остальные, что привело их к утрате первой любви, которая истекает из внутреннего смирения, подобно тому, как это было у заблудшего сына и грешницы, являвшейся полной противоположностью фарисея Симона, осудившего в мыслях Сына Божьего

Мы не должны никогда забывать, что самым желанным и бесценным даром для Господа является не то, что бросается людям в глаза, а непроходящая первая любовь к Нему. Когда её не достает или она полностью потеряна, всё наше служение Богу уподобляется работающей бездушной машине. Слова «вспомни, откуда ты ниспал» говорят о том, что утрата первой любви в очах Господа является ничем иным, как духовным падением. Потерю её сам человек обычно не замечает, потому что это происходит постепенно. Сначала любовь немного охладевает, а потом возникает тёплость, которая со временем заканчивается духовной смертью, как это было с Сардийской церковью. Для того чтобы избежать такого печального конца, необходимы вновь и вновь повторяющиеся раскаяния, благодаря которым первая любовь к Христу обновляется и таким образом сохраняется. Именно поэтому обращённые к ефесянам слова из второй главы Книги Откровение «Покайся и твори прежние дела; а если не так, скоро приду к тебе и сдвину светильник твой с места его, если не покаешься» относятся в равной степени и к каждой душе, утратившей свою первую любовь или испытывающей духовное охлаждение. Ведь когда мы перестаём гореть и светить, то быстро превращаемся в ненужный подсвечник, который лишь место занимает, как это было с бесплодной смоковницей (см. Лк. 13:7).

Духовная опустошённость возникает также и как следствие жизни без смысла и истинных целей. Если человек живёт только для себя, исполняя свои желания и прихоти или служа ложным ценностям, то в конце пути испытывает внутреннюю пустоту и разочарование. Нередко люди проживают свою жизнь, не задавая себе самых важных вопросов: «Кто я? Откуда я? Куда я иду? В чём смысл моей жизни? Что я ищу и для чего живу?». Знаменитый немецкий философ Артур Шопенгауэр, отличавшийся крайне пессимистическим мировоззрением, проходил однажды вечером через кладбище, когда был огорошен обращёнными к нему словами кладбищенского сторожа: «Кто ты? Откуда ты и куда направляешься?», после чего долго не мог прийти в себя,

размышляя над глубиной значения того, что было заложено в этих словах. Так что бесцельность и бессмысленность существования порождает пессимизм и духовное опустошение.

Неверие, сомнения, ропот, недовольство и постоянная неудовлетворённость своей жизнью также опустошают душу. Ярким примером возникшего по этим причинам духовного опустошения является израильский народ, который был избавлен от тяжёлого египетского рабства. Являясь свидетелями явленных им Богом многочисленных чудес (десять казней, постигших фараона и египтян, чудесное разделение Красного моря и истребление в нём врагов, сорокалетнее хождение по пустыне, подаваемая с небес манна, указывающие им путь облачный и огненный столп, открываемые в песках источники вод, изведённые из скалы потоки, не ветшающая при сорокалетнем хождении по пустыне одежда и обувь, падение стен Иерихона и многое другое), израильтяне, тем не менее, не переставали роптать, жаловаться и возмущаться, навлекая на себя Божий гнев. Несмотря на то, что они были спасены, прощены и окружены заботой Небесного Отца, всё же шли в никуда и напрасно проводили жизнь, будучи отрезанными от полноты Божьих благословений. Эти люди обрекли себя на пребывание в пустыне, оставаясь до конца дней духовно сухими, несчастными, вечно неудовлетворёнными, оторванными от обещанной им обетованной земли. И хотя они не были отвергнуты и оставлены Богом, их жизнь сводилась к простому существованию, хождению по кругу и мечтам о том, чему не суждено было осуществиться.

К сожалению, среди современных христиан есть также много таких, жизнь которых напоминает подобное непрекращающееся хождение по кругу и бессмысленное существование. Потерявшиеся в мелких проблемах, постоянно скучающие, непрестанно сомневающиеся, лишённые духовной силы, больные душой, не имеющие упования, надежды и радости, вечно недовольные и задающие Богу вопрос: «Почему это происходит именно со мной?». Они не имеют ни малейшего представления о том, что значит жизнь, сокрытая со Христом в Боге.

Впрочем, их духовное опустошение ничуть не удивляет, если учесть, что в христианстве они ищут лёгких путей, желая и на земле всё иметь, и в небе ничего не потерять. А привлекает их такое облегчённое христианство, потому что они не любят Бога, и, хотя стараются убеждать себя и других, что всё же Его любят, их жизнь не является подтверждением этому. Они прекрасно знают первую заповедь: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим», но в своей практической жизни этого не проявляют, так как служат не Богу, а своим многочисленным идолам, первым из которых является их собственное «Я», которое Бог ненавидит.

Остальных их богов невозможно перечесть, потому что их очень и очень много. Это могут быть деньги, дом, квартира, машина, собственный бизнес, имущество, семья, дети, телевизор, компьютер, интернет, одежда, обувь, внешность, пища, украшения, отдых, путешествия, развлечения, хобби и многое другое, что можно охарактеризовать одним словом «материализм», представляющий собой всецелую отдачу себя материальным вещам вплоть до поклонения им. И, хотя благосостояние само по себе не является грехом, всё же удаляет нас от Господа. Но что особенно примечательно, так это то, что чем богаче человек и чем роскошнее он живёт, не отказывая себе ни в чём, тем быстрее теряет удовлетворённость и радость, характеризующую истинную жизнь. Вместо этого в его сердце возникает пустота и тоскливая зависть к чужому счастью.

В мире богатства царит культ тела, денег и вещей, потому что всё есть, причём самого лучшего качества. Однако ко всему этому люди быстро привыкают, принимая как должное и само собой разумеющееся. Порой, слегка подвыпив, миллионеры жалуются на то, что им скучно и ничто не радует, так как заранее всё известно. Кроме того, им никому нельзя доверять, потому что все смотрят только в их кошелёк. Того, что они уже имеют, — по-прежнему мало, однако не знают, чего им ещё не хватает. Дети богачей порой сходят с ума оттого, что им нечего больше желать.

Разумеется, неплохо, если предоставляется возможность жить получше, но беда в том, что мы не способны это правильно воспринимать, потому что материальные блага становятся для нас тем идолом, который вытесняет из нашего сердца Господа. Ведь нередко своему имуществу мы служим с большим рвением, чем Живому Богу, Который перемещается у нас на задний план. становясь лишь хобби для воскресенья. При этом все силы, порывы души и основные материальные средства мы отдаём «богу» материализма, начисто забывая слова Спасителя: «Где сокровище ваше, там и сердце ваше будет» (Мф. 6:21). В отдаче себя этому «сокровищу» проходят дни, недели, месяцы, годы, а нередко даже десятилетия. А потом мы с удивлением задаёмся вопросами: «Отчего я прихожу на собрание пустым и ухожу пустым? Почему в моём сердце пустота и душа так томится?» – Да потому, что потеряли Живого Бога и утратили любовь к Нему, отдав её материальным ценностям, сделавшимися для нас тем идолом, который требует новых жертвоприношений. Ведь многим очень знакома эта непрекращающаяся страсть к приобретениям. Когда имеется возможность стать обладателем новых вещей, легко возникает ненасытимость, которая имеет двух дочерей - «давай, давай!» и никогда не скажет «довольно» (см. Пр. 30:15). В этой страсти люди теряют над собой контроль, не думая о том, с какой печалью смотрит на них Господь. Ведь рано или поздно всё приобретённое на земле придётся оставить, чтобы перейти в вечность, да только с каким сердцем? Во все времена мамона уводила от Христа многих христиан. Отдавая ей, они оставляли на произвол судьбы свою бессмертную душу, которой надлежит однажды предстать пред Богом, чтобы дать Ему отчёт. Горе нам, если стремление к материальному благосостоянию и непрестанному приумножению материальных ценностей становятся главной целью и смыслом нашей жизни!

Ещё одной причиной духовной опустошённости является постоянная изматывающая нас суета, которой мы отдаём себя, погружаясь с головой. В заботах о пропитании, жилье, работе, зарплате, одежде и многом

другом, необходимом для жизни, мы, словно «белка в колесе», носимся, носимся, носимся... Все наши мысли вращаются вокруг дома, хозяйства, машины, оплаты счетов, отдыха и развлечений, а молитвы концентрируются на нуждах, просьбах, здоровье, трудностях, желаниях и многом другом. Само собой разумеется, что работа и попечение о семье и собственном теле не являются грехом. Как раз наоборот. О важности и необходимости этого в Священном Писании сказано: «Если же кто о своих и особенно о домашних не печётся, тот отрёкся от веры и хуже неверного» (1Тим. 5:8). Мы обязаны трудиться, потому что даже первого человека Адама Бог поместил в Эдемский сад именно для того, чтобы он его возделывал. Вопрос здесь в другом: на каком месте стоит у нас забота о нашей тленной плоти и на каком – попечение о своей бессмертной душе?

Во времена Ветхого Завета Бог говорил через Моисея: «Не одним хлебом живёт человек, но всяким словом, исходящим из уст Господа» (Втор. 8:3). Те же самые слова повторил в пустыне и Христос, когда томимый голодом был искушаем дьяволом, предлагавшем Ему камни сделать хлебами. Под «хлебом» подразумеваются те материальные вещи, которые нам необходимы для повседневной жизни, и о которых Иисус учил молиться так: «Хлеб наш насущный дай нам на сей день» (Мф. 6:11). Только беда в том, что дальше этого «хлеба» христиане часто духовно не идут, будучи заняты в основном тем, что касается их плоти. Так, например, многие девушки и парни, мужчины и женщины проводят время в поисках спутника жизни, умоляя Господа избавить их от одиночества, а супружеские пары занимаются тем, что разбираются с проблемами своих детей! Всё больше верующих людей мечтают приобрести свой бизнес или уже открыли его, чтобы быть независимыми от других. Всё это поглощает их мысли и является основным содержанием молитв и просьб к Господу. Они сконцентрированы на «хлебе», то есть на земном, забыв о том, что первыми в молитве, которой учил Иисус Своих учеников, были слова: «Да будет воля Твоя!» (Мф. 6:10). Отдавая себя материальным вещам, мы не в состоянии

иметь истинно духовной жизни, уподобляясь в этом жившему в пустыне израильскому народу, который каждый день начинал с поисков пищи, а когда получил манну с небес, через короткое время стал требовать мяса. Эти люди постоянно вопияли о земных нуждах, каждый день на протяжении сорока лет, превращаясь в духовные развалины, вместо того чтобы всей душой стремиться в землю, обетованную им Небесным Отцом.

Опустошает души христиан и чрезмерное увлечение тем, что способно удалять нас от Господа. К таким вещам можно отнести телевизор, компьютер, интернет, светские романы, художественные фильмы (особенно мелодрамы и сериалы), всевозможные путешествия и экскурсии, неразборчивое прослушивание различных проповедей и очень сомнительных свидетельств, выискивание на ютубе разной вредящей духовному состоянию информации, после ознакомления с которой теряется мир, душевный покой и упование на Господа, появляются тревоги, страхи и преждевременные переживания по поводу событий, которые могут вообще не произойти. Ведь какой духовной пищей мы питаем свою душу, о том потом думаем, размышляем и переживаем. Нередко при душепопечительстве легко определить, чем живёт христианин, что его интересует и чему он посвящает своё свободное время.

Подобные увлечения верующих людей говорят о любви к миру и характеризуют их печальное духовное состояние. Проявляется это заигрыванием с миром, нескрываемым интересом к нему, подражанием в поведении, одежде, разговорах, манере общения и так далее. Жажда близости с Господом вытесняется желанием общения с миром. Размышления о небесном заменяются размышлениями о земном. Вместо служения Богу начинается мирская жизнь с отдачей себя тому, что она в избытке предлагает. При этом полностью забывается предостережение Священного Писания: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит мир, в том нет любви Отчей» (1Ин. 2:5). Такие христиане пользуются Божьей милостью, щедростью, милосердием и долготерпением, а взамен дают лишь суррогат, который

проявляется плотскими эмоциями и душевными переживаниями, а не истинной любовью.

Следующей причиной духовного опустошения является повторяющееся проявление непослушания Богу. Покаяние, освящение и очищение жизни от греха делает нас истинными детьми Божьими, которым должно быть свойственно послушание. Когда ребёнок непослушен, между ним и его родителями создаётся психоэмоциональное напряжение и разрыв добрых, доверительных отношений. В духовной жизни подобный разлад с Господом проявляется в том, что мы перестаём слышать голос Духа Святого, Который предостерегает и увещевает нас в нашем земном хождении. Потеряв способность слышать голос Божий, мы теряем ориентацию, сбиваемся с пути истины, совершаем ошибку за ошибкой и рано или поздно превращаемся в опустошённые духовные развалины.

Ярким примером беспрекословного подчинения и полной зависимости от Небесного Отца является для нас Спаситель Иисус, Который был послушен во всём до конца Своих земных дней, говоря: «Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» (Пс. 39:9). О важности послушания Он напоминал и Своим ученикам такими словами: «Я соблюл заповеди Отца Моего, поэтому пребываю в Его любви» (Ин. 15:10). Своим совершенным послушанием Божьим заповедям Иисус показал нам, как важно их соблюдать. Конечно, кто-то может сказать, что в данном случае неразумно приводить в пример Спасителя Христа, Который имел не человеческую, а Божественную природу. Но разве не говорил когда-то апостол Павел: «Посему умоляю вас: подражайте мне, как я – Христу» (1Кор. 4:16)? А ведь он тоже был обыкновенным человеком.

Разумеется, дьявол старается нас убедить, что люди просто не в силах быть абсолютно послушными в соблюдении Божьих заповедей, и это действительно так, но только в том случае, если в стремлении к такому послушанию мы надеемся лишь на свои собственные силы. Приняв образ человека, Христос Своим послушанием доказал, что в союзе с Ним мы также способны

повиноваться Богу во всём, как написано: «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божьими» (Ин.1:12). Такая способность, сила и власть – не человеческая, а Божья. Поэтому, если душа действительно всем сердцем принимает Христа, как своего Спасителя, она непременно получает силу ходить в послушании пред Ним.

Духовная опустошённость возникает порой у тружеников Божьих, если их служение на протяжении многих лет не приносит плода и явно видимого результата. Печаль, сомнения, уныние и разочарование ломает их души, побуждая всё бросить и уехать куда-нибудь подальше от глаз тех, для кого они не сумели стать помощью, благословением и духовным авторитетом. Мучительные размышления о напрасно прожитых годах жизни, неосуществившихся планах и намерениях ввергают их в глубокую пропасть отчаяния. О, сколько таких, оставивших своё служение и труд на ниве Божьей, скитаются сейчас по миру, не зная, где и как применить то, что, казалось бы, дано им от Господа!

Среди христиан много и таких, которые безуспешно стараются узнать своё предназначение, однако Господь не открывает им этого по той лишь причине, что они не исполняют того, что им уже известно, — не стремятся жить чистой и праведной жизнью. Если мы не живём правильно в своей повседневной жизни теперь, то не стоит надеяться на благословенное служение в будущем, потому что Бог использует только тех, кто на данный момент исполняет призвание быть святым в своих делах и поступках (1Пет. 1:15). Те, кто игнорирует это, не могут быть употреблены Им до тех пор, пока глубоко и искренне не раскаются.

К появлению подавленности и опустошённости души приводят также долго не исполняющиеся желания и мечты, подтверждением чему могут быть слова Священного Писания: «Надежда, долго не сбывающаяся, томит сердце, а исполнившееся желание — как древо жизни» (Пр. 13:12). В таком угнетённом состоянии может оказаться молодой человек, терпеливо ожидавший, когда Бог расположит к нему сердце его

возлюбленной, однако неожиданно узнаёт, что, несмотря на его веру в желаемый исход, она всё же выходит замуж за другого. В такие минуты ему кажется, что свет померк и жизнь опустела, потеряв всякий смысл и значение. Нечто подобное происходит и с девушкой, которая годами молилась, прося Господа о том, чтобы Он послал ей спутника жизни, но её возраст приблизился уже к тридцати, а заветного предложения руки и сердца так и не поступило. Глядя на подруг-одногодок, которые давно уже нянчат своих детей, она с тоской думает о том, что её просьбы остались неуслышанными, не понимая, почему пустота одиночества постигла именно её. В том же положении оказывается и измученный страданиями человек, долгое время надеявшийся на чудесное исцеление от разрушающей его изнутри тяжёлой болезни. Казалось бы, всё, что он мог предпринять, было им сделано (исповедь грехов, молитва с помазанием елеем, ходатайство за него церкви и Божьих служителей), однако избавления от мучительного недуга так и не произошло. То же самое испытывают и богобоязненные родители, жена-христианка или верующий муж, долго молящиеся о том, чтобы Господь изменил и призвал к Себе их детей, неверующего мужа или жену, однако несмотря на это не наблюдают в них желаемых перемен. Недоумение, боль, растерянность, печаль и уныние наполняют их души, превращая её в иссушённую горем пустыню.

Духовное опустошение в сочетании с разочарованием и отчаянием возникает в душе человека и тогда, когда, стремясь к избавлению от грехов, он исповедует их в присутствии служителя, надеясь, что такого принесения в свет и молитвы за него сосуда Божьего будет достаточно для получения победы над ними и освобождения из оков сатаны, но, не видя желаемого результата, разочаровывается и прекращает начатый процесс очищения и освящения. Такие люди забывают слова Священного Писания, которые говорят: «Скрывающий свои преступления не будет иметь успеха; а кто сознаётся и оставляет их, тот будет помилован» (Пр. 28:13). А это значит, что процесс избавления от греха подразумевает не только исповедь грехов, но и их оставление, то есть духовную борьбу с

приложением собственных усилий и усиленных молитв к Господу о помощи для достижения полной победы. Особенно это касается так называемых любимых грехов, без которых, кажется, уже не может жить. Такая борьба, разумеется, чего-то стоит, и в первую очередь умерщвления своего «Я». Один мудрый человек сравнил грехи с грецкими орехами, скорлупу которых нетрудно расколоть, а вот вытащить из неё ядрышки — намного сложнее.

Людям обычно хочется, чтобы после совершения исповеди грехов за них просто помолились и все их проблемы сразу же разрешились. Мало того, они имеют собственные представления о том, каким образом должно произойти у них избавление от грехов или освобождение от оков сатаны. То же самое наблюдается и в случаях ожидания исцеления от телесных болезней. Многим кажется, что если они расскажут о своей проблеме или нужде какому-то Божьему служителю или объявят об этом в церкви, то за них помолятся (лучше с возложением рук), и они сразу же или вскоре после этого исцелятся, подобно тому, как это представлял себе военачальник Нееман, который надеялся, что пророк Елисей выйдет навстречу, возложит на него руки, помолится и его проказа тут же исчезнет, что в действительности произошло совсем не так.

Подобный подход наблюдаешь нередко и при душепопечительстве. Исповедав свои грехи, христианин считает, что сделал всё необходимое, и теперь дело за душепопечителем, который должен ходатайствовать за него пред Господом о прощении, исцелении, освобождении от греха и избавлении от власти сатаны, которую тот получил через совершённые оккультные и сексуальные грехи. Но как не бывает победы без борьбы, так невозможно и освобождение без приложения усилий. Именно по этой причине апостол Павел сказал когда-то: «Вы ещё не до крови сражались, подвизаясь против греха», подразумевая под этим битву не на жизнь, а на смерть (см. Евр. 12:4).

Духовная опустошённость возникает и в тех случаях, **когда верующий** даже после совершённой глубокой

исповеди не перестаёт казнить себя за соделанный грех. От недобрых поступков на душе всегда тяжело. При воспоминании об этом в сердце возникает душевный дискомфорт, который является сигналом того, что ты сделал что-то неверно, не по совести, вопреки своим нравственным убеждениям. При этом опустошение проявляется как результат совестливости и чувства вины, что видно на примере из жизни одной христианки, которая писала: «Мне уже давно нехорошо от воспоминания тех грехов, которые я совершила. Но что делать, если жизнь, как магнитофонную плёнку, назад не отмотаешь и по-новому не проживёшь? Я просто не чувствую, что Бог меня простил! А может это и не надо чувствовать? Когда прихожу в церковь, то улыбаюсь, обнимаю сестёр, приветливо с ними разговариваю, слушаю проповедь, привычно со всеми пою, молюсь и... ухожу. А дома, когда меня никто не видит, начинаются вздохи, тихий плач, бесполезные сожаления и бесконечное «Господи, прости!». Только почему-то нет ощущения, что Он простил».

И ещё подобное письмо от православной христианки: «Хотелось бы совершить глубокое раскаяние, но в наших православных церквах никто не будет слушать мою длинную-предлинную исповедь, потому что хотят, как можно быстрее накрыть епитрахилью и отпустить грехи. А мои прошлые страшные дела меня ужасно мучают, не давая спокойно жить. Такое чувство, что впереди ничего нет, и вся будущность — во мраке. В груди словно кусок холода. Когда читаю молитвы, нападает какая-то зевота и в животе словно что-то шевелится. Порой кажется, что чёрная туча накрывает так, что не только на душе, но даже в квартире становится темно, а дьявол шепчет на ухо, что, так как я сделала то и другое, мне больше не будет прощения. При этом возникает такое уныние, что прямо хоть волком вой».

К духовному опустошению приводит недостаток или полное отсутствие духовной пищи, что наблюдалось и во времена Иисуса Христа. У иудеев было много духовных учителей: священников, раввинов, законников, книжников и других духовных лидеров, однако,

когда простые люди собирались вокруг Иисуса, Ему приходилось «учить их много», потому что при всех слышимых ими в синагогах поучениях они не знали элементарных азов истинной веры и были, как овцы, не имеющие пастыря (см. Мк. 6:34). Именно так происходит и в наши дни. Чуть ли не в каждой христианской общине есть проповедники, дьяконы, пасторы и другие служители, которые учат высоким материям, преподают отвлечённые знания и рассказывают интересные факты, а их рядовые члены не знают самых необходимых основ практического христианства и вынуждены на стороне (часто в ютубе) находить для себя необходимую для их душ духовную пищу, что хорошо видно из письма одной верующей женщины из России:

«О, как меня угнетает моё отвратительное, бессильное и безграмотное христианство! Когда подходила к нашим братьям со своими вопросами, они лишь говорили: «Молись и смиряйся». Вся моя христианская жизнь – это прозябание в болоте, из которого никак не могу выбраться. На богослужениях душе очень тесно. Каждое воскресенье возвращаюсь из церкви пустой и духовно голодной, потому что годами не получаю той духовной пищи, в которой нуждается моя опустошённая душа. Столь нужных наставлений и назиданий, касающихся практического христианства, с кафедры не даётся, а только объясняются различные места из Ветхого Завета относительно того, что означают те или иные библейские прообразы. Моя молитвенная жизнь также равна нулю. Когда встаю на колени, из глаз только слёзы катятся. Умоляю Господа освободить моё сердце от греха, однако до сих пор ничего не происходит. С чтением Библии вообще проблема. Долго читать не могу, хотя такое желание есть. Прочитав и закрыв её, забываю, о чём читала. Мучительно сознавать свою духовную пустоту. Уверена, что нуждаюсь в исповеди грехов, но к кому с этим обратиться – не знаю, потому что в нашей церкви нет понятий «исповедание» и «душепопечительство». Изнемогаю от своих терзаний, но не вижу выхода из создавшегося положения. В мир идти не хочу, но и от бесплодной христианской жизни

тоже устала, хотя уверовала и приняла водное крещение двадцать шесть лет тому назад».

Когда слушаешь такие исповеди или читаешь подобные душепопечительские письма, то невольно думаешь о том, чему же учат у нас людей с церковных кафедр? В беседах с христианами выясняется, что многие из них, включая и тех, кто по десять, пятнадцать, двадцать и более лет являются членами той или иной церкви, не знают элементарных духовных истин, которые должны быть известны каждому дитю Божьему, прошедшему водное крещение. Ведь к нему их часто готовят по несколько месяцев! К примеру, они не знают, что такое молитва с возложением рук, в каких случаях к ней прибегают и какой человек имеет духовное и моральное право возлагать свои руки на других людей. Порой при личных беседах слышишь такое:

«Когда после получения крещения я вышел из воды и прямо на берегу упал на колени, чтобы возблагодарить Господа за вступление в завет с Ним, ко мне неожиданно подошёл пожилой человек из присутствующих гостей и, положив руки мне на голову, начал что-то громко шептать, от чего мне стало не по себе, потому что было такое чувство, будто он перекладывает на меня свои грехи, что действительно подтвердилось, потому что в наступившей ночи меня мучил дух блуда, побуждая к самоудовлетворению, чего в течение последних двух лет я уже не делал». На вопрос, обращал ли он внимание на слова апостола Павла, которыми тот предостерегал когда-то Тимофея: «Рук ни на кого не возлагай поспешно и не делайся участником в чужих грехах; храни себя чистым», этот человек ответил, что даже не знал, что они есть в Священном Писании (см. 1Тим. 5:22).

Ещё одна верующая женщина с восемнадцатилетним стажем хождения за Господом рассказывала, что пять лет тому назад во время молитвы её помазали каким-то приятно-пахнущим маслом, но она до сих пор не знает, что это означает. И таких примеров можно было бы привести очень много, особенно, если дело касается оккультной обременённости, которая встречается у христиан очень часто, особенно у тех, кто раньше жил мирской жизнью.

К появлению духовного опустошения ведёт также замедление или полное прекращение духовного роста. В следовании за Господом стоячего положения не бывает. Если мы духовно не растём и не идём вперёд, то непременно скатываемся назад или начинаем «ходить по кругу». При этом может казаться, что мы всё же хоть медленно, но идём, однако в действительности остаёмся на месте. Именно такое состояние является типичным для современных христиан. Время первой любви и связанной с ней эйфории у них быстро проходит, и они начинают влачить жалкое номинальное христианство, не приносящее радости ни им, ни Богу, как это видно из следующего рассказа:

«Мне сорок шесть лет. Прочитала все книги серии «Душепопечительство», которые на многое открыли мне глаза. Находясь в мире, жила в блуде, гадала на картах, ходила к гадалкам, из любопытства вызывала духов умерших, не понимая, что это - спиритизм. Обратившись к Господу, приняла водное крещение и многие годы являюсь членом баптисткой общины, однако в моей жизни никаких изменений не происходит, и в вере я не возрастаю. Сознаю свою духовную нищету и бесплодную жизнь. Очень хотела бы пройти очищение и освящение, только не знаю, к кому с этим обратиться. Живу в Москве, где очень много разных церквей, но в нашем огромном мегаполисе так и не смогла найти душепопечителя, которому смогла бы довериться. Не знаю, что делать и как дальше жить, чтобы получить благодать Божию и иметь личный контакт с Господом. В церкви в этом мне никто не может помочь, потому что на служениях люди спят и все проповеди об одном и том же, – что «Бог всё прощает» и «мы спасены». О грехе никто из служителей не говорит и практике христианской жизни не учит. Пожалуйста, помогите, потому что я близка к отчаянию».

А вот ещё одно письмо от пятидесятилетнего христианина. Он рассказывал: «Об Иисусе Христе я узнал ещё в детстве от своей бабушки, которая время от времени брала с собой в православную церковь, где меня когда-то вскоре после рождения крестили. Став взрослым, я ещё

раз прошёл через водное крещение в первой попавшейся мне в то время пятидесятнической церкви, и сделал это потому, что, будучи неверующим, находясь в тюрьме, обещал себе и Богу, что вступлю с Ним в Завет, если Он поможет мне выйти на свободу раньше присуждённого мне срока. Бог услышал эту молитву. Меня помиловали и отпустили на два года раньше, поэтому, исполняя своё обещание, я заключил Завет с Господом, однако после этого в моей жизни ничего не изменилось. Я уже двадцать лет как верующий, но не чувствую присутствия Духа Святого, Который бы меня учил, вразумлял и направлял. Много молюсь и жду ответы на свои молитвы, но почему-то их не получаю. Прошу Бога о духовных благословениях, однако Он молчит. До сих пор не слышу голос Божий. Нет желания читать Библию, потому что она для меня закрыта. Читаю её больше для успокоения совести, так как считаю себя христианином. В свидетельствах людей много слышал о том, что они получают для себя ответы при чтении Библии, чего я ни разу не пережил. Воспринимаю её только как древнюю историческую книгу, которая меня ни на что не вдохновляет и лично мне ни о чём не говорит. Посещение богослужений радости не приносит. Со многим из того, что произносится с кафедры, не могу согласиться, потому что оно противоречит тому, о чём сказано в Священном Писании. Иногда думаю, что причина моего духовного опустошения в том, что у меня никогда не было исповедания. Ни в день покаяния, ни в день моего водного крещения меня никто не спрашивал о том, хотел ли бы я исповедаться и есть ли в моей жизни что-то такое, что необходимо вынести во свет, хотя я пришёл из мира, в котором, разумеется, много грешил. Правда, перед водным крещением мне сказали, что при погружении в воду все грехи будут с меня смыты и моё дело – принять это верой для того, чтобы о них никогда больше не вспоминать. Только освобождения от них после водного крещения я так и не получил, что меня до сих пор очень угнетает. Не могу больше так жить. Мне не хватает близости с Господом. Желаю встретиться с Живым Богом, познать Его любовь, научиться слышать Его голос и

иметь Его водительство. Хочу также, чтобы Священное Писание стало для меня живым, но как к этому прийти – просто не знаю. Прошу, помогите советом, потому что я духовно опустошён и боюсь вместо рая попасть в ад!»

С такими примерами в душепопечительстве сталкиваешься очень часто, потому что многие христиане устали от опустошённости своей души и многолетнего хождения по духовной пустыне, едва в ней выживая. Они желали бы знать, для чего пришли на эту землю и какова о них воля Божия, чтобы её исполнить, но не понимают, как это сделать. Им хотелось бы услышать совет, что нужно для того, чтобы жизнь стала наполненной смыслом и служением Господу, так как сами не имеют представления, как это осуществить. Души таких верующих людей напоминают собой выжженную солнцем Иудейскую пустыню, в которой звучали когда-то слова псалмопевца Давида: «Боже! Ты Бог мой! Тебя от ранней зари ищу я; Тебя жаждет душа моя, по Тебе томится плоть моя в земле пустой, иссохшей и безводной...» (Пс. 62:2). Поэтому, чтобы им в этом помочь, рассмотрим хотя бы некоторые из этих вопросов.

В случае возникновения духовной опустошённости, первое, с чего надо начинать, - найти возможность для личной беседы с душепопечителем или хотя бы с какимнибудь духовно зрелым верующим человеком, которому бы вы доверяли, и он являлся для вас авторитетом. Если же не можете полностью открыться, тогда пусть ваша беседа будет по меньшей мере честным и открытым разговором, способным многое для вас прояснить. Понятно, что некоторые вещи не хочется с кем-то обсуждать, однако невозможно помочь человеку, если он сердцем полностью закрыт. Не оставайтесь подолгу наедине с таким вашим состоянием. Ищите личной беседы с тем, с кем вы могли бы выговориться. Вас непременно должен ктото внимательно выслушать, и самое лучшее, если это будет именно душепопечитель. Ведь с такими грехами, как гордость и высокомерие, психологи не работают, потому что это духовная проблема. А многое из того, что вас беспокоит, имеет свои корни именно в гордыне. Переполняющее человека высокомерие создаёт состояние

опустошённости и отделяет его от Господа и других людей. Кто страдает грехом гордости, тот непременно теряет связь с Богом, потому что гордым Он противится. При отсутствии мира, радости и душевного покоя необходимо в первую очередь восстановить правильные отношения с Небесным Отцом, так как именно они являются главным приоритетом и смыслом жизни истинного христианина.

Ввиду того, что основной причиной возникновения опустошённости является у нас грех, исцеление от неё происходит силой Иисуса Христа через покаяние, очищение и духовное обновление. Само слово «исцеление» в христианстве означает восстановление целостности духа, души и тела. Для достижения этого необходимо собрать все свои силы так, чтобы разум, воля, совесть, чувства и всё то, что заложено в нас Богом, слилось в одно живое единство, восстанавливая таким образом здоровую личность. При этом главенствующая роль принадлежит нашей нравственной сфере, от здоровья которой зависят все другие стороны души, а нередко и тела.

У искреннего человека процесс исцеления и духовного восстановления начинается всегда со строгого суда над собой. В своей любви Господь даровал нам это величайшее право – испытание собственного сердца, совершение покаяния за сделанный грех и суд над самим собой. Этот первый и самый важный суд, в котором человек становится для себя главным судьёй, Бог отдал в наши руки! Он совершается нашей совестью, которая под действием Духа Святого выносит строгий приговор каждому сделанному нами греховному поступку, желанию или недоброму стремлению. Если в нём всё совершается правильно, и он удовлетворяет требованиям Божьей святости, то во всех судах высшей небесной инстанции нет больше необходимости. Именно поэтому так важно, чтобы наше покаяние было глубоким и искренним, а совершённый над собой суд - бескомпромиссным и честным. Только осудив себя таким образом, можно надеяться на проявление к нам милосердия Божьего, как написано: «Ибо, если бы мы судили сами

себя, то не были бы судимы» (1Кор. 11:31-32). Видя искренность нашего раскаяния, Бог отменяет заслуженное нами наказание и через голгофскую жертву Иисуса Христа дарует прощение. В таком судебном священнодействии уже никакие другие суды не имеют власти, потому что их отменил Бог!

При совершении такого суда, важно не забывать, что осуждению подлежат не только греховные дела, но и нечистый мир наших мыслей, являющийся по сути дела «враждой против Бога» (Рим. 8:7). В Священном Писании сказано: «Ибо кто из человеков знает, что в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нём?» (1Кор. 2:11). И в зависимости от того, насколько глубоко мы себя знаем, какие уголки своего сердца открываем и в какой степени себя смиряем и осуждаем, происходит наше прощение, очищение, избавление и духовное обновление, как это было с одной пожилой верующей женщиной из Швейцарии, которая писала:

«После моего покаяния и водного крещения я понимала всё так, как это говорилось проповедниками с кафедры, – что все наши грехи и беззакония прощены, и мы являемся теперь детьми Божьими и новыми твореньями во Христе. Однако, читая Библию, всё больше убеждалась, что первой молитвой покаяния и водным крещением я ещё не очищена и не освобождена от накопленных мной за пятьдесят лет грехов настолько, чтобы иметь близкие отношения с Господом. Было такое ощущение, что Бог меня не слышит и мои молитвы до Него не доходят. Чувствовала духовную пустоту и какую-то непонятную преграду. Кроме того, возникало много вопросов, на которые не могла найти ответа. Я спрашивала об этом пастырей с теологическим образованием и верующих людей, которые дольше меня находятся в вере, но то, что они говорили, меня не удовлетворяло. Душа томилась и плакала, но я не знала к кому обратиться, чтобы вынести в свет свои грехи. И вот, наконец, в серии книг «Душепопечительство» я нашла ответы на мучающие меня вопросы, но самое главное, что через них ко мне заговорила моя собственная совесть, напоминая грехи, совершённые мной в повседневной жизни

в нашей семье, во взаимоотношениях с мужем, в моём отношении к детям, невестке и внукам. В сердце начали звучать обличения: «Почему ты так реагируешь? В каком тоне ты разговаривала сейчас с мужем? Как можешь ты так негативно думать о собственных детях?!» Всё чаще и чаще в памяти всплывали давно забытые греховные дела из моего прошлого. Вспоминалось даже та нечистота, которая была у меня только в мыслях. Через разные ситуации Господь показывал и каждый день продолжает указывать на то, что Ему неугодно, особенно на моё гордое «Я» и грех высокомерия. Теперь я намного лучше понимаю, почему гордым Он противится. От всего сердца благодарю Бога за этот процесс очищения и освящения, приведший меня к осознанию ужаса моей греховности. Радуюсь, что смогла совершить отречение от власти сатаны, которую он имел на мою душу через соделанные мной когда-то оккультные и сексуальные грехи. Переосмыслив свою христианскую жизнь, навожу теперь порядок во взаимоотношениях с людьми, что даёт уже явные положительные результаты. Вижу, как Господь помогает, даруя веру и силы на то, чтобы пройти это испытание и всё выдержать, но самое главное – смиряет моё гордое «Я», которое хоть и медленно, но всё-таки умирает».

Кроме осознания нами грехов и раскаяния в них, важным моментом в процессе очищения, освящения и духовного исцеления является исправление в своей жизни того, что можно ещё исправить. А это значит пойти к людям, с которыми ты грешил или провоцировал на грех, и попросить у них прощения или возместить нанесённый им ущерб. К слову сказать, это именно тот этап в процессе очищения и восстановления, на котором многие останавливаются, не находя в себе сил до такой степени смириться или не желая перед кемто унизиться. Сохраняя собственное достоинство и честь своего «Я», они не думают, что именно тот человек, у которого они не желают просить прощения, может осудить их пред Господом. Так не лучше ли разорвать эту связь, находясь на земле, чем в вечности разделить его участь, будучи с ним связанным?

Решаясь на такой шаг, не надо страшиться того, что подумают и как будут говорить о вас люди, независимо от того близкие они вам или малознакомые. Псалмопевец Давид писал когда-то: «Чужим стал я для братьев моих и посторонним для сынов матери моей... И плачу, постясь душою моею; и это ставят в поношение мне» (Пс. 68:9-11). Нечто подобное может произойти и с вами. Очищая и приводя в порядок свою жизнь, нужно быть готовым к непониманию людей, а также к их поношениям и насмешкам. Когда вы пойдёте к ним, прося прощения за недоброе слово, грубый тон или неверный поступок, вас могут не только не понять, но и высмеять примерно такими словами: «Что за глупости ты говоришь! Да ты что, с ума сошёл (сошла), что за каждую мелочь просишь прощения! В этом нет никакой необходимости! Пожалуйста, не смеши меня! Все мы – люди и все ошибаемся. Не стоит подходить так серьёзно, потому что всё это – крайности!»

Только неважно, что говорят и как ведут себя другие. Это их дело. Если Бог ожидает от нас «взять копье и пронзить свой грех», подобно тому, как поступил когда-то ветхозаветный Финеес, тогда необходимо немедленно это сделать (см. Чис. 25:6-8). Порой Господь ведёт к победе над грехом путём смирения и самоуничижения, потому что для дьявола и нашего гордого «Я» именно это является тем «копьём», которое пронзает его насквозь, лишая власти над нами. Грех не имеет сострадания к нам, поэтому и нам нельзя проявлять жалость к нему. В таких случаях оправдана жёсткость и даже жестокость. Либо мы должны убить свой грех, либо грех убъёт нас. Другого выхода просто не существует. Бог сказал когда-то царю Саулу: «Иди и порази Амалика, и истреби всё, что у него; и не давай пощады ему, но предай смерти от мужа до жены, от отрока до грудного младенца, от вола до овцы, от верблюда до осла» (см. 1Цар. 15:3). Однако Саул не исполнил до конца этого повеления, следствием чего стало новое нападение амаликитян и преждевременная смерть самого царя. Именно так бывает и с нашим грехом. Если в борьбе с ним мы не одержим полной и окончательной

победы, он снова, как гидра, поднимет свою голову и рано или поздно нас уничтожит.

В трудные минуты духовных борений совет Священного Писания «противостаньте дьяволу твёрдой верой и убежит от вас» должен стать для нас не только призывом, но и лучшей поддержкой. Сама мысль о том, что дьявол должен бежать, когда мы ему противостоим, способна вселить мужество и даровать новые силы. При этом важно не забывать и стоящие перед данным обетованием слова, которые являются непременным условием для его исполнения, и звучат они так: «Покоритесь Богу». А это значит, что прежде чем мы будем способны противостать дьяволу, необходимо научиться покоряться Богу. Именно послушание и покорность Ему являются тем важным условием, исполнение которого поможет нам избежать духовной опустошённости.

Если мы не живём жизнью всецелой отдачи себя Господу, нет смысла надеяться, что дьявол от нас побежит и мы будем идти от победы к победе. Под жизнью всецелой отдачи себя Господу подразумевается такое хождение пред Ним, когда Он является первым и последним, играя главную роль в каждом твоём решении, когда ты уже ничего не делаешь, не узнав Его воли, и когда день за днём говоришь: «Не моя воля, Господь, но Твоя да будет», подражая в этом Христу, сказавшему однажды: «Я ничего не могу творить Сам от Себя. ...ибо не ищу Моей воли, но воли пославшего Меня Отца»; «Я ничего не делаю от Себя, но как научил Меня Отец Мой, так и говорю» (Ин. 5:30; 8:28).

Не прилагая старания к тому, чтобы исполнять заповеди Божьи и наставления Священного Писания, мы идём путём промахов, грехов и ошибок, за которые потом жестоко расплачиваемся. Если же учимся покоряться Господу, смиряя себя пред Ним, Он оберегает нас от несчастий, уводит с ложных путей и изливает Свои благословения. Мы никогда не должны забывать, что жизнь — это не компьютерная игра, в которой она ничего не стоит и раздаривается налево и направо. Она даётся нам всего один раз, и если мы проводим её согласно Священному Писанию, то избегаем разочарований, бесцельности существования и духовного опустошения. А если оно всё-таки возникнет, то мысль о том, что, даже если мы проявляем неверность, Бог остаётся верным, придаст нам мужества не отчаиваться, а всем сердцем обратиться к Нему, прося о содействии и помощи. Ведь создав нас платяными со свойственными нашей плоти чувствами, переживаниями и эмоциями, которые порой перехлёстывают у нас через край, Он не допустит ничего такого, что превосходило бы наши силы. Не зря же написано: «Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так, чтобы вы могли перенести» (1Кор. 10:13).

В трудные минуты угнетённости, подавленности и духовной опустошённости нужно почаще вспоминать наставление апостола Павла: «...с терпением будем проходить предлежащее нам поприще» (Евр. 12:1), потому что оно поможет нам не умолять Господа об изменении нашей ситуации, а просить у Него силы не только на то, чтобы её перенести, но и извлечь из неё для себя что-то доброе. Утешая когда-то народ Божий, ветхозаветный пророк сказал: «Лишь в вечернее время явится свет» (Зах. 14:7). И эти его слова остаются актуальными в наши дни, потому что чаще всего именно в тот момент, когда мы доходим до отчаяния и перестаём ожидать — является Бог и совершает то, на что мы уже не рассчитывали.

Глава 6

Отсутствие ясного духовного видения

Духовный сон, формальное христианство и легкомысленный подход к пониманию Божьей любви и благодати приводят многих современных верующих людей не только к потере страха Господня, но и к отсутствию у них ясного духовного видения. Виденье (слово с ударением на первый слог) – это способность наблюдать и правильно видеть ту или иную ситуацию, событие и явление. Видение представляет собой личный взгляд человека на вещи и суждение о них, отражая его способность верно оценивать действительно реальную сущность предмета. Ясное виденье - это чёткость, точность и правильность в понимании чего-то или во взгляде на что-то. Когда говорят, что у человека есть своё виденье мира, ситуации, проблемы или ещё чегото другого, то подразумевают под этим, что он имеет свой взгляд и собственное мнение по поводу тех или иных жизненных или духовных вопросов.

По мере приближения дня второго пришествия на землю Иисуса Христа способность к ясному духовному видению и слышанью голоса Духа Святого становится особенно важной, потому что сатана прилагает максимум усилий для того, чтобы прельстить и увлечь на ложный путь народ Божий. В наше последнее время буквально на глазах сбываются библейские пророчества и предостережения Нового Завета. В Священном Писаний сказано, что перед приходом антихриста среди детей Божьих будет господствовать легковесное учение, которое (как мы уже говорили в первой главе) теперь действительно повсюду проповедуется и быстро распространяется. В наши дни дух антихриста действует уже не среди атеистов, а среди поверхностных верующих, которые легко принимают за истину хитрую подделку и ложь сатаны, будучи неспособными к духовному различению.

Иисус предупреждал об этом Своих учеников, которые хотели узнать у Него о признаках последнего

времени. В Евангелии Матфея это описано так: «Приступили к Нему ученики наедине и спросили: «Скажи нам, когда это будет? И какой признак Твоего пришествия и кончины века?» Иисус сказал им в ответ: «Берегитесь, чтобы кто не прельстил вас, ибо многие придут под именем Моим и будут говорить: «Я Христос», и многих прельстят» (Мф. 24:3–5).

При беглом прочтении данных стихов складывается впечатление, что Иисус уклонился от ответа на поставленный Ему вопрос, однако на самом деле именно это и было конкретным ответом, потому что, говоря о необходимости беречься обольщения, Он называл главный признак последнего времени, на который позже указывал Колоссянам и апостол Павел: «Смотрите (братия), чтобы кто не увлёк вас философию и пустым обольщением, по преданию человеческому, по стихиям мира, а не по Христу» (Кол. 2:8).

Таким образом, и Господь, и Его верный служитель заостряли внимание христиан на необходимости бодрствовать и следить за собой, остерегаясь людей, способных обольщать, однако именно эти важные предостережения в наши дни более всего игнорируются, потому что многие христианские церкви и целые деноминации водятся духами заблуждения. Они избегают обличать грех, практикуют лишь внешнюю форму богослужений и не дают места действию Духа Святого, сами руководя ходом своих богослужений. Многие из них открыто дружат с миром и являются больше религиозными организациями, чем домами молитв и духовными храмами. Их пасторы и проповедники всё чаще закрывают глаза на блуд, прелюбодеяния и разводы, избегают тем, касающихся очищения жизни, освящения и последнего суда.

А причина этого в том, что при создании церквей они, хоть и берут основанием Библию, в своём дальнейшем духовном развитии всё же отклоняются от неё в угоду своих понятий, взглядов и представлений, что заканчивается тем, что во главе угла у них лежит уже не учение Христа, а имитирующее его человеческое заблуждение. И если в их среде находятся люди, которые, проявив мужество, стараются на это указать, их тут же

обвиняют в распространении смуты, причисляют к еретикам или называют Ахавами и духовными Иезавелями. Это явление сближает наше время с пророческими словами Иисуса Христа, Который говорил, что перед вторым Его пришествием подавляющее большинство христиан будет следовать лжи, злословя и преследуя тех, кто останется верным истине, как написано: «Тогда будут предавать вас на мучения и убивать вас, и вы будете ненавидимы всеми народами за имя Мое; и тогда соблазнятся многие, и друг друга будут предавать, и возненавидят друг друга, и многие лжепророки восстанут и прельстят многих; и по причине умножения беззакония во многих охладеет любовь. Претерпевший же до конца спасётся» (Мф 24:9–13).

Заметьте, что в этих стихах постоянно звучит слово «многие», – «многие соблазнятся, многие возненавидят, многие предадут, многие восстанут, многие прельстят других, многие охладеют в любви» – а слово «претерпевший» употреблено в единственном числе, что можно понять, потому что верный всегда один и почти всегда гоним. Когда чёрное называется белым, грех убеляется, истина замалчивается, а человеческая воля парализуется страхом перед руководителями церквей, тогда находится мало смельчаков, которые, невзирая ни на что, называют вещи своими именами, разоблачают ложь, срывают лицемерные маски и обнаруживают то, что остальные стараются упрятать. Такие истинные дети Божии не боятся плыть против течения, высказывая собственную точку зрения, даже если она противоречит общепринятому мнению. Разумеется, подобная прямота и бесстрашие многим не нравятся, тем более если обличается то, что очень хотелось бы скрыть, поэтому, кто говорит в глаза горькую правду, обычно не принимается и всячески злословится.

Духовное обольщение — это любое уклонение от Божьей истины путём добавления к ней чего-то своего или отнятием от неё того, о чём говорит и предостерегает Священное Писание, причём делается это так, чтобы человек не заметил изменения. Подобное отклонение проявляется в увлечении какими-нибудь отличающимися от Слова Божьего точками зрения, версиями, гипотезами,

философиями, доктринами и различными учениями. При этом люди искренне верят в правдивость того, что в действительности является обманом. Ступив на такой путь, они рано или поздно принимают ложь за истину, антихриста — за Христа, а князя мира сего — за Господа.

Обольщение угрожало последователям Христа во все времена, но в наши дни приобрело прямо катастрофические масштабы, захватывая своей ложью всё новые и новые круги христиан. Впрочем, обольщение – это не обязательно абсолютная ложь. В нём может быть 10-20% неправды, а остальные 80-90% – истины, поэтому оно выглядит правдиво и легко принимается. Полуправда гораздо опаснее, чем абсолютная ложь, потому что в то время как вторая рано или поздно обнаруживается и подобно карточному домику распадается, первая продолжает существовать, так как человек считает её истиной. Поэтому проблемой является не столько полная ложь, сколько хитро преподносимая полуправда, которая подстраивается под истину, искусно её имитируя. Всякое обольщение является иллюзией, ложью, ересью и самообманом, возникающим в результате духовного ослепления, однако бывают случаи, когда оно появляется как явное заблуждение в результате прямого воздействия духов обольстителей, использующих тонкую подделку под истину.

Дух-обольститель — это религиозный дух, специализирующийся на диверсиях внутри человеческой души или церкви, что приносит ему значительно лучшие результаты, чем атаки извне. Такой дух имеет удивительную способность превращаться в «доброго», «чистого», «светлого» и «святого», не меняя при этом своей сатанинской сущности. Приходя обычно в образе «ангела света» духобольститель расставляет хитро устроенные, замаскированные ловушки, в которые могут попасть даже самые опытные и мудрые христиане. Дух-обольститель способен подделываться под Христа, под дары Духа Святого и даже под действия Бога, как об этом сказано в тринадцатой главе Книги Откровение: «И творит великие знамения, так что и огонь низводит с неба на землю пред людьми». Для усыпления бдительности верующих

дух-обольститель не восстаёт явно против Евангелия, а незаметно извращает его, «размывая» основополагающие истины, упраздняя крест Христов, умаляя пагубность греха и вытесняя Господа из жизни, сознания и сердца верующих. Он способен имитировать иные языки и другие дары Духа Святого (в том числе изгнание бесов), наделять показной любовью, проявлять ложную радость, обличать и даже призывать к покаянию, вызывая тем самым доверие людей и уводя их в заблуждение.

Ввиду того, что предпосылками к обольщению могут стать не только грех, духовное ослепление и духиобольстители, но и некоторые человеческие черты (духовная гордость, самонадеянность, двойственность жизни, выраженное стремление к лидерству и готовность ради достижения цели идти на компромисс со своей совестью), попасть в заблуждение и даже стать его первоисточником - очень легко. Ведь человеку свойственно считать, что ошибиться может кто угодно, только не он сам. Поэтому даже тот, кто предостерегает от заблуждения, может сам находиться в нём, даже не подозревая этого, так как для духовного обольщения характерна абсолютная уверенность в правильности своих суждений и представлений (даже если они противоречат Священному Писанию) с ярким стремлением убедить в их истинности других.

Не желая иметь дело с бескомпромиссным и праведным Богом, Который говорит: «Будьте святы, потому что Я – свят», христиане охотно принимают иное «евангелие» и всевозможные современные легковесные учения, проповедующие им «бога», не требующего жизни, соответствующей Священному Писанию. Подобно глупым карасям они «проглатывают» дьявольскую наживку, преподносимую им в виде какой-нибудь новой философии или очередного «библейского учения», не утруждая себя исследованием Библии и прислушиванием к увещеванию апостола Иоанна: «Возлюбленные! Не всякому духу верьте, но испытывайте духов, от Бога ли они» (1Ин. 4:1).

Особенно опасными являются **массовые обольщения**, которыми бывают уловлены не только отдельные личности или церкви, но даже целые христианские деноминации, о чём говорил когда-то фессалоникийцам апостол Павел, называя основную причину их возникновения: «...за то, что они не приняли любви истины для своего спасения, за сие пошлёт им Бог действие заблуждения, так что они будут верить лжи» (2Фес 2:10—11). Примером такого массового обольщения в наши дни являются возникшие сорок-пятьдесят лет тому назад и всё более распространяющиеся по миру так называемые «церкви полного Евангелия», которые правильней было бы назвать «церквями дополненного Евангелия», потому что в них можно встретить множество дополняющих Слово Божье нововведений, которые иначе как художественной самодеятельностью не назовёшь.

Такое дополненное «евангелие» потрясло и оттолкнуло многих умных, ищущих и любящих Господа детей Божьих своим обманом и злоупотреблением сверхъестественными действиями, став одним из самых позорных эпизодов в истории современного христианства. Распространяющие его по всему миру самозванцы выдают себя за столпов веры, наделённых авторитетом и силой Духа Святого. Эти обманщики превращают своё «благовестие» в манипуляцию людскими душами с целью личной наживы. Они ведут себя очень театрально, демонстрируют «дары», полученные ими, якобы, от Бога, вводят в заблуждение лжечудесами и ложными исцелениями, постоянно преувеличивают, жаждут славы, проявляют изощрённость, властность и корыстолюбие.

История христианства показывает, что сатана бывает самым опасным именно тогда, когда приходит в виде «ангела света» в образе лжеучителей, обольщающих неутверждённые души, новообращённых людей и христианскую молодёжь, не имеющую жизненного и духовного опыта, который помогает распознать обманщиков, скрывающих своё истинное лицо под благочестивыми масками. Чтобы подтвердить это жизненными примерами, приведу несколько отрывков из писем верующих, являющихся членами подобных церквей или покинувших их в связи с тем, что просто уже не могли вмещать те новшества, которые им приходилось там видеть.

Одна молодая женщина из России рассказывала: «В церкви полного Евангелия, в которой я год тому назад духовно родилась, прославление имело огромное значение. Оно нас просто завораживало. Когда музыка играет очень громко и вокруг много людей, то даже окружающий тебя мир воспринимаешь каким-то волшебным. Кроме того, в нашей общине вменили в обязанность возлагать руки на человека, за которого ты молишься, и ещё много чего другого. Однажды наша церковь организовала у нас в городе конференцию, для проведения которой был приглашён какой-то индус с женой. На этой конференции они призывали всех молиться на иных наречиях и топтать ногами свои болезни и проблемы, что собравшиеся послушно делали. Во время этого ажиотажа одна женщина начала в полном смысле бесноваться, издавая какие-то радостные, дикие, рычащие звуки. Но что удивительно – этот индусмиссионер смотрел на неё с довольной улыбкой и вёл себя как-то странно. Он трясся всем телом и ходил по сцене, что-то бормоча. Потом нам объяснили, что это было особыми проявлениями действия Духа Святого. Порой кажется, что мы, продвинутые современные христиане, можем быть хуже сатанистов, потому что когда видишь тех, то точно знаешь, кем они являются, а мы прикрываемся маской благочестия, хотя совершаем в полном смысле дикие вещи».

И ещё одно свидетельство христианина с Украины: «В данное время мы с женой относимся к самой большой в нашем городе «Церкви полного Евангелия», где основной упор делается на прославление, пение и внешне демонстрируемую радость. Только уверен, что всё это наружное и показное. При пении у нас хлопают в ладоши и пританцовывают, а во время общей молитвы поднимают руки вверх, возлагают их друг на друга, выкрикивают «Аллилуйя!», падают на спину, громко хохочут или совершают другие несуразные действия, называя это проявлениями силы Духа Святого. Я и моя супруга пришли в эту церковь из мира и, честно сказать, подобное поведение просто не воспринимаем, потому что, согласно Библии, во времена Ветхого Завета во всех ритуальных богослужебных предписаниях в первую

очередь приносилась жертва за грех, совершённый народом Божиим. У нас же проблема греха вообще не рассматривается и никак не решается».

Важно отметить, что всевозможные уловки сатаны и его различный обман распространяется не только в виде ложных доктрин и учений, но и путём изощрённых сатанинских действий, которые имитируют проявление силы Божьей, потому что именно это желают видеть многие современные христиане. Они увлекаются красноречивыми проповедями, приходят в восторг от захватывающих свидетельств, прельщаются лжеучителями и ложными пророками, ездят из церкви в церковь и с одной конференции на другую, гоняются за «целителями и чудотворцами» с одной лишь целью — пережить что-нибудь из ряда вон выходящее. А всё потому, что не имеют ясного духовного видения и способности к различению.

Помню, как, находясь однажды в США, городе Лос-Анджелесе, я решила посетить проходившее неподалеку богослужение одного всемирно известного «евангелиста», который собирал многотысячные залы, где демонстрировал чудеса, исцеления и изгнание бесов. А подтолкнули меня к этому многочисленные рассказы христиан, которые, приходя на душепопечительство, убеждали в том, что через этого человека действует великая сила Божия. С трудом пробравшись в зал, построенный по типу амфитеатра и вмещавший в себя восемнадцать тысяч зрителей, я сразу же обратила внимание на пестроту собравшейся публики. В самом низу перед возвышением, на котором должны были происходить ожидаемые действия, сидели банкиры, бизнесмены и знаменитости Голливуда, а остальные люди заполняли ярусы уходящих вверх тридцати восьми рядов, на предпоследнем из которых досталось место и мне. Очень многих из тех, кто пришёл на это богослужение, по их внешнему виду трудно было назвать христианами. Женщины были вульгарно одеты и ярко накрашены. От многих мужчин пахло алкоголем или табачным перегаром. Остекленевшие глаза некоторых молодых людей наводили на мысль, что незадолго до этого они вкололи себе желанную дозу или накурились наркотиков. До выхода на сцену знаменитости целый час вёл прославление многочисленный хор, включавший в себя несколько сот человек. Их пение сопровождалось жестикуляцией, пританцовыванием и хлопаньем в ладоши. Но самое интересное началось тогда, когда ожидаемый всеми евангелист в белоснежном костюме вышел на сцену. Во вступительной молитве он, как ни странно, не просил Господа о Его присутствии и благословении, а буквально повелел Духу Святому проявить в этом собрании всю мощь Своей силы, после чего, повернувшись к хору со словами «примите Духа Святого», махнул на них рукой, и сотни певцов, как по мановению волшебной палочки, словно подкошенные повалились на стулья. Затем началось само «богослужение» с демонстрацией «даров», которыми обладал этот «чудотворец». Что только там не происходило! И «исцеления» от «тяжёлых хронических болезней», и «изгнание бесов», которые бросали наземь свои жертвы, прежде чем их «оставить», и «великие чудеса», чем-то напоминающие номера цирковых иллюзионистов. Странно только, что, когда у одной сидевшей в инвалидной коляске женщины от эмоционального напряжения начался настоящий эпилептический припадок, её быстренько отвезли не на сцену к чудотворцу для исцеления от этой болезни, а к выходу, чтобы поскорее убрать с глаз собравшихся тысяч. Всё происходящее в тот день было бы правильней назвать не богослужением, а спектаклем, разыгранным по заранее написанному сценарию. Правда, за вход в театр люди платят один раз, покупая входные билеты, а там собравшиеся платили многократно, бросая доллары и чеки в многочисленные алюминиевые вёдра, которые на протяжении пяти часов «исцелений и чудес» то и дело пускались по рядам с призывом «кто больше пожертвует, того Бог особо благословит». И легковерные слушатели как под гипнозом снова и снова вытаскивали свои кошельки, отдавая их содержимое.

Жажда увидеть чудеса и знамения, пережить исцеление или стать богатым делает людей настолько слепыми, что невозможно описать словами. И обращаю я на это ваше внимание, друзья, только для того, чтобы вы

могли понять, что людские массы, заполняющие собой залы таких многотысячных собраний, далеко не всегда свидетельствуют об истинности преподносимого там учения. К слову сказать, во времена первоапостольской церкви никому и в голову не приходило делать шоу из чудес и исцелений, совершаемых истинными служителями Божьими. Чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить случай, описанный в книге Деяний апостолов, когда во время проповеди апостола Павла, продолжавшейся до полуночи, один сидевший на подоконнике юноша заснул, упал с третьего этажа и умер. Служитель Божий спустился вниз, совершил над ним молитву, и тот воскрес. Это явное чудо не стало предметом всеобщего ажиотажа, и апостол не взял воскрешённого юношу в свою миссионерскую поездку как доказательство действующей через него великой силы (что очень любят делать современные евангелисты и миссионеры), а вместе с собравшимися воздал славу Богу и продолжил богослужение.

Такое поведение апостола Павла напоминает реакцию его Великого Учителя. Когда ученики пришли к Иисусу, радуясь о том, что злые духи повинуются им при упоминании Его имени, Он спокойно сказал: «...тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, но радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небесах» (Лк. 10:17,20). И это действительно верно. Ведь основной целью наших богослужений должно быть не стремление увидеть чудеса и проявление других действий Духа Святого, а Сам Бог, управляющий нами и указывающий тот путь, по которому следует идти.

Одновременно с «евангелием, проповедуемым во всей полноте», в моду вошло и **«евангелие благополучия»**, которое быстро распространилось, приобретя большую популярность через проповеди материального преуспевания, в которых постоянно утверждалось, что ввиду того, что наш Небесный Отец очень богат, Он желает, чтобы и дети Его ни в чём не имели недостатка. При этом полностью игнорировался тот факт, что, находясь на земле, Сын Божий был ничего не имеющим нищим странником, Который так описывал Своё

материальное положение: «Лисицы имеют норы, и птицы небесные – гнёзда; а Сын Человеческий не имеет, где приклонить голову» (Мф. 8:20). Это «евангелие благополучия», являющееся в полном смысле духовной ересью, прельстило и продолжает прельщать огромное число новообращённых христиан. В обмен на принятие Христа своим Спасителем оно обещает им богатство и изобилие, дома, дорогие машины, земли, роскошные виллы и многое другое. Согласно ему, чего бы человек себе ни пожелал, должно непременно осуществиться. Но самым ужасным в этом модернизированном «евангелии» является то, что оно изображает Иисуса каким-то фанатиком, который до безумия любит своих детей.

Надо сказать, что апостол Павел называл любовь к деньгам и стремление к богатству одной из главных причин возникновения заблуждений, поясняя это следующими словами: «А желающие обогащаться впадают в искушение и сеть, и во многие другие похоти, которые погружают людей в бедствие и пагубу. Ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям» (1Тим. 6:6). Мало того, он советовал удаляться от людей, «поврежденного ума и чуждых истины», которые считают, что благочестие служит для прибытка.

Апостол Петр, говоря об учителях, вводящих пагубные ереси, также указывал основной причиной их заблуждений любостяжание и любовь к красивой жизни, характеризуя так: «...они полагают удовольствия во вседневной роскоши; срамники и осквернители, они наслаждаются обманами своими, пиршествуя с вами. Глаза у них исполнены любострастия и непрестанного греха; они прельщают неутверждённые души; сердце их приучено к любостяжанию: это — сыны проклятия. Оставивши прямой путь, они заблудились, идя по следам Валаама, сына Восорова, который возлюбил мзду неправедную» (2Пет. 2:13-15). Этот преданный служитель Божий называл таковых рабами тления, а их проповеди — надутым пустословием, уводящим людей в различные заблуждения.

Однако, несмотря на то, что оба апостола предупреждали верующих о пагубном воздействии на их души материального благосостояния, не видно, чтобы современные христиане серьёзно относились к этим предостережениям, потому что во многих церквях всё более распространяются и становятся популярными взгляды о том, что финансовое процветание является Божьим благословением и лучшим доказательством истинности нашей веры, хотя Библия говорит как раз наоборот: «Никто не может служить двум господам: ибо или одного будет ненавидеть, а другого любить, или одному станет усердствовать, а о другом нерадеть. **Не можете** служить Богу и маммоне» (Мф. 6:24).

В связи с таким подходом денежные поборы стали сейчас неотъемлемой частью многих «богослужений», на которых специально подготовленные проповедники искусно выжимают деньги из легковерных слушателей. Дело доходит до того, что в некоторых общинах люди обязаны предоставлять их лидерам сведения о своей зарплате. Христиане, имеющие собственный бизнес, особенно это чувствуют, потому что их психологически постоянно «обрабатывают», манипулируя местами Священного Писания для выкачивания денег. Имея приобретенные таким образом большие финансовые средства, эти модернизированные церкви процветают и приумножаются. Развивая активную деятельность, они используют для своей агитации современные средства массовой информации, для чего строят собственные телевизионные центры и открывают теологические учебные заведения, в которых готовят будущие кадры для дальнейшего распространения своего учения.

Ещё одним заблуждением наших дней является философия позитивного мышления, которую правильней было бы назвать философией лицемерия, которая заставляет верующих быть нечестными с самими собой. Она утверждает, что достаточно настроить себя на позитив и «визуализировать желаемое», как все проблемы сами собой разрешатся или просто исчезнут. Такое позитивное мышление учит людей видеть определённые вещи и всё же отрицать, что они существуют, то есть

вводить самих себя в заблуждение. Столпом этой лживой философии стала популярная книга Наполеона Хилла «Думай и богатей», название которой говорит само за себя. Дальнейший вклад в развитие этого учения внёс Дейл Карнеги – автор книги «Как завоёвывать друзей и оказывать влияние на людей», а также священник Винсент Пил. Именно эти трое американцев наполнили умы людей чуть ли не всего мира совершенно абсурдной и абсолютно бредовой идеей позитивного мышления. Ведь это же просто глупо - считать, что если не замечать отрицательного, то оно само собой исчезнет, потому что негатив является такой же частью человеческой жизни, как и позитив, уравновешивая друг друга. Внушая себе то, чего в действительности нет, мы обманываем себя и других. Никто из людей не может изменить реальность, что бы они ни придумывали и что бы себе ни представляли.

Вдобавок к указанным двум «усовершенствованным евангелиям» и философии позитивного мышления появились ещё христианские направления (правильней было бы сказать «уклонения»), которые пропагандируют так называемые «встречи с Богом», во время которых проводятся инкаунтеры, то есть регулярные исповедания с сопровождающими их непонятными и даже мистическими ритуалами типа пригвождения ко кресту листков бумаги с написанными на них грехами и последующим их сожжением по ночам. В результате этих и подобных им действий люди попадают в своего рода зависимость, постоянно нуждаясь в таких небиблейских исповедях, словно в духовном наркотике.

Рассказывая об этом явлении, одна верующая женщина писала: «Ввиду того, что в мирской жизни у меня было много оккультных и сексуальных грехов, мне посоветовали пройти инкаунтер. Так я попала на семинар «Встреча с Богом», который продолжался в течение трёх дней. В первый день и на следующее утро проходили просто богослужения, которые были похожи на лекции, а вечером второго дня начался настоящий бал бесов. Во время молитвы сидевшие за столом люди взялись за руки, образуя своего рода круг. Жена пастора, которая вела эту молитву, посоветовала нам просить у Бога дар

иных языков. При этом она подходила к каждому молящемуся и слушала, правильный ли у него язык, так как утверждала, что обладает даром различения духов. Когда я начала произносить нечленораздельные звуки, мой язык не мог остановиться и среди наречий выходили ругательские слова. Так я получила дар иных языков, которые, по утверждению жены пастора, были истинными. После этого я прошла исповедание, открывая в её присутствии свои грехи. А затем началось изгнание бесов. Перед его началом мне сказали, чтобы я ни на кого не смотрела и не обращала внимания на реакцию присутствующих, когда Дух Святой начнёт действовать и что-то со мной совершать. Во время прославления я вдруг услышала, что из меня вырывается какой-то непроизвольный, странный звук и вслед за этим начался вой и рёв по всему залу. Вторя ему, я также начала выть, шипеть и рычать. Изо рта потекла слюна. В то время, как проповедник бегал с микрофоном по сцене, я кричала как резаная. Сначала я сидела на стуле, затем встала, повалилась на пол и, полностью потеряв над собой контроль, извивалась там, как змея. Думаю, что со стороны на это было жутко смотреть. Я понимала, что моё поведение неестественно и отталкивающе, но не могла остановиться, потому что разум был словно отключён, а тело меня просто не слушалось. Не знаю, как долго это «богослужение» продолжалось, но уверена, что не менее двух-трёх часов. И всё это время я бесновалась... Помню, что, когда я валялась по полу, ко мне подходила какая-то женщина и молилась с возложением рук, а я продолжала безумствовать, уверенная, что в это время из меня выходят бесы, хотя на самом деле они, скорее всего, входили. Лишь много лет спустя я поняла, что все годы своего пребывания в этой «церкви полного евангелия» я верила не Спасителю, а лжехристу. Будучи убеждена, что теперь что-то могу и обладаю силой, полученной свыше, я не понимала, что сама себе рою могилу. Но самым неожиданным было для меня то, что после первого и второго инкаунтера у меня появилась какая-то непонятная зависимость от него. После инкаунтера мне вроде бы становилось легче, однако проходило

две-три недели, и я снова рвалась туда, словно меня к этому кто-то принуждал. А если я внутренне противилась, начиналась настоящая ломка, подобная той, которую переживала в те годы, когда употребляла наркотики».

Ещё об одном последствии инкаунтера рассказал мне пастор одной общины в Германии, прося оказать духовную помощь сестре, которую хорошо знал. «У нас в общине, - писал он, - произошёл настораживающий случай «очищения инкаунтером». Женщина обратилась ко мне после того, как прошла пятичасовой инкаунтер в незнакомой церкви. Перед этим собравшимся выдавали там полиэтиленовые мешки, потому что во время исповедей и молитв у многих возникала сильная рвота. После инкаунтера тамошняя пасторша предложила получить иные языки тем, кто выйдет к ней вперёд. Наша сестра тоже вышла и получила. Теперь у неё есть иной язык, но его проявление страшно наблюдать. Во время молитвы на наречиях её всю перекашивает и начинаются судороги, а из уст исходят непонятные слова, произносимые не её, а мужским голосом. Если она пытается читать Библию, то начинает рычать. В прошлую субботу мы были в этой семье с одним братом из нашей общины. После совместной молитвы у неё наступило успокоение. Её муж в ужасе, но тоже молится о ней. Он дал нам посмотреть видео, где она говорит языками во время судорожного приступа. Когда мы были у них, за нас в молитве стояли другие верующие. Мы просили Бога, чтобы эта сила вышла из неё и больше не входила. Теперь одно лишь слово «инкаунтер» вызывает во мне содрогание! О, насколько же омрачил сатана умы многих христиан, чтобы подобные действия принимать за проявление силы Духа Святого!..» (К слову сказать, за долгие годы душепопечительства с тысячами людей я не раз сталкивалась с жуткими последствиями инкаунтеров, вплоть до умопомешательства, появления одержимости и попыток к самоубийству, но ограниченный объём этой книги не позволяет мне углубляться в данный вопрос).

Следующим духовным заблуждением нашего времени является так называемое «Учение о четвертом измерении», которое проповедуется и распространяется

лжеевангелистами и некоторыми известными харизматическими лидерами. Эта граничащая с эзотерикой антибиблейская ересь стала губительной для множества доверчивых и легковерных душ. Если вдумываешься в высказывания проповедников «четвертого измерения», то сразу же замечаешь, насколько странно звучат они в свете библейской истины. Для подтверждения приведу лишь некоторые из них.

- 1. «Ты можешь выйти за рамки своего тела посредством концентрированных видений и образов в твоём воображении».
- 2. «И когда ты входишь в четвёртое измерение, ты должен знать язык Святого Духа это концентрированные образы и видения в твоём воображении».
- 3. «Посредством концентрированных образов можно выйти за пределы своего тела и увидеть растущую церковь, процветающий бизнес и так далее».
- 4. «Четвёртое измерение» это духовный мир, в который могут входить и многие неверующие люди, такие как ведьмы, колдуны, ясновидящие, экстрасенсы и все, кто им подобен».
 - 5. «Язык Святого Духа это образы и видения».
- 6. «Бог нам повелевает, чтобы мы господствовали над третьим измерением посредством Духа Святого».
- 7. «Когда я начинаю работать над тем, что вижу, то начинаю работать над тем, чем в будущем непременно овладею».
- 8. «Необходимо войти в такое состояние, когда уже чувствуешь, что обладаешь предметом своих желаний».
- 9. «Нужно развивать в себе положительное мышление, потому что Бог является Тем, Кто позитивен»; «Если человек не имеет откровения о четвертом измерении, он постоянно будет поддаваться давлению».
- 10. «Если у тебя есть проблемы с мужем, тебе нужно лишь войти в четвёртое измерение, чтобы увидеть то, что ты уже наслаждаешься и переживаешь, что у тебя уже всё хорошо. Ведь это твоё право, чтобы у тебя был самый крутой муж!»

Всё это словоблудие является ничем иным, как словесными психо-духовными манипуляциями человеческим

сознанием, тонкой подменой понятий, незаметным внедрением техник визуализации, умелым жонглированием стихами, вырванными из контекста Священного Писания, смешением истины с ложью и скрытым использованием эзотерических приёмов. Но печальней всего то, что все эти заумные фразы о техниках вхождения в «четвертое измерение» произносятся в огромных залах, битком набитых теми, которые считают себя возрожденными христианами, и, соглашаясь с подобными высказываниями, дружно подтверждают эту немыслимую ересь громкими восклицаниями «Аллилуйя!», «Аминь». Это «Учение о четвёртом измерении», пришедшее к нам из Южной Кореи, успешно проповедуется и практикуется теперь лжеевангелистами в различных государствах бывшего Советского Союза, после чего обольщённые и обманутые люди разыскивают повсюду душепопечителей, пытаясь разобраться с проблемами в своей психике, однако, как правило, их не находят, потому что подобных им заблудших душ – десятки и сотни тысяч, а тех, кто способен духовно помочь, - всего лишь единицы.

В душепопечительском служении можно постоянно наблюдать, насколько христиане боятся жизненных трудностей, болезней, лишений и других проблем, хотя прекрасно знают оставленное на страницах Священного Писания предупреждение Спасителя: «В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир» (Ин. 16:33). Но так как эти слова серьёзно не воспринимаются, в наши дни редко встретишь героев веры. Во времена первоапостольской церкви вера была смыслом и главной целью христиан. Ради неё они готовы были идти в пасти львов, быть распятыми на кресте и заживо сжигаемыми на кострах. Их не страшила мученическая смерть, в то время как современные последователи Христа лишь для того, чтобы сохранить хорошую физическую форму или восстановить своё драгоценное здоровье, готовы прибегать к силам тьмы, отдавая себя в руки служителей дьявола: натуропатов, остеопатов, гомеопатов и других сомнительных «целителей», заботясь о бренной плоти намного больше, чем о своей бессмертной душе.

Одна унаследовавшая от своей бабушки многие оккультные способности целительница рассказывала, что приходившие к ней на лечение верующие люди (католики, православные, лютеране, менониты, адвентисты, баптисты, пятидесятники, харизматы и представители других ныне существующих христианских деноминаций) убеждали её в том, что она обладает истинным Божьим даром исцеления и советовали практиковать его дальше, не подозревая о том, как ужасно мучима была сатаной та, которая их «исцеляла». Причём у неё «лечились» не только простые члены различных церквей, но и церковные служители, проповедники, пасторы, дьяконы, пророки и поющие в хоре или в группе прославления.

Слыша подобное, невольно думаешь, насколько же ослеплены дьяволом все эти христиане, если проявления дьявольской силы принимают за действия Духа Святого. За многие годы деятельности этой целительницы ни один из её верующих пациентов не поинтересовался источником имеющихся у неё способностей читать мысли людей, проникать, словно рентгеном, внутрь их тел и ставить правильные диагнозы, не имея при этом медицинского образования. Эта женщина посещала богослужения в баптистской церкви, молилась, читала Библию и в то же время была натуропатом, остеопатом, применяла китайскую и тибетскую медицину, владела Рейки и другими оккультными методами до тех пор, пока Бог не смиловался над ней и не открыл её духовные очи на истинный источник даров и способностей, которыми она обладала.

Впрочем, на какую только «удочку не клюют» христиане! Читая душепопечительские письма, не перестаёшь удивляться тому, как легко сатане удаётся убедить в чём-то тех, кого Библия призывает всё испытывать и исследовать. Одна верующая женщина обратилась в миссию «Живые воды» с вопросом: «Сейчас распространено пить пищевую соду и перекись водорода, употреблять куркуму, проводить очистительные процедуры и принимать витамин Б-17 для профилактики. Очень много видеороликов рассылается, да и на ютубе их полно. Люди постоянно говорят о здоровой

пище и о том, какие методы нужно использовать для очищения своего организма. Хотелось бы знать Ваше мнение обо всём этом как врача и душепопечителя», на что получила такой ответ: «Как душепопечитель и врач я смотрю на всё это как на «последнюю моду» и выкачивание денег ушлыми дельцами, ловко использующими легковерность людей, включая христиан. К сожалению, все заботятся о своём драгоценном здоровье и своей тленной плоти, которая рано или поздно будет сожжена в крематории или пожрана червями. А душа, которая наследует вечность (вопрос только, где и какую), остаётся в забвении и небрежении».

Кстати, что касается методов очищения организма, которыми уже много лет увлекаются многие верующие, то одним из них является «Методика по очищению организма с переходом на сыроедение», которую внедряет натуропат, считающий себя христианином (не буду называть его имени). Стараясь убедить своих пациентов в её безвредности и правильности, он с умным видом заявляет: «Дело в том, что энергетические и материальные нарушения в организме очень тесно связаны. Любое нарушение физического тела, будь то простуда или гипертония, делают возможным проникновение в организм человека тёмных сущностей, которые обладают способностью вампиризировать больного. Особенно они любят это делать с детьми, потому что энергия растущего организма – это самая лучшая и чистая энергия, которой они питаются... Если одновременно с очисткой кишечника мы не загрязняем организм неправильным питанием, в частности мясными и молочными продуктами или кашами, а даём ребёнку только чистую энергетическую пищу – свежевыжатые фруктовые и овощные соки, фрукты и протёртые овощи – то можем рассчитывать на то, что тёмные сущности, а вместе с ними и болезни навсегда покинут организм. Изгоняемые же молитвой или святой водой эти сущности снова возвращаются в своё обиталище, так как уверены, что всегда найдут там пищу...» И, как ни странно, христиане спокойно это воспринимают, забывая о том, что мясные и молочные продукты нам усмотрел в пищу не кто иной, как наш

Творец, для подтверждения чего в Библии есть множество примеров (см. Быт.9:3 и 18:8; Исх.16:18; Втор. 12:15; 32:14; 3Цар.17:6; Пр.27:27; Ис.7:15; 1Кор. 9:7).

Особенно же печалит тот факт, что в духовные заблуждения попадают и ревностные, боящиеся Господа и стремящиеся жить чистой и святой жизнью христиане. А происходит это так. Не имея возможности обольстить таких людей очевидными уклонениями от истины или толкнуть на путь греха, дьявол возводит их на пьедестал суперсвятости и духовной гордости. Для этого он использует их неудовлетворённость и разочарование тем, что происходит у них в общинах, побуждая искать что-то более совершенное, что они находят, увы, либо у тех, кто внешне проводит благочестивую жизнь, но на деле являются самоправедными, гордыми и высокомерными, либо в различных сектах и культах, где руководят неписаные законы и напускная любовь, которая постепенно сбрасывает с себя благочестивую маску, скрывающую шокирующую действительность. Чтобы пояснить, что я хочу этим сказать, приведу свидетельство одной такой ищущей молодой христианки, которую смутили взгляды и понятия тех, кто, на первый взгляд, проповедовал истину:

«Мне пришлось столкнуться с христианами, которые поначалу внушили доверие серьёзностью своих проповедей. Однако в вопросе понимания правильности христианской веры у них есть свои крайности, причём очень даже большие. Особенно это касается внешнего вида. По их мнению, братья-христиане не должны носить джинсовые брюки, потому что это дьявольское изобретение. Честно сказать, мне непонятно, чем плохи джинсы? Неужели только потому, что ткань джинсовая?! Ну ладно, если имеются в виду порванные джинсы (как это сейчас особенно модно), тогда я согласна, что христианину не подобает так ходить, потому что это выглядит неопрятно. Но если брат надел нормальные джинсовые брюки однородного цвета, поглаженые и не обтягивающие его фигуру, то неужели он грешит? Если да, то чем? Признаться, для меня непонятны такие взгляды. Что же касается одежды сестёр, то рукава платьев и блузок, а также юбки должны быть только длинные. Капроновые колготки у них считаются дьявольским изобретением, поэтому их тоже нельзя носить. И это всё, как они утверждают, им открывает Сам Бог, и если человек имеет истинный Святой Дух и имеет близкие отношения с Господом, то внешне он будет выглядеть так, как они этому учат. Очень категоричны они и в вопросе повторных браков, называя их узаконенным прелюбодеянием, и не важно, какой была причина развода, почему и по чьей вине первый брак распался. Они говорят, что если человек развёлся (даже будучи ещё неверующим), то, покаявшись, уже не имеет права снова вступить в брак и должен оставаться одиноким, если хочет угодить Господу. Один брат в этой общине разведён. Когда жена ушла от него, то (с его слов) Бог сказал ему: «Если ты женишься, Я оставлю тебя». Такая категоричность меня смущает... В общем, как мне кажется, у них что-то правильно говорится, а в чём-то наблюдается явный перегиб. Кроме того, они постоянно утверждают, что человек должен иметь реальность с Богом. Честно сказать, не могу до сих пор понять, что именно они под этим подразумевают. А ещё они говорят, что только в том случае, если человек имел личную встречу со Христом, он становится способным познать Господа так, как они этому учат. Я вроде бы и согласна, что человек может действительно пережить что-то такое, что полностью меняет его жизнь. Только беда в том, что они категорично утверждают, что если ты этого не пережил, то твоё христианство вообще ничего не стоит. Ведь лично меня Бог повёл сначала путём очищения и освящения, который является не однократным переживанием, а длящимся какое-то время процессом. Что же касается учения этих христиан, то человек должен сразу усиленно искать Господа в молитве и пережить с Ним встречу, так как лишь после этого его христианство станет истинным, потому что такая встреча настолько его меняет, что он перестаёт грешить, становясь полностью совершенным и свободным от плотской, адамовой природы. Истинными детьми Божьими эти христиане признают только тех верующих, которые имеют точно такие же взгляды

и внешне выглядят, как они, объясняя это тем, что если человек имел встречу с Господом, то в понимании духовных вопросов будет с ними во всём согласен. Ведь Дух Святой учит всех одинаково. Что же касается тех, кто этого не принимает, то с ними они не хотят иметь ничего общего, называя их церквоходами».

При чтении этих строк на память невольно приходят слова Иисуса, с которыми Он обратился к книжникам и фарисеям, считавшим себя особо духовными: «Вожди слепые, оцеживающие комара, а верблюда поглощающие! Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что очищаете внешность чаши и блюда, между тем, как внутри они полны хищения и неправды. Фарисей слепой! Очисти прежде внутренность чаши и блюда, чтобы чиста была и внешность их. Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что уподобляетесь окрашенным гробам, которые снаружи кажутся красивыми, а внутри полны костей мёртвых и всякой нечистоты. Так и вы по наружности кажетесь людям праведными, а внутри исполнены лицемерия и беззакония» (Мф. 23:24-29).

Вот и в наши дни встречаются верующие, которые чрезвычайно щепетильны во второстепенных вопросах христианской веры, упуская из вида важнейшие евангельские принципы и наставления Христа и Его апостолов. Именно поэтому, попав в общину, где особое место отводится освящению, важно следить за тем, чтобы оно не концентрировалось только на внешнем виде и чтобы придуманные людьми различные правила не уводили в сторону от истинной веры и истинной святости. Иначе можно легко попасть в культ или секту, претендующую на особую святость и близость с Господом, полностью отдав себя тому, что никого не спасает.

К такой же категории искренних и всё же заблудившихся верующих можно отнести и тех, кто, сам того не замечая, начинает водиться ложным духом, пришедшим к нему в виде «ангела света». Чаще всего это серьёзные, ищущие истины искренние души, которые, устав от номинального христианства, желают иметь близость с Господом и слышать Его голос, но, ввиду имеющейся у них ещё нечистоты сердца и отсутствия горького, но ценного

опыта своих духовных ошибок, увлекаются сатанинской подделкой под истину. При этом дьявол убеждает их в том, что они избраны Богом для особого служения и потому им открыто то, что недосягаемо другим, сея тем самым в сердца гордость, так как хорошо знает, что рано или поздно она приведёт их к падению. Такая категория христиан очень трудна для душепопечительства, потому что их трудно переубедить в том, что они считают открытой им Богом абсолютной истиной. Заметив, что служитель не принимает того, что им кажется откровением свыше, они ожесточаются и закрываются, что, разумеется, с радостью использует сатана, уводя их в дебри духовного высокомерия, самоправедности и суперсвятости. Данный процесс может продолжаться до тех пор, пока души не превратятся в духовные и телесные развалины, так как переносимые ими при этом душевные терзания приводят к депрессиям, нервным срывам и явному ухудшению состояния здоровья в виде различных заболеваний сердечно-сосудистой системы, желудочнокишечного тракта, а порой и к развитию рака.

Когда на протяжении десятков лет выслушиваешь рассказы и читаешь письма тысяч заблудившихся в тех или иных духовных вопросах христиан, то невольно задаёшься вопросом: «Почему сатане удаётся их обмануть, выдавая за истину явную ложь, и что становится причиной развития у верующего человека духовной ослеплённости, не позволяющей ему видеть то, что для других очевидно? Ведь в Библии ясно сказано, что живущий в сердцах Дух Святой открывает детям Божьим глаза на всякую истину». Потребовались многие годы, прежде чем выкристаллизовалось понимание того, что именно даёт сатане возможность водить их «за нос», увлекая в различные обольщения и заблуждения.

Первой и главной причиной попадания христиан в различные обольщения является отсутствие у них глубокого знания Священного Писания и связанное с этим умаление его значимости, совершенности и достаточности для достижения истинной жизни во Христе, о чём Иисус сказал однажды: «Заблуждаетесь вы, не зная Писания» (Мф. 22:29). Именно незнанием

Писания объясняется поиск к нему других дополнений в виде пророчеств, видений, снов и других откровений, что очень свойственно так называемым духовным христианам. Доверяясь различного рода водительствам, они обычно не думают о том, что многие из них, полученные ими самими или через кого-то другого, часто являются хитрой и тонкой подделкой. Ведь сатана их может легко имитировать, особенно в тех случаях, когда сердце данного человека или духовного сосуда нечисто. Мир обманутых таким образом можно разделить на две категории: заблуждающихся (которые, как правило, плохо знают Библию и потому бывают очень легковерными) и вводящих в заблуждение (тех, кто знает лишь букву Писания, или говорит от имени Бога, не сознавая, что водится духом обольстителем).

Второй причиной попадания в обольщение является нетвёрдость веры и зависимость от чужих понятий, взглядов и мнений. В связи с этим жертвами духовных заблуждений становятся сомневающиеся, колеблющиеся, впечатлительные и легко внушаемые люди, склонные к изменчивости взглядов, стремлений, интересов и настроений. О таких в Священном Писании сказано: «Человек с двоящимися мыслями нетвёрд во всех путях своих» (Иак. 1:8). Именно поэтому, сознавая, что без помощи, охраны и Божьей защиты можно легко свернуть с истинного пути, псалмопевец Давид постоянно просил Небесного Отца, говоря: «Укажи мне, Господи, пути Твои и научи меня стезям Твоим» (Пс. 24:4); «Наставь меня, Господи, на путь Твой, и буду ходить в истине Твоей; утверди сердце моё в страхе имени Твоего» (Пс. 85:11); «Испытай меня, Боже, и узнай сердце моё; испытай меня, и узнай помышления мои, и зри, не на опасном ли я пути, и направь меня на путь вечный» (Пс. 138:23-24).

Третьей причиной духовных обольщений становится небиблейский призыв людей к покаянию и связанное с этим поразительное невежество и ограниченность в познании Бога. Когда неверующих призывают принять в сердце Иисуса, Который их безмерно любит и потому готов дать всё, о чём они Его ни попросят, то это заведомый обман, так как им предлагают бога, которого в

действительности не существует. В дальнейшем хождении пред Господом такие новообращённые христиане сталкиваются с тем, о чём при покаянии им не говорили; разочаровываются в своих ожиданиях и начинают искать обещанного им бога, которого и находят в духовных заблуждениях.

Четвёртой причиной духовных обольщений является затаскивание в своё христианство всей нечистоты своей прошлой жизни, которая так и остаётся в сердце при первом обращении человека ко Христу, продолжая давать дьяволу право на его душу (особенно это касается оккультных и сексуальных мерзостей). Не видя необходимости в очищении, освящении и приведении в порядок соделанных прежде грехов, такие новообращённые бывают не только духовно блокированными, но и подверженными различным уклонениям. Неверное ориентирование на быстрое и часто искусственное достижение духовности без предварительного избавления внутреннего человека от плотской природы и греховных оков приводит их к заблуждению. Древнее обольщение сатаны - к совершенству и духовности без освящения и приложения усилий - совершает в них свою разрушительную работу до тех пор, пока не увлечёт на ложный путь. Лишь критически мыслящий разум понимает, что, обходя или нарушая Священное Писание, мы попадаем в сферу воздействия ложного духа и имеем дело с иным богом.

Пятой причиной заблуждений становится упразднение понятия о необходимости несения возложенного на нас креста, хотя Иисус ясно говорил: «И кто не берёт креста своего и не следует за Мною, тот не достоин Меня» (Мф. 10:38). Нежелание смиренно принимать волю Божию (если она сопряжена со страданиями плоти и другими скорбями) подталкивает верующих к поиску чуждых евангельской истине путей и способов, превращая их в людей, которые легко улавливаются в сети мошенников и духовных шарлатанов.

Шестой причиной неумения отличить истину от лжи является **неспособность многих христиан слы-шать голос Божий** и отличать его от чуждых голосов,

что, разумеется, понятно, потому что в проводимом ими формальном христианстве их никто этому не учит и на важности такого водительства внимание не концентрирует. А ведь именно это является необходимым условием для построения личных отношений с Господом. Многое менялось от эпохи к эпохе, но Божье повеление слушаться Его голоса оставалось неизменным, к какой бы расе, культуре и деноминации верующие не относились. Это хорошо подчеркнуто в Книге пророка Иеремии, где, обращаясь к израильтянам, Бог говорил: «...слушайтесь гласа Моего, и Я буду вашим Богом, а вы будете Моим народом» (Иер. 7:23).

Седьмой причиной обольщений и заблуждений является духовная гордость, которая погубила многих, казалось бы, благословенных детей Божиих, став предшественницей их отступлений и падений. Такая гордость может появиться как результат сознания того, что в твоих исканиях Бог явил тебе особую милость, даровав возможность найти именно то, что ты желал, и тех людей, в общении с которыми ты нуждался. К гордости может привести и осознание того, что Бог открыл тебе нечто такое, что закрыто для других, что Он выделил тебя из всех остальных, призвав к тому, о чём другие могут только мечтать, или что ты совершаешь служение, которое приносит явные добрые плоды и тому подобное. Прекрасно зная слова Священного Писания, что «гордость предшествует падению», дьявол одевает её в благовидные одежды, чтобы сам человек долго не мог её в себе распознать.

В заблуждение можно попасть также в случаях:

- а) если совершают осознанный грех, выискивая ему оправдание;
- б) если убеждают самих себя, что смогут избежать возмездия за соделанное ими зло;
- в) если пытаются постичь духовные истины, полагаясь лишь на свой собственный разум, не обладая глубокими знаниями Священного Писания;
- г) если хотят выглядеть благочестивыми, но не умерщвляют своей греховной плоти и не обуздывают своего языка (Мф. 22:29, Иак. 1:26, Кол. 2:18, Кор. 15:33, Гал. 6:7).

Существует только один надежный способ отличить истину от лжи и таким образом избежать заблуждения - всё, с чем мы сталкиваемся, сверять со Словом Божьим. Иисус не зря говорил: «И познаете истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 8:32). В Библии Бог дал нам достаточно света, чтобы мы не блуждали во тьме. Чтобы в наше последнее тёмное время не попасть под влияние духов обольстителей, необходимо изучать Священное Писание, обращая особое внимание на те места, в которых говорится об опасности заблуждений. Например, в Посланиях Тимофею сказано: «Дух же ясно говорит, что в последние времена отступят некоторые от веры, внимая духам обольстителям и учениям бесовским, чрез лицемерие лжесловесников, сожжённых в совести своей» (1Тим. 4:1-2); «Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы слуху; И от истины отвратят слух и обратятся к басням» (2Tим. 4:3-5).

Этими словами апостол нас предупреждал, что в последнее время в церквях будут распространяться учения, которые нравятся ветхой человеческой природе и льстят плотскому слуху людей, то есть будут проповедоваться не духовные ценности, а земная, мирская жизнь. О том же самом он говорил и в другом своём Послании: «Ибо многие, о которых я часто говорил вам, а теперь даже со слезами говорю, поступают как враги креста Христова. Их конец – погибель, их бог – чрево, и слава их – в сраме: они мыслят о земном» (Фил. 3:18-20). В подобных ситуациях только всепроникающий истинный Дух Святой способен открыть, правильным или неверным путём мы идём. Ведь Он в нас для того и пребывает, чтобы указать, где истина, а где - ложь. К сожалению, во многих современных церквях Духу Святому нет больше места, хотя именно в Нём они больше всего нуждаются.

Имея Его водительство, при слышаньи каждого свидетельства или проповеди и при чтении любой духовной литературы можно чувствовать, истинным или ложным является то, что в них преподносится. Главным

признаком истины является присутствие мира в сердце, о котором в Священном Писании сказано: «И да владычествует в сердцах ваших мир Божий, к которому вы и призваны» (Кол. 3:15). Потеря этого мира свидетельствует о чём-то таком, от чего Бог хочет предостеречь. Если в сердце появляется настороженность, беспокойство, внутреннее томление, несогласие, противление и необъяснимая тревога, тогда в том, что мы слышим, читаем или видим, есть что-то неверное. Ведь не зря написано, что «Дух Святой свидетельствует духу нашему...» (Рим. 8:16). А для того, чтобы Он подобным образом мог в любой момент нас предостеречь и вразумить, необходимо постоянно хранить свой сосуд в чистоте, потому что только в таком случае Он будет осуществлять Своё водительство. В связи с этим важно уметь различать голос Духа Святого, который обычно спокоен, тих и звучит глубоко в сердце в виде мягкого совета, предупреждения и предостережения.

Необходимо быть осторожным, проверяя и испытывая то, с чем мы сталкиваемся. В этом случае хорошим примером для нас может служить юноша Гедеон. Когда Ангел Господень пришёл к нему, он, размышляя, произнёс: «Если я обрёл благодать пред очами Твоими, то сделай мне знамение, что Ты говоришь со мною» или, говоря иными словами: «Да, я вижу, что Ты – Ангел, но хотел бы всё-таки убедиться, действительно ли в тебе пребывает Бог». Й лишь после испытания Небесного Посланца путём жертвоприношения воскликнул: «Увы мне, Владыка Господи, потому что я видел Ангела Господня лицом к лицу», в ответ на что услышал ободряющие слова: «Мир тебе, не бойся, ты не умрёшь» (Суд. 6:11-23). В свете этого становятся понятны слова апостола Павла, который говорил: «Но если бы даже Ангел с неба стал благовествовать вам не то, что мы благовествовали вам, да будет анафема» (Гал. 1:8).

Возможно, это вас шокирует, и вы в недоумении восклицаете: «Как же так?! Разве можно Посланца неба, предавать анафеме?! Мы же просто обязаны принимать его благовестие!» К сожалению, именно так рассуждает

сейчас большинство христиан, и потому ими принимается многое из того, что должно быть предано анафеме. Но слава Богу, что есть вечное и верное Священное Писание, которое говорит, что если нас учат не тому, что в нём написано, то да будет анафема! Так что, если вам преподносится что-то такое, что выдаётся за проявление действия Духа Святого и силы Божией, не торопитесь это принимать, а лучше возьмите в руки Библию и проверьте, согласуется ли услышанное или увиденное со Священным Писанием и действует ли так Бог, прислушиваясь к совету апостола Павла: «Всё испытывайте, хорошего держитесь» (1Фес.5:21).

Кроме того, Библия даёт ещё один очень хороший совет, как отличать от истинных ложные учения и лжеучителей — по плодам, которые они приносят. Правда, такое различение не мгновенно, так как требует времени, настойчивости и терпения. Наставляя Своих учеников, Иисус описал это так: «По плодам их узнаете их. Собирают ли с терновника виноград и с репейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и плоды добрые, а худое дерево приносит и плоды худые: не может дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево худое приносить плоды добрые» (Мф. 7:16–18). Из этих слов Спасителя становится ясно, что анализировать то или иное духовное учение можно тремя способами:

- 1. **Изучением личности основателя учения**. Если он представляет собой «терновник» или «репейник», то есть если его жизнь не отличается святостью, то не стоит думать, что его учение является «виноградом».
- 2. Изучением результатов своего знакомства с тем или иным учителем или учением. Если человек, наевшись плодов «репейника», имитирующего «смоковницу», духовно, нравственно, физически или психически вдруг заболевает, то это явно не от Бога.
- 3. Изучением самого учения, что может быть довольно опасным делом, потому что «репейники» способны искусно маскироваться под «смоковницы», и узнать об этом можно лишь после того, как съешь их плоды, что чревато отравлением, которое может стать летальным для нашей души, поэтому лучше всего

прибегать к первому и второму методам, избегая последнего, чтобы вместо пользы не нанести себе вред.

И последним важным принципом, способным уберечь нас от обольщения, является следующее предостережение Священного Писания: «Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш диавол ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить» (1Пет. 1:5). Нельзя доверяться захлёстывающим нас чувствам, возникающим при первом покаянии и обращении к Господу, потому что они не способны быть основой будущей христианской жизни и масштабом, по которому можно спокойно предсказывать будущее духовное состояние. Человеческие эмоции, впечатления и ощущения очень обманчивы. Не все верующие, которые постоянно радуются и славят Бога, являются теми, с кого следует брать пример, и не всех тех, кто часто печалится и мучается от угрызений совести, следует считать неутверждёнными, а значит, и несовершенными христианами.

Слово Божие говорит о разумном человеке, который, строя свой дом, копал и углубился, в результате чего построил его на камне. А всякое углубление стоит труда, что нам обычно не нравится. Многие христиане всё хотят получать быстро и без приложения усилий, а лучше – сразу же готовым, поэтому дом у них построен чаще всего «на песке». И так как основание их духовного строения стоит на зыбкой почве, их вера также неустойчива и легко колеблема разными ветрами. После прошедшей сильной бури на земле порой видишь опрокинутые деревья, которые были вырваны из земли мощным порывом штормового ветра только потому, что их широко расходящиеся вблизи её поверхности корни не уходили в глубину. Именно так бывает с христианами, вера которых поверхностна и не углублена в Священное Писание. Различные новые веяния способны их не только ослепить и поколебать, но и, подобно Иуде Искариоту, заставить «продать» Истину, то есть предать Иисуса Христа.

Глава 7

Опасность самообмана

Будучи созданным по образу и подобию Божьему человек постоянно ищет смысл жизни и ответы на вопросы своей души. И именно в этом искании сатана старается ввести его в заблуждение. Используя религиозные чувства, лжеучения и лжеучителей, выдающих себя за служителей праведности, он стремится создать у христиан иллюзию правильности их поступков и влагает в умы ложную уверенность в спасении. Если дитя Божье пренебрегает советом Священного Писания постоянно испытывать себя и свою веру, то легко может обмануться сам или быть обманут другими людьми, которым удастся его убедить в истинности того, что на самом деле является замаскированной ложью. А это всегда опасно и может закончиться очень плачевно.

Один пожилой брат-служитель из России, являющийся членом пятидесятнической общины, хорошо отразил это в своём письме: «Я обратился к Господу сорок пять лет тому назад, и всё это время считал себя истинным христианином. Но с годами стал чувствовать, что мои отношения с Богом какие-то формальные и поверхностные. Пропала уверенность в спасении, хотя я не только регулярно посещал все богослужения и молитвенные часы, но и вёл домашнюю группу, в которой проповедовал Слово Божье. Постоянно свидетельствую людям и распространяю среди мирян Библии и Новые Заветы. Казалось бы, всё хорошо, но сердцем чувствую, что в моих отношениях с Господом чего-то не хватает. Нет радости и полноты общения с Ним. Порой мои молитвы доходят только до потолка. Прочитав книги серии «Душепопечительство», понял, что покаяние – это процесс всей жизни. Кроме того, впервые осознал, какие мерзости творил в прошлом, о которых знал только Бог. Я понял также, что недостаточно просто сказать Господу, что ты грешник и перечислить Ему свои грехи. Их надо обнаружить принесением в свет в присутствии служителя, поэтому сделал попытку совершить исповедь в присутствии нашего пастора. Что-то смог ему открыть, но увидев, что он меня не понимает, говоря: «Ну что ты, брат! Ведь Бог тебе давно уже всё это простил», перестал исповедовать. И это — боль моей души. Называясь христианином, уже более двадцати лет нахожусь в исканиях, потому что не хочу быть лицемером. Много раз просил Господа помочь мне. Чувствую, что Он хочет, чтобы я полностью оставил то, что было самообманом, и начал с Ним новую жизнь, очищенную от прежних грехов».

Что ж, можно только порадоваться за такие души, познавшие ценность процесса очищения и освящения, который способствует духовному росту и превращает нас в сосуды, годные Господу для Его употребления. Однако даже такой правильный путь дьявол пытается использовать, чтобы увести христианина в сторону от истины. И добивается он этого, являясь в виде ангела света. Понимая, что ему не удастся остановить дитя Божье, он либо подстраивается под этот процесс и обвиняет даже в том, в чём тот не согрешил, доводя до отчаяния, либо начинает возносить его в собственных глазах, «расхваливая» за ревность, духовные искания и выгодное отличие от остальных номинальных христиан. Ведь тот, кто является свергнутым херувимом осеняющим, хорошо знает, что гордость рано или поздно приведёт к падению, чего он, собственно, и добивается.

Сколько таких обманутых им верующих, начав очень хорошо, заканчивали плачевно, попадая в какое-то духовное заблуждение, будучи совершенно уверенными в том, что уж кто-кто, а они-то понимают всё совершенно правильно. Такие ошибки очень свойственны новообращённым и недавно уверовавшим людям, которые горят первой любовью к Господу и искренно желают познать Его во всей полноте. Они охотно читают различную назидательную литературу, отыскивают в интернете проповеди известных евангелистов и миссионеров, вникают в догматику различных вероучений, слушают свидетельства, пророчества, видения и другие откровения, настолько увлекаясь всем этим, что в конце концов в их головах образуется своего рода духовный винегрет. Эти христиане старательно изучают Библию и усиленно

молятся, прося Господа объяснять им то, о чём не говорится с церковных кафедр. Они склонны к теологическому философствованию, открывая для себя в Слове Божием новые и новые духовные глубины. Среди них встречаются и такие, которые хотят пережить что-то необыкновенное, свидетельствующее о том, что Бог к ним особо благоволит. На первый взгляд всё это выглядит очень даже положительно, если бы не одно «но», заключающееся в отсутствии духовного опыта, приобретаемого многими годами хождения с Господом и пережитыми собственными ошибками, делающими нас более осторожными в вопросах, касающихся «водительств Духа Святого», за которыми нередко скрывается сатана.

В христианстве самым спорным вопросом является понимание сущности Духа Святого, Его проявлений, даров и действий, что различными христианскими конфессиями понимается очень по-разному. Так, к примеру, практически все пятидесятники и христиане харизматического направления убеждены в том, что говорение на иных языках является единственным доказательством крещения Духом Святым и именно тем знамением, о котором говорил в Ветхом Завете пророк Иоиль: «И будет после того, излию от Духа Моего на всякую плоть, и будут пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; старцам вашим будут сниться сны, и юноши ваши будут видеть видения», и о котором снова упомянул перед своим отшествием к Небесному Отцу Иисус Христос, говоря: «Уверовавших же будут сопровождать сии знамения: именем Моим будут изгонять бесов, будут говорить новыми языками; будут брать змей; и если смертоносное выпьют, не повредит им; возложат руки на больных, и будут здоровы» (см. Иоиль 2:28; Деян. 2:16-21; Мк. 16:17-18).

На первый взгляд, о том же самом (хотя и без упоминания об иных языках) говорил и апостол Пётр после того, как в день пятидесятницы христианам впервые явились «как бы огненные языки и почили по одному на каждом из них». И только при внимательном углублении в текст второй главы книги «Деяния Апостолов»

замечаешь то, что при поверхностном чтении в глаза не бросается: «И исполнились все Духа Святого и начали говорить на иных языках, как Дух давал им провещевать. В Иерусалиме же находились Иудеи, люди набожные, из всякого народа под небесами. Когда сделался этот шум, собрался народ и пришёл в смятение; ибо каждый слышал их говорящих его наречием. И все изумлялись и дивились, говоря между собою: сии говорящие не все ли Галилеяне? Как же мы слышим каждый собственное наречие, в котором родились. Парфяне и Мидяне, и Еламиты, и жители Месопотамии, Иудеи и Каппадокии, Понта и Ассии, Фригии и Памфилии, Египта и частей Ливии, прилежащих к Киринее, и пришедшие из Рима, Иудеи и прозелиты, Критяне и Аравитяне, слышим их нашими языками говорящих о великих делах Божиих?» (Деян. 2:4-11).

Итак, в тот знаменательный день Пятидесятницы Бог говорил к Своему народу (набожным иудеям, собравшимся со всех концов тогдашнего мира) на понятных им языках. Эти иудеи пришли в Иерусалим, чтобы послушать закон Божий на еврейском языке, но вместо этого услышали обращённые к ним слова на языках тех народов, среди которых они проживали. Евангелист Лука специально перечисляет здесь различные народности, чтобы подчеркнуть, что апостолы получили в тот день сверхъестественную способность говорить на языках, которых они раньше не знали. Исходя из этого, можно с уверенностью сказать, что иные, то есть другие, ранее не свойственные говорящим на них ученикам Христа языки были понимаемы большой частью приезжих людей, которые по провидению неба собрались в тот день в Иерусалиме, чтобы стать очевидцами происходящего и услышать о великих делах Божьих.

Истории христианства известны свидетельства некоторых верующих людей, которые рассказывали о том, как во время войны и нахождения их в плену или в тюрьмах они были спасены Богом от расстрела именно по той причине, что в последнюю минуту перед смертью произнесли в адрес убийц слова, которых сами не понимали, но которые прекрасно знал тот,

кто с оружием стоял перед ними, потому что они были произнесены на понятном для убийцы его родном языке. Причём спасшиеся таким образом от смерти относились не только к течению пятидесятников, но и к лютеранам, баптистам, методистам, православным и другим христианским вероисповеданиям. Так что чудо, произошедшее когда-то в день пятидесятницы, имело место и в более поздние времена, подтверждая тем самым, что Бог не изменился, совершая в разных местах дела, усмотренные в Его плане.

Так как я родилась и выросла в течении пятидесятников, то по себе знаю, как тяжело убеждённому в чёмто человеческому сознанию пересмотреть и оставить то, что было вложено в него с раннего детства или принято от других верующих людей при первом обращении к Господу. Поэтому хорошо понимаю тех христиан веры евангельской, которых бесполезно убеждать в том, что дар иных наречий – это один из даров Духа Святого, а не единственное знамение, подтверждающее получение духовного крещения, причём он может быть не только у них, но и у представителей других христианских конфессий. Вспоминаю беседу с одной богобоязненной лютеранкой, которая рассказала мне о том, как однажды во время идущей из глубины её сердца горячей молитвы вдруг в изумлении остановилась, услышав, что из её уст выходят неведомые ей доселе непонятные слова. Не зная о даре иных наречий, она не могла понять, что с ней произошло до тех пор, пока при чтении Нового Завета не наткнулась на слова Апостола Павла в двенадцатой главе Первого Послания коринфянам, где он описывал дары Святого Духа. Благодаря этому разъяснению лютеранка поняла, что с какой-то лишь Ему известной целью Бог даровал ей дар иных наречий. Мало того, она получила ясность в том, что нет необходимости его демонстрировать и всем о нём рассказывать, а использовать лишь для себя при молитве в уединённой комнате, как потом и поступала.

Ещё один подобный случай произошёл с пожилым баптистом, который с юности был научен тому, что иные языки, являющиеся краеугольным камнем учения

пятидесятников, являются явным заблуждением, потому что подобные проявления были лишь во время первоапостольской церкви и больше не повторялись. Но однажды этого человека постигла беда, и когда он в своей нужде горячо молился, из уст его неожиданно зазвучали непонятные слова. Испугавшись, он прекратил молитву и стал умолять Господа уберечь его от духа-обольстителя, влагающего ему в уста эти странные звуки, однако в сердце был такой мир, покой и неописуемая радость, что ему стало ясно, что это не могло исходить от дьявола. Тогда этот брат решил понаблюдать, какие плоды принесёт то, что он неожиданно для себя получил. В продолжение следующих трёх недель в сердце его царил мир. Читая по утрам Слово Божье, он замечал, что оно открывается ему намного глубже, чем было раньше. Во время уединённой молитвы у него вдруг появлялось желание умолкнуть, и, когда он это делал, из уст начинали звучать слова непонятного, но прекрасного языка, наполнявшего его душу невыразимым блаженством. Никому в своей церкви он об этом не говорил, храня для себя как бесценную жемчужину.

К сожалению, такие свидетельства людей, получивших дар иных наречий подобным образом, слышишь крайне редко. Обычно же христиане получают иные языки совсем другими способами, самым частым из которых является многократное повторение слов «аллилуйя, аллилуйя, аллилуйя...», «крести, крести, крести... » или «дай, дай, дай...». А делается это так, потому что получение иных языков понимается не как проявление одного из даров Духа Святого, а как крещение Духом Святым, которое у Бога нужно вымаливать. И ни у кого не возникает мысли о том, что такое автоматическое повторение одного и того же слова бесчисленное количество раз может привести к простому «заплетанию» языка и «срыванию» с уст непонятных звуков, которые представляют собой не что иное, как тарабарщину, тем более, что в коре головного мозга за это время формируется доминанта, располагающая к возникновению чего-то подобного. Странно также, что никого не смущает и тот факт, что в Священном Писании не найдёшь

ни одного описания случая подобного крещения Духом Святым. Откуда взялась эта практика и чем можно подтвердить её истинность — непонятно.

О похожем своём переживании такого явления христианка с Украины рассказывала так: «В течение нескольких лет я молилась о крещении Духом Святым со знамением иных наречий, однако этого не происходило, хотя многие служители за меня молились с возложением рук. Правда однажды на собрании, когда все склонились на колени, со слов стоящей рядом со мной сестры из моих уст звучали незнакомые языки, хотя сама я их не слышала из-за сильного шума, потому что все присутствующие очень громко молились на наречиях. Вернувшись домой, я попыталась тоже так молиться, однако никаких языков у меня не было. Спустя некоторое время меня познакомили с женщиной, которая посоветовала многократно повторять слова «крести, крести, крести» или «дай, дай, дай». Но когда я последовала этому совету, от бесчисленного повторения мой язык начал заплетаться и произносить нечленораздельные звуки. При этом не было радости, а только очередное разочарование, хотя эта сестра и шептала мне на ухо: «Ну продолжай же, продолжай! Ведь ты уже получила крещение Духом Святым, потому что говоришь иными наречиями!» Только у меня пропало желание к этому, потому что не верила, что полученные таким образом они могут быть истинными».

Во время молитв о духовном крещении применяют и другие способы. Так, к примеру, некоторые служители и особо ревностные христиане, проявляя свой «дар вспоможения», возлагают руки на головы просящих об этом или предлагают повторять за ними коекакие слова из своих собственных иных наречий, что иначе как кощунством не назовёшь. Ведь поступая так, они берут на себя право «оказывать помощь» Духу Святому в исполнении Его миссии — раздавать детям Божьим дары по Своему усмотрению. Полученные подобным образом иные языки являются часто ничем иным, как человеческим «бла-бла-бла» или «тара, тара, тара», имеют чисто психологический, человеческий характер и не приносят ни вреда, ни пользы.

Иные языки получают и **по неотступности**, буквально штурмуя небо по принципу «пока не заговорю на наречиях — не отступлю». Такие ревнующие о крещении Духом Святым способны стоять на коленях многими часами и даже днями, добиваться просимого в длительных постах, уходить в поля или леса, уединяться в сараях, на чердаках, дачах или в подвалах частных домов и так далее.

Но встречаются и другие, более опасные случаи, когда под видом иных языков проявляют себя силы тьмы. И это бывает особенно часто, если в прошлом человек совершал оккультные грехи и после покаяния никогда не исповедовал их и не совершал отречения от власти сатаны, лишив его таким образом права на свою душу. При душепопечительстве с такими оккультнообременёнными людьми настораживает тот факт, что они получают крещение Духом Святым со знамением иных наречий намного быстрее и легче, чем те, кто никогда не имел контакта с силами ада. Это доказывает, что дьявол способен имитировать получение «иных языков», которые имеют уже не безобидный психологический (то есть человеческий), а чисто демонический характер. Ведь истинный Дух Святой никогда не наполнит Собой сосуд, содержащий в себе мерзость оккультизма. Для подтверждения приведу два примера.

Одна молодая женщина из Молдавии писала: «Уверовав в пятидесятнической общине нашего города, я очень желала пережить крещение Духом Святым, так как мне постоянно говорили, что только после этого я стану действительно духовной и многие мои проблемы разрешатся. И вот к нам в церковь приехал один проповедник, который имел дар вспоможения. После богослужения он предложил всем, кто не имеет ещё иных языков, подойти к нему, чтобы он помолился за них с возложением рук для получения Духа Святого. Обрадовавшись такой возможности, я сразу же вышла вперёд. В момент его молитвы и возложения рук со мной ничего не произошло, но, когда я вернулась на своё место и продолжила молиться, вдруг осознала, что произошу какие-то непонятные звуки, которые сразу же

были признаны окружающими за иные наречия. Конечно я радовалась, что наконец-то получила Духа Святого, но, когда, вернувшись домой, легла спать и начала засыпать, вдруг ощутила, что кто-то пугающий стоит рядом с моей кроватью и злобно шипит. От страха меня словно парализовало. Я лежала, обливаясь холодным потом, не в силах пошевелиться. В следующее воскресенье я рассказала об этом всем на собрании и за меня начали молиться, изгоняя сатану. В это время два сосуда пророчески говорили, где он прячется, что меня ничуть не удивляло, потому что до покаяния я была очень суеверной, с помощью тарелки вызывала духов, занимаясь спиритизмом, использовала «маятник», обращалась к магам и бабкам-шептухам, лечилась у остеопатов, была у гипнотизёра, принимала гомеопатические препараты и проходила курс акупунктуры из-за частых болей в спине».

Ещё одна верующая женщина из России рассказывала: «На инкаунтере я была крещена Духом Святым и начала говорить иными наречиями, а теперь оставила их, потому что уверена, что они не от Бога. Ведь до получения их я совершала множество оккультных грехов: ходила к бабкам и экстрасенсам, ворожила, гадала на картах Таро, вместе с подругами занималась спиритизмом, вызывая пиковую даму и дух Пушкина, которые отвечали нам на задаваемые вопросы. После инкаунтера мне сказали: «Иди, теперь ты свободна и можешь возлагать на людей руки и исцелять их». Я попробовала это делать (хотя меня внутри что-то останавливало) и люди действительно исцелялись. Меня это очень радовало, хотя не могла понять, какой силой это делаю! Затем у меня проявился дар видения. Я начала чувствовать болезни людей и стрелы лукавого, пронзившие их тела. Однажды ночью, лежа с открытыми глазами, увидела, как вокруг меня вьются бесы. Спустя несколько дней после этого мыла дома полы и вдруг услышала отчётливый голос: «Отрекись от этого дара. Ты не готова к служению Mне». Я тут же в коридоре упала на колени, покаялась и отреклась, после чего перестала видеть духовный мир».

Но и это ещё не всё. На одном харизматическом служении можно было наблюдать, как приезжий проповедник «раздавал дары Духа Святого». Проходя мимо стоявших перед ним людей, он взмахивал рукой и говорил: «Тебе даю дар мудрости, тебе — дар пророчества, тебе — дар исцеления, а тебе — дар чудотворения». При этом люди падали навзничь, после чего верили, что в этот момент получили дар Святого Духа, о котором он им говорил. Невозможно понять, кто дал этому человеку право распоряжаться дарами неба и каким образом он определял, кто какой дар должен получить?! Ведь это может знать и делать только Сам Дух Святой. С подобным случаем столкнулась и я однажды, когда женщина, являвшаяся в церкви главным пророком, объявляла, кому какой дар в данный момент даётся.

Поступая таким образом, христиане забывают, что Дух Святой не является тем, кем можно манипулировать, принуждая делать всё, что они считают правильным, не говоря уже о том, чтобы от Его имени раздавать духовные дары. Молитвы других людей также не гарантируют, что именно Дух Святой сойдёт и наполнит человека, над которым молятся. Апостол Павел писал коринфянам, что Дух Святой разделяет «...каждому особо, как Ему угодно» (1Кор. 12:11). Только Ему одному дано такое право и только у Него есть власть на это, поэтому нельзя нарушать Божий суверенитет своими самовольными действиями, присваивая себе то, что принадлежит только Богу.

Для лучшего понимания этого приведу письмо одной пожилой христианки с Западной Украины, которая писала: «Вчера на специальном собрании молились о крещении Духом Святым... Это было что-то ужасное! Такого я ещё не переживала! Подобные молитвы «традиционно» проходят каждый год на третий день Троицы. Хоть нас было и не так много, но крик и гул стоял такой, что у меня аж голова разболелась. Раньше думала, что так и надо. Сама не раз выходила вперёд, горя желанием получить Духа Святого. Но никак не могла понять, почему нужно так долго и громко молить Господа, чтобы (выражаясь словами наших братьев)

Он дал мне «мой подарок, для меня предназначенный»? Вчера, стоя на коленях, с недоумением смотрела на этот спектакль, всматривалась в лица и думала о том, сознаёт ли хоть кто-нибудь из собравшихся, что здесь происходит?.. Со всех сторон слышалось: «Господи благослови! Излей на нас Твоего Святого Духа! Ведь Ты же обещал!» Некоторые прямо-таки глотку «раздирали»! Настоящая массовая истерия! Неужели так громко нужно кричать, чтобы Бог послал Того, Кого Сам обещал?!. Наблюдая происходящее, можно было прийти к выводу: кто-то из нас глухой – либо мы, либо Бог! Перед молитвой о крещении Духом Святым совершалась молитва за обновление. Попросили выйти вперёд тех, кто уже крещён Духом Святым, но чувствует угнетённость, ведёт духовную борьбу, не имея достаточно силы, или отягчён другими проблемами... Непонятно, какая им польза от того, что они крещены? И зачем громогласно «вымогать» у Бога крещение Духом Святым, чтобы после этого каждый год на третий день Троицы выходить для Его обновления?! Да и Дух ли это Святой, если у людей нет ни силы, ни веры, ни радости? А наши братья с серьёзным видом (будто всё понимают и правильно учат) продолжают громогласно выпрашивать то, что Господь, по их же словам, хочет нам дать. Парадокс какой-то! Не понимаю, как я раньше этого не замечала?!. В конце собрания пресвитер объявил, что некоторые уже получили наречия, а остальные пусть не унывают, потому что рано или поздно и у них они будут. И всё это, несмотря на то, что среди молящихся наречиями и десятилетиями ходящих на собрания находится множество враждующих и не примирённых друг с другом душ. Одна пятидесятилетняя сестра, которая является верующей с раннего детства, до сих пор молится о крещении Духом Святым, хотя, пообщавшись с ней, сразу же видишь, как далека она от христианского смирения. Но пресвитер её постоянно утешает, говоря: «Ничего, не переживай! Продолжай ревновать и получишь этот подарок для тебя предназначенный, который подписан лично тебе Самим Богом!» И ни слова о том, что ей нужно сначала исправить свою жизнь!.. Да и те, которые давно уже получили

крещение, не сияют радостью и не имеют силы к противостоянию греху. Вот и теперь вышли на «обновление»! И так из года в год...»

Дорогие друзья! Наверное, вы обращали внимание на то, что первое упоминание о Духе Святом находится в самом начале Библии, где Он описывается такими словами: «Земля же была безвидна и пуста, и тьма над бездною; и Дух Божий носился над водою» (Быт. 1:2). Основываясь на этом, одни верующие считают Его непостижимой силой, носящейся в воздухе вокруг земного шара, другие – какой-то трудно объяснимой мистической энергетикой, третьи подразумевают под Ним помазание миром, четвёртые – говорение на иных языках, пятые – проявление каких-то чудодейственных сил, связанных с выполнением определённых манипуляций и ещё чего-то подобного. Однако если внимательно изучаешь Священное Писание, то понимаешь, что Дух Святой представляет собой нечто гораздо большее, чем мы, люди, можем себе представить. Он является третьей личностью Бога, Которую Сын Божий Иисус Христос характеризовал так: «Я умолю Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек»; «Утешитель же, Дух Святой, Которого пошлёт Отец во имя Моё, на**учит вас всему** и напомнит вам всё, что Я говорил вам»; «...и Он, пришед, **обличит** мир о грехе и о правде, и о суде»; «Когда же придёт Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину»; «Он прославит Меня...»; «...вы примите силу, когда сойдёт на вас Дух Святой, и **будете Мне свидетелями...»** (Ин. 14:16,26; 16:8,13,14; Деян. 1:8; 4:31; 11:24; 13:2).

Исходя из этих слов Иисуса Христа и приведенных выше различных мест Священного Писания, можно сделать вывод, что Дух Святой совершает огромную работу в жизни людей. Он участвует в их спасении, приводя ко Христу, обличает в грехах, указывает на истинный путь, сокрушает сердца, изливает в них Божью любовь, учит познанию воли Господа, отверзает ум к уразумению Священного Писания, совершенствует веру, преобразует в образ Христа, освящает дух, душу и тело, располагает к добру, помогает познавать Истину, учит, руководит,

вразумляет, наставляет, утешает, производит в их жизни Свои плоды, даёт способность противостоять искушениям, наделяет дарами и направляет отдельных верующих на миссионерский труд, давая им мудрость и силы на этот труд и благочестивую жизнь. Дух Святой – вездесущ, потому что знает всё и присутствует везде одновременно. Как невозможно охватить нашим человеческим умом величие Бога, так невозможно Духа Святого «втиснуть» в рамки понятий той или иной конфессии и тем более в иные языки, которые в списке перечисленных апостолом Павлом даров стоят на предпоследнем месте (см. 1Кор. 12:28-30).

Отвечая на вопросы коринфской церкви, апостол Павел подробно писал им о дарах Святого Духа, затрагивая такие важные вопросы как: откуда эти дары, каким образом они раздаются и какова их цель? Если внимательно и вдумчиво читать двенадцатую главу Послания Коринфянам, то невольно обращаешь внимание на повторяющиеся слова «каждому, одному, другому, иному, иным», которые подразумевают распределение всевозможных даров разным людям по усмотрению Духа Святого и с конкретной целью – для созидания церкви: «Дары различны, но Дух один и тот же... Но каждому даётся проявление Духа на пользу. Одному даётся Духом слово мудрости, другому – слово знания, тем же Духом. Иному вера, тем же Духом; иному дары исцеления, тем же Духом. Иному чудотворения, иному пророчество, иному различение духов, иному разные языки, иному истолкование языков. Всё же сие производит один и тот же Дух, разделяя каждому особо, как Ему угодно. «...» И иных Бог поставил в Церкви, во-первых, Апостолами, во-вторых пророками, в-третьих учителями; далее, иным дал силы чудодейственные, также дары исцелений, вспоможения, управления, разные языки. Все ли Апостолы? все ли пророки? все ли учители? все ли чудотворцы? все ли имеют дары исцелений? все ли говорят языками? все ли истолкователи?» (1Кор.12:4,7-11, 28-30).

Учитывая эти разъяснения, на повторяющиеся вопросы апостола «все ли?» сам собой напрашивается

ответ, что **не все** получают один и тот же дар, в том числе и иные языки, хотя именно так считают те, кто убеждён, что наречия являются непременным подтверждением и доказательством крещения Духом Святым. Если в случае других даров христиане правильно понимают значение слов «одному, другому, иному, иным», соглашаясь с тем, что их не может иметь каждый без исключения верующий человек, то непонятно, почему, когда дело касается дара иных языков, многие делают исключение и вместо «иным» (то есть некоторым) почему-то читают «всем».

Одна искренняя душа из США, желавшая стать членом правильной церкви, рассказывала: «Посетив церковь христиан веры евангельской, я столкнулась с одной крайностью. Согласно их убеждению, кто не крещён Духом Святым, – тот не спасён. А духовное крещение, по их понятиям, обязательно сопровождается иными наречиями. Таким образом, кто не говорит на иных языках, тот не войдёт в число Невесты Христовой. Но самое интересное в том, что именно те, кто не имеет иных наречий, больше говорят о Боге и помышляют о горнем. Явно видно, что их ум преобразуется, в отличие от «духовных», у которых все разговоры только о земном. Конечно, я понимаю, что всё это от недостатка личного общения с Господом, поэтому их не осуждаю. Ведь они имеют подобные взгляды по той лишь причине, что из поколения в поколение в них влагали это их служители, и они теперь просто боятся подвергнуть сомнению истинность этого».

И ещё одно письмо, затрагивающее тот же вопрос иных языков: «Хотела поделиться впечатлениями о моей недавней поездке в одну из церквей пятидесятников. Это было молитвенное собрание в субботу. В течение первой молитвы я помолилась Богу, рассказав Ему всё, что лежало у меня на сердце. Молилась простой разумной молитвой и своим обычным языком. Затем в продолжение собрания было ещё две молитвы, во время которых я уже не молилась, а просто наблюдала. В тот момент у меня почему-то не было желания молиться и молиться по полчаса на иных языках, как это любят

пятидесятники, а был интерес понаблюдать за происходящим. В сердце своём я спрашивала Господа: «Боже, я не понимаю их состояния. Не понимаю, что они переживают в этих молитвах на иных языках. Они говорят, что это Дух Святой ходатайствует за них по воле Твоей. Но мне приятней сказать Тебе то, что лежит у меня на сердце, обычными русскими словами и притом спокойно и тихо. Или мне чего-то не хватает?..» Такими были мои мысли во время этой молитвы в той церкви. И словно в ответ на заданные вопросы и размышления в сердце пришла мысль: «Им просто нечего больше сказать. Их сердце не наполнено размышлениями обо Мне, и они не ищут близости со Мной. Они не жаждут познать Меня как Бога». После этого я прислушалась к молитвам стоящих возле меня сестёр. И действительно, их молитва ограничивалась парой слов на русском языке, типа «Слава Тебе, Боже! Благодарю Тебя за всё», а далее продолжался громкий лепет на непонятном языке. Таким образом я пришла к выводу, что людям нечего сказать Небесному Отцу, потому что они Им не живут. Их просто научили в таких случаях заменять обычные слова на иные наречия, убеждая, что при этом Дух Святой ходатайствует за них пред Богом, а Он знает, о чём молиться, так что такая молитва даже более действенна. С кафедры постоянно делается акцент на то, что языками нужно молиться чаще. Поэтому, когда у человека в разуме нет слов, которые бы он искренно хотел сказать Богу, он просто переходит на непонятный лепет. Я не утверждаю, что это у всех так, потому что считаю, что есть и истинные иные языки, но в большинстве случаев, на мой взгляд, это просто отсебятина. Порой думаю, где же дети Божьи, которым Господь смог открыть Себя? Ведь Он тоже желает рассказать о Себе и хочет, чтобы мы Его понимали. Только кажется, что таких очень мало. Я никогда не могла понять этих громких, безостановочных молитв на иных языках, часто сопровождающихся воплями и всхлипываниями. Присутствуя на таких собраниях, всегда расстраивалась, думая, что со мной что-то не так, потому что не достигаю высокого духовного уровня. Порой просила Господа дать мне то,

что имеют духовные христиане, хотя в глубине души всегда противилась этому. Сейчас понимаю, что Бог изначально вложил в меня другие чувствования и до сих пор продолжает вести в молитве иначе. Она у меня всегда спокойная и тихая с периодическими остановками и затяжными паузами в ожидании Господа. И в этих тихих молитвах я переживаю присутствие Духа Святого. При этом в сердце воцаряется мир, покой, тишина и невыразимая радость! Эта молитва не та, что сопровождается улыбкой на лице, криками и поднятием рук к небесам. Нет. Я не переживаю ничего сверхъестественного. Не вижу никаких видений и не получаю особых откровений. Просто это внутренний покой и радость спасения, дарующая сердцу мир и тишину. Лишь время от времени мысленный диалог с Богом. Благодарю Господа за это и буду дальше доверяться Ему в том, как Он меня ведёт. Не хочу смотреть на людей, а просто буду доверять Спасителю и Его определению для моей души. Убеждена, что вопрос пребывания в нас Духа Святого – это вопрос личного христианства, освящения и истинного хождения пред Господом».

Думаю, что вам, друзья, также, как и мне когда-то, будет интересно прочитать свидетельство одного верующего профессионального лингвиста, которая является специалистом в вопросах, касающихся различных языков: «Лично для меня иные, то есть другие языки, – писала она, – это иностранные языки, которые человек раньше никогда не изучал. Они являются одним из даров Духа Святого, причём довольно редким в наши дни. Этот дар даётся Богом по Его воле лишь некоторым людям с какой-то определённой целью. Не перестаю удивляться, как эту тему сейчас всё больше раскручивают. Некоторые проповедники, ссылаясь на греческий оригинал Нового Завета, даже утверждают, что речь в нём идёт о трёх или четырёх видах «иных языков», и когда я поделилась своим видением этой темы, мне сказали, что в данном вопросе я поддерживаю заблуждение баптистов. Но даже если бы иных языков было действительно три или четыре (хотя в Библии для определения «язык» используется только одно греческое слово «glossa»), зачем

делать такой акцент на этом? В Священном Писании сказано, что «Бог есть Дух», а не «Бог есть Язык». Поэтому, чтобы понять Его сущность, необходимо исследовать всё, что ассоциируется со словами «дух» и «духовный». Но поскольку в христианство вошла ложь, что духовность проявляется иными языками (в ложном их понимании), то это «смазывает» и истинную картину библейского понимания духовности, какой она является в очах Божьих. В вопросе понимания иных языков дьявол напустил столько тумана, что не найдешь ни конца, ни края. Сколько эту тему ни «жуют», споры всё не прекращаются, хотя на самом деле концентрироваться надо бы на других вещах. Убеждая людей в правильности своих понятий, многие современные проповедники используют слова Священного Писания из Евангелия Луки 11:13: «Итак, если вы, будучи злы, умеете даяния благие давать детям вашим, тем более Отец Небесный даст Духа Святого просящим у Него», как повод для того, чтобы христиане просили о крещении Духом Святым, подразумевая под ним иные наречия. Однако если внимательно вчитываешься в этот стих, то сразу же видишь, что речь здесь идёт о Духе Святом, а не об иных наречиях. Но большинство верующих настолько привыкли ассоциировать дар Святого Духа с иными наречиями, что этот стих буквально читают так: «Итак, если вы, будучи злы, умеете даяния благие давать детям вашим, тем более Отеи Небесный даст иные языки просящим у Него». В контексте современной интерпретации крещения Духом Святым в некоторых христианских конфессиях такой тонкий обман без внимательного размышления над смыслом этого стиха практически незаметен. А размышляют над Словом Божиим, читая его, увы, сейчас очень немногие. Меня всегда удивлял и тот факт, что Иисус Христос, который имел Духа Святого без меры и пришел для того, чтобы «ис-полнить всякую правду» (см. Мф. 3:15), никогда не говорил языками и не использовал их, чтобы «созидать самого Себя». А ведь Он имел колоссальную духовную нагрузку и физически очень уставал. Иных языков не имел и Иоанн Креститель, хотя был исполнен Духа Святого от чрева матери. В Новом Завете есть примеры, когда люди, получая дар Духа Святого или исполняясь Духом Святым, не говорили языками. Каждый раз, когда было говорение языками, на том месте присутствовали иудеи, которые искали знамения и не верили в то, что и на язычников Бог может излить благодать, сделав таким образом сонаследниками Небесного Царства. Языки, о которых рассказывается в Деяниях Апостолов, и языки, описываемые Павлом в четырнадцатой главе Первого Послания Коринфянам, обозначены одним и тем же греческим словом «глосса» (язык), а это значит, что в обоих случаях речь шла именно об иностранных языках. Когда на иных наречиях заговорил Корнилий, Петр сказал своим соплеменникам: «Сошёл на них Дух Святой, как и на нас вначале» (Деян. 11:15). А какие языки были вначале? Иностранные, а не то, что в наше время пытаются выдать за дар иных наречий. Говорение на иных языках в доме Корнилия (о чём описывается в Деяниях 10:46) было таким же, как и у апостолов в день Пятидесятницы, то есть говорением на иностранных языках (возможно, это был древнееврейский или арамейский язык), которые те люди никогда не знали. Об этом же говорится и в Деяниях 15:8, где раскрывается причина наделения этим даром язычников. – показать верующим из иудеев равенство всех во Христе и необходимость принятия в Церковь верующих из язычников: «Сердцеведец Бог дал им свидетельство, даровав им Духа Святого, как и нам; и не положил никакого различия между нами и ими, верою очистив сердца их» (Деян.15: 8-9). Кроме того, апостол Павел ясно говорил, что все дары Духа Святого даются для созидания церкви, поэтому при наличии дара иных наречий лишь двое или трое могут говорить и то при условии, что есть истолкователь, а о каком назидании присутствующих может быть речь, если без истолкователя все одновременно громко молятся на наречиях, полностью игнорируя данные слова Священного Писания?.. Интересен и тот факт, что об иных языках говорится только к одной Коринфской церкви, к другим же церквям – об этом не сказано ни слова. А ведь именно коринфянам,

которые считали себя особо духовными (как думают о себе в наши дни также пятидесятники и харизматы) апостол Павел сказал: «Среди вас есть такие грехи, которых нет даже у язычников». В связи с этим стоит ли удивляться тому, что впавшие в блуд пастора некоторых современных харизматических общин (не буду называть их имена), продолжают спокойно говорить «языками», годами живя в этом грехе. Получается, что в одном и том же «духовном доме» они совмещают и Христа, и Велиара. А ещё в Священном Писании не найдёшь ни одного примера, чтобы во время молитв за исцеление от болезней и для изгнания бесов возлагались руки на людей с одновременным говорением «на иных языках», что в наши дни является повсеместной практикой».

Приводя в пример такие свидетельства и письма, я вовсе не хочу этим сказать, что все, имеющие дар иных наречий, находятся в заблуждении, потому что среди них есть духовно глубокие, искренние и ищущие души. Мало того, нужно признать, что многие из них проявляют значительно большую активность и ревность в искании Живого Бога по сравнению с другими христианскими конфессиями. По крайней мере к такому выводу я должна была прийти после трёх десятилетий международного душепопечительства, потому что не менее половины всех случаев верующих, пожелавших принести в свет совершённые ими грехи и таким образом очистить и привести в порядок свою жизнь, приходилось именно на тех, кто называет себя духовными. Что является причиной этому, – иные языки, которые положены ими в основу их вероучения, или полная запутанность в данном вопросе, – откроет только вечность.

Ввиду неправильного понимания сущности Духа Святого существует и ложный взгляд на вопрос, касающийся определения духовности человека. Очень многие христиане, имеющие дар иных наречий, убеждены, что, имея крещение Духом Святым, только они являются духовными, а значит, и истинными детьми Божьими. Что же касается остальных верующих, то их духовность представляет собой спорный вопрос. Говоря так, они забывают, что, несмотря на то, что коринфяне

имели дары и придавали особое значение иным языкам, апостол Павел называл их всё же не духовными, а плотскими и младенцами во Христе, когда в своём Послании писал: «И я не мог говорить с вами, братия, как с духовными, но как с плотскими, как с младенцами во Христе... Ибо если между вами зависть, споры и разногласия, то не плотские ли вы, и не по человеческому ли обычаю поступаете?» (1Кор. 3:1,3).

Как дерево познаётся по плодам, так и духовность верующих людей, а также истинность проводимого ими христианства, определяется не дарами, а плодами Духа Святого, к которым относятся: мир, радость, любовь, долготерпение, благость, милосердие, кротость и воздержание. Именно эти плоды свидетельствуют о присутствии Духа Святого в сердце христианина, приводя к полному изменению его жизни. Что же касается духовной зрелости, то она видна из того, в какой степени человек отражает собой образ Христа, то есть, насколько его мысли, чувства, слова, поступки и действия соответствуют тому, что видно было в Иисусе во время пребывания Его на земле. Именно об этом писала одна христианка с Украины, которая какое-то время посещала харизматическую общину: «Духовность и духовная зрелость в моём понимании – это, прежде всего, уподобление Христу. Если человек рождён свыше, если по внушению Духа Святого соглашается стать на путь очищения и освящения, не угашает Его плотским поведением и в действительности (а не на словах только) идёт по узкому пути, это обязательно подтвердится принесением в его жизни духовных плодов. Но если, живя плотской жизнью, он верит, что спасён лишь потому, что имеет иные языки, то обманывает сам себя».

Следующим духовным самообманом является неправильное понимание многими христианами рождения свыше. В наши дни стоит человеку совершить первую молитву покаяния и сказать, что он принимает Христа своим личным Спасителем, как его тут же объявляют рождённым свыше истинным дитём Божьим. Ни прежний образ жизни, ни как и раньше проявляющиеся грехи, над которыми нет победы, никого не смущают.

Главное, чтобы ты покаялся, а всё остальное со временем сделает Бог. Некоторые современные проповедники утверждают, что сам факт исповедания Иисуса Христа Господом предполагает, что ты родился свыше и встал на путь спасения, что, на первый взгляд, вполне согласуется со словами Священного Писания: «Ибо если устами твоими будешь исповедовать Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то спасёшься» (Рим. 10:9). Бывают также и такие служители, которые убеждают членов своих общин в том, что если они не крещены Духом Святым со знамением иных наречий, то едва ли будут спасены, потому что Иисус сказал когда-то иудейскому раввину Никодиму: «Если кто не родится от воды и Духа, не может войти в Царство Божие» (Ин. 3:5).

Однако приводя в пример эти слова, они упускают из виду тот факт, что «рождение от Духа» и дар иных наречий – это совершенно разные вещи, которые нельзя считать идентичными. Говоря так, Христос подразумевал не водное и не духовное крещение (как это традиционно понимают баптисты и пятидесятники), а рождение от Духа, то есть рождение свыше, являющееся великим делом Бога над душой человека через возрождающую работу Духа Святого. Оно означает рождение человека для новой жизни со Христом, являясь обязательным условием для Божьего усыновления и вхождения в Царство Небесное. Благодаря ему христианин становится дитём Божьим, причастником Божественного естества и храмом Святого Духа, под воздействием Которого происходит коренная перестройка во внутреннем содержании его жизни, в его сердце, чувствах и нравственных стремлениях души. Истинными признаками рождения свыше является ненависть ко греху, любовь к Богу, стремление к уподоблению Христу, исполнение воли Божией и жажда личного общения с Господом. Новым творением становится только тот, кто находится во Христе, а не любой, кто просто считает, что он это имеет.

Известный многим христианам муж Божий Освальд Чемберс говорил: «Обращение к Господу не есть

возрождение, и это один из наиболее пренебрегаемых фактов в проповедях современных проповедников. Рождение свыше – это непостижимое дело Божье, такое же таинственное, как дуновение ветра, и такое же неожиданное, как Сам Бог. Мы не знаем, где и как оно начинается и каким образом совершается. Это сокрыто в глубинах нашей сокровенной, личной жизни». Как бы дополняя эту мысль, автор популярного комментария к Новому Завету, известный шотландский богослов Уильям Баркли писал: «Родиться свыше – значит измениться настолько основательно, что это равнозначно новому рождению. Это значит, что с душой произошло нечто такое, что можно охарактеризовать как полное перерождение. Вот почему не стоит обманывать самих себя и убеждать в этом других, утверждая, что ты рождён свыше, если твоя жизнь, твоё поведение, твой характер и твоё отношение к другим людям нисколько не изменились, оставаясь такими же, какими они были до покаяния».

Внося ясность в понимание данного вопроса Апостол Иоанн писал: «Всякий, рождённый от Бога, не делает греха, потому что семя Его пребывает в нем; и он **не может** грешить, потому что рождён от Бога» (1Ин. 3:9). Так что согласно этому определению, тот, кто имеет в себе Божье семя, никогда не будет жить, совершая осознанный грех. Такой человек способен согрешать по причинам, о которых писал апостол Павел, но жить в сознательном грехе уже не может, потому что семя святости самого Господа пребывает в его возрождённом духе. Переживший рождение свыше приобретает новые мысли, чувства, желания и стремления. Всё старое теряет для него притягательную силу и привлекательность. Произошедшие в нём перемены настолько разительны, что очень быстро становятся очевидными не только для него самого, но и для всех окружающих. Жизнь таких верующих людей отличается умиротворённостью, духовностью, порядочностью, уравновешенностью, богобоязненностью и непрерывным возрастанием в вере с достижением полноты возраста Христова. Если этого нет, то о каком рождении свыше может идти речь?..

Одна искренняя и тонко чувствующая христианка по этому поводу высказывалась так: «Я часто задумывалась над вопросом, чем является рождение свыше. В физическом мире процесс рождения ребёнка всегда связан с мучениями и болью как для того, кто рождает, так и для того, кто рождается. Но прежде чем на свет появится дитя, должно произойти зачатие и развитие плода. Христиане часто награждают друг друга титулом «рождённый свыше», однако, разговаривая с верующим человеком, много лет посещающим церковь, с ужасом понимаешь, что он не только не рождён свыше, но духовно даже не «зачат», а считает себя таким только потому, что однажды вышел на сцену и, повторяя за пастором, совершил молитву покаяния».

Основываясь на словах Священного Писания «Веруй и спасёшься ты и дом твой», современные христиане обманываются и в том, что для спасения и пребывания с Господом в вечности достаточно одной только веры в Иисуса Христа. К сожалению, они забывают рассказанную Иисусом притчу о брачном пире, в которой Царство Небесное уподобляется человекуцарю, сделавшему брачный пир для своего сына. Когда все собрались и оделись в приготовленные для них брачные одежды, «царь, вошед, посмотреть возлежащих. увидел там человека, одетого не в брачную одежду, и говорит ему: «Друг! Как ты вошёл сюда не в брачной одежде?» Тот же молчал. Тогда царь сказал своим слугам: «Связавши ему руки и ноги, возьмите его и бросьте во тьму внешнюю: там будет плач и скрежет зубов. Ибо много званных, а мало избранных» (Мф. 22:11-13). Как видим, главная вина того, кто оказался на пире не в брачной одежде, состояла в том, что он старался показать себя тем, кем в действительности не был, что является худшим из всего того, что только бывает.

Человек, явившийся на пир не в брачной одежде, олицетворяет собой духовное состояние очень многих верующих наших дней. Они считают себя христианами и заявляют о своём праве на благословения и привилегии Евангелия, однако не испытывают нужды в освящении и преобразовании характера, потому что

не пережили истинного покаяния. И хотя такие люди не преодолели своих врождённых и приобретенных наклонностей ко злу, всё же считают себя духовными и возрождёнными. Это те, кто, услышав Слово Божье, пришёл на пир, но не одел одежду Христовой праведности. Они ожидают обрести спасение по благодати, благодаря смерти Христа, однако не стремятся жить Его жизнью самопожертвования. Расхваливая богатства даром данной им благодати и стремясь создать видимость праведности, они надеются таким образом скрыть свою греховную сущность. Однако их усилия будут тщетны в великий день Суда, потому что праведность Сына Божьего не покроет ни один из лелеемых ими грехов.

Ещё одним самообманом является уверенность христиан в том, что, являясь членами какой-нибудь поместной церкви, они непременно спасутся, в то время как те, кто не посещает никакой общины, обречены на погибель, потому что восхищение переживут только верующие, которые регулярно посещают богослужения и принимают участие в Вечере Господней. Такое понятие неверно хотя бы уже потому, что ни одному человеку не дано права решать, кто будет спасён, а кто – нет. Что же касается участия в Вечере Господней, то недостойное принятие хлеба и вина, являющихся прообразами тела и крови Христовой, может навлечь на нас многие беды, о чём предупреждается в Священном Писании: «Посему, кто будет есть хлеб сей или пить чашу Господню недостойно, виновен будет против Тела и Крови Господней... Ибо, кто ест и пьёт недостойно, тот ест и пьёт осуждение себе, не рассуждая о Теле Господнем. Оттого многие из вас немощны и больны, и не мало умирает. Ибо, если бы мы судили сами себя, то не были бы судимы» (1Кор. 11:27-31).

Надо сказать, что в последние годы стала особенно заметна склонность проповедников, используя слова апостола Павла из десятой главы Послания к Евреям «не будем оставлять собрания своего», подчёркивать особую значимость пребывания человека в церкви, что преподносится как самый верный показатель правильности

проводимого христианства и чуть ли не важнейшее условие для спасения. А всё потому, что численность церкви характеризует её популярность и говорит о качестве служения руководителей. Кроме того, количество членов определяет возможность финансового содержания пастора и поступление десятин, которые необходимы для финансирования проектов и различных мероприятий, демонстрирующих эффективность их служения. По этой причине христиане, не принадлежащие ни к одной церкви, но духовно возрастающие, представляют собой угрозу процветанию таких общин, потому что неудовлетворённые проводимыми служениями рядовые члены, глядя на этих людей, могут усомниться в необходимости дальнейшего пребывания там, где они годами не получают той духовной пищи, в которой очень нуждаются. Неудивительно поэтому, что для того, чтобы избежать повторения подобных случаев, таких людей подвергают не только нареканиям, но и оскорблениям, называя бунтарями, отщепенцами, бездомными, «перекати поле», прихожанами, захожанами и перехожанами, забывая о том, что употребляемые Господом столпы веры (включая ветхозаветных пророков, Иоанна Крестителя и Самого Иисуса Христа) не принадлежали ни к одной иудейской синагоге, будучи одиночками, которые любили уединяться в пустыне, оставаясь там один на один с Богом.

К слову сказать, лично мне в моей собственной жизни также не раз приходилось проходить подобные «пустыни», и такие периоды продолжались порой по два-три года, а однажды даже пять лет, но именно это время пребывания в них стало ценнейшей духовной школой и незримой подготовкой к тому служению, которое длится теперь уже тридцать лет, поражая не только других людей, но и меня саму. И главное, чему научил меня Бог в этих «пустынях» — перестать бояться мнения людей и их отношения ко мне, а ориентироваться только на то, что Он открывает лично моему сердцу без всяких видений, пророчеств и откровений, которыми я раньше руководствовалась и постоянно увлекалась. Это водительство Божие происходило

всегда именно так, как говорил когда-то Иисус: «Овцы Мои слушаются голоса Моего» (Ин. 7:27).

В поисках ответа на вопрос, что является истинной церковью, одна христианка писала: «Я считаю, что истинная церковь Иисуса Христа состоит из всех рождённых свыше христиан, которых знает только Он. Эти люди могут жить в разных странах и быть в разных церквях и деноминациях, но Бог их употребляет так, как считает нужным. Что же касается церковных богослужений, то я была бы очень рада проводить время в кругу тех, кто действительно обращён и возрождён, только не знаю, где их найти?»

Надо сказать, что с подобным вопросом ко мне обращаются многие разочарованные верующие люди, принадлежащие к разным христианским конфессиям. Выглядит так, что в связи с поверхностностью, формальностью и обрядовостью богослужений, проводимых в поместных церквях, это начинает волновать всё большее число ищущих душ, которые при душепопечительстве спрашивают, что значит «церковь» в библейском её понимании, где можно найти истинную церковь среди всех существующих, обязательно ли верующему человеку быть членом поместной общины и будет ли грехом, если он её оставит? Их также интересует, является ли членство в церкви гарантией спасения и не предоставляют ли свободу в этом вопросе слова Иисуса Христа: «Ибо, где двое или трое собраны во имя Моё, там Я посреди них», объясняя тем самым образование ими небольших домашних ячеек и групп единомышленников.

Прекрасно сознавая, что реакция на моё личное понимание этого вопроса вызовет у разных читателей крайне неоднозначную реакцию, я воздержусь от конкретных ответов на данные вопросы и тем более не буду давать советы, предлагая каждому обратиться с этим в молитве к Господу. Ведь когда мы сами предпринимаем какой-то шаг, уверенные, что делаем это с Господом, тогда будем готовы нести все последствия своего поступка, как бы тяжелы они не были. А когда делаем такой шаг по совету или под влиянием другого человека (даже если он служитель), то при возникающих в дальнейшем

проблемах у нас всегда может мелькнуть мысль: «Ах, лучше бы я его (или её) не слушал». Важно лишь, чтобы при принятии решения — оставаться ли в своей церкви или выйти из неё — в сердце была абсолютная уверенность в правильности этого шага, мир и совершенный покой, которые являются показателями того, что Бог с нами и держит эту ситуацию под Своим контролем.

Именно так поступила одна тридцатипятилетняя православная христианка из Беларуси, которая писала: «Я не могу рассказывать подробно всё то, что пережила в последнее время. Скажу только, что после совершённой по телефону глубокой исповеди моих оккультных и сексуальных грехов, искренней молитвы покаяния и отречения от власти сатаны, я начала поистине жить, свободно духовно дышать и всем сердцем искать Господа. Весь интерес моей жизни, мыслей и дел теперь полностью занял Он. Я перестала ходить в православную церковь. Просто вышла оттуда. Вот только вопрос, куда теперь идти? Не могу принять взрослое водное крещение, потому что не знаю у кого. Начала изучать этот вопрос. Разных течений и христианских церквей так много! Посетила одну, потом вторую и третью протестантскую церковь, принадлежащую к разным христианским конфессиям, прослушала множество различных проповедей, однако не нашла того, что ждала и искала моя жаждущая душа. В интернете на ютубе люди пишут, что повсюду лишь мертвящее души обрядовое, традиционное христианство и настолько явное духовное запустение, что просто некуда больше идти. Тогда я передала этот вопрос Господу и три года никуда не ходила. В это время Господь Сам меня вёл, учил, вразумлял, наставлял и обличал. О, сколько очищения и изменений Он произвёл в моей жизни! Благодарю, что Он нашёл и извлёк меня из этого мира греха и зла. В большинстве случаев те люди, рассказы и свидетельства которых я слушаю на ютубе, не принадлежат ни к какой церкви или деноминации. Но они любят Иисуса и послушны Ему. У каждого свой духовный уровень. Каждый посвоему ищет Господа, освящается и духовно возрастает. Вот только, к сожалению, все они разбросаны по миру и живут далеко друг от друга. Думаю, что во всех церквях и деноминациях есть те, которые, собственно, и составляют истинную Церковь – Христову Невесту, и Дух Святой уже начал собирать Её в одно целое. Что же касается вопроса спасения вне церкви, о чём нередко дискутируется, то, на мой взгляд, важно понимать, что такое Церковь? Ведь есть институт церкви, как организация и здание, а есть Церковь, которая является Телом Христа, и все, кто действительно принял Его как Своего Спасителя, кто живёт истинной христианской жизнью, кто знает голос своего Пастыря, у кого есть опыт личного общения с Господом, кто водится истинным Духом Святым, даже не принадлежа к какой-то определённой поместной церкви, тот сам является храмом Живого Бога и находится в Его Церкви, то есть в Теле Христовом».

Самообманом может оказаться и наше понимание того, что представляет из себя христианство и следование за Господом. Одни называют себя детьми Божьими, потому что верят в то, что Бог существует и по этой причине празднуют Пасху и Рождество. У других всё их христианство сводится к хождению в церковь по воскресеньям. Третьи называют себя верующими, потому что выстаивают литургии, отмечают религиозные праздники, соблюдают посты, на Крещение окунаются в ледяную купель или посещают святые места. Четвёртые считают себя христианами, потому что являются членами той или иной поместной общины, несут в ней какое-то служение и принимают участие в Вечере Господней. Пятые убеждены, что принадлежат к единственно правильной церкви на земле, потому что соблюдают субботу и не употребляют животной пищи. Шестые уверены, что спасение им обеспечено, потому что однажды пережили что-то особенное, видели сон, как Иисус взял их на небеса или ещё что-то в этом роде. Так что практически у всех верующих людей имеются собственные духовные приоритеты, то есть то, что для них является самым главным, чему они отдают предпочтение, чего особо придерживаются, к чему стремятся и чего хотят достигнуть (их убеждения, духовное или водное крещение, дары Святого Духа, теологическое образование, положение в церкви, духовное

служение, данная им власть и тому подобное), но только не познание Самого Бога и не чистое сердце, о котором Иисус говорил: «Блаженные чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф. 5:8).

Суть истинного христианства хорошо отражена в словах апостола Павла: «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее (то есть прежнее) прошло, теперь всё новое» (2Кор. 5:17). Основная часть рядовых христиан не понимает духовного смысла и неисчерпаемой глубины этого места Священного Писания. Они не задумываются и не задаются вопросом, что именно хотел этим сказать истинный ученик Христа, и как духовно трактовали данные слова первые христиане? В наши дни много говорят о Христе и ведут полемику о догматике различных вероучений, однако совершенно забывают главную цель христианства – достижение состояния пребывания во Христе, о котором Он Сам говорил так: «Пребудьте во Мне, и Я – в вас. Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на лозе, так и вы, если не будете во Мне. Я есмь Лоза, а вы – ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нём, тот приносит много плода, ибо без Меня не можете делать ничего. Кто не пребудет во Мне, извергнется вон, как ветвь, и засохнет; а такие ветви собирают и бросают в огонь, и они сгорают» (Ин. 15:4-6).

Пребывать во Христе – это значит найти Его Самого и **познать** Его Божественную личность. Познать – означает не только знать кого-то, но и слиться с ним, став одним неразрывным целым. Знание о Боге и познание Его Самого – это абсолютно разные вещи. Богопознание представляет собой не столько теоретические знания о существе Бога и Его атрибутах (свойствах), сколько постижение Его и внутреннее единение (слияние) с Ним. В наш информационный век много знающих, но мало исполняющих. Сегодня можно встретить христиан, которые прекрасно разбираются в различных богословских вопросах, однако в своей собственной духовной жизни бедны, беспомощны, несчастны и жалки. В них не видно проявления Божьей силы, потому что они не дошли до главной цели – познания Истины (2Тим. 3:7). Христиане,

которые уверяют, что познали Господа, но не соблюдают Его заповедей, являются обманщиками, потому что написано: «Кто говорит: «я познал Его», но заповедей Его не соблюдает, тот лжец, и нет в нём истины» (1Ин. 2:4). О том же самом говорил и апостол Павел: «Обрезание ничто и необрезание ничто, но всё в соблюдении заповедей Божиих» (1Кор. 7:19). Так что не имеет значения, сколько лет мы являемся членами церкви и каким духовным титулом обладаем. Важно одно: соблюдаем ли мы заповеди Божьи? Если да, тогда у нас не будет возникать сомнений в своём спасении, и мы непременно начнём возрастать в благодати, как обещано: «Благодать и мир вам да умножится в познании Бога и Христа Иисуса, Господа нашего» (2Пет. 1:2).

Жизнь показывает, что прослушиванием множества проповедей, прочитыванием большого количества духовной литературы, изучением Библии и регулярными посещениями богослужений христиане только увеличивают запас своих знаний о Боге, улучшая тем самым свою способность о Нём рассуждать, но редко находят Его Самого. Искание Христа в сердце заменяется у них исканием Его плотским умом. А ведь только то христианство, которое исходит из глубины сердца, приводит верующих людей к личному контакту и живому общению с Богом, то есть к главной духовной цели – «Царству Божьему внутри нас» (Лк. 17:21). Таким христианам не нужно себя постоянно напрягать, чтобы, вспоминая заповеди, их соблюдать. Они водятся ими автоматически, потому что эти заповеди вложены в их сердца Богом, как написано: «...вложу законы Мои в сердца их и в мыслях их напишу их» (Евр. 10:16).

По этому поводу одна ищущая душа писала: «После мучительных духовных поисков я поняла одну важную вещь: главная цель на земле для каждого истинного христианина — это не достижение собственных духовных приоритетов и не получение знаний о Боге, а познание Самого Бога и святая, очищенная от грехов жизнь! Господь любит человека, который ищет Его всем сердцем не из-за страха попасть в ад, не ради благословений и не для того, чтобы что-то от Него получить,

а ради Него Самого, потому что Он — наш Спаситель и Творец вселенной, ради того, чтобы с Ним просто поговорить и послушать, что в ответ скажет Он. Думаю, что только таким людям Он даёт познание о Себе и о Своей любви. Подобные близкие отношения с Господом — это «жизнь в другом измерении». Когда человек познаёт Его и становится действительно новой тварью во Христе, то у него возникает совершенно иное восприятие мира и другое отношение к вещам! Все, что предлагает мир, становится неважным, ненужным и чуждым. И хотя в его жизни также бывают трудности, искушения и различные испытания — над всеми этими невзгодами он «парит» вместе со Христом».

Ещё одним опасным самообманом для нас может стать неверная оценка своего духовного состояния. Дьявол очень заинтересован в том, чтобы в этом вопросе человек оставался в неведении, потому что, не зная своего истинного состояния, он будет считать, что живёт с Богом даже тогда, когда бывает далёк от Него. Многие неверно оценивают своё духовное состояние лишь потому, что измеряют его не Божьими стандартами, а собственным мнением о себе и человеческими понятиями. Основанные на эмоциях добрые дела, возвышенные чувства, прекрасное знание Библии, семинарский диплом и многое другое не могут быть мерилами нашей духовности. Единственный показатель, указывающий на то, что мы находимся в должном духовном состоянии, – это жизнь, соответствующая Священному Писанию. Если мы исполняем то, чему оно нас учит, если любим Божьи заповеди и руководствуемся ими, то лишь в таком случае можем считать себя истинными христианами.

При оценке своего духовного состояния и возрастания в вере необходимо обращать особое внимание на **прохождение четырёх этапов:**

- 1. Первое обличение во грехах и осознание своей порочности и греховности.
- 2. Глубокое, искреннее раскаяние с принесением в свет всех совершённых нами грехов, полным разрывом с прежними делами тьмы и приведением в порядок соделанного недоброго.

- 3. Рождение свыше, то есть запечатление Духом Святым, сопровождающееся возрождением нашего человеческого духа, полной переменой образа жизни и приобретением от Господа силы для победной жизни.
- 4. Получение каких-то даров Духа Святого или способности к несению определённого служения на ниве Божией, что служит благословением не только нам самим, но и другим людям. (При этом не бывает болезненных уклонений в виде гордости, превозношения, ложных водительств и откровений или переживания особых духовных состояний, которыми часто проявляет себя лжедуховность).

Данная поэтапность духовного развития представляет собой постепенное введение человека «на глубину», как это было когда-то с пророком Иезекиилем, который был введён в дающий жизнь живой поток, вытекающий из-под порога Божьего храма. Сначала воды было ему «по лодыжку», затем «по колено», потом «по поясницу», а дальше было уже так глубоко, что нужно было плыть (см. Иез. 47:1-8). При таком развитии очень важно соблюдение последовательности в переходе от одного духовного этапа к другому без «перескакивания» с первого на последний, как это часто, увы, бывает у тех, кто считают себя духовными. Едва человек покается и обратится к Господу, как ему начинают говорить, что необходимо ревновать о крещении Духом Святым, подразумевая под этим получение дара иных языков.

Легко обмануться самому и сделаться обманщиком для других и в случае попадания под водительство ложного духа, который любит приходить в виде ангела света, выдавая себя за истинный Дух Святой. Ведь духиобольстители могут подделывать не только иные языки, пророчества, видения, исцеления от болезней, чудеса и всевозможные откровения, но даже святость Божию, научая христиан разыгрывать роль «суперсвятых». Эти ложные духи способны имитировать христианскую любовь (располагая сердца людей друг ко другу), наделять их фальшивой радостью, давать пережить духовный подъём, восторг и ощущение блаженства, призывать к покаянию и побуждать к очищению от грехов с той

лишь целью, чтобы люди им доверились и таким образом оказались в сатанинских оковах.

Различные ложные водительства являются наиболее частой причиной обольщения христиан, считающих себя крещёнными Духом Святым, потому что именно они легко попадаются на эту сатанинскую «удочку». Такие верующие думают, что если пророчество, видение, сон или какое-то другое откровение хотя бы частично сбывается, то оно непременно от Бога, забывая о том, что обольщение является ничем иным, как полуправдой, которая потому и опасна, что содержит в себе частичную истину, на которую «клюёт» доверчивая душа, попадая в тяжёлые духовные проблемы. При душепопечительстве от этих христиан часто слышишь полный изумления и недоумения вопрос: «Но разве может сатана говорить правду, являясь отцом лжи?! Ведь только Господь способен открывать истину и те события, которые в прошлом действительно имели место!» Слыша это, приходится лишь удивляться такой детской наивности. А разве служанка, одержимая духом прорицательным, не говорила правду об Апостолах, когда, следуя за ними, кричала: «Сии человеки – рабы Бога Всевышнего, которые возвещают нам путь спасения»? (Деян. 16:17). Однако апостол Павел сразу же распознал, что она вещает не Божьим Духом, а духом сатаны, и приказал ему выйти из этой женщины.

Так что произносимая правда далеко не всегда является гарантией того, что действует Бог. Именно поэтому легко подпасть под ложное водительство, ожидая исполнения обещанных якобы Богом благословений и, не дождавшись, духовно разбиться. Некто сказал, что «тысячи путей уводят человека от Бога, и только один путь ведёт к Нему», и это действительно так. Заставляя человека поверить, что он водится именно Духом Святым, духи-обольстители используют всевозможные приёмы, из которых приведу лишь некоторые:

1. Отчётливо слышимым голосом повелевают христианину предпринять какие-то действия, причём сначала говорят правильно, а после того, как тот им доверится, приводят к совершению греха. Например, сидя

за рулём машины верующий человек неожиданно слышит: «Немедленно затормози, потому что сейчас на дорогу выскочит ребёнок» (что в следующие секунды действительно происходит), а затем: «Сверни на следующую улицу и зайди в первый же дом на правой стороне, где ждёт твоего свидетельства новообращённая христианка» (что впоследствии на самом деле подтверждается, но заканчивается прелюбодеянием с ней).

- 2. Посылают на общий «духовный труд» верующих брата и сестру (что нередко приводит к блуду) или «дают» какому-то успешному служителю «духовную жену», убеждая его, что та, на которой он в данное время женат, была выбрана им не по воле Божией. (С подобными случаями не раз приходилось сталкиваться при душепопечительстве).
- 3. Являют себя в виде ангела Божьего или даже Самого Иисуса Христа, старца, одетого в белые одежды, какого-нибудь светящегося предмета, которого верующие признают за Посланца Неба и всю жизнь хранят в своей памяти, как знак особого Божьего расположения или избрания на какое-то славное служение. (Как это случилось с одним братом, которому явился однажды в ярком свете «Ангел Господень» и сообщил, что он помазан на особое служение пророка, после чего начал открывать ему тайные грехи людей, приводя в страх и трепет верующих многих общин. Это «служение» продолжалось многие годы, став широко известным в христианских кругах. Но перед смертью этого человека «Ангел» вновь предстал перед ним и с жутким смехом сорвал с себя маску, под которой тот в ужасе увидел лицо дьявола, убедившись в истинности слов апостола Павла: «И не удивительно: потому что сам сатана принимает вид Ангела света...» (2Кор. 11:14).
- 4. Посредством ложных пророчеств, видений и других откровений предсказывают наступление очередной войны или грядущего голода, приближающегося духовного пробуждения, выхода народа Божьего в место, уготованное ему Господом, время второго пришествия на землю Христа со взятием Его Невесты Вселенской Церкви и тому подобное. Но особенно частыми бывают

предсказания, касающиеся внутренних событий какойто поместной церкви или личной жизни отдельного человека, а также объявляющие о предстоящем исцелении или смерти кого-то тяжело больного.

- 5. Подталкивают верующих людей совершать на богослужениях несуразные действия, называя это «духовным смехом», «духовными родами», «падением на спину в силе Духа Святого», «плясками царя Давида», «рёвом льва из колена Иудина», «попиранием ногами сатаны», «изгнанием бесов» и тому подобное.
- 6. Используя части тела человека, вызывают в них ощущения тепла, покалывания, прохождения электрического тока или появление зуда, что он принимает за подаваемые ему Божьи сигналы и начинает использовать их для получения ответов на свои вопросы по принципу: рука становится горячей или её начинает покалывать значит «да» или делай», а если такие ощущения отсутствуют значит «нет». (О других проявлениях ложных духов мы поговорим ещё в одиннадцатой главе, которая называется «Слепые вожди слепых»).

В двадцать втором и двадцать третьем стихах седьмой главы Евангелия от Матфея есть потрясающие слова Иисуса Христа: «Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!» войдёт в Царство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего Небесного. Многие скажут Мне в тот день: «Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили?» И тогда объявлю им: «Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие». В Евангелии от Луки произнесение этих слов Иисусом Христом описано так: «Некто сказал Ему: Господи! Неужели мало спасающихся? Он же сказал им: Подвизайтесь войти сквозь тесные врата, ибо сказываю вам, многие поищут войти и не возмогут. Когда Хозяин дома встанет и затворит двери, тогда вы, стоя вне, станете стучать в двери и говорить: «Господи! Господи! отвори нам!». Но Он скажет вам в ответ: «не знаю вас, откуда вы». Тогда станете говорить: «мы ели и пили пред Тобою, и на улицах наших учил Ты». Но Он скажет: «говорю вам: не знаю

вас, откуда вы; отойдите от Меня, все делатели неправды» (Лк. 13:23-27).

В своё время меня настолько поразило слово «никогда», что для уточнения его смысла я открыла «Толковый словарь русского языка», в котором было сказано, что «никогда» означает: «ни в какое время», «ни прежде, ни теперь, ни после», «этого никогда не бывало, не случалось и не происходило». Таким образом, согласно утверждениям евангелистов Матфея и Луки, Иисус никогда не знал то множество людей, которые пришли к Нему со словами «Господи! Господи!», то есть «наш Господин». Он не знал их ни тогда, когда они думали, что покаялись и родились свыше (исповедуя Его своим Спасителем), ни тогда, когда они регулярно посещали богослужения (где привычно внимали словам Священного Писания), ни тогда, когда принимали участие в Вечере Господней (не задумываясь о том, достойно ли это делают), ни даже тогда, когда, применяя свои дары, пророчествовали и творили чудеса, используя Имя Божие (без удостоверения в истинности источника имеющихся у них способностей). Уверенные, что всё то, что они имели, является гарантией их принадлежности Господу, они вдруг услышали шокирующие слова: «Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие». И последнее Божье определение их сущности – «делающие беззаконие» стало объяснением тому, из-за чего всё то, на что они уповали, надеялись и полагались, оказалось тщетным.

Эти приведенные двумя евангелистами слова Иисуса Христа лучше всего демонстрируют опасность самообмана, когда христиане уповают на что-то, что считают главным приоритетом своей веры и гарантией спасения (водное или духовное крещение, членство в поместной церкви, регулярное посещение богослужений, принятие участия в Вечере Господней, соблюдение субботы, совершаемое служение, наличие иных языков или других даров, особых откровений о спасении или конце времён и тому подобное) и лишь в вечности узнают, что их надежды были напрасными и то, что казалось залогом вечного пребывания в Царствии Небесном, не может помочь им туда войти.

Глава 8

Невидимые оковы

В Книге пророка Исаии есть такие слова: «Ибо вот, тьма покроет землю, и мрак – народы» (Ис. 60:2). «Мрак» означает тьму, которая буквально ощутима. В наши дни она царствует над миром, постоянно усиливаясь, сгущаясь и расширяясь. Эта тьма тяжёлая, демоническая, давящая на умы и сердца людей. Во времена всеобщей бездуховности тёмные силы ада действуют особенно нагло, открыто и решительно. Всевозможные оккультные учения могучим потоком разлились по всему земному шару. Всех их не перечесть, однако, несмотря на внешние различия, они связаны между собой одним источником и общей целью – вовлечением человека в общение с сатаной. Духовное охлаждение, потеря первой любви и отступление от истинного Живого Бога привело христиан к потере духовных ориентиров. Многие верующие, с благочестивым видом сидящие на богослужениях, имеют оккультную обременённость той или иной степени, которую они втащили в своё христианство, придя из мира, или унаследовали от своих родителей и других предков в виде передающегося из поколения в поколение родового проклятия. Внешне эти христиане выглядят как примерные дети Божии, однако внутренне представляют собой духовные развалины.

Официально в христианстве оккультизм, конечно, не практикуется, однако в душепопечительстве приходится сталкиваться со многими номинальными верующими, которые прибегают к нему, даже не подозревая этого. В подобных случаях ими руководит обычное любопытство, желание узнать своё будущее, страх перед завтрашним днём или бездумное стремление поразвлечься. Оккультно-обременёнными становятся и больные по плоти христиане, которые, разочаровавшись во врачах, обращаются к всевозможным целителям, применяющим в своей практике различные альтернативные методы лечения, «набрасывая» тем самым на своих пациентов дьявольские сети. Читая сомнительные книги,

увлекаясь компьютерными играми, имеющими оккультную подоплёку, просматривая фильмы-ужасов и телесериалы, в которых используется волшебство, можно также неосознанно вступить в общение с демонами и оказаться в оковах сатаны. По этой причине с оккультной обременённостью христиан встречаешься теперь во всех без исключения церквях, к какой бы деноминации они ни относились.

При душепопечительстве верующие люди исповедуют различные виды оккультизма, такие как просмотр телепередач с сеансами, проводимыми когда-то Чумаком и Кашпировским, волшебство, чародейство, ворожбу, различные виды гадания, астрологию, чтение гороскопов, сонников и книг об НЛО, спиритизм, контактирование с «высшим разумом», подключение к «космическим энергиям», обращение к экстрасенсам, бабкам-шептухам и всевозможным другим целителям (костоправам, бесконтактным массажистам, остеопатам, натуропатам, гипнотизёрам, кодировщикам, астрологам, магам, ясновидцам и парапсихологам), заговаривание ячменей и зубной боли, снятие порчи и сглаза, использование «Шведского бальзама» и рецептов из книг Марии Трэбен, применение лунного календаря в планировании и осуществлении своих дел, парапсихологию, глубинную психологию, телепатию, медитацию, увлечение йогой и восточными единоборствами, прибегание к нетрадиционным методам лечения (гомеопатии, антропософии, аюрведе, биоэнергетике, акупунктуре, акупрессуре, рефлексотерапии, гипнозу и так далее) и многое другое. Для подтверждения этого можно было бы привести множество примеров, но ограничусь лишь некоторыми из них.

Одна молодая женщина из России, пришедшая из мира и ставшая в своей пятидесятнически-харизматической церкви активным её членом, рассказывала: «Уверовав, я внесла с собой в своё христианство такие никогда не исповеданные мною оккультные грехи, как суеверия, ворожбу, колдовство, вызывание духов, выполнение оккультных ритуалов, гадание на картах, по руке, по рунам, по звездам, по цифрам, по имени и по

дате рождения, использование маятника, увлечение восточными и эзотерическими практиками (йогой, «Фэншуй», «Трансерфингом реальности», мантрами, праноедением, медитацией, волновой генетикой). Кроме того, я обращалась к бабкам-шептухам, гадалкам, ворожеям, ясновидящим, биоэнергетикам, спиритам и экстрасенсам. В прошлом постоянно носила талисманы и амулеты, использовала «пирамиды фараона», волшебные палочки, свечи и пентаграммы, на праздник Хэллоуин надевала маски с изображением сатаны. Я обладала способностью покидать своё тело и выходить в астрал, путешествуя в космосе, участвовала в языческих праздниках, увлекалась НЛО и фильмами ужасов, читала сонники, белую и чёрную магию, слушала тяжёлый рок, реп и другую сатанинскую музыку. Плюс ко всему я страдала компьютерной зависимостью, прибегала к оккультным методам лечения (гомеопатии, остеопатии и акупунктуре), применяла различные снадобья, китайские чаи и изготовленные из плаценты и человеческих эмбрионов омолаживающие кремы. Даже после покаяния и крещения Духом Святым по ночам имела сексуальные контакты с демонами-суккубами, о чём, разумеется, никогда никому не рассказывала».

«Мы с женой живём в маленьком провинциальном украинском городке и в течение двадцати шести лет являемся членами церкви адвентистов седьмого дня, — рассказывал один пожилой человек из Украины. — При чтении книг серии «Душепопечительство» поняли, что нуждаемся в очищении и освобождении от оккультной обременённости. Она у нас не глубокая, а самая распространённая и заключается в суевериях, чтении гороскопов, хождению к бабкам-шептухам, колдовскому выведению бородавок, просмотру телепередач с участием экстрасенсов и тому подобное, то есть именно то, о чём может рассказать и любой другой член нашей адвентистской общины».

«Я родилась и выросла в католической семье, — писала верующая женщина из Норвегии. — Мы посещали богослужения в церкви, молились, читали Слово Божие и в то же время обращались к магам и гадалкам. Думаю,

что в нашем роду имеется оккультное родовое проклятие, потому что многие родственники либо преждевременно внезапно умирали, либо заканчивали жизнь самоубийством. Я постоянно пользовалась сонниками, читала белую и чёрную магию, применяя заклинания, которые в них были написаны, много раз обращалась к бабкам-шептухам, гадала на картах и по линиям руки, занималась астрологией, увлекалась гороскопами, солила капусту и стригла волосы по лунному календарю, была очень суеверной, носила талисманы и амулеты, вызывала духов умерших, практиковала йогу и медитацию, любила тяжёлый рок, смотрела фильмы ужасов, охотно носила украшения из Индии, Тибета и Китая».

«Когда я жил ещё в России, - рассказывал верующий с детства тридцатилетний иммигрант-баптист из США, - то в возрасте восьми лет увлекался компьютерной игрой «Diablo», название которой говорит само за себя. Став взрослым и живя уже в Америке, полюбил игры «Wolfenstein» и «Stronghold crusader», где нужно было стрелять и убивать, а также те, в которых действовали ведьмы и выходящие из огня демоны. Играл в игру «Strong hold», в которой надо было вступить в сделку с сатаной. На мобильном телефоне имел игру «Тар 4 fun», в которой было много гробов. Отмечал праздник Хэллоуин, смотрел на ютубе фильмы ужасов, такие как «Игра престолов» и «Письмо из ада». Со временем стал замечать, что при одном лишь упоминании имени Иисуса в мыслях появляется хула на Бога и Духа Святого».

Следующее письмо от христианки, являющейся членом пятидесятнической общины в Молдавии: «В нашей удалённой от больших городов сельской местности лечением больных занимались в основном бабкизнахарки. И вот, когда я была уже новообращённой христианкой, у меня на лице появилась рожа. Через улицу от нас жила верующая семья, и я побежала к ним спросить, что мне делать. Брат сказал, что эта болезнь врачами не лечится, поэтому надо искать знахарку, которая хорошо это делает. Он успокоил меня тем, что бабка при этом шепчет молитву, а это уже само по

себе облагораживает её действия. Получив такое наставление, я пошла к бабке, и она за три раза полностью меня вылечила. Однако после этого в течение многих лет замечаю явные изменения в своём духовном состоянии. Моё христианство очень поверхностно. Не имею уверенности в спасении. Неспособна глубоко мыслить о духовных вопросах. Плохо понимаю Священное Писание. При чтении его не могу сосредоточиться, потому что мысли рассеиваются. При слушании проповедей засыпаю или забываю то, о чём говорится с кафедры. Очень пассивна и безразлична ко всему, что происходит в нашей церкви».

Православная христианка из Беларуси, у которой родители и все остальные предки были такими же, как она, верующими людьми, писала: «В детстве мама водила меня к экстрасенсу для выявления каких-то скрытых болезней. Кроме того, она рассказывала, что совершала обряд отвязки отца от другой женщины, потому что та что-то на него делала с помощью чёрной магии. Повзрослев, я неоднократно ходила к бабке-колдунье, которая выливала у меня над головой воду, а потом давала её пить. Гадала по руке у цыганки, которая обманула и забрала у меня деньги. Просила свою родную бабушку предсказать мне на картах мою судьбу, потому что она хорошо это делала. Слышала в свой адрес проклятия из уст матери и родной сестры. Видела пророческие сны о смерти близких, которые действительно сбывались. Привораживала своего парня таким способом: делала разрез на руке, кровью писала его имя на сигарете и затем выкуривала её. Хотела пробовать и другие методы привораживания, чтобы с ним соединиться. С помощью подвешенной иглы-маятника спрашивала духов о своём будущем. Была очень суеверной. С удовольствием читала гороскопы. Носила на груди кулон в виде моего знака зодиака, не сомневаясь, что каждый из них в точности описывает характер человека. Часто использовала эти характеристики при знакомствах с людьми. Интересовалась камнями, талисманами и оберегами, веря в их чудодейственную силу. Ходила к психотерапевту, который назначал мне лечение гипнозом и

успокаивающей психоделической музыкой. Увлекалась нетрадиционной медициной, особенно фитотерапией. Собирала рецепты, покупала травы, варила их, использовала сама и давала другим. Хотела стать знахаркой или народной целительницей. Изучала восточные философии, особенно «Фэн-шуй». Посещала занятия по единоборству «Вьет Во Дао». Читала книги Блаватской и Рерихов. Интересовалась НЛО. Смотрела фильмы ужасов и очень любила, когда были сцены с насилием, кровопролитием и убийствами. Хладнокровно душила маленьких котят и щенят, если они рождались в большом количестве. Вместе с одноклассницами с помощью вертящейся тарелки и столика вызывали пиковую даму и поднимали на пальцах друг друга. Призывала нечистую силу и намеревалась продать душу сатане. Многие годы исцеляла людей с помощью молитв, считая, что имела дар от Господа. Клала руки на больное место или водила ими над ним, читая молитву «Отче наш». При этом воображала, что убираю болезнь, и, как ни странно, она действительно проходила».

Женщина из США, всю жизнь ходившая в строгую церковь **отделённых баптистов**, рассказывала: «Вчера прослушала беседу об оккультной обременённости и просто ужаснулась. Все признаки такой обременённости у меня были, и некоторые остаются до сих пор. Я была очень неспокойной в младенчестве, «накричала» себе огромную пупочную грыжу. Плохо спала по ночам, потому что видела часто кошмары. Очень боялась темноты и до сих пор борюсь с этим страхом. До двенадцати лет страдала ночным недержанием мочи, поэтому меня часто усаживали перед телевизором, когда проводились сеансы Кашпировского и Чумака. С детства страдала вспышками внезапного гнева. Даже сейчас время от времени появляется такая злость, что аж в глазах темнеет. В этот момент хочется ударить собственного ребёнка или даже его убить. Приходится тут же бить себя по руке, чтобы вывести из этого краткого помутнения рассудка. Думаю, что всё это потому, что в детстве меня водили к бабкам-шептухам и другим народным целителям, умывали и вытирали подолом юбки. В юности читала

фантастику, гороскопы и оккультные книги. Позже лечилась гомеопатическими средствами в виде настоек и горошин. У меня и сейчас есть различные кремы фирм «Weleda», «Bionorica», «Heel» и другие немецкие препараты, которые очень нравились, но теперь непременно их выброшу. Моя знакомая верующая из США присылала мне для повышения иммунитета «Энгистол» и «Траумель» которые ей советовали христиане из их церкви. И я, как слепой котёнок, пользовалась всем этим! Что касается шведского бальзама, то у нас его пила половина членов нашей отделённой баптистской церкви. Жена пастора его постоянно рекламировала и при каждом удобном случае рекомендовала».

Надо сказать, что сатане легче всего удаётся поймать в свои сети христиан именно с помощью различных методов лечения, в основе которых лежат оккультные силы, потому что, заботясь о плоти намного больше, чем о своей бессмертной душе, они готовы пойти на всё что угодно лишь бы быть здоровыми и красивыми. Стремясь к достижению этой цели, они забывают о бодрствовании и бдительности, о которых многократно говорится в Священном Писании. И в этом стремлении им услужливо «помогает» альтернативная медицина. Хотя в XXI веке традиционная медицина шагнула далеко вперёд, многие люди, в том числе верующие, разочаровавшись в ней, всё чаще прибегают к альтернативным методам лечения, считая их безопасными и не подозревая о том, что большая их часть имеет оккультную подоплёку, а значит, неприемлема для тех, кто считают себя христианами. Этих методов очень много, поэтому коротко охарактеризую лишь наиболее распространённые.

Энергетическая медицина (энергетическая терапия, энергетическое целительство) — широкий термин, объединяющий различные лечебные методы, такие как акупунктура, акупрессура, магнитная терапия, Рэйки, энергия пирамид, вибрационная медицина и так далее. Энергетическая терапия основывается на восточных философиях и учении о проходящей через тело человека жизненной энергии (в Китае её называют «ци»,

в Индии — «прана»), которая, якобы, циркулирует в теле человека по специальным подкожным каналам — «меридианам». По мнению энергоцелителей на эту неуловимую медицинскими приборами биоэнергию можно воздействовать, чтобы восстановить здоровье и избавить пациента от симптомов, вызванных нарушением прохождения энергетических потоков. Однако существование таких подкожных «меридиан» не подтверждается ни анатомическими, ни гистологическими данными, что наводит на мысль об оккультной подоплёке этих энергетических методов и участии в них сверхъестественных сил.

Акупунктуру (иглоукалывание) и акупрессуру я не буду здесь описывать, потому что подробно останавливалась на этом в девятой главе своей первой душепопечительской книги «Духовные болезни». Что же касается Рэйки - то это методика лечения прикосновением ладоней. Она была разработана в 1922 году японским буддистом Мяко Усуи. Профессионалы классифицируют её как вид «ориентальной медицины». Люди, практикующие этот метод, считают, что они передают свою положительную энергию (синтезируемую ими из окружающего пространства – Космоса) больным людям и, подпитывая ею их повреждённые органы, тем самым исцеляют. Не вдаваясь в подробности, могу с уверенностью сказать, что Рэйки, как и вся энергетическая терапия, является одной из форм оккультных практик, так как несовместима с христианским учением и научными данными.

Магнитотерапия — форма альтернативной медицины, использующая для лечения болезней магнитные поля. Специалисты этого дела говорят, что тело человека производит электрические и магнитные поля, которые при взаимодействии с другими электромагнитными полями вызывают в организме физические и эмоциональные изменения, имеющие лечебный эффект. С их слов главная суть понимания процесса оздоровления при применении магнитотерапии заключается в том, что сильное магнитное поле, проникая в тело человека, хорошо очищает в нём негативную энергию. Не жалея

средств для оздоровления своего тела, христиане готовы выкладывать большие суммы денег на приобретение различного рода магнитных приборов, кроватей с магнитами, кроватей-массажёров типа «Нуга-Бест» и тому подобное, не думая о том, как это может отразиться на духовном состоянии их душ. Ведь, к примеру, «Неодимовые магниты» используются также колдунами для снятия порчи и последствий воздействия чёрной магии.

Гомеопатия – одна из самых оспариваемых форм альтернативной медицины. Одни люди называют её лженаукой, другие же свято верят в её эффективность и чуть ли не в каждом случае прибегают к помощи таких средств. Что касается лично меня, то, на мой взгляд, гомеопатия является ничем иным, как завуалированным под «лечение травами» чародейством. Гомеопатическое «лечение» основано на использовании разбавленных в десятки, сотни и тысячи раз растворов сильнодействующих ядов животного и растительного происхождения, которые, по утверждению его специалистов, заставляют организм исцелять самого себя. В гомеопатии так много сомнительного и мистического, что даже сами гомеопаты признают необъяснимость механизма действия используемых ими препаратов и наличие элемента эмпиризма в методике их врачевания. Не буду сейчас на всём этом останавливаться, потому что гомеопатию подробно описала в книге «Духовные болезни». Скажу только, что при душепопечительстве много раз становилась свидетелем тяжёлых духовных последствий её применения. Так что можно лишь сожалеть, что в церквях служители не говорят об опасностях, которые таят в себе гомеопатические препараты, а нередко и сами этого не знают, как было в случае с молодой верующей женщиной, которая рассказывала: «В течение нескольких недель я слушала Ваши беседы, и в одной из них Вы рассказывали о гомеопатических препаратах. Раньше я об этом никогда не слышала. Оказывается, по своему незнанию я давала их своим детям во время прорезывания у них зубов. После услышанного я сразу же помолилась и попросила у Господа прощение за своё неразумие, но на душе было неспокойно, и я поделилась этим с нашим

пастором. Однако он сказал, что от гомеопатических средств не бывает ни вреда, ни пользы, поэтому мне не стоит так переживать. Я люблю нашего пастора, потому что он у нас хороший. Но почему-то вот такой ответ он мне дал».

Аюрведа (с санскрита переводится как «наука о жизни» или «знание о здоровой жизни») – эта традиционная система индийской медицины, которую многие, как и гомеопатию, считают лженаукой. Правда есть и немало приверженцев этой формы альтернативной медицины, которая приобретает сейчас всё большую популярность как «наука о полноценной и здоровой жизни», представляющая собой целый комплекс, в который входит здоровое питание, правильное поведение, упорядоченный образ жизни и, конечно же, лечение. Базовые процедуры аюрведы – диагностика по дыханию и пульсу, лечебные диеты, очистительные клизмы, обливания и ванны – прочно вошли в медицинскую практику всех стран. Лекарства выпускаются в виде сиропов, порошков, отваров, пилюль, таблеток, масляных и спиртовых настоев. Для их приготовления используются вещества растительного и животного происхождения, а также минералы, включая драгоценные или полудрагоценные камни и металлы (в том числе золото, серебро, свинец, ртуть и олово). Поскольку большинство из этих металлов в естественном виде токсичны, они подвергаются специальной обработке (например, длительной варке в соке какого-нибудь растения). Тем не менее американская медицинская ассоциация всё же считает, что пациенты, проходящие лечение лекарствами аюрведической медицины, очень рискуют своим здоровьем, потому что более чем в 20% таких препаратов, произведенных в США или Индии и продаваемых через Интернет, обнаружены токсичные тяжёлые металлы (свинец, ртуть и мышьяк) в недопустимо высоких концентрациях.

На иридодиагностике, которая граничит с ясновидением, компьютерной диагностике, рефлексотерапии, точечном и бесконтактном видах массажа, гипнозе и других многочисленных методах альтернативной медицины не

буду останавливаться, так как большая их часть также описана в книге «Духовные болезни». Что же касается фитотерапии (лечения травами), которую считают самой безопасной и потому прибегают везде, где только можно, то хотелось бы сказать, что в случаях сбора трав по лунному календарю, при определённом стоянии звёзд и с применением заговоров для большей силы их действия — также задействованы оккультные силы.

Медитация с древности является частью духовной практики во многих религиозных традициях, но особенно распространена в буддизме и индуизме, являясь важной составляющей йоги. Цель её – войти в состояние «изменённого сознания», то есть своего рода транса, сознательно отключив процессы, свойственные обычному бодрствующему состоянию. При этом прекращается или резко замедляется поток обычных мыслей, тормозятся функции самоконтроля и защиты человеческого мозга, что, собственно, и является главной задачей медитации – усыпить разум, отключить сознание и погрузить в бессознательное состояние. Таким путём люди переживают кайф, нирвану (состояние блаженной расслабленности), выход в астрал, вступают в общение с духами и совершают многое другое. Для медитации используются различные позы: сидя, стоя или лёжа (поза лотоса, полулотоса, бирманская поза и другие), сопровождая это закрытием глаз и повторением мантр. Медитация может сочетаться с дыхательными упражнениями. Иногда применяются чётки и другие вспомогательные предметы. Главными объектами концентрации служат собственные ощущения, внутренние образы, возникающие при этом эмоции или какой-нибудь внешний физический предмет.

Испокон веков существовало очень много видов медитаций, большая часть из которых сосредотачивалась на духовном возрастании, но в 1950-х годах в Индии появилась так называемая светская форма медитации, в которой основной акцент делается на снижение стресса, релаксацию и самосовершенствование. В 1960-х годах этот вид медитации получил широкое распространение в США и во всей Европе, приобретая себе всё больше

восторженных сторонников, убеждённых в том, что кроме расслабления медитация создаёт в организме человека энергию и развивает в нём прощение, щедрость и сострадание. С годами она приобрела такую популярность, что в середине 60-х годов XX века появилась даже так называемая «христианская медитация» как разновидность созерцательной молитвы. Главным её постулатом является то, что в это время практикующий не должен ни о чём думать и рассуждать, находясь в полным покое и сосредоточенности. В отличие от молитвы, которая задействует силу духовного сердца, медитация расслабляет разум и активизирует подсознание, наполненное образами и различными духовными обольщениями.

Йога — это совокупность различных духовных, психических и физических практик, разрабатываемых в различных направлениях буддизма и индуизма, нацеленных на управление психическими и физиологическими функциями организма с целью достижения человеком возвышенного духовного и психического состояния. Как система самосовершенствования йога состоит из многих составляющих: йога для начинающих, йога для похудения, упражнения, предназначенные для растяжки тела, дыхательные практики, мантры, очистительные методики, медитации, музыка, вегетарианство и прочее. Сама по себе эта форма альтернативной медицины не излечивает болезни, однако оказывает сильное влияние на психологическое состояние человека.

Популярность йоги во всех странах мира непрерывно растёт. Всё больше людей на западе и в России начинают интересоваться занятиями на коврике, практикуют всевозможные упражнения (асаны) и рекомендуют это другим, становясь живой рекламой. Дело дошло до того, что ею увлеклись и верующие люди, положив в основу «христианской йоги» и тем самым совместив несовместимое. Её приверженцы утверждают, что молитвы Иисуса Христа с Его всецелой сосредоточенностью на Небесном Отце происходили именно по типу «йоги», и находятся христиане, которые этому верят. К примеру, одна верующая из Германии

рассказывала, что больше половины их церкви вместе с пастором посещают курсы «христианской йоги» и не видят в этом ничего предосудительного. Так что остаётся только удивляться наивной доверчивости тех, кто, считая себя детьми Божьими, активно сотрудничает с сатаной, отдавая себя его слугам, использующим изощрённые методы и технологии современных психоманипуляций сознанием человека.

Хиропрактика и очень близкая к ней остеопатия основываются на мануальной терапии и, как утверждают её специалисты, помогает ставить диагнозы и лечить пациентов с помощью манипулирования их опорно-двигательным аппаратом (в первую очередь позвоночником), в связи с чем особенно часто используется при смещении позвонков с ущемлением дисков и нервов. Её основатель Даниэл Дэвид Пальмер писал о себе так: «Я – основатель хиропрактики во всех её ипостасях – как науки, как искусства, как философии и как религии». Он уподоблял себя Христу, Мухаммеду, Мартину Лютеру и другим основателям религий. Этот вид нетрадиционной медицины нашёл очень широкое применение в США, Канаде и Великобритании, распространившись оттуда дальше на запад. Находясь в миссионерских поездках в данных странах, я могла сама убедиться, слушая христиан, отзывающихся с восторгом об этом альтернативном методе лечения, который они сделали чуть ли ни непременной частью заботы о своём здоровье.

Вот почему остаётся лишь сожалеть, что среди тех, кто считает себя истинными детьми Божьими, находится мало таких, которые с осторожностью подходят к подобного рода рекламируемым «методам лечения», как это делала, к примеру, одна христианка из менонитской общины в Германии, которая писала: «Слушая Ваше «Интервью с бывшей целительницей», — писала она, — я не переставала ужасаться. По образованию я — медсестра и всегда была скептически настроена ко всякого рода «массажистам», к которым у наших менонитов наблюдается повальное паломничество. В среде своих родных и знакомых я давно уже прослыла противницей

этой «простой и доступной помощи страдающим людям», основным аргументом которых является утверждение, что такое лечение помогает! Если я возражаю, говоря, что нужно всё испытывать, потому что и тёмная сила способна «помогать», - то в ответ слышу, что целитель или массажист является верующим человеком. Кроме известных альтернативных практик, таких как акупунктура, я отношу к чему-то отсталому и тёмному так называемое «подтягивание желудка» и «вставление позвонков» у остеопатов и хиропрактиков. Не исключаю, что немаловажную роль в этом играет самовнушение и наивная доверчивость наших плохо информированных в таких вопросах христиан. То, о чём рассказывает в интервью бывшая целительница, – просто ошеломляюще! Данный вопрос касается непосредственно и моих близких родственников. У одних из них во всех случаях возникновения проблем со здоровьем бывает один выход из положения - «к массажисту!». Другие рассказывают, что всё детство и юность им поднимали желудок! Третьи постоянно возят своих детей к всевозможным «одарённым» и «прославленным» массажистам, которые «всё исправляют», в результате чего у этих бедных детей годами наблюдается депрессия, сопровождающаяся апатией, общей слабостью и разными другими проявлениями. И чем чаще и хуже у них подобное состояние, тем шире становится круг различных «целителей». В общем – беда и огромная духовная нужда в таких людях, которые могли бы не голословно, а имея собственный горький опыт (как эта молодая целительница) объяснить людям «что есть что» и к чему может приводить такая неосведомлённость».

К слову сказать, что касается упомянутого здесь «непререкаемого» постулата «главное, чтобы помогало», то в связи с этим вспоминается рассказ одной христианки из Германии, которой из-за имеющегося у неё дискогенного радикулита был назначен классический медицинский массаж спины. Когда она пришла к массажистке, та начала с обычного массажа, затем стала с силой давить на какие-то точки, а потом вдруг замерла,

прекратив дальнейшие действия руками. Когда лежащая на массажном столе пациентка повернула к ней голову, то увидела, что та держит на расстоянии от её спины руки и от них исходит какое-то странное тепло. На вопрос, что она сейчас применяет и как это понимать, массажистка с раздражением ответила: «А какая Вам разница?! Ведь главное, чтобы помогало», после чего христианка встала и навсегда покинула эту частную практику. Придя домой, она позвонила знакомому верующему врачу, который объяснил, что в её случае были применены точечный и бесконтактный массажи, в которых задействованы оккультные силы ада. Упав на колени, христианка попросила у Господа прощения и совершила отречение от всех последствий такого «лечения», после чего в её сердце вновь воцарился мир и покой.

Так что при прохождении лечения на дому, в больнице и в санатории мы можем даже не подозревать о том, что по отношению к нам используются оккультные методы. Именно поэтому в сомнительных случаях, когда непонятно, какая сила стоит за тем или иным целительным средством, методом диагностики и лечения, лучше всего обратиться в молитве к Господу с просьбой о ясности и Его защите, как это сделала одна христианка из Латвии, которая писала:

«На этой неделе меня пригласили на диагностику общего состояния здоровья по новейшей медицинской технологии. К сожалению, я не нашла дополнительной информации об этом оздоровительном центре, поэтому, помолившись, поставила себя под защиту Христовой крови и поехала туда. Сначала посетителям нужно было ответить на ряд вопросов, а потом их подключали к какому-то аппарату и компьютеру, которые выдавали кривые показатели состояния скелета, общего кровообращения и так далее. Когда подошла моя очередь и меня к ним подключили, этот аппарат и компьютер внезапно перестали функционировать. После повторной неудавшейся попытки заставить их работать позвали ответственного по техническим вопросам, но и он не мог ничего сделать. Тогда я поблагодарила сотрудников за проделанную ими

работу и рассказала о своей молитве и сделанных мною выводах относительно оккультной подоплёки этих методов диагностики, после чего удалилась, радуясь и благодаря Господа за то, что Он даровал мне возможность засвидетельствовать им о Его силе, охране и защите».

При проведении личных бесед с оккультно-обременёнными людьми, обычно замечаешь, что их прошлая связь с силами тьмы наложила явный отпечаток на их поведение, характер и взаимоотношения с людьми. Часто они бывают слишком эмоциональными, раздражительными, нервными, крайне обидчивыми, подозрительными, критичными, требовательными к другим, неискренними, непостоянными, самолюбивыми, эгоистичными, злопамятными, мстительными, своевольными, самоуверенными, самоправедными, высокомерными и духовно гордыми. Кроме того, они очень подвержены чуждым влияниям и водительству ложных духов, отчего сами страдают и мучают тех, кто старается им помочь. В их рассказах и исповедях обращают на себя внимание типичные признаки оккультной обременённости или родового оккультного проклятия, такие как беспричинные приступы плача и постоянная крикливость младенцев в первые два года их жизни, боязнь темноты и связанное с этим стремление спать при свете, кошмарные сновидения и необъяснимые страхи. Нередко они страдают ночным недержанием мочи или проявлениями лунатизма. Порой их пугают явления демонов в образе жутких монстров, попытки удушения кем-то невидимым или ощущения присутствия рядом кого-то неведомого. Они могут слышать пугающие звуки, раздающиеся в доме шорохи, скрипы и царапанье, шум произвольно открывающихся или закрывающихся дверей. Кроме того, у них наблюдаются внезапно возникающие приступы злости и ненависти вплоть до агрессии, неподдающееся объяснению желание мучить и убивать насекомых или мелких животных и многое другое. Такие оккультные проявления очень часто сочетаются с сексуальными грехами, начиная от мастурбации или порнографии и заканчивая проституцией, гомосексуализмом, лесбиянством, педофилией,

скотоложством, инцестом и другими омерзительными половыми извращениями, что хорошо видно из рассказа верующей женщины, которая так описывала свою полную оккультизма и блуда прошлую жизнь.

«В младенческом возрасте примерно до восьми месяцев без всяких на то причин я постоянно плакала, доводя своих молодых родителей до изнеможения. С детства боялась спать без света и находиться одна дома. С трёх лет у меня был сильный диатез, из-за чего мама водила меня к какой-то бабушке, и та со мной что-то делала. До одиннадцати лет страдала ночным недержанием мочи, создавая своей матери бесчисленные проблемы. В десятилетнем возрасте вместе с братом и соседским мальчишкой вызывала гномика, который страшно матерился, а чуть позже в школе с одноклассницами – пиковую даму. В двенадцать лет у меня проявился лунатизм. В сонном состоянии вставала с постели, выходила во двор нашего дома и подолгу смотрела на луну. Однажды даже забралась на крышу дома. Утром ничего не помнила о своих похождениях. Были в моей жизни походы к бабкам-шептухам, гадалкам и астрологам, занятия йогой и всевозможные медитации. Бросала обувь, чтобы узнать с какой стороны придёт жених, пыталась в зеркале увидеть суженого, привораживала парней. Сжигала бумагу и смотрела по тени, кто там появится, читала сонники и гороскопы, увлекалась нумерологией. Очень любила смотреть фильмы ужасов, особенно если в них были сцены с насилием, кровопролитием, привидениями, демонами и другой мистикой. Моя прабабушка научила меня гадать на картах Таро, чтобы предсказывать людям судьбу. Последствием всего этого стало то, что в четырнадцать лет я была изнасилована группой парней, из-за чего, наглотавшись таблеток, пыталась покончить жизнь самоубийством, но меня спасли в реанимации. После изнасилования, раздираемая похотью плоти, совершила инцест с собственным отцом, о чём узнала мать и выгнала меня из дома. Оставшись одна, я занялась проституцией. Одновременно совершала множество других сексуальных грехов: увлекалась порнографией, использовала фалоиммитаторы,

применяла виртуальный, оральный и анальный секс, совращала несовершеннолетних мальчиков, время от времени прибегала к лесбиянству, скотоложству, садомазохизму и групповому сексу. Все мои родственники по линии матери и отца — оккультно-обременённые люди, следствием чего были постоянно случавшиеся несчастья и беды, включая несколько трагических смертей и два случая самоубийства. Думаю, по этой причине и проводимое мной христианство какое-то заторможенное и блокированное».

Следующим таким примером может стать история тридцатилетнего верующего человека, родившегося и выросшего в христианской семье, в которой жизнь протекала далеко не по-христиански. «Когда мне исполнилась восемнадцать лет, - рассказывал он, - моя мать призналась, что ввиду того, что я был у неё первенцем, а беременность протекала с тяжелым токсикозом, она, будучи в то время ещё неверующей, решила пойти к бабке, чтобы та «помогла» ей легко меня родить, и эта колдунья что-то делала над её животом, где я в то время находился. Так что не исключено, что она ещё во чреве посвятила меня сатане. Через месяц после этого мать с отцом обратились к Господу и никогда больше не вспоминали о посещении бабки. Родился я здоровым и крепким, но с самого рождения и до полутора лет был очень неспокойным ребёнком. Многими часами беспричинно плакал и подолгу не мог заснуть, изводя этим криком своих родителей. С раннего детства боялся темноты и требовал, чтобы на ночь оставляли включённой настольную лампу, стоявшую на тумбочке у моей кровати. Очень любил играть другим на нервах и злорадствовал, когда видел, что это мне удавалось. Кроме того, мне нравилось мучить насекомых и маленьких животных. Я отрывал крылья и головы у бабочек и стрекоз, запросто убивал тараканов, мышей, лягушек и топил родившихся щенков и котят, получая при этом странное удовлетворение. Повзрослев, увлёкся НЛО и различной мистикой. Когда родители и младшие дети уходили на собрание, я, под предлогом, что мне нужно делать домашнее задание, оставался дома, включал телевизор и с упоением

смотрел жёсткую порнографию и фильмы ужасов, потому что меня постоянно влекло ко всему нечистому и сверхъестественному. Однажды, когда, устроившись на диване, я снова занялся этим, дверца стоящего рядом шкафа стала вдруг со скрипом открываться, а затем сама по себе громко захлопнулась, и я почувствовал на своей шее чьи-то мохнатые лапы, которые начали медленно сдавливать мне горло. Не в силах пошевелиться я смог только в ужасе прохрипеть «Иисус, помилуй меня!», и чувство давления сразу же исчезло. Через несколько дней после этого ночью кто-то пристально смотрел на меня через окно. Когда я пытался молиться, меня посещало чувство страха от ощущения, что за мной кто-то стоит. Когда мне было двенадцать лет, однажды я крепко спал, но почему-то резко проснулся и мой взор устремился в угол, где стоял и смотрел на меня светящимися глазами какой-то расплывающийся в очертаниях жуткий монстр. При моём крике «Иисус, спаси меня!» он растворился в воздухе и исчез, оставив после себя удушающий запах гари и серного газа. Меня удручает, что при чтении Библии не понимаю смысла прочитанного и быстро засыпаю. То же самое происходит и на богослужениях в церкви. При мысли написать исповедь в душе возникло сильное противление к этому, а когда всё-таки в письме начал открывать свои грехи, в голове появились богохульные мысли и жуткие проклятия в Ваш адрес, дорогая сестра Людмила».

И ещё одно свидетельство, которое является особенно ярким описанием проявлений оккультного родового проклятия. «В течение всей моей жизни, — писала верующая женщина из Германии, — надо мной, как дамоклов меч, тяготеет оккультное родовое проклятие. Моя мама умерла от рака в мучительных страданиях, когда ей было всего сорок три года. Её отец, то есть мой дедушка, тоже умер от рака. Мало того, многие мамины братья и сестры, а также её двоюродные сестры умерли от рака. Как-то раз умершая мать пришла ко мне во сне и сказала, что во всех моих бедах виновны её родители, то есть мои дедушка и бабушка, которые занималась колдовством. Помню, что всю свою жизнь я боялась темноты и

мучилась от разных болезней. До двенадцати лет по ночам мочилась в постель. После того как в ранней юности меня изнасиловали, начала блудить и стала проституткой. Моя мама рассказывала, что всю жизнь тоже мучилась, не имея ни в чём благословения и успеха. Оказывается, тот, кто находится под родовым проклятием, как бы «притягивает» к себе подобных ему людей. С первым мужем мне не повезло, так как он был одержим дьяволом. Родила от него сына, которому теперь двадцать пять лет. Однажды, когда я произнесла вслух имя Иисуса, он вздрогнул и, не сказав ни слова, выбежал из комнаты. Так я поняла, что дети, рождённые от оккультно-обременённых родителей, также находятся под проклятием. Мой второй муж оказался наркоманом, одержимым злым духом, которого он называл «яндрош». С теперешним третьим супругом у меня повторилась та же история. Над ним также тяготеет оккультное родовое проклятье. Его мать и старший брат умерли от рака. Младший брат болен шизофренией. Если я начинаю говорить мужу о Божьей святости, он тут же мгновенно засыпает или убегает, хотя считает себя истинным православным христианином и молится богоматери. Он постоянно со всеми ссорится и не имеет друзей. В детстве и юности мог жестоко избивать всех подряд. Несмотря на то, что его мать и отец всю жизнь являлись прихожанами православной церкви, всё же занимались оккультными вещами. В течение многих лет я пишу просьбы в разные церкви, надеясь, что по молитвам верующих у мужа откроются духовные очи, но до сих пор всё безрезультатно. Один раз днём я коротко уснула и услышала громкий хохот сатаны, который сказал, что ни в одной церкви я не найду людей, которые могли бы мне в этом помочь. С моими двумя младшими детьми тоже явно не в порядке. Сыну семь лет, а он всё ещё спит в памперсах, потому что, как и я в детстве, страдает ночным недержанием мочи. У дочери, которой всего полтора года, не только тяжёлая аллергия на многие вещества и продукты, но и все зубы испортились. Постоянно отлетает эмаль, и ни один зубной врач не может помочь. Мне страшно от мысли, что и они проживут свою жизнь под нашим родовым оккультным проклятием».

Как видите, независимо от того, когда, как, через кого и в какой форме происходит контактирование с силами тьмы, люди попадают в невидимые сатанинские оковы, которые на многие годы, а нередко и на всю жизнь становятся для них тяжким бременем, даже если они являются христианами. Через все совершённые в прошлом оккультные грехи их постоянно атакуют посланцы ада, которые препятствуют духовному росту, приносят несчастья и беды, мучают, порабощают, делают зависимыми, вызывают нервно-психические расстройства, наводят сонливость во время богослужений, препятствуют слушанью и пониманию Слова Божьего, обманывают ложными видениями и откровениями, уводят в духовные заблуждения, вносят раздоры и распри в семьи, лишают мира и радости, угнетают, вводят в депрессию, навязывает богохульные мысли, усиливают сексуальные влечения, побуждают к блуду и мучают по ночам, вплоть до демонических изнасилований, и даже толкают на самоубийство. Подтверждением этому может служить рассказ одной оккультно-обременённой женщины из России, которая в своей церкви считалась примерной христианкой:

«На богослужениях в церкви у меня постоянно проявляется затуманенность сознания. При слушании проповеди не могу сконцентрироваться, потому что мысли рассеиваются или уходят в сторону. Порой засыпаю или словно отключаюсь. Слова проповедника проходят мимо ушей. Нередко борюсь с желанием встать и покинуть собрание. Порой думаю о том, что я вообще здесь делаю? При чтении Слова Божьего не могу сосредоточиться на прочитанном и не понимаю, о чём читаю. Не способна слышать голос Божий, хотя в церкви считают, что я водима Духом Святым. Такое состояние меня пугает, но чаще одолевает безразличие и апатия. Вроде хочу приблизиться к Господу, однако постоянно чувствую преграду и многие годы влачу духовно жалкое существование. Часто бываю раздражительной, злой, колючей, недоверчивой и критичной. Не люблю людей и потому вынуждена постоянно носить дружелюбную маску. А всё потому, что в своё христианство втащила

множество оккультных и сексуальных грехов, совершённых мной в то время, когда была ещё в мире. Я их никогда не исповедовала и от власти сатаны не отрекалась. Эту власть над моей душой он приобрёл, когда я была ещё совсем юной. В возрасте шестнадцати лет мы, пятеро девочек, пришли к одной подружке, сели у неё дома за круглый стол, положили на него лист большого формата, нарисовали на нём буквы алфавита и написали слова «да» и «нет». Затем на середину листа поставили тарелочку, нарисовав на ней стрелку, положили на неё пальцы своих рук и начали вызывать дух Пушкина, повторяя снова и снова: «Дух Александра Сергеевича Пушкина, приди!» Когда пришедший дух дал о себе знать верчением тарелки, начали задавать вопросы и складывать по указываемой стрелкой буквам его ответы. Было весело и в то же время жутко. После сеанса общения с этим духом мы со смехом проводили его, поднимая тарелку и таким образом как бы выпуская его. Наступившей ночью я не могла уснуть, потому что этот дух пришёл ко мне в виде омерзительного мохнатого чудовища и начал физически насиловать. От страха меня словно парализовало. Я покрылась холодным потом, силилась сбросить его с себя, пыталась кричать, призывая на помощь родителей, но кроме едва слышного сипения не могла произнести ни слова. Когда сделала попытку именем Иисуса отогнать его от себя (как слышала это от своей бабушки-лютеранки), дух расхохотался и сказал: «Сегодня днём ты отдалась мне, прибегая к моим услугам, а теперь хочешь так легко отделаться?! Не получится. О твоём Боге надо было думать раньше. Через спиритизм я приобрёл право на твою душу и от этой власти тебе трудно будет избавиться». Подобные насилия больше не повторялись, однако последствия контакта с силами тьмы выразились в поразившем меня духе блуда, рабой которого я после этого стала, вступая в сексуальные связи со множеством мужчин и парней. Были и лесбийские отношения с разными девушками и женщинами. Кроме того, меня стало непреодолимо тянуть ко всему сверхъестественному, хотя в течение нескольких лет была уже верующей и членом церкви».

К сожалению, многие современные евангелисты и проповедники уверены в том, что христиане не могут подвергаться серьёзным нападкам демонов, убеждая в этом и своих слушателей. Поэтому, если в душепопечительской беседе с верующими высказываешь предположение, что в их духовной проблеме важную роль играет демоническое влияние, первой реакцией бывает торопливое восклицание: «Но как такое может быть, если я христианин (христианка)?! В тот день, когда я покаялся, мне сказали, что все совершённые мной грехи полностью прощены, и дьявол не имеет больше надо мной никакой власти!»

Надо сказать, что ничто другое не приносит такого большого вреда в решении духовных проблем, как подобная ложная убеждённость. Подумайте сами, если сатана действительно теряет способность касаться людей после их обращения к Господу, то почему нас постоянно учат бодрствовать, быть бдительными и находиться во всеоружии Божьем? Если он не имеет больше возможности атаковывать нас, то почему тогда апостол Павел описывает наше отношение к силам тьмы как никогда не прекращающуюся духовную борьбу?..

Душепопечительство и практика жизни показывают, что и после покаяния уверовавшие подвергаются нападкам сатаны, которые нередко даже усиливаются, потому что свои жертвы он легко не оставляет. Исключение составляют только те случаи, когда новообращённые проводят формальное, номинальное христианство, которого он не боится. Ведь дьявол хорошо знает, что у них оно представляет собой лишь благочестивый спектакль, который его царству ничем не угрожает. Если же покаявшийся человек, сознавая свою оккультную обременённость, старается вырваться из сатанинских сетей, то лукавый прилагает все свои усилия, чтобы любыми путями помешать ему в этом.

Оказаться в оковах сатаны очень легко, а освободиться от них крайне трудно. Даже искреннее раскаяние в оккультных грехах не освобождает от последствий соделанного. Такой человек может ещё долго испытывать на себе влияние бесов. Для прекращения этих проявлений необходима не только детальная исповедь и совершение отречения от власти сатаны (которую он приобретает именно через оккультные и сексуальные грехи), но и духовная борьба с тем, что раньше порабощало. И именно на этом тяжёлом этапе одни быстро сдаются, испугавшись усилившихся ответных дьявольских действий, другие с трудом выдерживают, падают, снова встают, но всё же продолжают бороться, а третьи выбирают позицию наступления и становятся победителями, как это видно из следующих примеров.

- 1. Одна христианка, совершившая в своей жизни множество оккультных и сексуальных грехов, а потом решившая принести их во свет для того, чтобы избавиться от оков сатаны, в которых она многие годы находилась, в отчаянии говорила: «После исповеди мне стало не лучше, а только хуже! Чувствую себя абсолютно разбитой. Мучительное внутреннее напряжение не проходит. Дьявол наступает даже сильней, чем прежде, а Бог этого словно не замечает, хотя я рассчитывала, что, начав процесс очищения и освящения, переживу Его явную помощь и особую любовь. Почему Он это допускает?! Неужели не видит, что у меня нет сил бороться дальше?! Если бы знала, что всё так будет, то лучше вообще бы этого не начинала!..» (Не пережив быстрого и лёгкого освобождения так, как она его себе представляла, эта душа не только разочаровалась в душепопечителе, но и возроптала на Бога, полностью прекратив духовную борьбу).
- 2. Христианин, совершивший в прошлом чуть ли не все существующие тяжкие сексуальные и оккультные грехи, вплоть до сатанизма, а впоследствии ставший членом самой большой на Украине харизматической церкви, писал: «Хочу сказать, что после того, как начал исповедовать совершённые мной беззакония, здоровье резко ухудшилось, потому что сатана старается этому воспрепятствовать. Периодически поднимается температура, мучает сильная слабость и головокружение с тошнотой. Не могу спать. Угрызения совести настолько тяжелы, что кажется их не выдержу. Боли во всём теле достигли такой степени, что порой теряю

связь с реальным миром. В душе – страшная тьма. Полное физическое и нервное истощение. Плачу чуть ли не каждый день, так как чувствую себя очень плохо и духовно, и физически. Конечно, стараюсь терпеть, потому что другого выхода просто нет, кроме надежды на избавление от дьявольских оков с помощью крови Агнца Божьего. Мне уже не на кого больше надеяться. Привожу в порядок свои отношения с людьми. Прошу прощения у тех, кому причинил зло, и люди меня прощают. Прослушал аудиокнигу «Хождение во свете» и теперь хоть с трудом, но продолжаю читать «Духовные болезни». Мысли путаются, тело отказывается повиноваться, целыми днями не встаю с постели. Тяжело дышать, плохо соображаю, не могу сосредоточиться. Неоднократно приходилось вызывать «Скорую помощь», которая увозила меня в больницу. Не раз казалось, что наступил конец земному пути. Плачу от боли, горя и терзаний. Впрочем, это не удивительно, если учесть, что я натворил столько греха и зла! Временами теряю надежду и хочется умереть – да только где окажусь после смерти? Если Господь даровал мне возможность пережить освобождение от ужаса мною совершённого, то буду и дальше уповать на Его милость. Уж лучше нести наказание здесь, на земле, чем в вечности, где уже ничего не смогу исправить. Сатана много раз обманывал меня ложными откровениями, но теперь уверен, что веду борьбу правильно, поэтому несмотря ни на что буду двигаться дальше в этом направлении». (Сознавая то, что он пожинает плоды посеянных им когда-то злодеяний, этот человек всё больше смирялся и многими месяцами приводил в порядок свои отношения с Богом и ближними, в результате чего медленно, но верно приближался к желанному избавлению).

3. Христианка из Молдавии (история жизни и духовных исканий которой могла бы стать материалом для многотомного, захватывающего романа) выбрала, пожалуй, самый трудный, но верный путь к избавлению от оков сатаны. Не найдя в своей церкви духовной поддержки в виде сильного служителя и молитвенной группы, она сама вступила в борьбу с силами ада и атакующими её

в течение многих лет демонами. После многократно проведенных постов она на неделю уединилась у себя на даче и там вступила в сражение с тьмою, наступая на неё в силе Духа Святого. На что только ни шёл сатана, чтобы увести её с верного пути, разыгрывая «спектакли», якобы, его изгнания (как это делал не раз, когда она стремилась добиться освобождения на посещаемых ею инкаунтерах), однако Господь споспешествовал ей в этом тяжёлом сражении, вразумляя и наставляя, как бороться дальше. Дело закончилось тем, что однажды она с радостью мне сообщила: «В последние два дня больше не было дьявольских атак, но я всё равно стою на страже и стараюсь много времени уделять молитве и чтению Библии. Так что то, о чём Вы пишете в книгах и говорите в своих душепопечительских беседах, - на 100% функционирует! Прошу Господа, чтобы Он поставил вокруг меня огненную стену и прославил Своё великое и святое Имя. Ведь Он для того и пришёл на землю, чтобы таких, как я, измученных, отпустить на свободу!» (И действительно, уже через год после окончания её тяжелейшей духовной борьбы Бог сделал эту мужественную женщину благословением для целого народа).

К великому сожалению, основная часть обращающихся за душепопечительской помощью оккультно-обременённых христиан имеет совершенно иное представление об избавлении от дьявольских оков. Им кажется, что стоит исповедать свои оккультные и сексуальные грехи, а затем совершить молитву с отречением от власти сатаны, как все дьявольские нападки прекратятся и они сразу же станут свободными. Думая так, они забывают слова Иисуса Христа, Который говорил: «Когда нечистый дух выйдет из человека, то ходит по безводным местам, ища покоя, и не находя говорит: возвращусь в дом мой, откуда вышел. И, пришед, находит его выметенным и убранным. Тогда идёт и берёт с собою семь других духов, злейших себя, и вошедши живут там; и бывает для человека того последнее хуже первого» (Лк. 11:24-26).

Из этих слов Сына Божьего становится ясна опасность, подстерегающая христиан, которые, начав процесс

освобождения, не доводят его до конца и, устав от борьбы, прерывают или полностью её прекращают, полагая, что со временем дьявол сам прекратит предъявлять на них свои права. Бедные души не понимают, что он добивается своего до тех пор, пока ему не удастся полностью овладеть ими. Христиане, имеющие опыт исповеди грехов, хорошо знают, насколько ополчается мир тьмы, когда душа решается выйти на свет со всем тем, что её закабаляло. Пока человек к этому не стремится, дьявол его не трогает и никак себя не проявляет, но как только замечает, что душа духовно прозревает и стремится вырваться из его оков, начинает её атаковать, принуждая отказаться от своих намерений. Поэтому духовная борьба до полной победы, чего бы это ни стоило, является личной ответственностью каждого, кто оказался под властью сатаны.

Дорогие друзья! Мы живём в тот период человеческой истории, который Слово Божие называет последним временем, поэтому, зная о приближающемся конце, князь тьмы предпринимает всё возможное, чтобы прельстить и погубить «если возможно и избранных». Вот почему, если мы, современные христиане, забыв о бодрствовании, бездумно влезаем в сатанинские сети, то как сможем уберечь от них своих детей, душами которых дьявол старается завладеть уже в детском возрасте, когда они посещают детские сады и начальные классы школы? Ведь сумев насадить в их умы начатки своей тьмы, он будет легко управлять ими тогда, когда они станут взрослыми и также будут называться христианами. В связи с этим хочу привести в пример мужество, проявленное одной искренней и ревностной верующей женщиной, чтобы закончить эту главу её призывом, обращённым к каждому из нас.

«Наша младшая дочь, — писала она, — учится в одной из международных школ, и английский язык у них преподает учитель из Англии. Вчера он прислал по вайберу в группу родителей такое задание для детей: «Придумайте и изобразите на бумаге монстра: опишите его свойства, что он делает и где живёт». Для этого в качестве помощи он предлагал вспомогательные слова:

демон, вампир, дракула, призрак, зомби, ведьма, русалка, дракон и многие другие. Я сразу же отписалась в вайбер, что это откровенный сатанизм, требуя, чтобы данное домашнее задание немедленно убрали. Позвонила директору школы и в этот же вечер поехала к ней на беседу. Она встретила меня вместе с двумя завучами и классным руководителем. В тот момент Господь дал и слова, и силу Духа, чтобы донести до них всё так, как оно есть, по Евангелию, в результате чего все единодушно приняли решение отменить это задание и разобраться с преподавателем. Вскоре этот учитель позвонил мне сам по телефону и сказал, что я его неправильно поняла, и что он – тоже христианин, на что я ответила, что о его христианстве мне хотелось бы поговорить с ним отдельно. Так что в следующий раз возьму с собой английскую Библию и пойду к нему для беседы. Он сказал, что является католиком. Но что меня больше всего поражает, так это то, что преподаватели-иностранцы выразили своё удивление в связи с моими возмущениями. То есть для них это было абсолютной нормой. Принцип Овертона достиг уже своих результатов и особенно на западе. У славян ещё не настолько «промыты мозги», однако и у них его внедрение идёт быстрыми темпами. Пишу об этом, чтобы тем самым сказать, что в наши дни каждый христианин должен не молчать, а противостать сатане на личном уровне, иначе процесс демонизации и дебилизации общества неимоверно ускорится. Всё это насаждается сверху, исходит непосредственно от сатанистов и внедряется в программы детских садов и школ, имея своей целью превратить наших детей в демонизированных существ и бесо-человеков, которые в будущем смогут безропотно принять оккультное правление того, кого Библия называет антихристом и человеком греха. Да поможет нам всем Господь делать то, что пока ещё в наших силах!»

Глава 9

Моральное разложение христиан

В сознании современных людей нивелированы границы между добром и злом, и это особенно касается сферы их половых отношений. Дьявол сделал всё возможное, чтобы грех блуда стал особо привлекательным и таким образом привёл мир к полному моральному разложению. Он открыл врата ада, стараясь утопить человечество в эротической грязи и пошлости. Сатанинский дух похоти охватил целые народы, неся с собой мутный поток нечистоты, и аморальность стала законной. Легко совершаемые аборты, широкое распространение противозачаточных средств, уроки сексуального воспитания для детей и молодёжи, демонстрация наготы при показах мод, послеполуночные телевизионные передачи для взрослых, сексжурналы, эротическое кино, порнографические фильмы, многочисленные бордели, увеселительные «мотели», виртуальный секс, всё более усовершенствуемые реалистичные, силиконовые секс куклы и другая мерзость залила мир могучим потоком скверны и всякого рода непристойностями. Гомосексуализм и лесбиянство стали вполне нормальными и даже поощряемыми явлениями. Традиционную семью вытесняют «однополые» браки. Планомерно проводится сексуальная революция, включающая пропаганду и легализацию разного рода извращений. Во многих западных странах извращенцы считаются своего рода «элитой», «передовой и продвинутой» частью человечества. Быть извращенцем стало теперь «прогрессивно», модно и даже выгодно. Садисты, мазохисты, зоофилы (скотоложцы), педофилы, транссексуалы, свингеры и трансвеститы процветают. На это работают ведущие мировые СМИ, интернет, вся мировая пропаганда, мода и деградировавшее искусство. Такая непрерывно растущая сексуальная свобода способствует небывалому взрыву безнравственности и всеобщему погружению в разврат до такой степени, что человеческий разум уже не осознаёт ужаса всего происходящего.

Подобное разложение нашего мира не обошло и многих членов современных христианских церквей. Во всех без исключения деноминациях наблюдается всеобщий упадок религиозной морали. Трагедией верующих людей стало то, что под влиянием максимально облегчённого, формального и поверхностного христианства они научились разделять для себя благочестивое поведение на воскресных богослужениях и снижение своей нравственной планки в повседневной обыденной жизни. Одни сознательно лгут и лицемерят, являя собой ханжей на людях, а в уединении разгорячают своё воображение до крайних его пределов и делают такие вещи, от которых самим потом бывает стыдно. Другие считают себя телесно чистыми, однако их подавленное либидо бушует, будучи готовым в любой момент «затопить» собой всё окружающее. Третьи постоянно находят себе извинения, рассуждая так: «Я же не пропускаю богослужения в церкви, а в остальные дни веду себя как обыкновенный человек. Ведь среди людей нет безгрешных». Такие пути следования за Господом не имеют ничего общего с истинным христианством, мало того, они отвращают от Бога тех, кто мог бы стать Его верным последователем, однако, преткнувшись на таких «детях Божьих», ушёл в мир, где можно быть тем, кем ты в действительности являешься, не лукавя и не лицемеря.

Если пару десятилетий тому назад блуд и прелюбодеяние было чрезвычайным событием в церкви, то теперь сексуальная нечистота и сожительство до брака становятся чуть ли не нормой для верующих людей. При душепопечительстве всё чаще слышишь о вопиющей супружеской неверности христиан и об их противоестественных половых отношениях между собой, вплоть до инцеста (совокупления родственников по крови) и группового секса с обменом мужьями и жёнами. Множество верующих девушек и парней сожительствуют, не вступая в брак или откладывая его на неопределённый срок. В исповедях современные дети Божьи из различных церквей и конфессий всё чаще признаются не только в лесбийских и гомосексуальных связях, но и в самых низких половых извращениях вплоть до скотоложства, подтверждая истинность слов апостола Павла: «Ибо о том, что они делают тайно, стыдно и говорить» (Еф. 5:12).

Спустя пару месяцев после выхода в свет книги для христианской молодёжи «Откровенный разговор» дьякон одной пятидесятнической общины прислал мне такое письмо: «Посмотрел многие Ваши душепопечительские беседы и прочитал написанную Вами крайне откровенно книгу для молодёжи, в связи с чем хочу задать Вам вопрос: «А что, если девушки и юноши, которым Вы так детально рассказываете о грехе блуда, не знали раньше этого? Ведь использованные Вами рассказы и свидетельства подобны порнографии, только в устной и письменной форме. Таким образом не оскверняете ли Вы умы чистых сердец, прикрываясь медицинским образованием? Возможно, Вы делаете это из чистых побуждений, но, очищая одних, Вы заражаете других. У нас есть служители, которые также рассказывают об этом грехе и очень эффективны в достижении цели очищения народа Божьего, не заражая неповреждённые сердца».

Читая эти строки, я думала о том, насколько же неинформированным о реальном состоянии христианской молодёжи должен быть этот служитель, если так убеждённо говорит о «чистых и неповреждённых сердцах» верующих девушек и парней, которые, если и есть, то в соотношении одной такой души к нескольким сотням и тысячам молодых христиан, утопающих в порнографии при всей своей кажущейся «чистоте и скромности». Для подтверждения приведу несколько отрывков из писем молодых христиан, проживающих в различных странах мира.

Один богобоязненный верующий юноша из Беларуси писал: «Ваша недавно вышедшая в свет книга «Откровенный разговор» потрясает своей правдивостью! Признаюсь, что ни в одной духовноназидательной литературе не встречал настолько откровенной, правдивой и крайне нужной информации, как в этой книге! В ней описано то, чего не услышишь ни от родителей, ни от пасторов, ни от проповедников, ни от других служителей, потому что в наших христианских церквях об этом не хотят говорить, а зря...»

А это мнение одной девушки из США: «Книга «Откровенный разговор» действительно очень откровенна и вполне соответствует своему названию. Думаю, что она совершенно необходима христианской молодежи. Ведь кто, как не душепопечитель, имеющий дело с тысячами верующих из разных стран и всех существующих ныне конфессий, знает, какие грехи и зависимости поразили нынешнюю христианскую молодежь, и с какими проблемами своей души они к нему приходят. Ибо пасторы и служители, к которым девушки и юноши не хотят идти (потому что тайна исповеди ими часто не сохраняется), просто не знают, что мучает находящуюся в их церквях молодежь. В одной общине в Америке пастор был в полном смысле шокирован, когда молодой брат пришёл к нему и сказал, что занимается самоудовлетворением и смотрит порнографию, после чего другие юноши и девушки также исповедовали те же самые грехи. Для этой церкви данное событие стало настоящей сенсацией. Служители не понимали, как может быть такое в их церкви, где постоянно проповедуется о святости – а я слушала их и думала, чему они удивляются? Как будто «с луны свалились»! Неужели они думали, что молодежь их церкви такая уж чистая? Приводя этот пример хочу сказать, что некоторые, а может даже большая часть руководителей церквей, не имеют ни малейшего понятия об истинном духовном состоянии своей молодёжи. Недавно я была в другой строгой пятидесятнической общине и при разговоре со служителем поняла, что у них большие проблемы с молодыми людьми, потому что многие из них стали зависимыми от порнографии. Так что, даже если церковь консервативная и очень строгая, это ещё ни о чем не говорит. Поэтому я уверена, что для многих верующих юношей и девушек Ваша книга «Откровенный разговор» стала сейчас и будет дальше являться большим благословением. Ведь она побуждает к действию. Это живая, практическая книга, где описана омерзительная правда, побуждающая проснуться и навести порядок в своей жизни».

Следующее письмо пришло к нам в миссию с Украины: «Хотя я выросла в христианской семье, —

рассказывала одна молодая женщина, - у меня не было никакого страха пред Богом. Моё представление о христианстве сводилось к тому, что можно делать что угодно, а потом перед сном попросить у Господа прощения, и всё опять будет в порядке. Главное, чтобы никто об этом не узнал и чтобы перед людьми не упасть лицом в грязь. Ни в нашей церкви, ни в моей семье с подрастающими детьми о вопросах чистоты и морали никто не говорил, поэтому не удивительно, что многие из нашей молодёжи впали в блуд до вступления в брак. Одни девушки делали это тайно, так, чтобы никто не узнал, а другие, забеременев, были разоблачены, после чего полностью погрязли в данном грехе. Только теперь, став женой и матерью, я хорошо понимаю, что учить в церкви только о любви, прощении и милости Божьей – недостаточно, потому что именно по этой причине христиане теряют страх Господень. Лишь прочитав серию книг «Душепопечительство» и прослушав в интернете душепопечительские беседы на тему чистоты, святости и христианской морали, я поняла, как ненавистны Богу наши грехи и насколько обманчивой может быть внешняя «святая» оболочка, за которой часто скрывается страшная грязь. А ещё я поняла, что Он не может благословить супругов, имевших нечистые отношения до брака. Ах, как жаль, что наши пасторы и проповедники, призванные учить и наставлять свою паству, не имеют мужества и Божьего авторитета говорить о том, что могло бы уберечь христианскую молодёжь от ошибок, которые потом невозможно исправить!»

Юная девушка из России восторженно говорила: «Я очень благодарна Господу за Вашу книгу «Откровенный разговор»! Даже не представляю, сколько сил и мужества Вам понадобилось, чтобы решиться её написать. Ваш труд очень важен для нас, молодых, и Вы как никто другой знаете, как он нам необходим. Слава Богу, что Вы не побоялись открыто назвать сексуальные грехи своими именами и указать на те опасности, которые подстерегают молодёжь при попадании в зависимость от них. Мне эта книга очень близка, потому что все описанные в ней жизненные примеры глубоко касались моего сердца. Если бы я могла прочитать её раньше,

то избежала бы многих ошибок, которых теперь, увы, уже не исправить. Хотя я выросла в многодетной христианской семье, с раннего детства страдала грехом самоудовлетворения, порабощавшим меня долгие годы, а когда мне исполнилось двенадцать лет, мой старший брат начал ко мне приставать. Он раздевал, целовал, ощупывал и насиловал меня. Сначала мне было непонятно, что он от меня хочет, но потом появилось ярко выраженное желание к этому греху. Я уже не могла жить без него, так как хотелось ещё и ещё. Лишь на короткое время получала удовлетворение, а потом в душе появлялась пустота, угнетённость и внутренняя тоска. При этом не хотелось жить, так как считала себя низко падшей. Родители, конечно, не догадывались, а мне страшно и стыдно было им об этом рассказывать, хотя носить в себе такое годами тоже не было сил. Спасибо Вам большое, что в этой книге Вы открыли молодёжи всю мерзкую наготу блуда, на что, увы, не решаются наши проповедники. Да, Вы описали всё настолько открыто и прямо, что многим стыдно и неприятно читать, однако это – правда, причём именно такая, какой она является в реальной действительности!»

И ещё одно письмо от пятидесятилетней женщины из Израиля, судьба которой была полностью сломана по той лишь причине, что в её молодые годы не нашлось человека, который бы её предостерёг от последствий сексуальных грехов. «Что касается книги «Откровенный разговор», – писала она, – то не слушайте Вы наших современных фарисеев. Я, например, считаю её, по сравнению с остальными Вашими книгами, самой уникальной, самой благословенной, самой помазанной Духом Святым. Меня глубоко коснулось всё, что в ней написано! Вы очень правдиво рассказываете о причинах и последствиях человеческих грехов! И именно приведенные Вами жизненные примеры составляют самое большое богатство этой книги, потому что открывают глаза на существующую реальность. В наши дни эта книга вовсе не выглядит шокирующей. Наша христианская молодежь настолько развращена тем, что в мире считается теперь нормой, что это приобретает очертания духовной, душевной и физической катастрофы.

Ваша книга очень важна и нужна! Она — в полном смысле драгоценность, потому что описывает всё так, как это происходит в действительности. Что же касается тех, кто возмущается её откровенностью, то о них правильно ктото сказал: «Не одни только миряне, но и христиане стали теперь настолько фальшивыми, что благодарят за ложь и возмущаются, когда им говорят правду».

Дорогие друзья! Милость Господа к Своему народу заключается именно в суде над его грехами. Мировые события, происходящие в наши дни на земном шаре, уже не только настораживают, но и в полном смысле пугают. Поэтому нам ли молчать и делать вид, что у нас всё в порядке?! Да, я согласна с тем, что приведённые в книге «Откровенный разговор» примеры действительно шокирующие. Но что делать, если иначе уже невозможно достучаться до тех, кто очерствел, живя не только мысленно, но и на деле в блуде и другой сексуальной нечистоте! Впрочем, возмущение и осуждение являются обычной человеческой реакцией в ответ на то, что задевает за живое или не соответствует нашему собственному пониманию вещей.

Впрочем, подобное отношение к книге, открывающей неприглядную наготу ужасной действительности, уже наблюдалось в истории христианства. Лоис Ходли Дик в своей повести «Эми Кармайкл: Пустите детей приходить ко Mне» описал жизнь и служение в Индии миссионерки Эммы Кармайкл. Задолго до этого в её собственной книге «Как всё есть на самом деле» она очень сдержанно и, старясь не преувеличивать, описала тёмную сторону жизни Индии в конце XIX начале XX века, когда малолетних девочек отдавали в храмы «на служение богам», с детства делая из них малолетних проституток. В предисловии к этой книге Эмма Кармайкл писала: «Нам необходимо будет узнать кое-какие тёмные факты, но они не должны смущать или развращать нас. Действие их должно быть совершенно противоположным. Сопротивление злу силой Божьего Духа не оскверняет и не развращает христианина. Напротив, мы побеждаем зло добром».

Однако мир не желал этого знать. Ни в Индии, ни в какой другой стране мира люди не хотели слышать то, о

чём она рассказывала. Причём особенно возмущались именно христиане, которые говорили, что это не согласуется с миссионерством, что нельзя говорить о происходящем так откровенно и уж тем более об этом писать. Эмму обвиняли в том, что она «привносит раскол в христианские общины», «сеет разделение в церкви» и «учит ереси». Много осуждающих проповедей было произнесено в её адрес в церквях Южной Индии. На горячую тему накинулась пресса, смакуя и раздувая новости, так что весь район Тинневелли гудел, как потревоженный улей. Против Эммы поднялись целые кампании, несправедливо черня её репутацию. Какое-то время она даже боялась прихода почтальона, потому что слишком язвительными были письма, которые он приносил. В Индии был образован комитет, поставивший своей целью заставить Эмму Кармайкл как можно скорее уехать с миссионерского поля, однако она мужественно продолжала своё дело. «Боже, дай мне слов! Огненных слов, которые пробудили бы спящий мир, чтобы люди увидели судьбы оскверненных индийских ребятишек!» - восклицала она в своей книге, о которой ей даже самые близкие друзья из Англии со страхом писали: «Пойми наконец, что такая книга способна серьёзно подорвать всё дело миссионерства!» (Однако, несмотря на это, книга «Как всё есть на самом деле» была переиздана целых двенадцать раз).

Высказывая слова возмущения по поводу моей прямоты в книге «Откровенный разговор», многие родители и пасторы церквей также забывали о том, что нынешние дети чуть ли не рождаются со смартфоном в руках, поэтому первые уроки сексуального просвещения им преподносит чаще всего интернет. И эти уроки, увы, не идут им на пользу. Последствия их могут быть самыми разными — от появления у них комплексов до обмена в социальных сетях своими интимными фотографиями. Ведь в интернете можно найти всё, что угодно, а дети ещё не умеют отличать хорошего от плохого и никогда этому не научатся, если с ними не обсуждать такие темы. Честно сказать, меня удивляет тот факт, что, читая Библию, христиане не обращают внимание на то,

что сексуальная нечистота в ней называется своими именами, причём далеко не благозвучными словами. Чтобы убедиться в этом, откройте книгу Левит 15:18-19,25, 18:6-20 и 20:10-21, Второзаконие 22:22-30 и 23:1, пророка Исаии 47:2-3, Иезекииля 16:15,25,33,34,37, Осии 2:2, Наума 3:5, а также Песни Песней Соломона 7:2-13. Для описания отступничества иудеев от веры использованы слова с аморальной коннотацией, такие как прелюбодейства, неистовые похотения, непотребства, мерзости, мочащегося к стене (см. Иер. 13:24-27, 4Цар. 9:8). А ведь Священное Писание является Словом Самого Бога, Который не делает ошибок, и написано оно по вдохновению Духа Святого!

Современная статистика утверждает, что в наши дни средний возраст первого просмотра порнографии – одиннадцать лет, то есть четвёртый и пятый классы. Так что дети начинают интересоваться сексом значительно раньше, чем предполагают их родители. И с этим своим интересом они обращаются не к ним, а в интернет. Мамам и папам нельзя забывать, что в период полового созревания у подростков появляется множество различных проблем, страхов и комплексов, которые раньше они обсуждали с друзьями во дворе, за гаражом или на последнем этаже своего подъезда. Теперь же такими «подворотнями» стали для них социальные сети, в которых сверстники просвещают друг друга в вопросах секса на примерах просмотренной ими в интернете жёсткой порнографии. В таких соцсетях малолеток могут легко совратить сексуально опытные люди, о чём их родители, разумеется, не подозревают. Для совсем ещё молодых юношей и девушек это стало частью психологии их ранней юности, когда хочется оторваться от постоянно опекающих родителей и попытаться самим найти своё место в жизни. А так как современным молодым людям виртуальный мир знаком намного лучше, чем реальный, они и встречаются на просторах интернета для обсуждения того, что скрывают от отцов и матерей.

Хотя в наше время количество выпускаемых духовно-назидательных книг непрерывно растёт, среди них редко найдёшь такие, которые посвящены моральным

и нравственным аспектам христианской жизни. Молодёжи становится всё сложнее формировать представление о том, что правильно, а что недопустимо, потому что в предлагаемой литературе ответы на вопросы социальной и духовной реальности представлены расплывчатыми и размытыми. Именно поэтому возрастает необходимость обсуждения с молодыми братьями и сёстрами того, что они читают, видят или слышат, и какие делают из этого выводы, чтобы таким образом наблюдать за тем, как формируется у них видение окружающей реальности. Ведь информация, подаваемая сегодня молодым людям посредством радио, телевидения и интернета, всё больше лишает их способности самостоятельно мыслить. Кроме того, им трудно найти среду, в которой бы они могли без стеснения задать волнующие их вопросы и получить важные для своего возраста ответы, советы, наставления и предостережения, касающиеся сферы нравственности и сексуальной жизни. Поэтому именно откровенная книга, освещающая то, о чём в широком кругу не принято говорить (книга, с которой бы молодёжь могла остаться наедине, размышляя над тем, что в ней написано) является самым лучшим и ненавязчивым способом уберечь от серьёзных ошибок, став для них своего рода советником, наставником и путеводителем. Для пояснения этого приведу одно свидетельство.

«Мне двадцать пять лет, – писала молодая женщина из Германии. – Очень жалею, что Ваша книга «Откровенный разговор» попала мне в руки только теперь! О, как бы я хотела узнать всё это раньше, чтобы избежать всего того, чего уже не вернёшь! Сколько ошибок я сделала и сколько было у меня падений! Хотя я покаялась в пятнадцать лет, настоящей христианкой никогда себя не считала. Духовно кидалась из стороны в сторону и с разными людьми вела себя по-разному, меняя одну маску на другую, потому что не знала, как правильно себя вести, жить и следовать за Господом в страхе и истине. Вышла замуж в двадцать один год и благодарю Бога, что Он смиловался и даровал мне верующего мужа, хотя все прежние отношения были в основном с неверующими парнями и женатыми мужчинами.

Возможно, в церкви и в семье мне не хватало внимания и любви, которые находила в лёгких и ни к чему не обязывающих знакомствах с мужским полом, особенно с коллегами по работе. Мне всегда очень льстило, когда замечала, что нравлюсь тому или иному мужчине, поэтому с радостью принимала их предложения встретиться или прогуляться. Конечно, во время этих встреч всегда были поцелуи, объятия и всевозможные ласки, вплоть до петтинга. Поначалу с каждым из них я постоянно блудила в мыслях, но пришёл момент, когда это стало происходить на деле. Я вступала в половые связи с парнями и женатыми мужчинами, если они мне хоть немного нравились. Причём всё это было, когда я являлась уже членом церкви и принимала участие в Вечере Господней. Правда, спустя несколько лет я в этом раскаялась и исповедала нашему пастору, но так как никто не учил меня, какой должна быть исповедь, я не вынесла в свет всего, что у меня было, называя совершённые грехи лишь общими словами, такими как «я духовно упала» или «у меня были нечистые мысли и отношения с парнями». На вопрос служителя, сколько раз у меня с ними был секс, я сказала, что только два раза, хотя в действительности это было не менее двадцати раз. Так что первую мою исповедь, на которую я решилась в двадцать лет перед водным крещением, едва ли можно назвать исповедью. Скорее всего это была лицемерная сказка о том, какая я хорошая девочка, дочь и христианка. Впрочем, в то время я многое из соделанного мною не считала грехом, так как в сексуальных вопросах никем никогда не была наставлена. Как всё-таки жаль, что в нашей церкви нет душепопечителя, которому можно было бы безбоязненно открыть своё сердце и своевременно получить советы и наставления, способные уберечь верующих юношей и девушек от непоправимых ошибок, проявляющих своё негативное действие всю их последующую жизнь!..»

Итак, напрашивается вопрос, нужно ли сексуальное воспитание детям верующих родителей или тему отношения полов лучше и дальше обходить стороной, храня абсолютное молчание, как это делают, к примеру, кавказские народы? Допускать ли, чтобы христианская

молодёжь втихомолку калечила себя порнографией, противозачаточными средствами и даже абортами, потому что опыт душепопечительства показывает, что молодые христианки готовы идти даже на это, чтобы таким образом скрыть свой позор.

Что касается лично меня, то как врач и душепопечитель считаю, что в наш век усиленной сексуальной направленности всем руководителям христианских церквей просто необходимо найти способ мудро преподнести молодёжи некоторую информацию о половой жизни, подкрепив её духовным воззрением на таинство брака и возникающей у них в связи с этим ответственности. Для этого всех верующих подростков, молодых братьев и сестёр нужно поручить способным к таким откровенным беседам мудрым родителям, душепопечителям или специально подготовленным пасторам и молодёжным руководителям, которые бы рассказали им не столько о технике секса, сколько о психологическом аспекте подобных отношений. А заодно предупредили бы о тяжёлых последствиях раннего начала половой жизни и о том, что аборт является чудовищной психической травмой, которую может получить женщина в любом возрасте, что повлечёт за собой серьёзные последствия со стороны её психики и в плане дальнейшего здоровья.

Поймите, наконец, что в наши дни, когда, кажется, что всё вокруг «кричит» о сексе, от ранней сексуализации детского и юношеского сознания уже никуда не уйти, потому что так теперь, к сожалению, устроено современное человеческое общество. Кроме того, многие верующие мамы и папы судят обычно по себе, считая, что если у них в молодости не было сексуальных грехов, то у их детей этого тоже быть не может. Думая так, они забывают, что у современных молодых людей появилось много искушений и ранее несуществующих возможностей морально упасть, о которых их родители и деды даже не предполагали. То же самое надо иметь ввиду и служителям церквей, которые предпочитают не беседовать с молодёжью на темы половой жизни, считая, что подобные разговоры преждевременны и небезопасны, потому что могут их осквернить и растлить.

Именно так рассуждала и одна верующая мама в Германии, однако, прочитав книгу «Откровенный разговор», всё же решилась побеседовать со своими двумя дочерьми, одной из которых было шестнадцать, а другой – четырнадцать лет. Когда она, волнуясь и с трудом подыскивая слова, начала говорить о сексуальности людей, обе понимающе переглянулись, расхохотались и перебили её словами: «Мам, неужели ты думаешь, что мы – всё ещё маленькие и ничего не понимаем?! Да мы об этом давнымдавно уже знаем! Ещё в четвёртом классе на занятиях сексуального воспитания учительница подробно рассказала нам о половой жизни. Вы, взрослые, считаете нас наивными, а мы, современная молодёжь, удивляемся вашей наивности относительно информации, которую мы получаем. Наша классная руководительница демонстрировала нам видео с различными сексуальными позами, а потом рассказала, как спит со своим мужем. Сначала она пыталась показать нам эти позы на макетах, но потом предложила попробовать их друг на друге. Поэтому не суди о нас по себе и своим друзьям твоего возраста!» Услышав такое из уст своих подростков-дочерей, ошарашенная мать потеряла дар речи, поняв, насколько она их не знала и как много они от неё скрывали.

Так что нельзя, подобно страусам, «зарывать голову в песок», полагая, что среди христианской молодёжи не может быть сексуальных грехов, поразивших юношей и девушек окружающего нас мира. О, если бы родители знали, что за их спиной вытворяют любимые дети, то раньше времени бы поседели! Никто не способен так искусно «водить за нос» и «обводить вокруг пальца» своих пап и мам, как это делают теперь наши молодые братья и сёстры. Просто поразительно, насколько слепа и доверчива бывает родительская любовь! Сын или дочь могут придумывать и рассказывать какие угодно небылицы, а мать с отцом легкомысленно этому верят. Наверно многие уже замечали, что верующие юноши и девушки не хотят, чтобы во время их молодёжных собраний присутствовали старшие, мотивируя это тем, что у пожилых на всё свои взгляды и постоянными нравоучениями они им только мешают.

Когда проводишь душепопечительские семинары в различных странах мира, а потом слушаешь исповеди христиан из разных церквей и конфессий, то приходишь в ужас от того, что скрывается за их внешним благочестием! Но особенно шокирует то, что приносится в свет молодыми людьми, выросшими в семьях верующих родителей. Эти юноши и девушки являются членами различных общин, поют в хоре или в группах прославления, миссионируют, евангелизируют и свидетельствуют о Христе, однако при этом совершают тайно такие дела, от которых «волосы становятся дыбом». Днём в общениях с людьми и особенно на богослужениях они дружелюбны, приветливы и выглядят, как ангелы. А ночью, когда остаются наедине и никто их не видит, совершают самые что ни на есть постыдные сексуальные грехи. Слушая потом приносимую ими в свет грязь, невольно думаешь: «Хоть раз в своей жизни позволяли ли Господу эти души взять в руки бич и вычистить их духовный храм от той нечистоты, которая его переполняет?!»

В наше время порабощение духом блуда стало настоящим проклятием для христиан, потому что интернет, айфоны и смартфоны, которые имеет теперь чуть ли не каждый, открыли не только мирянам, но и христианам свободный и лёгкий доступ в мир порнографии, в результате чего братья и сёстры во Христе просто утонули в этом топком болоте, хотя прекрасно знают слова Священного Писания: «А блуд и всякая нечистота не должны даже именоваться у вас, как прилично святым» (Еф. 5:3). Причём этот дух блуда поразил христиан всех возрастных групп – от пяти-шестилетних детей до глубоких стариков, которым давно перевалило уже за семьдесят. Чтобы не быть голословной, приведу несколько свидетельств тех людей, которые пожелали своим рассказом о пережитом стать для других верующих предостережением.

«Помню, когда мне было всего шесть лет, – рассказывала одна молодая женщина, – я со своей младшей сестрой легли спать и начали играть. Мы разделись догола и начали трогать друг друга, причём я была инициатором, так как имела нездоровый интерес к наготе. Мне хотелось увидеть, что у неё под трусиками, и я трогала её в области гениталий. После этого в продолжение всего детства я почти каждый вечер, ложась спать, раздражала свои наружные половые органы, возбуждая и удовлетворяя себя. Только после этого я могла заснуть. Разумеется, в то время я не задумывалась о том, чем занимаюсь. Мне было просто приятно и всё».

А вот что писала двадцатидвухлетняя христианка, жизнь которой была превращена в ад её собственным верующим отцом. «В возрасте двенадцати лет меня стал насиловать мой папа, которому было в то время сорок пять лет. Он приходил ко мне в комнату, когда все спали или никого не было дома, и начинал ощупывать. Просовывая руки под мою одежду, он трогал меня везде. По утрам отец довольно рано уходил на работу и всё же каждый раз заходил ко мне в комнату и делал это. Часто я просыпалась от прикосновений на своём теле его рук и не знала, что делать. Не помню, как долго это продолжалось, знаю только, что повторялось многократно. Сейчас мне 25 лет, и воспоминания о тех годах меня страшно мучают. Я до сих пор никому не рассказывала о том, что делал со мной отец, и думаю, что мама тоже не догадывается. Не знаю, стоит ли поговорить об этом с отцом или рассказать пастору нашей общины? Несколько лет тому назад у нас в церкви произошла такая же история в другой семье. Сексуально преследуемая отцом девочка пришла на братское собрание и всё рассказала, однако, когда его пригласили, он отверг все её обвинения и, вернувшись домой, жестоко избил свою дочь. После этого были большие разногласия между нашими братьями, и многие члены покинули церковь. Я потому и молчу, что не хочу, чтобы подобное снова повторилось. Но беда в том, что после сексуальных домогательств отца я начала заниматься самоудовлетворением, а потом попала в зависимость от порнографии. Не знаю, он ли заразил меня духом блуда или я сама виновата, только не могу с собой справиться. Недавно один молодой человек сделал мне предложение, но я ему отказала, потому что не хочу вступать в брак с этой своей нечистотой. После того, что делал со мной папа, у меня больше нет доверия к мужчинам.

Не решаюсь выходить замуж, так как боюсь, что будущий муж окажется таким же, как отец. Пожалуйста, посоветуйте, что мне делать?..»

И ещё одно письмо от семнадцатилетней девушки, которая горько оплакивала своё поруганное детство: «Наша христианская семья (в которой я из четырёх детей была самой младшей) жила в доме вместе с дедушкой и бабушкой. Мне было шесть лет, и дед, которому в ту пору было уже за семьдесят, очень любил со мной играть. Сначала это были безобидные детские игры в жмурки и прятки, когда дедушка меня искал, ловил и с силой прижимал к груди, но со временем он стал садить меня на колени и гладить, подолгу задерживая свои ладони на области промежности, или подбрасывал вверх и ловил так, что его руки постоянно оказывались у меня между ногами. При этом он всегда как-то странно напрягался, порывисто дышал и весь дрожал. Такое его непонятное поведение всегда вызывало у меня внутренний страх, хотя я тогда ещё не понимала, что это значит. Подобные «игры» продолжались два года, в результате чего я уже в семь лет начала заниматься самоудовлетворением, став рабыней этого греха, который мучает меня до сих пор. Лишь недавно пришло осознание, что в детском возрасте была заражена этим грехом собственным дедушкой, который в течение тридцати пяти лет проповедовал Слово Божье».

И ещё рассказ сорокалетнего верующего отца пятерых детей: «Я родился и вырос в семье христиан, принадлежавших к крайне консервативной, строгой пятидесятнической общине. Всё, что касалось половых отношений, у нас было под запретом, а ведь «запретный плод всегда сладок» и потому особенно привлекателен. Именно так происходило и со мной. В годы моей юности ещё не было такого лёгкого, как теперь, доступа к порнографии, однако уже в десять лет я всё-таки умудрялся её находить, выпрашивая у сверстников соответствующие журналы, которые они находили в тайниках своих родителей. Вернувшись из армии, я женился, надеясь, что это избавит меня от моего болезненного влечения к женской наготе, однако мои надежды не

оправдались. Насытившись интимной близостью с женой, я захотел большего, потому что наша вера не давала возможности практиковать то, что довелось когда-то увидеть в порнографических журналах. Это страстное желание пережить увиденное закончилось у меня посещением борделей, что со временем стало необходимостью, потому что супружеская жизнь меня не удовлетворяла. Ведь когда теряется страх Господень, больше не существует нравственных тормозов. Мало того, хотя у меня с супругой пятеро детей, я постоянно засматривался на чужих жён и молодых девушек, мысленно «затаскивая» их в постель, чтобы повторить то, чем тайно занимался в борделях с блудницами».

Когда слушаешь или читаешь в письмах подобные рассказы, то начинаешь понимать, почему в Священном Писании ни к кому-то другому, а именно к Своему избранному народу Бог обращал эти предельно ясные и в полном смысле шокирующие слова: «Я насыщал их, а они прелюбодействовали и толпами ходили в дома блудниц. Это — откормленные кони: каждый из них ржёт на жену другого. Неужели Я не накажу за это? говорит Господь; и не отмстит ли душа Моя такому народу, как этот?» (Иер. 5:7-9). А ещё становится понятно, почему молодой Финеес, видя, как погибают поражённые блудом израильтяне, взял в руки копьё и убил одного из своих военачальников, совокупляющегося с язычницей (см. Чис. 25:1-15).

Так что уже в ветхозаветные времена народ Божий тянуло к блуду, и сражённые им они гибли, как мухи, будучи наказываемы Господом. Только небольшая их часть, сознавая ужас происходящего, плакала у входа в скинию. Нечто подобное происходило и во дни Иезекииля, перед глазами которого предстали шесть человек с губительным оружием, среди которых был один, одетый в льняную одежду с прибором писца, которому Бог сказал: «...Пройди посреди города, посреди Иерусалима, и на челах людей скорбящих, воздыхающих о всех мерзостях, совершающихся среди него, сделай знак»; а тем, кто имел в своих руках губительное оружие повелел: «...Идите за ним по городу и поражайте. Пусть не жалеет око ваше, и не щадите. Старика, юношу, и девицу, и младенца, и жён

бейте до смерти, но не троньте ни одного человека, на котором знак, и **начните от святилища Моего**». И начали они **с тех старейшин, которые были пред Домом Господним**» (Иез. 9:2-7).

Что ж, как говорится, история повторяется. В наши дни безнравственность также проникла в среду духовенства. Всё больше Божьих священнослужителей впадают в прелюбодеяние и блуд. Разводы среди них уже не считаются позором. К служению дьякона и пастора допускаются те, кто оставил своих жён. Встречаются даже такие, которые продолжают руководить и проповедовать, имея тайных любовниц, являющихся членами их же общин. Лично мне пришлось столкнуться с одним главным епископом нескольких областей, который после смерти супруги женился на разведённой новообращённой женщине, через несколько лет с ней развёлся и в третий раз соединился узами брака с дважды разведённой христианкой, мужья которой были живы.

Так что, если это происходит со священнослужителями, то стоит ли удивляться тайным сексуальным связям рядовых членов общин, причём внешне самых что ни на есть «благочестивых». Всё это позволяет и христианской молодёжи совершать грехи, на которые идут те, которые по возрасту годятся им в папы и мамы, что приводит порой к полному распаду некоторых церквей. Вместо того, чтобы стать примером целомудрия разлагающемуся во грехах миру, христиане перенимают его образ жизни и поведения, скатываясь в пропасть разврата и различной сексуальной нечистоты.

Один молодой брат недавно рассказывал, что на встрече **проповедников** пятидесятнического и харизматического направления было решено провести анонимный опрос присутствующих братьев по вопросу, касающемуся роли порнографии в их жизни. К всеобщему изумлению и ужасу оказалось, что больше половины всех собравшихся не только постоянно тайно смотрят её, но и давно уже стали порнозависимыми. Словно в подтверждение этому жена сорокалетнего дьякона, которого готовили к рукоположению на пасторское служение, со слезами рассказывала, что по этой причине

находится в полном смятении, так как ночами неоднократно заставала своего мужа за просмотром порнографии, причём он приходил в неописуемую ярость, если она решалась его обличать.

А так как многие проповедники страдают духом блуда, через их нечистые сосуды заражаются и слушающие. Таким образом этот грех быстро распространяется, поражая верующих не в притонах мира, а в зданиях христианских церквей! Для подтверждения приведу рассказ одной новообращённой женщины, которая писала: «Недавно меня пригласили в местную баптистскую общину послушать евангелиста, приехавшего туда из другого города. После богослужения ко мне подвели проповедника этой церкви, чтобы познакомить со мной как с новой прихожанкой. Знакомясь, он взялся за мои руки выше локтей и как бы поприветствовал. На следующий день я почувствовала в себе дух блуда и с тех пор вот уже две недели страдаю от него в такой степени, что буквально сгораю от приступов похоти, хотя мне уже шестьдесят пять лет и ничего подобного со мной не было даже в молодости. Теперь боюсь прикасаться к другим людям, не сплю по ночам и даже еда вызывает отвращение. Вконец измучившись, я пошла к этому проповеднику и всё ему рассказала. Конечно, он мне не поверил, однако задумался и на прощание сказал, что это – не мой грех и такое иногда случается. Я всё поняла и перестала туда ходить».

О подобных переживаниях мне не раз приходилось слышать при душепопечительстве, когда люди становились жертвами духовного заражения верующим человеком, который страдает духом блуда. Порой бывает достаточно даже соприкосновения рук или тел, чтобы этот греховный яд начал действовать на духовном уровне. Данное явление напоминает собой то, о чём сказано в Священном Писании: «Или не знаете, что совокупляющийся с блудницей становится одно тело с нею? ибо сказано: «два будут одна плоть» (1Кор. 6:16). Разумеется, служители этому не верят и обычно смеются, когда им такое говоришь, однако Слово Божие не зря говорит, чтобы мы гнушались даже «одежды, которая осквернена плотью» (см. Иуды 1:23). Причём особенно

часто такое заражение происходит при молитве с возложением рук. Именно это случилось и с одним молодым человеком, который был поражён духом блуда через возложение рук пожилого епископа. После его молитвы юноша так мучился, что готов был покончить жизнь самоубийством. В связи с этим проповедникам важно прислушаться к словам апостола Павла, который, зная о существовании такой проблемы, говорил: «Итак, умоляю вас, братия, милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву живую, святую, благоугодную Богу, для разумного служения вашего, и не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и совершенная» (Рим. 12:1-2).

Слушая и читая исповеди братьев всех возрастов, не перестаёшь удивляться, как много среди них тех, кто страдает похотью очей, занимается мастурбацией, увлекается порнографией и даже прибегает к виртуальному сексу, став рабом своих сексуальных желаний, животных инстинктов и безумных страстей. Но особенно поражает то, что среди них немало тех, которые спокойно стоят потом за кафедрой и как ни в чём не бывало проповедуют Слово Божие. Этим «служителям» так и хочется сказать: «Да не зайдёт сегодня солнце, прежде чем вы не придёте в свет с вашими грехами, умоляя Господа дать вам силы начать новую жизнь! Не бойтесь называть вещи своими именами! Скажите прямо, кем вы являетесь на самом деле. Ведь если вы осудите сами себя, то Бог, возможно, явит вам Свою милость! Какой смысл разыгрывать благочестивый спектакль, если в момент вашего так называемого служения на вас смотрит та, которая прекрасно знает о ваших грехах (?!), как это было в следующем случае».

Во время миссионерской поездки в одну из западных стран мира после богослужения, на котором пел большой хор, руководимый на вид очень благочестивым и внешне привлекательным дирижёром, подошла его жена, прося о личной душепопечительской беседе. Борясь со слезами и едва сдерживая рвущиеся из груди рыдания, она сказала, что этот дирижёр — её муж.

На протяжении многих лет он увлекается порнографией и сожительствует с солисткой хора, имеющей троих детей от ничего не подозревающего собственного супруга и двоих — от её мужа, который грозился убить, если она кому-нибудь об этом проговорится. Позже выяснилось, что этот любимый всеми членами многосотенной общины дирижёр был не только руководителем хора, но и признанным всеми проповедником, любимыми темами которого была Божья святость и любовь христиан друг ко другу. Остаётся лишь удивляться, как искусно научились лгать и лицемерить те, кого считают благословенными служителями Господа.

О, сколько можно было бы привести ещё подобных примеров из жизни так называемых «мужей Божиих», которые, впадая в блуд, оставляли свои семьи, женились на других женщинах, потом покидали и их, находя ещё более молодых и красивых! Их не тревожили слова апостола Павла из пятнадцатой главы Первого Послания Коринфянам: «Отрезвитесь, как должно, и не грешите; ибо, к стыду вашему, скажу, некоторые из вас не знают Бога», потому что они просто не желали слышать того, что было им не по душе. Порой хочется схватиться за голову и кричать: «Господи! Как такое возможно и что, наконец, среди нас происходит?!»

Контроль над половыми влечениями относится как к телу, так и к нашему разуму. Лет сто тому назад не было необходимости призывать верующих контролировать себя в области половых влечений, потому что в те времена подавляющая часть даже неверующих людей осуждала физические проявления сексуальной распущенности. К сожалению, такой подход к подобным вещам остался далеко позади. Сегодня социологи и психологи убеждают, что добрачные и внебрачные половые связи вполне допустимы, если они не наносят эмоционального вреда, и многие христиане становятся жертвами такого мышления.

Божий образец правильной половой жизни — это не только полное воздержание до брака и вне брака, но и соблюдение чистоты интимных отношений в супружеской жизни, как написано: «Брак у всех да будет честен

и ложе непорочно; блудников и прелюбодеев судит Бог» (Евр.13:4). Не оставляют места для компромиссов в этом вопросе и слова апостола Павла, сказанные верующим в Фессалониках: «Ибо воля Божия есть освящение ваше, чтобы вы воздерживались от блуда; чтобы каждый из вас умел соблюдать сосуд свой в святости и чести, а не в страсти похотения, как и язычники, не знающие Бога» (1Фес. 4:3-5). Интересно, что в греческом оригинале Нового Завета слово «сосуд» обозначает половой орган. И эту созданную Богом для полового удовлетворения супруга часть тела необходимо применять в чести и святости, как это было усмотрено в начале сотворения мира. Любое отклонение от этого правила его применения апостол Павел называл язычеством, то есть жизнью и поведением людей, не знающих Бога.

Христианам необходимо упражнять самообладание не только в сфере половых влечений, но и в сфере мыслей, взглядов и двусмысленных речей. Ведь Иисус не зря говорил, что «всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в сердце своём» (Мф. 5:28). А всё потому, что вожделенный взгляд быстро становится нечистой мыслью, которая подталкивает к соответствующим действиям, так как половая похоть находится в сердце каждого человека. Даже Иов действовал решительно по отношению к данному искушению, заключив завет со своими глазами, чтобы не смотреть, возбуждаясь, на девушек и молодых женщин (см. Йов. 31:1). И если уж этот праведник в те древние времена видел необходимость в принятии такого обязательства, то в современном обществе, где похоть используется даже в рекламе автомобилей, мы тем более в этом нуждаемся. Практика душепопечительства показывает, что большой процент верующих мужей никогда не изменяли своим жёнам по плоти, однако в мыслях делали это бесчисленное количество раз.

У Господа своя мерка, и, независимо от того, подходит она нам или нет, Он измеряет нас именно ею. Сексуальное желание — это Божий дар, который от начала был усмотрен Им для брачного союза мужчины и женщины. Поэтому эротические мысли и представления могут быть

допустимы только в том случае, если они появляются по отношению к супруге или супругу после официального вступления в брак. Если же, не состоя в браке и не имея серьезных намерений, люди вызывают в себе эротические мысли и ощущения, тогда они блудят. Не надо стараться искать себе оправдания в том, что в нашем развращённом, наполненном наготой и безнравственностью мире очень трудно оставаться чистым в мире мыслей, потому что тем самым мы утверждаем, что Бог требует от нас невозможного. Вместо того чтобы осмеливаться упрекать Его в этом, лучше признаемся, что утратили страх Господень и любовь к Тому, Кто ради нас был готов к мучительной смерти на кресте Голгофы!

Область сексуальных грехов – это грязная, зловонная клоака, в истоке которой лежит дикая, необузданная, животная похоть. Находясь под её властью, достаточно позволить своим глазам рассмотреть грязную картинку, как ты уже пойман дьяволом. Поэтому, если ваш взгляд, не ища того, случайно наткнулся на эту грязь, необходимо в ту же секунду отвернуться и больше не смотреть в ту сторону, прося Господа изгладить из памяти увиденное изображение и противостоя сатанинскому искушению, побуждающему посмотреть ещё раз. Если этого не сделать, похоть плоти овладеет вами настолько, что вы будете уже не в силах с ней справиться и, оставшись наедине, начнёте заниматься самоудовлетворением или смотреть порнографию, всё больше становясь рабом этого греха. Обычно человек долго не замечает, что стал рабом своей похоти. Ему кажется, что стоит проявить силу воли и он от неё избавится. Однако такая уверенность является заблуждением, потому что, едва начав прилагать усилия к тому, чтобы освободиться, тут же обнаружит, что это далеко не так просто, как ему казалось вначале, и стоит тяжёлой борьбы, о которой он раньше не мог даже предположить.

Конечно, можно утверждать, что борьба с похотью плоти настолько тяжела, что одержать полную победу над ней обыкновенному человеку просто невозможно. Но вспомните ветхозаветного Иосифа, который также был обычным человеком, однако нашёл в себе силы вырваться

и убежать от преследовавшей его по пятам блудницы, являвшейся женой Потифара. Вспомните также слова такого же, как все мы, человека — апостола Павла, который, объясняя причину бессилия в этом вопросе, говорил: «Вы ещё не до крови сражались, подвизаясь против греха» (Евр. 12:4). Так что дело не в том, что в борьбе с похотью своей плоти вы не можете её победить, а в том, что в минуты плотских искушений не хотите решительно сказать: «Да лучше я умру, чем совершу сейчас блуд!»

К сожалению, в наши дни трудно найти братьев, которые были бы в этом похожи на апостола Павла. О, сколько среди них теперь таких, которые, теряя самообладание и мужское достоинство, устремляются мыслями и глазами за определённого сорта девушками и женщинами, будучи не в силах оторвать взгляд от бесстыдно демонстрируемой наготы! Поступая так, они забывают, что самообладание — это способность владеть собой в минуты плотских искушений. В сексуальной сфере оно означает умение держать под контролем разума непроизвольно проявляющийся половой инстинкт, подавляя тем самым нечистые порывы, желания и похоти.

В минуты борьбы с плотским искушением важно вспомнить слова Священного Писания, говорящие о том, что «блудников и прелюбодеев судит Бог» и «никакой блудник или нечистый... не имеет наследия в **Царстве Христа и Бога»** (Евр. 13:4, Еф. 5:5). Греческое слово, характеризующее блудника, звучит как «порно» и положено в основу определения «порнография», знакомого теперь даже детям. В наши дни в интернете существует более двухсот тысяч различных порносайтов, что говорит уже само за себя. Но особенно печалит тот факт, что христиане погрязли в этой мерзости не меньше, чем люди этого мира. Я постоянно получаю письма от плачущих жён, рассказывающих о том, какое негативное воздействие имеет это на детей, которые, видя недобрый пример своего отца, начинают его ненавидеть или делать то же самое. Некоторые даже полностью оставляют Господа и обращаются к наркотикам, алкоголю и безудержному сексу.

Однажды в США было проведено специальное исследование среди убийц. Оказалось, что более 90% этих преступников в детстве и юности смотрели порнографию. Именно в эти минуты вошёл в них сатана. Так что если христиане слушают циничные шутки и пошлые анекдоты, не говоря уже о просмотре порнографии, то дьявол имеет прекрасную возможность овладеть их сердцами, после чего у них начинаются жуткие мучения, от которых невозможно избавиться до тех пор, пока они не принесут в свет всю эту грязь, называя вещи своими именами, и не отрекутся от власти, которую заимел сатана на их души.

Обнаруживая в исповеди свой блуд, необходимо вернуться к тому времени, когда зародилась тяга к нему. При этом важно пойти на глубину данного греха, чтобы вырвать его оттуда с корнем. Ведь Иисус говорил: «Вспомни, откуда ты ниспал», то есть вспомни тот момент, когда ты начал этим грешить. Существуют растения, к примеру, эвкалиптовое дерево, которое возможно уничтожить только в том случае, если вытащишь из земли его корень. Без этого, сколько его ни срубай, оно вырастает вновь. Точно так и с духом блуда. Для избавления от него, необходимо пойти на глубину, то есть исповедать всё, что связано с ним, глубоко и основательно, после чего совершить отречение от власти сатаны. Только тогда есть смысл просить Господа о том, чтобы пролитая на кресте кровь Йисуса Христа очистила тебя от этого греха. Именно так осуществляется исполнение слов Священного Писания: «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи (наши) и очистит от всякой неправды» (1Ин. 1:9). Сначала мы исполняем необходимое условие (исповедуем свои грехи), затем Бог исполняет данное обетование (прощает и очищает нас).

Практика жизни показывает чрезвычайную «сладость» сексуальных грехов, которые, являясь по сути отвратительными, в наших образах, фантазиях и представлениях становятся очень привлекательными. Для того чтобы сделать их такими, дьявол «заворачивает» блуд, прелюбодеяние, половые извращения и другую

сексуальную нечистоту в «красивые обёртки», представляя романтичными и заманчивыми или убеждая, что в них нет ничего предосудительного. А так как Бог милосерден, терпелив и снисходителен, Он непременно простит, если после этого просто покаяться. Поверив таким дьявольским заверениям, человек становится духовно слепым, потому что в действительности последствия сексуальных грехов в полном смысле ужасные. Для доказательства этого и в завершение столь трудной, но крайне важной для наших душ темы, приведу свидетельство одного тридцативосьмилетнего верующего человека, который рассказал следующее.

«Три года увлечения порнографией привели меня к тому, что я изменил жене и совершил прелюбодеяние с мирской женщиной, которая является моей коллегой по работе. Теперь она ожидает от меня ребёнка и грозится рассказать об этом моей супруге и пастору нашей общины, если я прекращу с ней связь. Мне уже самому тошно от моей двойственной жизни, и я бы всем сердцем хотел её изменить, но не знаю, как это сделать. Понимаю, что должен прекратить этот спектакль, потому что совершаемый мною грех буквально убивает. Насколько он был для меня желанным и заманчивым вначале, настолько отвратителен и мучителен сейчас, когда я стал его рабом. Страшусь потерять мою любимую жену, которой совершенно недостоин, и переживаю за наших подрастающих детей, потому что вижу, как поразивший меня дух блуда передался и им. Уже не раз обнаруживал в смартфоне своего старшего сына-подростка неоднократные заходы на порносайты и заставал его за компьютером, занимающимся самоудовлетворением. О, как я казню себя за проявленную когда-то слабость и как бы хотел повернуть время вспять, начав всё сначала, но боюсь, что уже слишком поздно что-то исправить! Так что мне остаётся лишь признать потрясающую истинность библейских слов, которые, предостерегая нас от греха, говорят: «Сладок для человека хлеб, приобретенный неправдою; но после рот его наполнится дресвою» (Пр. 20:17).

Глава 10

Неизбежные последствия греха

Нас с детства учат тому, что всё тайное становится явным и за каждым преступлением следует наказание, однако мы почему-то считаем, что этот закон существует для других, но только не для нас самих. Поэтому даже возмущаемся, когда он исполняется в нашей собственной жизни и нам приходится пожинать то, что мы когда-то посеяли, не думая о последствиях. Помню, как исповедуя свои жуткие сексуальные грехи, одна верующая женщина с возмущением сказала: «Почему Бог так поступает?! Когда человек намеревается согрешить, Он словно даёт ему зелёный свет, а когда грех уже совершён, заставляет нести последствия соделанного. Порой кажется, что Он специально ставит перед тобой эту ловушку!»

Подобное высказывание является в полном смысле кощунством и говорит о том, что тот, кто так думает, совершенно не знает природу Творца. Бог – суверенен, и, создавая человека по Своему образу и подобию, Он даровал ему свободу делать выбор и принимать самостоятельные решения. С тех пор всё, что касается нашей жизни, зависит в основном от нас самих. Став взрослыми, мы избираем место, где будем жить, выбираем себе профессию и спутника или спутницу жизни. Выбираем, что будем есть и во что одеваться, род наших занятий и круг своих друзей. Решаем, что будем делать, с кем общаться и как проводить свободное время. От нас зависит, начнём ли мы что-то говорить или предпочтём промолчать, пойдём ли куда-нибудь или останемся на месте, предпримем ли тот или иной шаг или решим подождать, приобретём ли какую-то вещь сейчас или с этим повременим, дадим ли согласие на сделанное предложение или, подумав, ответим отказом.

Поступая таким образом, мы часто забываем о том, что если выбор и принятие решений зависит от наших личных желаний, мотивов и побуждений, то последствия того, что мы сделали, находятся уже не в нашей

власти. К сожалению, на протяжении всех веков большая часть людей, включая современных христиан, делают выбор и принимают решения, думая не столько о душе, сколько о своей плоти, потому что пренебрегают предупреждением Священного Писания: «Сеющий в плоть свою от плоти пожнёт тление; а сеющий в дух от духа пожнёт жизнь вечную» (Гал. 6:8). Именно по этой причине, предостерегая своего сына от возможных ошибок, мудрый Соломон говорил: «Ибо мёд источают уста чужой жены, и мягче елея речь её; но последствия от неё горьки, как полынь, остры, как меч обоюдоострый» (Пр. 5:3-4).

Зная, что жизнь человека определяется его решениями, Бог постоянно напоминал Своим детям о том, чтобы они делали их правильно. Так, например, Своему избранному народу, Он говорил: «Во свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и потомство твоё, любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота дней твоих, чтобы пребывать тебе на земле, которую Господь с клятвою обещал отцам твоим Аврааму, Исааку и Иакову, дать им» (Втор. 30:19-20). Когда израильтяне покидали Египет, Бог обещал им будущие победы, говоря: «Я Господь, и выведу вас из-под ига Египтян, и избавлю вас от рабства их, и спасу вас мышцею простёртою и судами великими. И приму вас Себе в народ и буду вам Богом, и вы узнаете, что Я Господь, Бог ваш, изведший вас из-под ига Египетского. И введу вас в ту землю, о которой Я, подняв руку Мою, клялся дать её Аврааму, Исааку и Иакову, и дам вам её в наследие. Я Господь» (Исх. 6:6-8).

Однако даваемые обетования предусматривают условия для их исполнения, что хорошо отражено в книге Левит, где говорится о последствиях их нарушений: «И поставлю жилище Моё среди вас, и душа Моя не возгнушается вами. И буду ходить среди вас, и буду вашим Богом, а вы будете Моим народом. Я Господь, Бог ваш, Который вывел вас из земли Египетской, чтобы вы не были там рабами, и сокрушил узы ярма вашего, и повёл

вас с поднятою головою. Если же не послушаете Меня, и не будете исполнять всех заповедей сих, и если презрите Мои постановления, и если душа ваша возгнушается Моими законами, так что вы не будете исполнять всех заповедей Моих, нарушив завет Мой; то и Я поступлю с вами так: пошлю на вас ужас, чахлость и горячку, от которых истомятся глаза и измучится душа, и будете сеять семена ваши напрасно, и враги ваши съедят их. Обращу лице Моё на вас, и падёте пред врагами вашими, и будут господствовать над вами неприятели ваши, и побежите, когда никто не гонится за вами. Если и при всём том не послушаете Меня, то Я всемеро увеличу наказание за грехи ваши» (Лев. 26:11-18).

Так что, давая обетования, Бог ставил одновременно и условия к их исполнению, которые заключались в претворении в жизнь израильтянами данных Им заповедей и других повелений. К сожалению, народ Божий не был внимателен к словам Господа и, помня обетования, забывал об исполнении условий. Результатом такого неповиновения стало однажды то, что, не смотря на обещание Бога даровать ему победу над врагами, Израиль потерпел позорное поражение в войне с маленьким городом Гай, когда тридцать шесть человек были убиты, а остальные вынуждены были спасаться бегством. Причиной этого было не нарушение Богом Своего слова, а неисполнение израильтянами поставленных им условий (см. Нав. 7:1-13).

Закон неразрывной связи Божьих обетований с исполнением условий к ним действует во все времена вплоть до наших дней, подтверждая слова, сказанные Богом через Своих пророков: «Иногда Я скажу о какомлибо народе и царстве, что устрою и утвержу его. Но если он будет делать злое пред очами Моими и не слушаться гласа Моего, Я отменю то добро, которым хотел облагодетельствовать его»; «Когда я скажу праведнику, что он будет жив, а он понадеется на свою праведность и сделает неправду, то все праведные дела его не помянутся, — и он умрёт от неправды своей, какую сделал» (Иер. 18:9-10; Иез. 33:13).

Всем нам знакомы слова Священного Писания: «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнёт» (Гал. 6:7). Об этом установленном Богом вечном законе сеяния и жатвы мы читаем в самом начале Ветхого Завета, когда после прекращения потопа Бог сказал Ною: «Впредь во все дни земли сеяние и жатва, холод и зной, лето и зима, день и ночь не прекратятся» (Быт. 8:22). Выражение «Бог поругаем не бывает» означает то, что никому не позволено безнаказанно преступать Божьи законы и пренебрегать ими. Так как они стоят над нами, мы должны относиться к ним с уважением. Человеку свойственно игнорировать Божьи законы, забывая о том, что, нарушая их, мы оскорбляем Того, Кто их создал и утвердил. Закон – это установленные принципы, власть и сила. Бог-Законодатель стоит над всеми законами и управляет Вселенной. Законы созидают, вдохновляют и благословляют, когда мы находимся в гармонии с ними. Если же их нарушаем, в них открывается разрушительная и наказующая сила.

Вся наша жизнь на земле представляет собой процесс посева. Каждый день мы что-то сеем. Сеем своими словами и мыслями, сеем своим поведением и действиями, сеем поступками и отношением к другим людям. Сеем у себя дома, на работе, во время учёбы, в магазине и общественном транспорте. Сеем, не задумываясь о том, что посеянное придётся однажды пожинать. Всё, что переживаем сегодня, является жатвой того, что было посеяно нами вчера или когда-то в прошлом, хорошее это было или плохое. Когда Бог избирает кого-то на служение, это не случайность, а результат доброго сеяния. Если кто-то не вылезает из проблем – это тоже следствие неверных поступков, слов или действий. Если мы даём в сердце место раздражению, возмущению, обидам, злости и гневу, эти грехи приобретают господство над нами и порабощают нас. Нарушая заповеди Божьи и оскверняя душу и плоть греховной нечистотой, мы тем самым «программируем» себе горькую судьбу и несчастную жизнь.

У Бога нет лицеприятия, поэтому «...те, которые, не имея закона, согрешили, вне закона и погибнут; а те,

которые под законом согрешили, по закону осудятся»; «... кому дано много, много и потребуется, и кому много вверено, с того больше взыщут» (Рим. 2:11,12; Лук. 12:48). Так что, независимо от статуса, образования, духовного положения и того, что сделано им для Бога, человек будет пожинать то, что сеял в течение своей жизни. Сколько бы служитель ни трудился для славы Божией, если конец его позорен, – он будет осуждён. Не зря же говорят, что «не начало венчает дело, а конец». И подражать героям веры можно взирая не на то, что было сделано ими при жизни, а на то, каким был конец их земного пути (см. Евр. 13:7). Именно потому Иисус и сказал: «Что пользы человеку приобрести весь мир, а душе своей повредить?» (Мф. 16:26). Закон сеяния и жатвы – непреложен, неотвратим и одинаково применим как к целому народу, так и к любому конкретному человеку, причём не только в жизни плотской, но и в жизни духовной, поэтому, если мы пожинаем то, что когда-то посеяли – никого, кроме самих себя, винить нельзя и уж тем более ожесточаться против Бога, как это делали двое христиан, считавших Его виновником всех своих проблем.

Одной из них была верующая женщина, которая отвернулась от Господа из-за того, что Он не ответил на молитвы и не дал ей мужа. Вот что она рассказывала: «С раннего детства я занималась рукоблудием и, став рабом этого греха, практиковала его ежедневно. По этой причине, когда мне исполнилось восемнадцать лет, я начала искать себе мужа, чтобы таким образом разрешить свои сексуальные проблемы. Я в полном смысле навязывалась молодым братьям в нашей общине и очень обижалась, если не встречала взаимности. А когда видела, что они начинали строить свои отношения с другими сёстрами, то переживала очередное разочарование и всё больше роптала. В конце концов, когда моя очередная молитва о понравившемся мне юноше не была услышана, я решила отомстить Богу: оставила церковь и вступила в половую связь с первым попавшимся мне мирским мужчиной, а потом, сгорая от похоти, звонила сама потенциальным партнерам и приглашала их к себе домой. При этом мне было всё равно, с кем из них иметь

секс. Такая беспорядочная половая жизнь привела к тому, что ко мне по ночам стали приходить бесы-суккубы, которые насиловали и издевались надо мной так, что порой казалось, сойду с ума. Однако ожесточение против Бога было настолько велико, что я не хотела обращаться к Тому, Кто единственный мог бы мне помочь, так как считала Его виновником всех моих бед».

Следующим был мужчина, который, озлобившись на своих родителей, родственников, близких друзей и самого Бога, в душепопечительском письме в запальчивости писал: «Я не могу больше верить в то, что Бог нелицеприятен, потому что вижу, как одних Он во всём благословляет, а других буквально уничтожает, допуская проблему за проблемой и беду за бедой, как это происходит со мной. Я разочарован также и в тех, кто называет себя христианами! Все они – фарисеи и лицемеры! Сколько зла они сделали мне в течение всей моей жизни! Как часто ранили моё сердце и причиняли боль, называя это братским обличением! Сегодня просто сорвался и стал кричать Богу, требуя у Него справедливого суда над моими врагами и прежде всего над моей нечестивой женой, которая измучила меня своими претензиями и требованиями, хотя считает себя христианкой. Если Всевышний – благ, любящ и справедлив, то почему Он спокойно смотрит на все мои несчастья, не посылая необходимой помощи, о которой я Его давно прошу?!» (Обвиняя так различных людей и ожесточаясь против Бога, этот человек, разумеется, не признавал того, что сам является эгоистичным, самолюбивым, своекорыстным, раздражительным, требовательным, злопамятным, злоречивым, в гневе наказывающим своих детей так, что они его ненавидели, увлекается интернет-казино и игровыми автоматами, тратя на это кучу денег и влезая в огромные долги, совершает нелепые поступки, принимает как должное то доброе, что из сочувствия делают ему люди. Настолько бессовестным и слепым может быть человек, совершенно потерявший страх Господень!).

В противовес таким «христианам» бывают и здравомыслящие верующие люди, которые, трезво размышля,

приходят к правильным выводам, как это произошло с сорокалетней женщиной, которая писала: «Когда я впервые пришла в православный храм, то при исповеди сразу же начала жаловаться на тех, кто меня обидел. Внимательно выслушав всё это, старенький батюшка посоветовал мне проанализировать свою собственную жизнь. И лишь после того, как я по крупицам просеяла её и заново переосмыслила то, что со мной происходило, наконец-то поняла, что никто не виноват в том, что плохо живу, как только я сама. Никто не отвечает за мой грех! Никто, и уж тем более Бог! Конечно, с этим нелегко было согласиться. Но когда я всё же решила начать с самой себя, моя руинированная жизнь начала восстанавливаться, и то, что мучило, становиться на свои места. Не осознав и не раскаявшись в совершённых мною грехах и ошибках, я никогда бы не вылезла из своих проблем».

Так что, прежде чем обвинять кого-то в постигающих нас несчастьях и бедах, необходимо найти в себе мужество признать свою собственную вину. Грех - это очень серьёзная проблема, имеющая далеко идущие последствия. В девятом стихе второй главы Послания Римлянам сказано: «Скорбь и теснота всякой душе человека, делающего злое», и это действительно так, потому что, совершая недоброе, мы ввергаем себя в различные беды. Грех лишает нас покоя и мира в сердце, вызывает чувство вины, вносит тревогу, руинирует изнутри, разбивает и сокрушает всё, превращая в ничто, приводит к жизненным неустройствам, различным болезням, психическим расстройствам и в конце концов - к физической, духовной или вечной смерти, как сказано в Священном Писании: «Ибо возмездие за грех – смерть» (Рим. 6:23). Не прилагая усилий в борьбе с ним и не добившись победы, мы лишаем себя многих благословений, о которых узнаем только в вечности. История церкви знает великих мужей Божиих, которые были употребляемы Господом в великой силе, однако стоило им впасть в грех, и с их благословенным служением было покончено.

В земном порядке вещей совершение греха и возникающие последствия часто не следуют непосредственно

друг за другом, а разделены годами или даже десятилетиями, подтверждая слова Священного Писания: «Не скоро совершается суд над худыми делами; от этого и не страшится сердце сынов человеческих делать зло» (Еккл. 8:11). Такое расхождение во времени преступления и наказания сохраняет за человеком свободу действий и в то же время побуждает разумных и богобоязненных исследовать Божьи наставления, чтобы научиться отличать правильное от неверного и законное от противозаконного.

К сожалению, в нашем теперешнем современном христианстве распространено заблуждение, что, если человек стал верующим, он может уже не бояться последствий совершённых грехов и наказания за них. Людей убеждают в том, что стоит им покаяться в соделанном, как всё это прощается и забывается. И если они снова согрешат, то нужно опять просто покаяться. И так до бесконечности: греши – кайся, греши – кайся, потому что Бог прощает, даже если согрешишь сто раз в день. Такой поверхностный подход ко греху объясняют обычно словами Иисуса Христа, Который сказал Петру, что ближнему нужно прощать до «семижды семидесяти раз», то есть практически постоянно.

Подобное понимание является ересью, потому что не соответствует Священному Писанию, которое говорит: «Ибо невозможно – однажды просвещённых, и вкусивших дара небесного, и соделавшихся причастниками Духа Святого, и вкусивших благого глагола Божия и сил будущего века, и отпадших, опять обновлять покаянием, когда они снова распинают в себе Сына Божия и ругаются Ему» (Евр. 6:4-6). Из этих слов видно, что, совершая сознательный грех, христиане тем самым распинают в себе Иисуса Христа, вселившегося в их сердце при первом обращении к Нему. Разумеется, это не означает, что для согрешивших больше нет никакой надежды. Покаяться можно всегда, однако последствия греха ещё долго будут лежать на совести человека и проявляться в дальнейшей жизни. Всякий согрешивший пожинает горькие плоды того, что он сделал, и в наши дни это происходит так же, как и во времена Ветхого Завета.

«Новозаветных» грехов, которые бы не влекли за собой последствий, не существует.

Для пояснения прибегну к простому жизненному примеру. Представьте себе такую картину. Пьяный человек в хмельном угаре бросается под поезд. Подоспевшим людям удаётся стащить его с рельсов, но с небольшим опозданием, и ему отрезает ногу. Протрезвев и придя в себя, он раскаивается в своём безумии и горько сожалеет о случившемся, однако это уже ничего не меняет, потому что до конца своих дней он остаётся глубоким инвалидом. Точно так бывает и с каждым совершённым нами грехом, который долго ещё напоминает о себе, даже если мы в нём раскаялись.

Подтверждением этому может служить ветхозаветная история царя Давида. Согрешив с Вирсавией, царь глубоко раскаялся, и Бог простил его, подтвердив это устами пророка Нафана, однако всю последующую жизнь Давид должен был нести тяжёлые последствия своего блуда. То, что он сделал тайно (отняв жену у своего преданного воина и послав его на верную гибель), стало явным и обернулось ему многими слезами через повторяющийся блуд, убийства и другие преступления собственных детей. После смерти младенца, рождённого Вирсавией, в царской семье совершён был инцест, когда один из сыновей Давида по имени Амнон коварством завлек к себе в спальню Фамарь, бывшей ему сестрой по отцу, и изнасиловал её, после чего, возненавидев, выгнал. Это совершённое злодеяние повлекло за собой расправу над насильником, которого убил другой сын Давида – Авессалом, являвшийся братом Фамари. Потом Авессалом восстал на отца, стремясь завладеть царским престолом, а затем на глазах всего Израиля вошёл к его наложницам, осквернив отцовское ложе. Дело закончилось трагической смертью Авессалома, которого отец горько оплакивал, сознавая, что сам является виновником этих смертей, несчастий и преступлений.

Сказав пророку, что богатый человек, забравший у бедняка единственную овцу, должен возместить ему вчетверо, царь сам себе вынес приговор, который

впоследствии полностью исполнился. За совершённый блуд он заплатил четырьмя собственными «овцами» — первенцем Вирсавии и тремя другими сыновьями (Амноном, Авессаломом и Адонией), которые трагически погибли, подтвердив истинность Божьих слов, сказанных Давиду устами Нафана: «Итак не отступит меч от дома твоего во веки, за то, что ты пренебрёг Меня и взял жену Урии Хеттеянина, чтобы она была тебе женою. Так говорит Господь: вот я воздвигну на тебя зло из дома твоего, и возьму жён твоих пред глазами твоими, и отдам ближнему твоему, и будет он спать с жёнами твоими пред этим солнцем. Ты сделал тайно; а Я сделаю это пред всем Израилем и пред солнцем» (2Цар. 12:10-12).

Надо сказать, что дети часто грешат теми же грехами, что и их родители. В истории с Давидом его сыновья Авессалом и Амнон также оказались в числе таковых. И даже унаследовавший царскую корону Соломон, которому Бог даровал великую премудрость, со временем завёл у себя во дворце огромный гарем из жён и тысяч наложниц, которые не только развратили сердце царя, но и увлекли его на путь идолопоклонничества. Слушая и читая исповеди людей, постоянно сталкиваешься со случаями, когда сын повторяет печальные ошибки своего отца, а судьба дочери является зеркальным отражением распутной жизни матери, как это видно из рассказа одной молодой женщины:

«Я родилась незаконнорождённым ребёнком, потому что моя мать, желая иметь детей, не дождавшись предложения руки и сердца от братьев-христиан, родила меня в 30 лет от неверующего мужчины, с которым прожила два года в гражданском браке. Биологический отец не хотел моего рождения и заставлял маму сделать аборт, однако, прислушавшись к предостережениям врачей, что это может закончиться для неё бесплодием, она всё же решила выносить меня, и по этой причине он её оставил. Когда мне исполнилось два года, мама вновь стала «устраивать» свою жизнь, вступая в интимные связи то с одним, то с другим сексуальным партнёром, в надежде найти себе мужа, а мне — отца. Разумеется,

весь её блуд происходил у меня на глазах, поэтому в возрасте пяти лет я уже начала заниматься мастурбацией, став настоящей рабой этого греха. Так и не сумев найти мужа, отчаявшаяся мать покаялась в своей греховной жизни и вернулась в церковь, взяв с собой и меня, так что я тоже стала, так сказать, христианкой, хотя моя жизнь совершенно не соответствовала этому. Уже в двенадцать лет у меня появился первый друг, который был моим одноклассником. Спустя полгода его сменил другой, третий и четвёртый, так что не удивительно, что в четырнадцать лет я потеряла свою девственность, о чём матери, разумеется, ничего не сказала. Боясь повторить её судьбу, я хотела выйти замуж за верующего парня и буквально «вешалась на шею» молодым братьям в нашей общине, что их, конечно, только отталкивало. Не достигнув желаемого, я решила попытаться найти своё счастье в мире и, покинув церковь, «пошла по рукам», в результате чего стала матерью-одиночкой двоих детей, рождённых от разных мирских мужчин».

Вторым по частоте несчастьем, заставляющим верующих родителей страшиться повторения детьми их судеб, является оккультная обременённость и передаваемое из поколения в поколение родовое проклятие. Так, к примеру, один христианин из Беларуси, много лет являвшийся членом баптисткой, а затем пятидесятнической общины, писал: «Анализируя свою жизнь и печальные судьбы моих родственников, могу с уверенностью сказать, что над всеми нами тяготеет оккультное родовое проклятие, хотя все являлись верующими людьми: староверами, православными, баптистами и пятидесятниками. Расспрашивая своих бабушек со стороны отца и матери, я смог проследить это на протяжении нескольких поколений. Оказывается, мой прадед по материнской линии был колдуном, а его дочь, то есть моя бабушка, постоянно обращалась за «помощью» к ворожеям, гадалкам и бабкам-шептухам. Моя мама также лечилась у разных бабок и часто носила меня к ним, потому что до двух лет я был очень неспокойным и часами беспричинно кричал. С трёхлетнего возраста я видел кошмарные сны, был лунатиком, до двенадцати

лет страдал ночным недержанием мочи и боялся спать без света, потому что видел страшные образы, которые пытались меня душить. Моя прабабушка со стороны отца использовала различные заговоры, умела снимать зубную боль и занималась траволечением, а её сын, то есть мой дед, знал много заклинаний, был ясновидящим, предсказывал будущее и лечил домашний скот».

Впрочем, от родителей детям передаётся не только дух блуда или оккультная обременённость, но и грехи, свойственные плотской человеческой природе, такие как раздражительность и гневливость, что имело место в семье одной пожилой верующей женщины, которая рассказывала: «Я вырастила пятерых детей, и теперь пожинаю то, что сеяла в них на протяжении многих лет своего горе-воспитания. Живя в одном доме с дочерью, вынуждена была постоянно наблюдать, как она злится на свою малышку – мою внучку, как она кричит и ругает её, будто вообще не способна с ней спокойно разговаривать. Я не могла этого понять до тех пор, пока не сделала ей замечание, сказав, что добрая мать так не поступает, на что услышала гневный ответ: «Только не тебе меня учить! Или ты забыла, какой матерью была для нас, своих детей. Я от тебя за всю жизнь не услышала ласкового слова «доченька». Постоянно лишь ругань, окрики да шлепки! Это всё, что осталось у меня в памяти из моего детства. А теперь ты удивляешься, что я не могу быть хорошей матерью?!» Только тогда я поняла, что сама заразила своей раздражительностью и гневливостью не только дочь, но и четырёх своих сыновей. Когда они были маленькими, я со злостью ругала их, а если наказывала, то делала это в гневе, граничащем с яростью, приговаривая «сейчас я тебя прибью» и называя такими словами, как «олух, тупица, неряха, дурак, мерзавец, скотина и тварь», хотя в те годы уже была христианкой. Некоторые из этих слов произносят теперь и они, когда ругают своих собственных непослушных детей».

Подобное осознание своей вины заставляет многих христиан, обращающихся за душепопечительской помощью, задавать один и тот же вопрос: может ли их исповедь

избавить детей от несения последствий тех грехов, которые были когда-то совершены ими, или они всё же унаследуют пороки родителей и понесут на себе дальше это проклятие? В данном вопросе мнения теологов и христиан различных деноминаций обычно расходятся. Одни убеждены, что грехи родителей всегда передаются детям, и в доказательство приводят слова из пятого стиха двадцатой главы Книги Исход: «Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и четвертого рода, ненавидящих Меня» (эта же самая мысль повторяется в Книге Чисел 14:18, Второзаконие 5:9-10 и Книге пророка Иеремии 32:18). Другие категорически это отрицают, указывая на слова Священного Писания: «Отцы не должны быть наказываемы смертью за детей, и дети не должны быть наказываемы смертью за отцов; каждый должен быть наказываем смертью за своё преступление» (Втор. 24:16).

На первый взгляд в приведенных местах Священного Писания присутствует противоречие, однако в действительности это не так. Скорей всего дело в том, что, читая слова Господа в Книге Исход: «Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и четвертого рода, ненавидящих **Меня**», мы упускаем из поля зрения последние слова о «ненавидящих Меня», хотя именно они объясняют смысл того, что им предшествует. Если внимательно вдуматься в сказанное Господом, то получается, что наказанию подвергаются только те дети, которые следуют беззаконию своих родителей, повторяя то, чем грешили они. В таком случае эти дети несут ответственность не за беззакония отцов и матерей, а за свой собственный грех. Человек, который творит то же зло, что и его предки, отвечает уже за своё собственное нарушение Божьего закона, а не за преступление того или иного близкого родственника.

Надо сказать, что вопрос о наказании детей за вину отцов вызывал споры и возмущение израильтян уже во времена Ветхого Завета. В связи с этим у них даже существовала пословица: «Отцы ели кислый виноград,

а у детей на зубах оскомина» (Иез. 18:1). После разрушения Иерусалима и взятия народа Божьего в Вавилонский плен пророк Иеремия, плача, говорил: «Отцы наши грешили: их уже нет, а мы несём наказание за беззакония их» (Плач Иер. 5:7). И в ответ на это услышал: «Ибо вот, наступают дни, говорит Господь, когда Я возвращу из плена народ Мой, Израиля и Иуду, говорит Господь; и приведу их опять в ту землю, которую дал отцам их, и они будут владеть ею. Вот наступают дни, говорит Господь, когда Я засею дом Израилев и дом Иудин семенем человека и семенем скота. Й как я наблюдал за ними, искореняя и сокрушая, и разрушая, и погубляя, и повреждая, так буду наблюдать за ними, созидая и насаждая, говорит Господь. В те дни уже не будут говорить: «отцы ели кислый виноград, а у детей на зубах оскомина», но каждый будет умирать за своё собственное беззаконие; кто будет есть кислый виноград, у того на зубах и оскомина будет» (Иер. 30:3; 31:27-30).

В «Толковой Библии» А. П. Лопухина по этому поводу даётся такое пояснение: «Наказание за грехи не всегда падает на самих грешников, но на их потомство, которое, впрочем, страдает не безвольно, а потому, что в нём Господь видит те же грехи, что и в предках». Что касается лично меня, то, исходя из тридцатилетнего опыта душепопечительства, считаю, что каждый человек, независимо от того, родитель он или ребёнок, наказывает прежде всего сам себя неисполнением Божиих заповедей. Правда, нельзя исключать и передачу детям предрасположенности к тому или иному греху, что особенно свойственно тем из них, которые были рождены в тот период, когда их родители грешили. К примеру, дети, зачатые вне брака, становясь взрослыми, очень часто тоже впадают в блуд.

Как наследуются черты лица и характера, особенности телосложения, привычки, способности и предрасположенность к тем или иным заболеваниям, так в духовной сфере у детей могут проявляться те пороки, которыми страдали их родители. Правда, в таких случаях это объясняется не столько генетикой, сколько передаваемой по наследству испорченной грехом природы

человека, воспитанием и средой проживания, в которой они многому учатся, многое перенимают и многому подражают. К примеру, если кто-то из родителей страдал духом блуда, то сыновья и дочери также будут склонны к этому пороку, хотя это всё же не значит, что они непременно его унаследуют. Всё зависит от того, как каждый из них будет относиться к данному греху и позволит ли себе им увлечься, или, прилагая усилия и прося Господа о помощи, остановит на себе дальнейшее распространение этого проклятия.

Чтобы сказанное стало более понятным, приведу пример из жизни одной верующей женщины, которая рассказывала: «В нашей семье отец для нас, детей, был настоящим проклятьем. Несмотря на то, что назывался христианином, он постоянно раздражался, кричал и называл нас скверными словами, ругал, обижал и унижал маму, проявлял агрессию и беспричинно ненавидел многих наших знакомых. Его мать, то есть моя бабушка, также постоянно орала не только на нас, своих внуков, но и на старенького мужа, нашего доброго дедушку, который в ответ обычно просто молчал. С маминой стороны у нас есть проклятие в виде разводов и доминирования над мужьями. Её мать была в доме командиром, всё держала в своих руках, непрестанно контролировала и унижала мужа, а потом и вообще с ним развелась. Две её сестры и брат также были разведёнными, потому что из-за скверного характера не могли ужиться со своими вторыми половинками. Точно так и я кричала на моих деток, конфликтовала со своим мужем и годами мучила его, угрожая разводом и лишением родительских прав, хотя он этого совершенно не заслуживал. Но после просмотра видеозаписей Ваших душепопечительских бесед и прочтения книги для супругов я решила сделать всё, что от меня зависит, чтобы в корне измениться. Я исповедала свои грехи, каялась и просила прощения у всех, кого обидела, много молилась, постилась и бодрствовала над своими мыслями, словами и действиями, в результате чего настолько изменилась, что сама себя не узнаю, не говоря уже о муже и детях, которые называют меня теперь не иначе как "золотая" и "самая любимая"».

Видите, как много зависит от нас самих в тех случаях, когда наши родители своими неверными поступками и действиями налагают проклятие на наши жизни и судьбы? Один молодой христианин утверждал, что причиной всех его неудач, бед и несчастий является то, что он был нежеланным ребёнком. Только разве у Бога есть нежеланные дети? Неужели Он не любит тех, кому даровал жизнь, и особенно кого презирают, унижают, топчут и отвергают? Конечно, нет. В душепопечительстве мне не раз приходилось сталкиваться с людьми, которых не желали родители или даже хотели убить через аборт, однако из всех остальных членов этих семей они единственные пришли к Богу и верно служили Ему до конца своих дней. Разумеется, можно страдать от грехов своих родителей, однако наша задача состоит в том, чтобы прервать эту «цепь» и сделать всё возможное, чтобы из-за переданных родителями грехов не страдали наши собственные дети. Ведь если мы в страхе ходим пред Господом и не совершаем того, чем грешили родители, то наша жизнь по провидению Божьему полностью преображается.

Разумеется, факт, что дети могут перенимать, повторять и страдать от грехов своих родителей, остаётся неоспоримым. Ведь в жилах тех и других течёт одна кровь, а в ней всё то, что совершалось отцами, дедами и прадедами, которые зачастую умирают нераскаянными. Поэтому грех не исчезает, а повторяется из поколения в поколение, утверждаясь до тех пор, пока кто-то в этой цепочке не изменится. Подтверждение этому постоянно наблюдаешь при исповедях, когда в свет приносят грехи матери и дочери, отцы и их сыновья, деды и внуки. Слушаешь (или читаешь письма) и удивляешься, насколько похожи пороки детей на то, что совершали когда-то родители. Данное явление хорошо отражено в русских пословицах, которые говорят, что «яблоко от яблони недалеко падает» и «дурной пример заразителен». Люди среднего и пожилого возраста, видя, как их дети и внуки творят беззакония, часто удивляются, однако если задумаются и оглянутся на свою прошедшую жизнь, то признают, что сами когда-то этим грешили.

Но, несмотря на то что наследственность в практике жизни явно проявляется, она имеет всё же свои пределы, и это надо учитывать, чтобы, ссылаясь на неё, не оправдывать своё бездействие, уныние и отчаяние. Хотя мы перенимаем от родителей какие-то определённые черты, всё же только от нас зависит, к чему мы придём с нашим темпераментом, сексуальностью и наклонностями. Опираясь на силу Божию и прибегая к самодисциплине, каждый способен направить свою жизнь в правильное русло. Полученные от родителей черты характера и другие качества не обязательно определят наше поведение, дальнейшую жизнь и поведение. Всё зависит от того, к чему мы будем стремиться и что для себя считать главным. Ведь не все дети царя Давида стали насиловать, убивать и обманывать, как это было в случае с Амноном, Авессаломом и Адонией. С Божьей помощью остальные отпрыски Давида избежали этих грехов, несмотря на недобрый пример отца. Точно так же происходит и в семьях, где несколько детей. Хотя все они унаследуют одни и те же черты и качества родителей, жизнь каждого складывается в зависимости от того, как он себя ведёт и какой путь избирает. Важно при осознании своих грехов не падать духом, не унывать и не останавливаться в своём совершенствовании и духовном развитии, и Бог благословит вас.

А теперь вернёмся снова к мысли о том, что любой совершённый грех влечёт за собой неизбежные последствия, которые являются нашей расплатой за неисполнение Божьих заповедей. В Библии есть описание многих случаев, указывающих на плоды таких нарушений. Так, например, в Книге Судей сказано: «Избрали новых богов, оттого война у ворот» (Суд. 5:8). В древней еврейской пословице о кислом винограде также сказано о последствиях греха: отцы ели кислое, а результат — оскомина на зубах детей. То же самое происходит и в нашей повседневной жизни. Если, к примеру, находясь за рулём машины, мы нарушим правила дорожного движения, это может привести к аварии, которая иногда заканчивается смертью. Так что, преступая те или иные установленные порядки, законы и правила, мы наказываем самих себя,

вовлекаясь в разные проблемы и беды, что подтверждает причинно-следственную связь, о которой нам рассказывали учителя в старших классах нашей школы.

Не желая вдаваться в такие детали, многие современные христиане не соглашаются с этим, потому что уверены, что Бог настолько любящ, милосерд, снисходителен и терпелив, что просто не может подобным образом обращаться с нами, Его детьми, быстро меняя гнев на милость, которая у Него превозносится над судом. Однако такое утверждение не соответствует Священному Писанию, в котором имеются слова, обращённые к народу израильскому: «Ты оставил Меня, говорит Господь, отступил назад; поэтому Я простру на тебя руку Мою и погублю тебя: **Я устал миловать**»; «Вот – конец тебе; и пошлю на тебя гнев Мой, и буду судить тебя по путям твоим, и возложу на тебя все мерзости твои... И не пощадит тебя око Моё, и не помилую. По путям твоим воздам тебе, и мерзости твои с тобою будут; и узнаете, что Я – Господь каратель»; «Тогда Господь сказал мне: приспел конец народу Моему, Израилю; не буду более прощать ему» (Йер. 15:6; Иез. 7:3,9; Ам. 8:2).

Итак, если Творец мог таким образом говорить к избранному Им народу израильскому, то почему Он должен вести Себя иначе по отношению к нам, христианам наших дней, которые по вере стали ветвями, привитыми к истинной виноградной лозе? (см. Рим. 11:21-22). Ведь Бог и теперь остаётся Тем, о Ком сказано: «Великий в совете и сильный в делах, Которого очи отверсты на все пути сынов человеческих, чтобы воздавать каждому по путям его и по плодам дел его» (Иер. 32:19). Об этом писал и Апостол Павел в своём Послании к Галатам: «Если же, ища оправдания во Христе, мы и сами оказались грешниками, - то неужели Христос есть служитель греха? Никак! Ибо, если я снова созидаю, что разрушил, то сам себя делаю преступником» (Гал. 2:17-18). Кто смог нам внушить, что на совершаемые нами сознательные грехи Он будет смотреть «сквозь пальцы» только потому, что слишком любит, чтобы наказывать?! Вель и теперь остаются неизменными слова Библии о том, что похоть, зачавши, рождает грех, а сделанный грех приводит к смерти, сначала к духовной, а потом и физической (см. Иак. 1:15). Поэтому необходимо перестать распространять обманчивые иллюзии и прекратить давать людям ложные обещания, вселяя им надежду, которой не суждено осуществиться. Справедливый вердикт звучит во все времена для всех веков и поколений: «Душа согрешающая, та умрёт» (Иез. 18:4).

По этому поводу Чарльз Сперджен говорил так: «Если вы врезаетесь головой в гранитную скалу, ради вас она не вдавится и не станет мягкой. Точно так бывает и с нравственными законами Божьего владычества. Грешные, неверные поступки имеют неизбежные и вполне естественные последствия. Поэтому уступите божественной премудрости, которая справедливо предопределила, чтобы грех был наказан. Не делайте неизбежной вашу погибель. Покоряйтесь безропотно там, где противление абсурдно и бесполезно. Враждовать против всемогущего Бога – глупо с вашей стороны. Так проявите же мудрость и покоритесь власти всемогущего Бога. Помните, что всякое сопротивление, которое вы оказываете Богу, будет обходиться вам очень дорого. Вы понесёте издержки той войны, которую неразумно продолжаете. Каждый раз, когда вы противитесь Всемогущему, вы делаете это на свой страх и риск. Спросите, в чём он заключается? Да в том, что даже если вы в конце концов Ему сдадитесь, чтобы получить спасение, то будете потом всю вашу жизнь сожалеть о своём бунтарстве и соделанных грехах. Ваши преступления, даже если они прощены, будут всегда для вас источником опасности и духовной слабости, потому что, хоть Господь и исцеляет раны наших грехов, мы будем всё равно до могилы носить на себе их шрамы. Более того, если вы так и не примете от Бога Его спасающей милости, помните, что всё ваше бунтарство записано у Него против вас и, когда Великий Судья придёт, чтобы разобраться с вами и «поставить Свой суд мерилом и правду весами» (Ис. 28:17), вы за всё это должны будете ответить. За всё Бог взыщет с

вас, и тогда вы почувствуете всю тяжесть Его страшной руки возмездия» (конец цитаты).

Так что, не пора ли нам пробудиться от нашего неохаризматического сна и перестать верить современному рафинированному евангелию, которое отформатировало Бога под свою удобную «истину»? Ведь нельзя забывать, что, хоть милость Божия и превозносится над судом, она всё ж не отменяет его, если остаётся в пренебрежении! А тем, кто продолжает утверждать, что за прощённый грех не может быть воздаяния, нужно глубже вникнуть в смысл этого стиха: «Правосудие и правота — основание престола Твоего; милость и истина предходят пред лицем Твоим» (Пс. 88:15). Итак, основанием престола Божьего является не милость, а правосудие и правота. Именно ими Он управляет человечеством и всей Вселенной.

Разумеется, никто не спорит, что Бог терпелив, однако Его терпение не означает терпимости ко греху. Поэтому, понимая его последствия, необходимо стремиться к святости. Если мы осознали свой грех, надо прийти ко Христу, исповедать его и покаяться в том, что совершили. О готовности Бога простить нас, если мы приходим к Нему с искренним раскаянием, говорится в Ветхом и Новом Завете: «Скрывающий свои преступления не будет иметь успеха; а кто сознаётся и оставляет их, тот будет помилован» (Пр. 28:13); «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1Ин. 1:9). Доказательством этим словам может служить пример царя Давида, который, вняв совету пророка Нафана, не только искренно раскаялся, но и глубоко смирился, в результате чего пережил радость прощения, о которой рассказал потом грядущим поколениям в знакомом нам псалме: «Но я открыл Тебе грех мой и не скрыл беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу преступления мои», и Ты снял с меня вину греха моего» (Пс. 31:5).

Именно по этой причине после совершения греха не надо заканчивать свою жизнь так, как это сделал царь Саул, который опустился до безумия и животного

страха, обратившись за помощью к аэндорской волшебнице. Не следует также «уходить в тень», проводя остаток дней в тихом позоре до часа своего перехода в вечность. Напротив, нужно как можно скорее прийти в Божий свет и назвать грехи своими именами, руководствуясь словами пророка Иоиля, который говорил: «Обратитесь к Господу Богу вашему; ибо Он благ и милосерд, долготерпелив и многомилостив и сожалеет о бедствии» (Иоиль 2:13). Прощая, Бог не только возвращает душе утраченный мир, покой и веру в спасение, но и вступается за нас, постыжая врагов, как написано: «Когда Господу угодны пути человека, Он и врагов его примиряет с ним» (Пр. 16:7).

А теперь вернёмся снова к царю Давиду. Его поведение после обличения во грехе и предсказанного наказания может стать для нас добрым примером. Он не был поглощён своими переживаниями, не занимался бесконечным самобичеванием, а согласился с правом Господа его судить. Царь понимал, что наказание исходит от любящего Бога, поэтому послужит ему во благо. После того, как Бог забрал у него дитя Вирсавии, Давид пошёл в дом Господень, чтобы там поклониться. В трудные минуты тяжелейшего испытания источником утешения для него продолжала служить Божья истина. Видя великую скорбь Давида, слуги «боялись донести ему, что умер младенец; они говорили, когда дитя было ещё живо, и мы уговаривали его, и он не слушал голоса нашего, как же мы скажем ему: «умерло дитя»? Он сделает что-нибудь худое» (2Цар. 12:18). Однако царь успокоил их словами: «Доколе дитя было живо, я постился и плакал, ибо думал: кто знает, не помилует ли меня Господь, и дитя останется живо? А теперь оно умерло; зачем же мне поститься? Разве я могу возвратить его? Я пойду к нему, а оно не возвратится ко мне» (2Цар. 12:22-23).

Такое смиренное принятие Давидом заслуженного наказания привело к тому, что он и дальше продолжал возрастать в познании Господа. Мало того, извлекши горький урок из своего падения и пережив радость Божьего прощения, он смог оставить грядущим поколениям эти проникающие до глубины души

стихи замечательного сто восемнадцатого псалма: «Душа моя повержена в прах; оживи меня по слову Твоему»; «Прежде страдания моего я заблуждал, а ныне слово Твоё храню»; «Благо мне, что я пострадал, дабы научиться уставам Твоим»; «Знаю, Господи, что суды Твои праведны, и по справедливости Ты наказал меня», «Если бы не закон Твой был утешением моим, погиб бы я в бедствии моём»; «Утверди стопы мои в слове Твоём, и не дай овладеть мною никакому беззаконию»; «Праведен Ты, Господи, и справедливы суды Твои» (Пс. 118:25, 67, 71, 75, 92, 133, 137).

Нередко при душепопечительстве приходится выслушивать нескрываемый ропот тех, кто осознал, раскаялся и принёс в свет свои грехи, однако, несмотря на это, всё же продолжает пожинать горькие плоды своих посевов. «Как же так?! – возмущаются они. – В Слове Божьем сказано: «Но я открыл Тебе грех мой и не скрыл беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу преступления мои», и Ты снял с меня вину греха моего» (Пс. 31:5). Почему с царя Давида после исповеди Бог снял вину его греха, а я хоть и раскаялся (раскаялась) в своих грехах и принёс (принесла) их в свет, всё же не замечаю, что вина с меня снята, потому что продолжаю страдать от последствий соделанного! С церковных кафедр нам говорят, что, когда Бог прощает, Он забывает и никогда больше не вспоминает. Но если это так, то как объяснить мои страдания и до сих пор проявляющееся наказание за то, что, казалось бы, прощено?!»

Таким возмущающимся душам приходится постоянно говорить, что понятие прощения связано с понятием спасения и является проявлением к нам великой милости, которую оказывает Творец Своему провинившемуся созданию, а не способом избежать последствий грехов и наказания за них. Получение прощения становится обновлением обещанной при покаянии гарантии спасения и пребывания с Господом в вечности, однако не освобождает нас от несения ответственности за сделанный грех. Главное в прощении — это то, что из-за него мы уже не погибнем. Что же касается закона сеянья и жатвы, то даже прощённый

грех может повлечь за собой последствия, которые бывают временными (проявляющимися уже здесь, на земле) и вечными (осуществляющимися только после того, как мы переходим в вечность).

Бог не обязан нас прощать, поэтому мы не можем требовать этого от Него и уж тем более считать, что делаем Ему одолжение своим раскаянием. Прощение — это являемая Им великая милость, которую невозможно заслужить. Её можно только оказать. И Господь оказывает её нам, омывая от грехов, которые мы совершили. Разумеется, можно просить Его и о милости в отношении наказания, однако претендовать на неё у нас нет никакого права. Бог может нам её явить, а может допустить понести наказание. Ведь даже в случае с Давидом, хотя Он и простил царя, жизнь и дальнейшее царствование его уже не были такими благословенными, как вначале. Несмотря на прощение, ему пришлось пожинать посеянное. Так что намного лучше не допускать греха, чем потом всю жизнь страдать от его последствий.

Если же грех всё-таки совершён, тогда остаётся только один выход — как можно скорее прийти с ним к Голгофскому кресту, на котором был распят за грехи людей наш Спаситель. Самым неразумным шагом при этом является бессмысленное стремление скрыть свой грех в надежде, что о нём никто не узнает, уподобляясь в этом людям, о которых сказано: «Горе тем, которые думают скрыться в глубину, чтобы замысел свой утаить от Господа, которые делают дела свои во мраке и говорят: «кто увидит нас? и кто узнает нас?» Какое безрассудство!..» (Ис. 29:15-16).

Если человек всем сердцем обращается к Богу, исповедует свои грехи и раскаивается в них, все вечные последствия их отменяются, однако это не означает автоматического избавления и от временных последствий, которые он может нести до конца своих дней. Ведь есть ошибки, которых уже не исправишь, даже когда в них искренно раскаешься, и объясняется это тем, что Бог не отменяет физические законы, по причине которых человек продолжает страдать от последствий прежнего греховного образа жизни, причём не только он

сам, но также его дети, внуки и правнуки. Но если временные последствия служат обычно нам во благо, научая тому, что начинаешь понимать лишь из горького опыта собственных ошибок, то в вечности ждёт встреча с Богом, Которому предстоит дать отчёт.

Там придётся ответить на многие вопросы, после чего всё будет рассмотрено, оценено и взвешено. Каждый предстанет пред Богом, независимо от того, что он представлял из себя на земле, кем считали его люди и как он видел себя сам. Там не нужно отвечать за наших ближних, за родственников и за тех, кто нас ненавидел или любил. В вечности мы должны будем дать отчёт только за себя, как написано: «Ибо всем нам должно явиться пред судилище Христово, чтобы каждому получить соответственно тому, что он делал, живя в теле, доброе или худое» (2Кор. 5:10).

Ответить пред Господом придётся за всё: за наши мысли, слова, эмоции, реакции, поведение, поступки, мотивы и действия, за то, как распоряжались своими финансами и временем, как ходили пред Господом и относились к другим. В Библии даны чёткие указания, касающиеся наших взаимоотношений с людьми, поэтому нужно будет ответить за то, как мы их исполняли. Если человек относился к нам несправедливо, лукавил, лицемерил, обманывал и делал зло, мы не будем отвечать за него, а только за себя, то есть за то, как мы при этом реагировали. Причём отвечать нам придётся не только за высказанные и невысказанные слова, но и за мысли, которые, собственно, представляют собой нашу сущность. Ведь все они находятся в сердце и говорят о том, кем мы в действительности являемся. Но и это ещё не всё. Отчёт необходимо будет дать не только за праздные и напрасные слова, но и за то, с каким сердцем и в каком расположении духа мы их произносили (см. Мф. 12:36). Так что, зная о том, что однажды придётся предстать перед Тем, для Кого нет ничего сокровенного, поспешим выйти на свет со всем, что нас с Ним разделяет.

Уж если мы согрешили, то лучше принять заслуженное наказание здесь, на земле, тем более что оно чаще всего служит нам во благо. Об этом говорил когда-то

мудрый Соломон, наставляя одного из своих сыновей следующими словами: «Наказания Господня, сын мой, не отвергай, и не тяготись обличением Его. Ибо кого любит Господь, того наказывает, и благоволит к тому, как отец к сыну своему» (Пр. 3:11-12). О том же самом напоминает и апостол Павел, обращаясь к христианам из евреев: «Вы... забыли утешение, которое предлагается вам, как сынам: «сын мой! не пренебрегай наказания Господня, и не унывай, когда Он обличает тебя. Ибо Господь, кого любит, того наказывает; бьёт же всякого сына, которого принимает». Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. Йбо есть ли какой сын, которого бы не наказывал отец? Если же остаётесь без наказания, которое всем обще, то вы – незаконные дети, а не сыны. Притом, если мы, будучи наказываемы плотскими родителями нашими, боялись их, то не гораздо ли более должны покориться Отцу духов, чтобы жить? Те наказывали нас по своему произволу для немногих дней; а Сей – для пользы, чтобы нам иметь участие в святости Его. Всякое наказание в настоящее время кажется не радостью, а печалью; но после наученным через него доставляет мирный плод праведности. Итак, укрепите опустившиеся руки и ослабевшие колена. И ходите прямо ногами вашими, дабы хромлющее не совратилось, а лучше исправилось» (Евр. 12:4-13).

Как видите, то, что вначале приносит нам скорбь и печаль, впоследствии становится радостью исцеления. Любая хирургическая операция сопровождается болью, потому что скальпель разрезает нашу плоть, образуя кровоточащую рану, однако со временем она заживает, и мы выздоравливаем. Что-то похожее происходит и при «духовной операции», которая делается Небесным Врачом для нашего же блага, потому что своей заботливой отцовской рукой Он отсекает всё, что нам вредит и мешает. Так что унывать и печалиться нужно не тогда, когда Бог нас наказывает, являя тем самым отцовскую любовь, а когда Он молчит и в ответ на наши прегрешения никак не реагирует.

Обращаясь когда-то к израильтянам, Господь говорил: «Будьте святы, потому что Я – свят» (Лев. 11:44;

1Пет. 1:16). И эти слова о том, что дети Божьи призваны быть святыми, должны и для нас быть постоянным напоминанием о необходимости проверять своё духовное состояние в свете Священного Писания. Если, называя себя верующими, мы имеем нечистоту, не удаляемся от зла и не освящаемся, то, скорее всего, забыли о том, к чему призваны. Если за годы христианской жизни мы ни на шаг не продвинулись в святости, значит, не выполнили своего предназначения. Вся наша жизнь должна говорить о нашем призвании не только называться, но действительно быть детьми Божьими. То, о чём мы думаем, говорим и читаем, что смотрим, планируем и делаем, должно соответствовать этому призванию. Если дело, которое мы хотим сделать, не являет собой святости Божьей, тогда нам нельзя его делать. Если слова, которые намереваемся высказать, не несут в себе Его света, тогда лучше их не произносить. Если книги, журналы и интернетные сайты содержат в себе какую-то грязь, то их необходимо избегать.

Верующий человек, призванный к святости, уклоняется от всего, что не является святым, потому что не желает ассоциировать себя с тем, что оскорбляет праведного Бога. Он избегает мест и людей, от которых можно оскверниться, и не подражает этому миру, помня о своём призвании быть для него светом и солью. Семья, стремящаяся к святости, будет дружной и благочестивой. Община, в которой не только проповедуется, но и практикуется святость, духовно возрастает, и проблемы в ней решаются на основании Священного Писания, а не так, как это принято среди неверующих. Когда мирские люди соприкасаются с теми, кто живёт свято, они видят это в их повседневной жизни. Таким образом исполняются слова Священного Писания: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 5:16). Кто призван к святости, тот постоянно идёт путём освящения, избегая греха, потому что помнит совет, данный нам Словом Божиим: «Хотя грешник сто раз делает зло и коснеет в нём, но я знаю, что благо будет боящимся Бога, которые благоговеют пред лицем Его» (Еккл. 8:12).

Печально, что люди не осознают или недооценивают тяжести последствий совершаемых ими грехов. Если бы они хоть иногда задумывались над тем, что ожидает их за необдуманное преступное насилие над собственной душой, к ним возвращался бы оберегающий их страх Божий. А после примирения с Господом посредством исповеди и искреннего раскаяния они стали бы бояться уже не столько Божьего наказания, сколько потери Спасителя и любящего Отца, и таким образом смогли бы избавиться от мучительных страхов, терзающих их на протяжении всей жизни. Но главное – у них исчез бы страх перед приближающимся концом, потому что тому, кто находится в руках Божьих, нечего бояться, включая смерть, которую Христос победил на Голгофском кресте. И тогда для каждого станут необходимыми для исполнения всеобъемлющие слова: «Бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом всё для человека» (Еккл. 12:13).

Глава 11

Слепые вожди слепых

В своём Послании Евреям апостол Павел, являющийся примером истинного пастыря доверенных ему Богом духовных овец, писал: «Поминайте наставников ваших, которые проповедовали вам Слово Божие, и, взирая на кончину их жизни, подражайте вере их», а несколькими строками ниже продолжал: «Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные дать отчёт; чтоб они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо это для вас не полезно» (Евр. 13:7,17). Эти два стиха содержат в себе не только советы рядовым членам общин, но и напоминания пасторам, пресвитерам, епископам и другим руководителям о лежащей на них огромной ответственности.

Интересно, что, используя данные стихи в своих проповедях, современные проповедники стараются заострить внимание своих слушателей на первых и последних словах апостола Павла, стремясь подчеркнуть важность повиновения им, как служителям, а то, что относится непосредственно к ним, аккуратно обходят стороной, хотя именно оно говорит об их ответственности за вверенные им души и обязанности дать однажды отчёт пред Господом за каждую из них, что очень и очень серьёзно. Поэтому данная глава будет посвящена именно этому.

Хотя я прекрасно понимаю, какой может быть реакция христиан на то, что за столь щекотливую тему берётся не всемирно известный евангелист, епископ или какой-то другой высокопоставленный служитель, а всего лишь обычная женщина (призванная быть врачом, вскрывающим гноящиеся духовные раны народа Божьего), всё же решаюсь взяться за этот вопрос, тем более, что в Библии ему уделяется много внимания. Предвижу, что, когда разговор зайдёт о негативных сторонах церковных руководителей, сразу же найдутся верующие, которые, опасаясь, что дело примет нежелательный оборот, скажут, что,

открывая такое, я забываю предостережение апостола Павла: «Обвинение на пресвитера не иначе принимай, как при двух или трёх свидетелях» (1Тим. 5:19). И это, разумеется, правильно, потому что в наш век демократии и свободы слова каждый торопится высказать своё мнение, не думая о бодрствовании и осторожности, особенно если в сердце накоплены годами вынашиваемые обиды, разочарования и возмущения. Только что делать мне, душепопечителю, к которому обращаются христиане из разных городов и стран мира, рассказывая о лицеприятии, беззакониях и укрывательстве преступлений, совершаемых в церкви не кем-то другим, а именно пасторами и проповедниками? Сказать, что этого просто не может быть и то, о чём они рассказывают, им только кажется?! Но как пойти на такое, если, посещая церкви различных христианских деноминаций, постоянно слышишь подобные истории?! Разве можно спокойно закрыть глаза на неприглядную действительность, которая, к сожалению, очень часто является печальной реальностью?!

Итак, приступая к данной теме, перечислю те пункты, которые будут рассмотрены с той или иной степенью углублённости в зависимости от их значимости:

- 1. Каким видит Священное Писание вождей народа Божьего и соответствуют ли указанным в нём требованиям те, которые в наши дни ими являются.
- 2. Как теперь становятся проповедниками, пасторами и другими служителями.
- 3. Главные и наиболее важные обязанности руководителей церквей.
- 4. Какого Бога преподносят сегодня людям современные проповедники Бога, которого описывает нам Библия, или Бога их деноминаций, конфессиональных понятий, убеждений и собственных представлений.
- 5. Личные человеческие качества епископа или пастора и связанные с этим результаты их служения.
- 6. Почему Христос называл лицемерами религиозных лидеров Своего времени и насколько актуально такое определение в наши дни.
 - 7. Что наносит урон авторитету проповедника.

Для того чтобы показать, как велико различие в служении руководителей народа Божьего былых времён и наших дней, обратимся к примерам, описанным в Библии. Рассказывая коринфянам о своём пастырском служении, апостол Павел характеризовал его так: «В труде и в изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, часто в посте, на стуже и в наготе. Кроме посторонних приключений, у меня ежедневное стечение людей, забота о всех церквях. Кто изнемогает, с кем бы и я не изнемогал? Кто соблазняется, за кого бы и я не воспламенялся?» (2Кор. 11:27-29). Читая эти строки, невольно вспоминаешь великого ветхозаветного служителя Божьего Моисея, который стонал пред Господом от бремени вверенного ему народа израильского, говоря: «...для чего Ты мучишь раба Твоего? И почему я не нашёл милости пред очами Твоими, что Ты возложил на меня бремя всего народа сего? Разве я носил во чреве весь народ сей, и разве я родил его, что Ты говоришь мне: неси его на руках твоих, как нянька носит ребёнка, в землю, которую ты с клятвою обещал отцам его?» (Чис.11:11-12).

Итак, тяжелейший до изнеможения труд, посты, молитвы, ежедневное стечение людей, постоянная забота о членах общины и нередкое выполнение роли няньки – вот удел истинных служителей, сознающих свою огромную ответственность пред Богом за вверенные им души, которым нужно не только проповедовать Слово Божие, но и наставлять, обличать, увещевать, проявлять попечение, быть для них образцом веры и послушания Господу, а также добрым примером, которому бы они хотели подражать. Нести всё это можно только в том случае, если Сам Бог даёт необходимые для этого духовные, душевные и физические силы. Именно поэтому пятьдесят-семьдесят лет тому назад, когда быть пастором и проповедником означало крайне тяжёлую жизнь, поношения, презрения, гонения, тюремные узы, а порой даже смерть, такими служителями становились немногие. В наши же дни на это место находится немало претендентов, тем более что в последние десятилетия оно стало не столько служением Богу и людям, сколько неплохо оплачиваемой работой.

Познакомившись с предыдущими главами этой книги, думаю, вы согласитесь, что в наше последнее время всеобщего духовного охлаждения, потери первой любви к Господу и отступления от истины, в вопросах, касающихся пасторов и других церковных служителей, лучше всего подходят слова, звучавшие из уст ветхозаветных пророков к духовным лидерам народа израильского: «...так говорит Господь Бог: горе пастырям Израилевым, которые пасли себя самих! не стадо ли должны были пасти пастыри? Вы ели тук и волною одевались, откормленных овец закалали, а стада не пасли. Слабых не укрепляли, и больной овцы не врачевали и пораненной не перевязывали, и угнанной не возвращали, и потерянной не искали, а правили ими с насилием и жестокостью. И рассеялись они без пастыря и, рассеявшись, сделались пищею всякому зверю полевому. Блуждают овцы Мои по всем горам и по всякому высокому холму, и по всему лицу земли рассеялись овцы Мои, и никто не ищет их» (Иез. 34:1-6). Для подтверждения актуальности этих слов Господа и в наши дни, приведу хотя бы два из множества услышанных и прочитанных мною свидетельств.

Пожилой брат из самой большой церкви Украины писал: «В нашей огромной церкви нет никакой духовной подотчётности. В глаза бросается излишняя сосредоточенность на деньгах. Духовно нездоровые «благочестивые» лидеры постоянно призывают людей финансировать работу церкви и распространение проповедуемого ими другого «Евангелия». Желая набить свои карманы, они манипулируют верующими, давая им нелепые обещания Божьего воздаяния, если те пожертвуют крупные суммы денег. Наблюдаются явно элитарные отношения (пасторы, служители, проповедники, пророки, молодёжные руководители, лидеры домашних ячеек). В дочерних общинах есть пасторы, которые стремятся манипуляциями и угрозами удержать людей возле себя. Контролирующий пастор любит говорить о признании его духовного авторитета и требует от людей полного подчинения, демонстрируя явное властолюбие. Постоянно ведутся разговоры о чудесах без очевидного подтверждения этому.

Происходящее в нашей церкви дискредитирует всё евангельское движение на Украине, через что Имя Господа в поношении. Наш всемирно известный пастор годами живёт в прелюбодеянии, оправдывая его перед всеми (мол, «я договорился с Богом») и заражая этим грехом других руководителей и членов дочерних общин, которые ему в этом подражают. Христиане всё больше духовно умирают. Повсюду повальное отступничество. Разваливается множество семей, и нет конца этому беззаконию».

Читая и слыша это, просто не верится, что в христианских кругах такое возможно, если бы не подтверждение того же самого другими людьми, которые также являлись когда-то прихожанами данной церкви. Одна наблюдательная и глубокомыслящая христианка, которая была свидетелем того, что там происходило, и потому ушла оттуда, рассказывала: «Не могу исключить, что на каком-то этапе через главного пастора действительно действовал Дух Святой, потому что он производил впечатление посвящённого человека, любящего Господа. Но потом в его проповедь вклинились духиобольстители, и Бог явно стал мне это показывать. Всё началось с того, что верующие люди стали этому человеку буквально поклоняться. Со временем он начал продавать массу своих семейных фотографий и устраивать празднования собственных дней рождения. При этом обольщение и самолюбование были настолько заметны трезвомыслящему наблюдателю, что надо было быть совершенно слепым, чтобы этого не видеть. Потом он стал проводить бизнес-собрания и внедрять ещё много другого. На данном этапе я ушла, духовно не пострадав, а через пару лет в этой церкви случился грандиозный финансовый скандал, который для многих членов обернулся жуткой трагедией: потерей имущества, семей и даже жизни. То, что этот главный пастор и всемирно известный проповедник годами живёт в блуде, – уже давно подтверждённый факт, однако он и дальше продолжает свою бурную деятельность. Ещё находясь в той церкви, я не раз обращалась к другим служителям, призывая обратить внимание на то, что делает их руководитель,

однако в ответ слышала только одно - «не суди». Такое ощущение, что все они – лишь «немые псы» (как их называет Священное Писание) и каждого интересует только свой «огород». Полагаю, что они этого пастора просто боятся. Ведь он же ещё и с политическими фигурами в хороших отношениях. В подобных лжеучениях находятся целые когорты лжепомазанников и сребролюбцев, проповедников смешанного евангелия и разносчиков духовной заразы, которые упрощают, размывают и «причёсывают» Евангелие, разрушая души легковерных... Не сомневаюсь, что в церквях этого «служителя» применялись манипуляции душами, колдовство, магия и смешение духов, в общем, такая «гремучая смесь», что можно только ужасаться. Но и это ещё не всё. В данном нашумевшем движении не только десятки изнасилованных женщин, но ещё и немало людей, покончивших жизнь самоубийством. Есть даже такие, кто в полном смысле этого слова сошёл с ума. Много могла бы ещё рассказать, но поистине «время начаться суду с дома Божьего», и этот суд будет страшен!»

В связи с этим на память приходят слова Господа, произнесённые Им устами ветхозаветного пророка Исаии: «И вожди сего народа введут его в заблуждение, и водимые ими погибнут» (Ис. 9:16). Опасаясь корыстолюбия служителей уже во времена первоапостольской церкви, апостол Пётр, предостерегая их от этого, писал: «Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и свидетель страданий Христовых и соучастник в славе, которая должна открыться: пасите Божье стадо, какое у вас, надзирая за ним не по принуждению, но охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, но и из усердия. И не господствуя над наследием Божием, но подавая пример стаду» (1Пет. 5:1-3).

Возымели ли действие эти слова апостола Петра на тех, к кому они были обращены, мы не знаем, только в своём Втором Послании он идёт ещё глубже, говоря: «Были и лжепророки в народе, как и у вас будут лжеучители, которые введут пагубные ереси и, отвергаясь искупившего их Господа, навлекут сами на себя скорую погибель. И многие последуют их разврату, и чрез

них путь истины будет в поношении. И из любостяжания будут уловлять вас льстивыми словами; суд им давно готов, и погибель их не дремлет. (...) Они получат возмездие за беззаконие: ибо они полагают удовольствие во вседневной роскоши; срамники и осквернители, они наслаждаются обманами своими, пиршествуя с вами. Глаза их исполнены любострастия и непрестанного греха; они прельщают неутверждённые души; сердце их приучено к любостяжанию: это – сыны проклятия. Оставивши прямой путь, они заблудились, идя по следам Валаама, сына Восорова, который возлюбил мзду неправедную... Это – безводные источники, облака и мглы, гонимые бурею: им приготовлен мрак вечной тьмы. Ибо, произнося надутое пустословие, они уловляют в плотские похоти и разврат тех, которые едва отстали от находящихся в заблуждении. Обещают им свободу, будучи сами рабы тления; ибо, кто кем побеждён, тот тому и раб» (2Пет. 2:1-3, 13-19).

С тех пор прошли века, и в XIV столетии чешский реформатор **Ян Гус** (принявший за свои передовые идеи мученическую смерть на костре) вынужден был сказать: «Пастыри вместо того, чтобы стеречь свои стада, «стригут шерсть» с христианских овечек. Священники заставляют народ платить за крещение, за исповедь, за погребение, за причастие, за святой елей, за венчание. Что означают такие поступки священников? — Да то, что они **продают** святые таинства, которые по завету Божию обязаны раздавать верующим! Продают, как купцы, которые платили за товар, а потому и отдать его могут только за деньги» (конец цитаты).

Так что времена меняются, а священнослужители, к сожалению, нет. Не забуду слов одного всемирно известного в наши дни харизматического лидера, который с церковной кафедры цинично учил подчинённых ему служителей, каким способом и какими приёмами им следует «стричь своих овец». Вскоре после этого один из слышавших эти «наставления» пастор дочерней общины в ответ на высказанное ему замечание, что он слишком часто проповедует о необходимости принесения в церковь десятины, невозмутимо ответил: «Так

овцы для того и существуют, чтобы их регулярно стричь». Думаю, нетрудно догадаться, какие «овцы» и какая «шерсть» имелись при этом в виду. О, как же верны слова Апостола Павла: «Ибо я знаю, что по отшествии моём войдут к вам лютые волки, не щадящие стада; и из вас самих восстанут люди, которые будут говорить превратно, дабы увлечь учеников за собою» (Деян. 20:29-30). И это пугающее сравнение с лютыми волками является, увы, точной характеристикой некоторых современных служителей наших дней.

А теперь перейдём ко второму пункту, касающемуся того, каким образом становятся теперь проповедниками, пасторами общин и другими церковными руководителями. Если называть вещи своими именами, то надо признать, что среди множества современных служителей найдётся очень мало таких, которые призваны к служению Самим Богом. Большая их часть – это либо ставленники людей (руководителей христианских союзов, областных и региональных епископов, старших пасторов, братских советов и самих членов церквей), либо выпускники высших и средних теологических учебных заведений, имеющие соответствующие дипломы, которые дают им право становиться проповедниками, пасторами, евангелистами, миссионерами, дьяконами, руководителями молодёжи и преподавателями воскресных школ. Именно они, часто не имеющие ни малейшего представления о Божьем призвании, рвутся к служению. Многие из них способны хорошо проповедовать, красиво петь, вести классы воскресной школы и трудиться с молодёжью. Они могут быть профессорами, иметь степень доктора теологии, прекрасно разбираться в сложных богословских вопросах и учить других, однако при этом не в состоянии сказать слова, произносимые когда-то истинными посланцами Божьими: «О том, что мы видели и слышали, возвещаем вам...» и «...серебра и золота нет у меня; а что имею, то даю тебе: во имя Иисуса Христа Назорея встань и ходи» (1Ин. 1:3; Деян. 3:6).

Одно дело, получив то или иное теологическое образование, стать служителем, и совсем другое – быть

призванным к этому Богом. Ярким примером такого призванного небом служителя является апостол Павел, который, обращаясь к галатам, представлялся так: «Павел, Апостол, избранный не человеками и не чрез человека, но Иисусом Христом и Богом Отцом, воскресившим Его из мёртвых», а в Посланиях Коринфянам называет себя «...волею Божиею призванный Апостол Иисуса Христа» (Гал. 1:1; 1Кор. 1:1; 2Кор. 1:1). Из этих слов можно понять, что он не сам выбрал себе это занятие, и никто из людей не поручал ему этого. От начала и до конца оно было призванием Божьим.

Рассматривая первый стих первой главы Послания к Ефесянам, известный толкователь Священного Писания Уильям Макдональд писал: «Имя Павел означает «маленький». Хотя по своим физическим данным он, возможно, и подходил под это описание, его духовное влияние было огромным. Представляясь, он называл себя Апостолом Иисуса Христа. А это значит, что от вознесшегося Господа он получил особое поручение проповедовать Евангелие язычникам и учить о великой тайне – Церкви Христовой. Так как в этом Послании речь идёт прежде всего о Церкви – истине, которая была открыта только пророкам и апостолам, то вполне закономерно, что Павел называл себя Апостолом. Это было отнюдь не проявление его гордыни, а объяснение того, на каком основании он имеет власть говорить на данную тему. На источник этой власти он указывает словами «волею Божиею» (конец цитаты).

Таким образом, если к служению призывает Бог, то человек чувствует свою ответственность перед Ним, сознавая, что в вечности должен будет дать отчёт за то, как он это делал. А если он сам его для себя избирает или поставляется на это людьми, то и отношение к нему бывает соответствующим.

Третьим пунктом, относящимся к теме служителей, является вопрос возложенных на них обязанностей. Призывая Петра к пастырскому служению, Иисус трижды повторил: «Паси овец Моих», указав тем самым на главную и наиболее важную обязанность того, кто ведёт за собой народ Божий. А это значит, что служение

пастора церкви подразумевает не столько руководство и решение хозяйственных и административных вопросов или организацию различных церковных мероприятий, сколько духовное попечение о душах, которые доверил ему Господь. К сожалению, в наши дни большая часть руководителей церквей являются пастОрами, а не пастЫрями, потому что не знают, а нередко и не хотят знать духовных и душевных проблем своих подопечных, демонстрируя этим своё нежелание быть духовными пастухами. Ведь обязанностью пастуха является не только обеспечение овец всем необходимым им для жизни, но и наблюдение за их здоровьем и правильным физическим развитием. Добросовестный пастух ведёт своих овец на обильные пажити и к источникам вод, следит за их ростом, осматривает на предмет болезней и наличия впившихся в них клещей и других насекомых. Кроме того, он разговаривает с ними на одном лишь ему и им понятном языке, так что овцы, зная его голос, бегут к нему, когда он зовёт их к себе. В духовном смысле это относится к области душепопечительства, и хотя пасторское служение усматривает его – оно редко где практикуется. Говорю так, потому что постоянно слышу и читаю множество жалоб от тех, кто нуждается в душепастырской помощи служителей церквей, однако не получает её. Для подтверждения приведу несколько наиболее ярких примеров.

«Знаете, я всегда думала, — рассказывала верующая женщина из Беларуси, — что никогда не смогу преткнуться на людях из своей общины, и не понимала, почему другие, преткнувшись, покидают церковь. Но пришло время, когда Господь провёл и меня через такое искушение. Я преткнулась на наших служителях, и у меня начался ропот, который перерос в возмущение. А причиной этому стали их проповеди, в которых не было ни наставления, ни назидания, ни духовной поддержки. При слушании их складывалось впечатление, что человек «рожает, рожает, а родить никак не может». И возвращаешься домой с такого богослужения разочарованной и духовно голодной. Кроме того, когда бы к пастору или дьякону ни подошёл, чтобы побеседовать и получить

наставление, они постоянно чем-то заняты и вечно кудато торопятся. Для них важнее организация и проведение различных конференций, съездов и встреч, чем попечение о душах своих членов. Со временем у меня вообще пропало желание ходить на собрания, потому что было просто жалко напрасно потраченного времени. Боясь потерять Господа и опасаясь, как бы враг не сбил меня с пути, я как могла старалась противостать таким мыслям, надеясь, что с годами что-то изменится. Но прошло десять лет, а жизнь в церкви и моя собственная нисколько не изменились, в то время как депрессия всё чаще даёт о себе знать».

А вот чем делился молодой брат из Канады: «Сейчас мне 30 лет, и моя христианская жизнь выглядит хуже, чем у неверующих людей. Я притворяюсь христианином, но на самом деле мои поступки и мысли далеки от святости, о которой говорит Библия. После того как я попытался пойти к нашему пастору и признаться в грехе мастурбации и своём увлечении порнографией, он смотрит на меня по-другому и старается не подавать руки для приветствия. Так что я не могу принести в свет остальную свою нечистоту в присутствии пасторов нашей большой общины, потому что знаю, что они будут избегать меня, так как в их глазах я всё равно останусь грешником, хотя в своих проповедях сами говорят, что когда Бог прощает, то забывает».

Пожилая сестра из России писала: «В течение многих лет я страдаю от разных духовных проблем. Не раз обращалась к нашим служителям, но помощи так и не получила. Если честно, я давно уже ничего не жду от тех, кто стоит в наши дни за церковной кафедрой. Пишу это без обид, претензий и горечи. Ведь они всего лишь обычные люди, а не наделённые силой Духа Святого и Божьим помазанием служители. Вот и «барахтаемся» мы, рядовые члены, кто как может... Слава Богу, что Он милосерден и выходит порой нам на встречу, давая таких, как Вы, душепопечителей, которые сегодня на вес золота. Только теперь, когда я смогла, наконец, открыть нечистоту своей жизни и совершить отречение от дьявольской власти, моё психическое, духовное и телесное

здоровье пошло на поправку. Порой просто себя не узнаю. Исчезла удручённость, появилась радость, стала замечать тягу к чтению Священного Писания, которое раньше было для меня закрытой книгой, да и любовь к Господу стала осмысленнее и глубже».

Следующая христианка из России, плача по телефону, говорила: «Видит Бог, как я благодарна Ему за то, что Он дал мне возможность совершить исповедь с отречением от моих мерзких оккультных и сексуальных грехов, пролив таким образом Свой свет в мою жизнь. За десять лет моего номинального, поверхностного христианства не ощущала никогда ничего подобного! Как только я принесла в свет свои грехи, появилось такое ощущение, что мешок упал с плеч, и я вздохнула с облегчением. Мое томление и мучение в плане супружеских отношений с моим неверующим мужем ушло вместе с этой тяжестью. Меня перестало это терзать, и теперь я с радостью служу ему, как Господу, во всех сферах нашей семейной жизни. После исповеди я стала настолько другой, что муж не перестаёт удивлённо спрашивать: «Что с тобой произошло, что ты так сильно изменилась?» Поистине, когда человека меняет Бог, люди это быстро замечают. Как жаль, что в христианских общинах мы имеем много служителей и всяких других помощников, однако среди них крайне редко бывают душепопечители, обычно же их вообще нет. Наши пасторы заняты устройством церквей, соблюдением в них установленных ими порядков и исполнением неписаных законов. Что же касается служения душам, то об этом они или не знают, или просто забывают. С годами я поняла, что при всей нашей кажущейся внешней духовности, нас мало интересует собственная душа. Мы свидетельствуем, проповедуем и учим других, а сами не очищаемся и не освящаемся, продолжая оставаться «хронически больными» своими грехами и не понимая того, что масса имеющихся у нас проблем является следствием того, что мы не излечиваемся от наших духовных болезней».

Ещё одна сестра из России рассказывала: «Последние несколько месяцев, читая Ваши книги, постоянно

удивляюсь, насколько точно Вы описываете наши проблемы в христианских церквях, потому что замечаю это и в нашей общине. То же самое касается и личных проблем самих христиан, потому что вижу их не только в себе, но и во многих других. Ещё до того, как прочитала Ваши книги и посмотрела видео с душепопечительскими беседами, я чувствовала, что мне чего-то не хватает. Душа постоянно плакала, не имея того мира и покоя, который обещал нам Христос. Как многого нам, христианам, теперь не хватает. Нет прямоты, откровенности и бескомпромиссности со стороны наших служителей. Нас постоянно убеждают, что всё хорошо, что благодаря Божьей благодати мы спасены, поэтому не надо страшиться Божьего суда, если мы в чём-то согрешаем. При этом убеляется и оправдывается почти каждый грех, в том числе и гнев. Как доказательство его допустимости в нашей жизни приводится Сам Господь Иисус, который был в гневе, когда выгонял продавцов из храма. Приводя этот случай как пример, нам говорят, что главное, чтобы «гневаясь не согрешать». Только кто может указать в этом границу? А ведь именно горечь и гнев в сердцах являются бичом многих христианских семей. В Ваших книгах Вы пишете, что оккультно-обременённые верующие люди должны обратиться к душепопечителю и после исповеди грехов совершить отречение от власти сатаны. Я совершенно с этим согласна, потому что именно этого тоже желаю, но что делать, если среди всех наших служителей нет ни одного душепопечителя, которому можно было бы спокойно открыть своё сердце и рассказать о том, что тебя угнетает? Как быть простым членам христианских общин, и что в таких случаях нужно сделать? Как получить освобождение от власти сатаны и каким образом сбросить с себя иго дьявольской зависимости, в которую я попала, живя ещё в мире?»

Шестидесятилетняя христианка из Германии делилась следующим: «В своей тридцатилетней христианской жизни я никогда ещё не слышала столь правдивых душепопечительских бесед, раскрывающих реальное состояние современного христианства, которое лучше всего характеризуют слова Самого Бога: «Ты носишь имя,

будто жив, но ты мёртв» (Отк. 3:1). Лично о себе могу сказать то же самое. Меня давно угнетают совершённые мною в прошлом многочисленные грехи, которые хотелось бы принести в свет в глубокой исповеди – только вопрос, к кому с этим пойти? В нашей многосотенной церкви есть епископ, два пастора, шесть дьяконов, но ни к кому я не могу подойти. Один из них в ответ на мою просьбу принять исповедь заявил, что не желает оскверняться чужими грехами, а другой вместо того, чтобы меня выслушать, стал убеждать, что все прошлые грехи нам прощаются в момент покаяния, поэтому нет необходимости их открывать, а лишь благодарить Бога за дарованное спасение. То же самое повторяют и другие служители, только мне от этого не легче, потому что душа томится, стонет и плачет. Хотела ещё попытаться поговорить с епископом или старшим пастором, но всякий раз, видя, что они постоянно чем-то заняты и кудато торопятся, оставила эту мысль».

А это письмо по-особому тронуло моё сердце. Молодой человек, проведший многие годы своей жизни в притонах гомосексуалистов, но после прочтения книги «Путём исканий», начавший искать Господа, написал: «Я рос в семье алкоголиков среди греха и зла. В доме всегда было много пьяных людей и мной никто не занимался. Сколько себя помню, мне постоянно хотелось любви и ласки. Среда обитания и моё окружение привели к тому, что в тринадцать лет я стал гомосексуалистом. Нет, не секса мне хотелось, а отцовской любви. Как много грязи, лжи и фальши я пережил! Это настоящее дно и болото! Я искал любви, которой был обделён с детства, но в обществе геев её нет и быть не может. Много лет я отдал гей-клубам и ночным заведениям. Я имел много поклонников и славу на ночной сцене, но радости и мира в сердце не было. Душа стремилась ввысь – прочь из омута греха и зла. Мне никто не говорил о Боге, но я сам искал Его и стремился к Нему. В нашем городе есть магазин христианской книги, в который я порой заходил и кое-что покупал. Так случайно я приобрёл там Вашу книгу «Путём исканий». Господи, она всё во мне перевернула! Я больше не мог краситься

и носить женскую одежду. С такими же, как я, геями мы пошли в баптистскую, а затем в пятидесятническую церковь, но, узнав, что мы гомосексуалисты, нам запретили там появляться. Что мне оставалось делать и как быть дальше?! Я бросил клуб геев и оставил своё позорное занятие, потому что хотел стать христианином и получить спасение. Я лишился всего и теперь разрываюсь на части. Изо всех сил стараюсь не жить по-старому. Когда бывает особенно тяжело, молюсь Господу, читаю Библию и хожу на прогулки. Дорогая сестра Людмила, я очень нуждаюсь в молитвах и верю, что Вы не отвергните меня. Знаю это по Вашей книге. Мне так нужна сейчас поддержка христиан, но они не хотят иметь со мной никакого дела». (При чтении этих строк мне хотелось плакать, представляя, через какую боль, надежды и разочарования прошёл этот молодой человек, по вине родителей ставший гомосексуалистом и из-за этого не нашедший отклика и христианской любви среди верующих людей, у которых не нашлось ни желания, ни времени для его израненной, растоптанной души).

Следующие два письма от христианок с Украины: «Когда услышала Ваши душепопечительские беседы, – писала первая из них, - сердце сразу же откликнулось. Поняла, что это Господь говорит ко мне именно о том, что я давно хотела услышать! Но меня сбивала с толку позиция наших братьев. Ведь они же сами говорят с кафедры о наших проблемах, о духовной спячке и о том, что все мы нуждаемся в пробуждении! А когда нашлась душа, которая возвысила свой голос, призывая христиан пробудиться, – затыкают свои уши и закрывают ей рот... Это подобно иудеям, которые придумали себе Мессию и нафантазировали, каким образом Он должен был прийти. Так и наши братья-служители придумали, как должно начаться пробуждение, и уж никак не через женщину! А Господь их постыдил! Они постоянно что-то делают, к чему-то готовятся, суетятся, надеются, что за этот труд их Бог вознаградит. Только какой толк от такой активности?! Лишь пустота! Годами одно и то же и со временем становится всё хуже».

В ответ на это письмо (которое мы поместили на сайте миссии «Живые воды») другая христианка с Украины написала: «Прочитала на вашем сайте письмо от сестры с Западной Украины и вот теперь сижу и плачу. Она обрисовала всё именно так, как оно у нас есть в действительности. Я также прихожу после наших собраний и рыдаю. Душа разрывается от боли. Куда мы идём? К чему с уверенностью говорить, что с нами Бог, если вокруг всё разваливается?! Только этим я ни с кем не могу поделиться. Вот и теперь христиане нашей большой баптистской общины готовятся к евангелизации, которая должна состояться на арене огромного цирка. Сколько вкладывается в это денег и времени!.. И никому нет дела до нас, больных, измученных овечек. Всё красиво – только кому это нужно?! Дорогая наша духовная мамочка! Не тщетен Ваш труд! Вы нам нужны, как воздух! Ведь результаты Вашего душепопечительского служения неоспоримы! Я два раза имела с Вами телефонный разговор, совершила исповедание и отречение от всего оккультного, что разделяло меня с Богом, с последующей молитвой покаяния, и могу только удивляться, насколько изменилась после этого моя жизнь. Разум стал как будто просветляться и мысли больше не путаются. А ведь я двадцать два года ходила на собрания и была членом церкви!..»

И последнее письмо от брата из США: «Духовно я настолько охладел, что не хочу больше читать Библию. Просто в отчаянии от того, что наделал, обратившись за помощью к тому, кто оказался оккультным целителем, хотя считает себя христианином. Ну почему наши служители не предостерегают в церкви от всего этого?! Ведь многие так нуждаются в таких наставлениях и предостережениях, потому что попадают в лапы сатаны по своему неведению, не имея элементарной информации о последствиях оккультизма!»

К нам на миссию постоянно приходят письма от христиан, которые задают один и тот же вопрос: где найти душепопечителя, которому можно было бы безбоязненно открыть сердце, так как своим служителям они не могут довериться, потому что тайна исповеди не

сохраняется. С подобным вопросом обратился и юноша из России, который написал: «Скажите, пожалуйста, почему в церквях нет душепопечителей? Почему в нашей церкви это не принято? Куда мне идти? Если я исповедаю свой грех пастору или кому-то из старших братьев, об этом быстро узнают остальные и меня сразу же отлучат. Так куда идти с мучительной, нестерпимой болью моей истерзанной души?! Неужели только к православному батюшке?!»

К сожалению, такие крики о помощи отчаявшихся членов своих общин служители либо не слышат, либо не принимают их близко к сердцу. А ведь, не проводя личных бесед с рядовыми членами или делая это второпях и очень поверхностно, они просто не могут знать истинного духовного состояния своих общин, состоящих из конкретных душ, каждая из которых вносит свой неосознанный вклад в существующую общую духовную атмосферу. Мир душепопечительства – это единственно реальный мир, в котором вещи называются своими именами, открывая действительное положение как отдельного христианина, так и общества верующих людей в целом. Разумеется, служитель не имеет права принуждать человека к исповеди грехов или откровенной личной беседе с ним. Однако если кто-то сам этого желает, он просто обязан предоставить ему такую возможность (храня в тайне то, что было открыто), после чего совершить ходатайственную молитву и при необходимости наставить или дать нужный совет. Лишая свою паству такого личного духовного общения, служитель не может надеяться на любовь, уважение и доверие рядовых членов, что, естественно, от них ожидает.

Проводя душепопечительство, постоянно сталкиваешься с фактом, что пасторы церквей не заинтересованы и в духовном возрастании своих подопечных, что, конечно, можно понять. Ведь с младенцами во Христе работать намного легче, чем со зрелыми верующими. Стремящиеся к совершенствованию и возрастанию в вере христиане бывают для Божьих служителей более хлопотными духовными овечками, чем те, которые без размышлений «проглатывают» всё, что преподносится

им с кафедры, будучи наставлены, что устами служителей к ним всегда говорит Сам Бог. Постоянная забота о духовном возрастании членов общины является второй по важности непременной обязанностью пасторов, однако практика жизни показывает, что, как и душепопечительство, она редко осуществляется. Для подтверждения этого приведу слова одной горящей первой любовью к Господу девушки из США.

«О, как я желаю всем сердцем служить Живому Богу! Хочу найти Его лично и пережить встречу с Ним, чтобы потом всегда слышать Его голос! Поэтому у меня давно было огромное желание исповедать свои грехи, совершённые мной до покаяния и после этого. Ведь глубокое, искреннее раскаяние в них я переживаю только теперь через шесть лет после принятия водного крещения. Несколько дней тому назад я решила пойти к нашему пастору, чтобы в присутствии его исповедаться и вместе с ним помолиться. Но, как я его поняла, в его церкви это не принято. В ответ на мою просьбу он сказал: «Сестра, мне необязательно знать твои грехи. Мы имеем Первосвященника Иисуса Христа. Ему исповедуем, и Он прощает». Так я и ушла, не исполнив желаемого. Только покоя не было. Я всё равно чувствовала, что то, что не вынесено в свет, мешает Господу через меня действовать, как Он этого хочет. Я не желаю оставаться на младенческом уровне своего христианства. Хочу большего! Хочу глубоких отношений с Господом! Хочу духовно возрастать и двигаться вперёд!»

Когда читаешь такие строки, написанные молодыми христианами, то вспоминаешь слова Иисуса Христа: «Славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, что Ты утаил сие от мудрых и разумных и открыл то младенцам» (Мф. 11:25). Так что не зря в народе говорят: устами младенца глаголет истина. Казалось бы, очень простое условие истинного хождения во свете, однако мало желающих следовать этому. А всё потому, что утверждённые когда-то отцами традиции и вложенные чуть ли не с рождения взгляды и понятия стали для большей части пасторов и проповедников главным духовным приоритетом и их основной религией. Только

не стремясь к собственному возрастанию в вере и препятствуя в этом другим, они забывают о том, что если рядовые члены становятся духовно более зрячими и зрелыми, чем служители, то последние едва ли имеют право быть их руководителями.

Сознавая, насколько болезненно реагируют братья на столь неприятные для них высказывания сестры, в дальнейшем своём повествовании буду прибегать к словам всемирно известных проповедников разных времён и первым приведу отрывок из проповеди Джона Уэсли, с которой он обращался лично к служителям.

«Что за пример подаём мы, братья-служители, живущие благодеяниями наших праотцов? – говорил он. – ...Изобилуют ли в нас плоды Святого Духа: смиренномудрие, самоотверженность и смирение, серьёзность и самообладание, терпение, кротость, трезвость, воздержание и неиссякаемые, неустанные старания делать добро людям, удовлетворяя их духовные нужды и приводя их к истинному познанию Божией любви? Подходит ли это под описание характеров преподавателей наших колледжей? Боюсь, что нет. Напротив, гордость и высокомерие, нетерпение и брюзгливость, лень и нерадивость, чревоугодничество, сладострастие и даже пустословие приписывается нам, причём не только врагами и не всегда безосновательно. О, если бы Господь снял с нас это обвинение, чтобы о нём больше не вспоминать! Многие из нас сосредоточены строго на Боге, потому что мы призваны пребывать и служить в святости. Но являемся ли мы образцом для остальных «в слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте» (1Тим. 4:12)? Написано ли у нас на челе и в сердце: «Святыня Господня» (Исх. 39:30)? Из каких побуждений мы заняли эту должность? Подлинно ли это было с намерением служить Богу, веря, что по внутреннему побуждению Святого Духа мы приняли на себя это служение ради возвещения Его славы и назидания Его народа? Твёрдо ли мы решили по благодати Божьей полностью посвятить себя этому служению? Оставляем ли мы, насколько это возможно, мирские заботы и знания, которые в нас есть? Отдаём ли себя всецело лишь для

этого, направляя все свои стремления и усилия к достижению цели? Способны ли мы научить? Учимся ли мы у Бога, чтобы потом учить других? Знаем ли мы Бога? Знаем ли Иисуса Христа? Явил ли Бог в нас Сына Своего? Дал ли Он нам «способность быть служителями Нового Завета» (2Кор. 3:6)? Если нет, то где же тогда «печать нашего апостольства» (1 Кор. 9:2)? Кто из тех, которые были мёртвы по преступлениям и грехам, был оживотворён по нашим словам? Горит ли в нас желание спасать души от смерти, заставляющее порой забывать о нашем хлебе насущном? Говорим ли мы просто, «открывая истину, представляем себя совести всякого человека пред Богом» (2 Кор. 4:2)? Мертвы ли мы для мира и дел этого мира, собирая себе «сокровища на небесах» (Мф.19:21)? Господствуем ли мы над наследием Божьим или мы считаем себя малейшими и слугами всем? Неся на себе «поношение Христово» тяготимся ли мы им или радуемся в нём? Если нас бьют по щеке, возмущаемся ли мы? Насколько терпеливо мы переносим оскорбления и подставляем ли другую щеку, не противясь злу, но побеждая зло добром? Живёт ли в нас горькая ревность, подстрекающая нас безжалостно и непримиримо сражаться с теми, кто поступает неверно? Или же наш пыл идёт от огня любви, побуждающего нас произносить наши слова с добротой, смирением и кроткой мудростью?» (конец цитаты).

Эти побуждающие к размышлению серьёзные вопросы были заданы когда-то Божьим служителем XVIII века, но насколько же актуальны они теперь! Нечто подобное говорил и известный проповедник наших дней Давид Вилькерсон, использовавший в одной из своих проповедей слова, звучавшие когда-то из уст пророка Иеремии: «Ибо пастыри сделались бессмысленными и не искали Господа, а потому они и поступали безрассудно, и всё стадо их рассеяно» (Иер. 10:21).

«Сцена, описанная Иеремией, — говорил Вилькерсон, — в точности повторяет то, что мы наблюдаем сегодня в современной церкви Христовой. Лишь небольшая горстка пастырей ищут сегодня Господа в своих молитвах! Многие из них стали небрежными и ленивыми!

Они рассматривают своё призвание только как работу и возможность получать зарплату! Они опираются на плоть, обращаясь к книгам и комментариям для подготовки своих проповедей, вместо того, чтобы в молитве искать познания воли Божией. Они потеряли силу, которая необходима, чтобы питать и содержать в порядке свою паству – и паства их рассеяна! Единство, которое когда-то держало церкви и давало им силу, разрушено. Христиане жаждут Слова Божьего, бегают из одного места в другое, часами просиживают у компьютера, чтобы в ютубе найти проповедников, способных дать им ту духовную пищу, которая удовлетворила бы потребности их душ. Пророк Иеремия говорил о своих днях: «Шатёр мой опустошён, и все верёвки мои порваны» (Иер. 10:20). Верёвки, которые он имел здесь в виду, те связывающие нити силы Божьей, хранившие единство народа Божьего, были разрушены: «...дети мои ушли от меня, и нет их» (Иер. 10:20). Стадо ушло – рассеялось и «...некому уже раскинуть шатра моего и развесить ковров моих» (Иер. 10:20). Как видим, в те ветхозаветные времена среди священников была такая нечистота, что ни один из них не смел приблизиться к священным предметам Божиим. Ни один из них не был достоин прикоснуться к святой завесе!.. **Ни один**!..» (конец цитаты).

Эти слова мужа Божьего подвели нас к четвёртому пункту, касающемуся личных качеств руководителей церквей. Думаю, что каждому служителю знакомы перечисленные в Библии качества пресвитера и епископа: «Если кто непорочен, муж одной жены, детей имеет верных, не укоряемых в распутстве или непокорности. ... Не дерзок, не гневлив, не пьяница, не бийца, не корыстолюбив, но страннолюбив, любящий добро, целомудрен, справедлив, благочестив, воздержан, держащийся истинного слова, согласного с учением, чтоб он был силен и наставлять в здравом учении и противящихся обличать» (Тит 1:6-9). Заметьте, что речь здесь идёт не об уровне образованности Божьего служителя и не о теологических знаниях, богословских трудах, философских размышлениях, наличии бизнеса

и различных связях, а о внутренних качествах такого человека, причём на первое место в этой характеристике поставлена **непорочность**. Истинное Божье священство отмечено прежде всего этим, однако именно чистоту и непорочность редко можно встретить теперь у тех, кто ведёт за собой христиан.

Говорю так, потому что в продолжение многих лет Господь открывал мне то, что скрывается в тайниках сердец служителей. В первый раз Он показал это спустя четырнадцать лет с момента моего призвания к душепопечительскому служению, когда начал побуждать некоторых из них обращаться ко мне, как к независящему ни от кого из людей, нейтральному душепопечителю, которому они могли открыть то, что их оскверняло и порабощало. Один пастор после прочтения книги «Путём исканий» прилетел из Израиля и сказал, что две недели «боролся с Богом», умоляя позволить ему пойти к одному из братьев-служителей, только не к женщине (так как для него это было слишком унизительно), но снова и снова слышал в сердце непреклонное «нет, только к ней» и потому оказался в Германии.

Это был первый случай в моей на тот момент сравнительно ещё недолгой душепопечительской практике, поэтому я чувствовала себя очень скованно, но когда брат стал исповедовать то, что, на мой взгляд, было немыслимым для служителя, я, наконец, поняла, что эта встреча была нужна не только ему, но и мне, потому что стала ценнейшим духовным уроком на будущее, изменив мои представления о невидимой стороне жизни и годами скрываемых грехах самых что ни на есть «правильных» служителей. Ведь этот человек был пастором адвентистской общины, в которой не только соблюдалась суббота и практиковалось духовное крещение с говорением на иных языках, но и при проведении Вечери Господней омывались ноги. Мне оставалось лишь благодарить Небесного Отца, когда через три дня этот служитель с обновлённым сердцем и окрылённой душой счастливым покидал наш дом. Прощаясь, я прекрасно понимала, что это было Божьим воздаянием тому, кто, смирив своё «Я», явил послушание Господу.

После этого случая прошло два года и другой служитель (на этот раз пастор баптисткой церкви из Канады) переступил порог нашей квартиры с той же просьбой принять у него исповедь. При выслушивании совершённых им грехов мне не раз приходилось мысленно просить у Господа помощи для того, чтобы это осилить, потому что приносимое в свет просто шокировало. Трудно было поверить, что это рассказывал человек, воспитывавшийся в христианской семье, отец которой был пресвитер большой церкви. С тех пор я спокойно выслушиваю грехи пасторов, дьяконов, проповедников и других служителей, даже если разум отказывается принимать то, что они исповедуют (обман, манипулирование душами, духовное преследование и месть вольнодумцам, осмелившимся их обличать, зависть, ревность, соперничество, нечистый мир мыслей, зависимость от порнографии, совращение малолетних, сексуальные домогательства по отношению к собственным дочерям, блуд и прелюбодеяния с девушками и чужими жёнами, являющимися членами их общин, скотоложство, гомосексуализм и многое другое). Таких горе-служителей нельзя даже подпускать к кафедре, а они годами с неё проповедуют, поучая других тому, что сами не исполняют.

Конечно, найдутся верующие, которые возмутятся и осудят меня за то, что я осмелилась вынести в свет духовную грязь некоторых руководителей церквей, бросив тем самым тень на всех остальных. Только разве учитывал это Господь, открывший блуд того, кого Библия называет другом Божьим? Когда царь Давид впал в грех с Вирсавией, а потом, узнав о беременности, послал её мужа на верную гибель, Бог не закрыл на это глаза, а обнаружил перед всем миром то, что совершалось тайно, сделав достоянием грядущих поколений. Ведь Он – нелицеприятен. Разоблачая грехи некоторых служителей, я делаю это в надежде, что хоть кто-то из них одумается и поступит, как царь Давид, который в прахе раскаялся, когда пророк Нафан бесстрашно обличил его в соделанном, несмотря на то, что за такой поступок мог расплатиться смертью.

Благодаря международному душепопечительству, зная о закулисной жизни многих современных христианских церквей, я хорошо понимаю теперь людей, которые в поисках духовной помощи не желают обращаться к своим служителям, как, к примеру, рассказывала одна христианка из Германии. «В нашей общине, – говорила она, – нет никого, в ком я видела бы присутствие Божие и кому могла бы довериться как душепопечителю. Возможно, Вам трудно в такое поверить, но это горькая правда. Наша поместная церковь, в которую я иногда ещё хожу, но членом которой быть уже не хочу, погрязла в грехах не только простых верующих, но и в беззакониях, совершаемых служителями. Среди нас есть одна очень красивая сестра, с которой пастор не сводит глаз, когда проповедует, так что, наблюдая это, верующие чувствуют себя очень неловко, не говоря уже о её муже, который годами её ревнует. Наши проповедники -«немые псы» (как называет их Библия), которые сами не понимают, что говорят и что делают. Когда вижу, с каким вожделением они смотрят вслед миловидных сестёр и как грубо разговаривают с собственными жёнами, то не понимаю, каким образом эти люди оказались на месте руководителей. Неудивительно, что их дети не почитают своих отцов и часто ведут себя хуже неверующих. Поэтому я не уважаю наших служителей и убеждена, что исповедь в их присутствии ничего не изменит в моей жизни».

Слова этой христианки нисколько не удивляют, потому что при душепопечительстве нередко становишься свидетелем тяжёлых семейных драм в семьях служителей и убеждаешься, что, являясь руководителями церквей, они не способны уберечь от грубых ошибок своих собственных детей. Так, к примеру, христианка из Молдавии рассказывала, что в возрасте двенадцати лет вместе с детьми пресвитера их церкви вызывала демонов путём повторения заклинаний, которым они её научили. А молодая девушка из России горько сожалела, что послушалась дочь пастора, которая убедила её в том, что в блуде нет ничего страшного. Главное, чтобы после этого не забыть попросить у Господа прощения

(а причиной такой убеждённости пасторской дочери было то, что она годами слышала в проповедях своего отца, что Бог готов простить все без исключения грехи, кроме хулы на Духа Святого).

Один благословенный **немецкий проповедник**, имеющий за плечами сорокалетний опыт душепопечительского служения, зная о том, что у многих служителей в их христианской жизни и собственных семьях выглядит далеко не так, как это должно бы было быть, на встрече с большой группой братьев говорил:

«В четвёртой главе Евангелия от Иоанна описана встреча у колодца Иисуса с самарянкой, которая получила живую воду, даровавшую ей духовно новую жизнь и способность видеть и разуметь то, что раньше для неё было сокрыто. Читая об этом, хочется спросить у вас, мужей и глав семей, а какая вода истекает из вашей жизни? Слово Божие говорит, что стакан чистой холодной воды, поданный нами жаждущему, не останется без награды. А как часто, братья, такими вот жаждущими душами являются наши жены и наши дети. Скажите, смогли ли вы их уже «напоить» и «накормить»? Из Слова Божьего и полноты любви твоего сердца смог ли ты, муж, сегодня утром дать твоей жене то, что утолило бы её духовную жажду, напитало её душу и дало силы на всё, что встретит её в наступившем дне? Ведь если ты – истинный христианин и живёшь так, что из сердца твоего, как написано. текут реки воды живой, то непременно будешь способен напоить жаждущие души. Если же это не так, то что, собственно, представляет тогда собой твоя христианская жизнь? Какие воды текут из твоей жизни, брат? Что вынуждены наблюдать каждый день твои жена и дети? Твоё раздражение и гнев по любому даже самому пустячному поводу? Неужели ты думаешь, что этим приобретёшь в своём доме авторитет? Почему твои дети, видя, как грубо ты разговариваешь с женой, должны в испуге затихать, переводя тревожные взгляды с папы на маму? О, отцы! О, мужья! Как мы стремимся к тому, чтобы утвердить свои права, как главы семей. Мы хотим играть в ней ведущую роль и

быть господином, даже не подозревая о том, насколько бедны при этом. Если мы хотим быть в семье действительно господином, тогда нужно научиться служить и быть наименьшими. Разве не помните, что в Свяшенном Писании сказано: «... кто хочет между вами быть большим, да будет вам слугою; и кто хочет между вами быть первым, да будет вам рабом» (Мф. 20:26,27). И знаете, братья, лучшим местом, где этому можно научиться, является наш собственный дом. Именно в нём . нам нужно уметь служить жене и своим детям, чтобы посредством этого они познали Иисуса и получили ту живую воду, в которой нуждаются их души. Только так мы сможем приобрести для Господа тех, кто нам особенно дорог, кто изо дня в день живет рядом с нами. Давайте будем честными и ответим самим себе на вопрос: способны ли мы вести наши семьи, наших жен и детей к неисчерпаемому источнику живой воды, где бы их души смогли утолить свою духовную жажду? Или это нам непонятно? Тогда чем мы вообще заняты? Тем, что ежедневно утверждаем за собой права главы семьи, ревностно держа всё в своих руках из-за страха потерять власть? Тогда, брат, можешь не сомневаться в том, что рано или поздно ты её всё равно по-теряешь. Если же будешь готов ради блага близких тебе людей потерять свою жизнь, то приобретёшь всё. Скажите, братья, как собираемся мы созидать общины, если не способны построить правильных отношений в собственной семье? С Библией в руках мы проповедуем другим, поучая тому, как они должны жить и себя вести, в то время как наши собственные семьи представляют собой руины, в которых не имеют покоя бедная, отчаявшаяся жена и несчастные плачущие дети. Так не лучше ли начинать созидание с собственных домов? Ведь намного разумней заняться восстановлением собственной разрушенной семьи и именно в этом стать примером и светом тем, кто рядом с тобой, давая им ту живую воду, которая способна даровать новую жизнь. О какой другой цели можно говорить и какие задачи перед собой ставить, если это наиболее важное вами ещё не достигнуто?!

Если ваша собственная жена истаивает от духовной жажды, то как вы можете напоить души других?!» (конец речи).

Для верного Божьего служителя важно не блестящее знание Священного Писания и не умение преподнести его другим так, чтобы люди слушали его с открытым ртом, а способность быть образцом веры и истинно христианской жизни для тех, с кем он вместе живёт и кому проповедует. Жизнь, соответствующая Священному Писанию и подтверждающая исполнение того, чему он учит других, — вот то, что делает служителя Божьим авторитетом, достойным уважения и доверия.

А теперь перейдём к пятому пункту нашей темы. Думаю, что многие согласятся с тем, что в большинстве современных христианских церквей проповедуется теперь не Бог, Которого описывает нам Библия, а «Бог», подстроенный под догматику учения той или иной конфессии и собственные представления о Нём проповедников. Такой выдуманный бог является идолом человеческого воображения, а поклонение Ему — ничем иным, как идолослужением и нарушением первой заповеди: «Да не будет у тебя других богов пред лицем Моим» (Исх. 20:3). Служители, которые своими проповедями направляют души не к Богу Библии, а к богу своего Союза, богу своей церкви и богу своей деноминации, берут на себя огромную ответственность и будут отвечать за это перед Господом в вечности.

Впрочем, подобного рода идолопоклонство не является чем-то новым, потому что практиковалось уже во времена Ветхого Завета, совершаясь не где-то на стороне, а непосредственно в Доме Господнем. Чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить картины, которые показал Бог пророку Иезекиилю, введя его в духе не в капище идолов, а в Божий Храм, где старейшины Израиля в тайных комнатах кадили идолам, женщины плакали по Фаммузе, а двадцать пять мужей, обратившись на восток, поклонялись солнцу (см. Иез. 8:6-18).

Бог ненавидит идолопоклонство, о котором в ветхозаветные времена прямо говорил Своему избранному народу: «А вы, дом Израилев, – так говорит Господь Бог,

идите каждый к своим идолам и служите им, если Меня не слушаете, но не оскверняйте более святого имени Моего дарами вашими и идолами вашими» (Иез. 20:39). Являясь Богом-Ревнителем, Господь презирает всякую подделку в служении Ему, что хорошо видно из слов, произнесенных Им устами пророка Иеремии: «Ибо два зла сделал народ Мой: Меня, источник воды живой, оставили, и высекли себе водоёмы разбитые, которые не могут держать воды» (Иер. 2:13).

Кроме проповеди выдуманного бога, являющегося плодом человеческого воображения, многие современные служители приучают верующих к безусловному принятию излагаемых ими их собственных «истин» и беспрекословному подчинению им, как руководителям, даже в тех случаях, если их поведение вызывает возмущение, хотя уже в XIV веке Ян Гус говорил, что «...не может и не должно быть слепого и бездумного послушания церкви, общине или священнослужителям». А это значит, что любые решения священников, духовных руководителей, членских собраний и братских советов нужно проверять Священным Писанием и пропускать через призму здравомыслия, и только после этого принимать к действию. В 1402 году этот чешский реформатор писал: «Слепое послушание церкви – не что иное, как человеческая выдумка священников, которая противоречит Слову Божьему. На этом безусловном послушании строятся многие церкви. При этом в мозги и сознание людей внедряется всё, что угодно... Повиновение папской и вообще любой другой церковной власти должно быть условным. Если духовная власть идёт против учения Христа, ей надо сопротивляться. Любой человек не только может, но и должен проверять повеления духовной власти Священным Писанием... Многие священники, требуя от народа послушание, ввели его в заблуждение, говоря: «Что ни прикажет папа, следует исполнять», как будто папа не может заблуждаться. Ведь многие папы были еретиками. Другие же учат: «Хотя бы греховное повелит сотворить высший епископ или папа, низший должен выполнять, ибо не на том будет, якобы, грех, кто подчиняется, а на том, кто

приказывает». Но это уловка дьявола, который рад подчинить себе любого. Ни тот, кто приказывает греховное, ни тот, кто его слушает, не останутся без греха, ибо Спаситель сказал: "Если слепой ведёт слепого, оба упадут в яму"» (конец цитаты).

Таким образом, в то время как людей учили отключать мозги и делать то, что им говорят духовные руководители, Ян Гус убеждал, что разум является даром Божиим, который необходимо использовать, потому что Священное Писание устами апостола Павла призывает нас к разумному служению: «Итак умоляю вас, братия, милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву живую, святую, благоугодную Богу, для разумного служения вашего, и не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и совершенная» (Рим. 12:1-2).

В этих стихах утверждается очень важная истина, которую многие проповедники осознанно или непреднамеренно упускают из виду, уча людей верить в Бога одним только сердцем, что перерастает у них нередко в веру во всё подряд. Находясь на земле, Иисус говорил, что вера человека не должна быть слепой, подчёркивая важность этого в первой заповеди: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим, и всею крепостию твоею» (Мк. 12:30). А это значит, что наш разум и интеллектуальные способности должны быть в вере также задействованы. Бог желает, чтобы наше служение Ему было разумным, то есть управлялось разумом, а не основывалось на спонтанности, наитиях, чувствах и эмоциях. Каждый человек должен уметь рассуждать. Разум и самостоятельное мышление являются такими же источниками познания истины, как и откровение. Да и само откровение может быть усвоено только лишь посредством разума.

Христос также призывал народ и Своих учеников не просто слушать Его, но и **разуметь**, то есть понимать то, что Он им говорит! (см. Мф. 15:10 и 13:19, Мк. 7:14). О необходимости познания воли Божией учили и Его

Апостолы, говоря: «Мы... не перестаем молиться о вас и просить, чтобы вы исполнялись познанием воли Его, во всякой премудрости и разумении духовном»; «Знаем также, что Сын Божий пришел и дал нам свет и разум, да познаем Бога истинного и да будем в истинном Сыне Его Иисусе Христе. Сей есть истинный Бог и жизнь вечная»; «...чтобы вы, укоренённые и утверждённые в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, и глубина и высота, и уразуметь превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам исполниться всею полнотою Божиею» (Кол. 1:9; 1Иоан. 5:20; Еф. 3:18-19). Эти стихи говорят о том, что всякий верующий должен иметь обновлённый ум, который поможет ему постигнуть (или, говоря иначе, уразуметь) волю Господа и служить Ему не слепо, а разумно, отвергая всякое обольщение и ложь.

Шестой пункт нашей беседы на тему «Слепые вожди слепых» касается вопроса, почему Христос называл лицемерами религиозных лидеров Своего времени и насколько применимо данное определение к церковным служителям наших дней. В одиннадцатой главе евангелия Луки описан разговор Иисуса с пригласившим Его к себе на обед фарисеем, который был удивлён тем, что перед едой Христос не омыл своих рук, на что услышал в ответ: «...ныне вы, фарисеи, внешность чаши и блюда очищаете, а внутренность ваша исполнена хищения и лукавства. Неразумные! не Тот же ли, Кто сотворил внешнее, сотворил и внутреннее? Подавайте лучше милостыню из того, что у вас есть: тогда всё будет у вас чисто. Но горе вам, фарисеям, что даёте десятину с мяты, руты и всяких овощей, и нерадите о суде и любви Божией: сие надлежало делать, и того не оставлять. Горе вам, фарисеям, что любите председания в синагогах и приветствия в народных собраниях! Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что вы – как гробы скрытые, над которыми люди ходят и не знают того» (Лк. 11:39-44).

В своих комментариях к Новому Завету толкователь Библии Уильям Макдональд по этому поводу пишет. «Фарисеи были приверженцами внешнего. Они

проявляли щепетильность в отношении мельчайших подробностей обрядовых законов (таких как десятина с мелких трав), однако не заботились о своих личных взаимоотношениях с Богом и людьми. «...» Они выделяли второстепенное, а упускали главное, совершенствовались в том, что могли увидеть другие люди, но не радели о том, что видел лишь Бог... Они любили выставлять себя напоказ, занимать важное положение и привлекать к себе как можно больше внимания, то есть были виновны не только в приверженности к внешнему, но и в гордыне. «...» Фарисеи внешне производили впечатление преданных религиозных вождей, однако ...были подобны скрытым гробам, полным нечистоты и морального разложения, которые заражают других инфекцией гордости и показухи» (конец цитаты).

Не исключаю, что в ответ на приведенные мной стихи Священного Писания и комментарии Уильяма Макдональда многие современные служители могут отреагировать таким же образом, как это сделал один законник, который, услышав слова, адресованные фарисею, сказал Иисусу: «Учитель! Говоря это, Ты и нас обижаешь» и тут же услышал: «...и вам, законникам, горе, что налагаете на людей бремена неудобоносимые, а сами и одним перстом своим не дотрагиваетесь до них» (Лк. 11:45-46).

По поводу этих коротких фраз Макдональд писал: «Законники были книжниками — экспертами в толковании закона Моисеева. Однако их умение ограничивалось тем, что они рассказывали другим, что им делать и как нужно жить, сами же этого не практиковали. Их правила были установлены людьми и касались вопросов, не имеющих реальной важности. <...> Эти учители угнетали людей всевозможными бременами закона, но ничего не делали, чтобы помочь им их нести. Они были известны своим презрением к тем, на которых строилась их значимость» (конец цитаты).

Думаю, что характеристика, данная Уильямом Макдональдом фарисеям и законникам, настолько точна, что мои дополнения просто излишни. Что же касается вопроса, подходит ли описание религиозных лидеров тех времён к некоторым, а может быть, даже многим служителям наших дней, то этот вывод делайте сами. Я же могу лишь сказать, что нет ничего более опасного, чем лицемерие, представляющее собой пропасть между льстящей внешнему взору безупречной видимостью и сердцем, удалённым от Бога.

В последнем седьмом пункте данной беседы коснёмся некоторых сторон тех епископов, пасторов и проповедников, которые своим поведением и действиями наносят серьёзный урон делу Божьему и авторитету служителя, отвращая от себя сердца серьёзных и думающих христиан. Им характерны такие черты, как гордость, надменность, высокомерие, превозношение, зависть, духовная ревность, властолюбие и желание первенствовать. В стремлении приобрести себе как можно больше союзников и последователей они дают нелестные оценки другим Божьим служителям, унижая, критикуя, пороча, злословя и собирая компромат на тех, кто мыслит иначе, чем они, а потом выливают эту собранную грязь в интернет, не думая о том, что становятся позором и посмешищем для истинных христиан и людей мира. Эти служители забывают слова Апостола Павла, который говорил: «Если же друг друга угрызаете и съедаете, берегитесь, чтобы вы не были истреблены друг другом» (Гал. 5:15). Под словами «угрызаете и съедаете» понимается выплёскивание наружу гнева и возмущения с проявлением крайнего озлобления, вплоть до духовного зверства, которое со временем оборачивается против тех, кто стремится навредить другим. Кажущиеся, на первый взгляд, справедливые разоблачения, со временем превращаются во взаимное истребление, потому что обнаруживаемое зло пожирает и тех, и других.

Подобных критиков и злопыхателей **Чарльз Спер-** джен характеризовал такими словами: «Когда они сидят на проповеди, то слушают, ловя каждое слово другого проповедника, готовые ухватиться за любую его ошибку или неточность. Они могут обижаться из-за одного сказанного им слова, так как считают себя правильными верующими, и взвешивают как бы на весах речь проповедника, делая это с таким хладнокровием, будто

назначены быть судьями – представителями Самого Великого Царя. О, господа, взвесьте самих себя! Возможно, это действительно благо иметь здравый ум и веру, но ещё более великое благо иметь здравое сердце. Я могу уметь различить до тонкостей правильное и неправильное вероисповедание, но при этом не иметь даже части в нём. Может быть вы очень здравомыслящи, но ведь всё это — ничто, если ваша душа не чувствует силы истины, если вы не рождены свыше. Обратите внимание на ваше личное спасение, вы, мудрые в букве, но не имеющие Духа» (конец цитаты).

Очень опасно, когда пастор или какой-то другой признанный проповедник имеет в сердце своём корень горечи против другого служителя, независимо от того, что явилось причиной этого: старые незабытые обиды, духовная зависть, ревность, соперничество, желание унизить или ещё что-то другое. Именно пастору проще всего посеять в сердца людей неприязнь к другому служителю, отравив своей горечью тех, кто его слушает. Хорошо зная о серьёзных последствиях духовного заражения, Слово Божие предостерегает от него такими словами: «Да не будет среди вас корня, рождающего яд и горечь!» (Вт. 29:18). О том же говорится и в пятнадцатом стихе двенадцатой главы Послания Евреям, который в дословном переводе с древнегреческого звучит так: «Особенно смотрите, чтобы не было среди вас таких, кто отступился от Божьей любви, чтобы из горького корня не вырос ядовитый побег и не причинил вреда, отравив многих».

Много вреда в христианских общинах приносит также пагубная склонность руководителей к гордости и высокомерию, которые проявляются во многих видах их служения. Немало Божьих тружеников, хорошо начавших и осуществлявших плодотворное служение, незаметно для себя достигают определенной формы самодовольства, хотя внешне продолжают оставаться искренними и вроде бы даже скромными людьми. Они не осознают, что их чисто духовное служение закончилось так же, как и их посланничество, по той лишь причине, что они позволили гордости и самодовольству вытеснить

ту божественную способность, которая является уделом людей сокрушенного духа, всецело зависящих от Господа. Такое искажение происходит незаметно, прогрессирует незначительно, медленно даёт результаты и скрывается под такой благовидной внешностью, что легко ускользает от взора внимательного наблюдателя. Только Бог, Чьи очи «как пламень огненный», видит то, что скрывается под внешней набожностью.

Об этом говорил, обращаясь к служителям, и Чарльз Сперджен: «Никто более на свете не подвержен опасности впасть в заблуждение, как те, кто призван нести служение пастырей душ других людей. О братья мои! Мне, когда я являюсь служителем и должен иметь дело со святыми вещами, так легко вообразить, что я потому уже нахожусь в безопасности. Молю Бога, чтобы мне никогда не впасть в это обольщение, но чтобы всегда льнуть ко Кресту, подобно нищему, нуждающемуся грешнику, покоящемуся под струёй Крови Иисуса. Братья-служители, соработники на ниве Божией и руководители церквей! Не воображайте, что служение может вас спасти. Сын погибели Иуда Искариот был апостолом, значительно большим, чем мы в нашем служении, и всё же сейчас самый большой в погибели. Наблюдайте за тем все вы, которые числятся среди лидеров, чтобы вам самим пребывать в спасении» (конец цитаты).

Ещё одной опасностью для христианских церквей являются так называемые люди власти, которые имеют неудержимое стремление управлять мыслями и чувствами верующих, подчиняя их своему господству. К сожалению, эту тему обычно боятся поднимать, потому что чаще всего она касается верхушки церковной власти — епископов, старших пресвитеров и членов братских советов, а любое выступление против них, как правило, строго пресекается. Многие годы я думала, что с этим приходится сталкиваться лишь мне, потому что ввиду моей независимости от всяких союзов и самых высоких религиозных личностей, люди не боялись в своих исповедях изливать подобные проблемы. Поэтому была даже рада, когда в книге норвежского мужа Божьего Эдина Ловаса «Люди власти, властолюбие и Церковь»

прочитала подтверждение тем мыслям, которые не давали мне покоя в течение многих лет. Во вступлении к своей книге он писал:

«После сорока лет служения в качестве душепопечителя я просто в ужасе от размеров страданий, причинённых людьми власти отдельным христианам и христианкам, христианским группам и церквям. Одновременно я озадачен отсутствием открытых и искренних бесед на эту тему как в христианских кругах, так и среди профессиональных богословов. (...) Прежде всего у меня складывается впечатление, что жертвы людей власти редко принимаются всерьёз. Очень часто, если они наконец-то решаются искать защиты, при первом же обращении за помощью их отсылают ни с чем; причём их угнетатели... знают об этом! <...> Мне думается, что эта весьма серьёзная проблема окутана непроглядным туманом. Ответственные за руководство в церкви реагируют на тревожные сигналы весьма скованно. Порою кажется, что пастыри церквей имеют перед этой проблемой не меньше страха, чем сама паства. <...> Людей власти отличает постоянное стремление находиться в центре внимания. Они любят ситуации, когда о них говорят. Они испытывают удовольствие, если люди перед ними опускают голову или перешёптываются о них по углам. Им мало дела до того, хорошо ли, плохо ли о них говорят; главное - концентрация на них всеобщего внимания. Людей власти всегда раздражает, если ситуация успокаивается, и они по каким-то причинам не находятся больше в свете рампы. В таком случае они стремятся совершить нечто драматическое с тем, чтобы прожектор внимания вновь был направлен на них, и они снова оказались у всех на устах. Если человек власти является руководителем церкви, то таковой положит начало интригам и сплетням. Может последовать серия обличений и обвинений. Такой руководитель может, к примеру, подняться на членском собрании и неожиданно объявить, что сорвёт маски с лиц некоторых людей или расследует определённые нарушения. Он видит «сучок» в глазах ближнего, но не замечает «бревна» в своих собственных... Данное Иисусом в

пятом-седьмом стихах двадцать третьей главы Евангелия Матфея определение фарисеям (в некоторых вариантах в зависимости от времени) характеризует всех людей власти. «...» Ради поддержания внимания к себе и достижения всё более влиятельного положения они находятся в постоянной боевой готовности. Для них такое не утомительно, потому что это образ их жизни. «...» Человек власти стремится отключить своего соперника, чтобы расчистить место себе. Он ищет путей лишить его духовного достоинства, чтобы после этого беспрепятственно властвовать единолично» (конец цитаты).

Что ж, комментарии, как говорится, излишни. К этому могу только добавить высказывания некоторых верующих людей, которые годами, а порой и десятилетиями были преследуемы такими же людьми власти, занимавшими положение главных руководителей христианских союзов, старших епископов стран или областей и первых пасторов различных церквей. Так, например, один брат в Германии, волнуясь, по телефону говорил: «Вы не можете себе даже представить, насколько высокомерен и властолюбив старший епископ нашего региона. Он не допускает ничего, что могло бы его унизить в глазах людей. Стоит кому-нибудь высказаться против такого духовного авторитаризма, как он сразу же становится для этого человека кровным врагом. Не зря у нас втихомолку называют его «красным кардиналом». Множество душ он довёл до отчаяния и ухода из его церкви, в которой играет роль некоронованного царя».

А вот что рассказывала сестра из России: «Наш пастор постоянно подчёркивает, что он — глава церкви, и как в семье мужу и отцу надо подчиняться, так и ему члены церкви должны повиноваться. Порой кажется, что он выполняет роль надсмотрщика, главной задачей которого является наблюдение за тем, чтобы рядовые члены выполняли всё так, как этого желает он. Пастор прилагает много усилий к тому, чтобы удержаться на своём руководящем месте. Всячески препятствует выдвижению на служение перспективных братьев. Может запросто раскритиковать прямо с кафедры какого-нибудь

проповедника, если видит, что собравшиеся его очень внимательно слушают. Эта духовная зависть и ревность видна всем, кроме него самого».

Ещё одна подобная жалоба звучала из уст одного проповедника на Украине, который, громко молясь на членском собрании, буквально вопиял: «Господи! Избавь нас от тирании старших братьев!», потому что те настолько подавляли рядовых членов своими бесчисленными порядками и правилами, что, не видя выхода, они прекращали ходить на собрания, что закончилось уходом из церкви больше половины верующих. И такие истории, увы, не так уж и редки.

Заканчивая эту главу, хочу хотя бы коротко коснуться ещё одной категории людей, которые, как и служители, играют в жизни многих верующих роль руководителей. Это пророки (правильней было бы сказать лжепророки), которых часто именуют духовными сосудами. Подобно неверным служителям, они становятся слепыми вождями слепых душ (которые доверяют им только потому, что те говорят от имени Бога) и таким образом являются ещё более опасными, чем служители, водимые собственным разумом. Многие христиане радуются, когда в церкви бывают пророчества, тем более если они направлены лично к ним. Их не смущает даже тот факт, что эти пророчества часто не сбываются. Не задумываются они и о том, что современные пророки (из которых не менее 80% – женщины) в корне отличаются от тех глашатаев истины, устами которых говорил когда-то Бог. Во времена Ветхого Завета на сотни ложных пророков приходился часто только один истинный, как это видно в случаях с пророками Илиёй и Михеем (см. 3Цар. 18:19-40; 3Цар. 22:6-28). А разве может выглядеть лучше в этом вопросе в наше последнее время, когда отступление Божьего народа от истины достигло своего апогея?

Примечателен и тот факт, что в ветхозаветные времена, обращаясь к священнослужителям, Бог почти всегда говорил и к пророкам, называя тех и других лицемерами, причём к последним звучали даже более гневные слова. Этому посвящена почти вся двадцать третья глава Книги

пророка Иеремии, в которой говорится: «Ибо и пророк, и священник – лицемеры; даже в доме Моём Я нашёл нечестие их, говорит Господь. За то путь их будет для них, как скользкие места в темноте: их толкнут, и они упадут там; ибо Я наведу на них бедствие, год посещения их, говорит Господь... В пророках Иерусалима вижу ужасное: они прелюбодействуют и ходят во лжи, поддерживают руки злодеев, чтобы никто не обращался от своего нечестия; все они предо Мною – как Содом, и жители его – как Гоморра. Посему так говорит Господь Саваоф о пророках: вот, Я накормлю их полынью и напою их водою с желчью, ибо от пророков Иерусалимских нечестие распространилось на всю землю. Так говорит Господь Саваоф: не слушайте слов пророков, пророчествующих вам: они обманывают вас, рассказывают мечты сердца своего, а не от уст Господних. Они постоянно говорят пренебрегающим Меня: «Господь сказал: мир будет у вас». И всякому, поступающему по упорству своего сердца, говорят: «не придёт на вас беда». (...) Я не посылал пророков сих, а они сами побежали; Я не говорил им, а они пророчествовали. Если бы они стояли в Моем совете, то объявляли бы народу Моему слова Мои и отводили бы их от злого пути их и от злых дел их. <...> Я слышал, что говорят пророки, Моим именем пророче**ствующие ложь**. Они говорят: «мне снилось, мне снилось». Долго ли это будет в сердце пророков, пророчествующих ложь, пророчествующих обман своего сердца? Думают ли они довести народ Мой до забвения имени Моего посредством снов своих, которые они пересказывают друг другу, как отцы их забыли имя Моё из-за Ваала? Пророк, который видел сон, пусть и рассказывает его как сон; а у которого Моё слово, тот пусть говорит слово Моё верно. Что общего у мякины с чистым зерном? говорит Господь. Слово Моё не подобно ли огню, говорит Господь, и не подобно ли молоту, разбивающему скалу? Посему вот, Я - на пророков, говорит Господь, которые крадут слова Мои друг у друга. Вот, Я – на пророков, говорит Господь, которые действуют своим языком, а говорят: «Он сказал».

Вот, Я — на пророков ложных снов, говорит Господь, которые рассказывают их и вводят народ Мой в заблуждение своими обманами и обольщением, тогда как Я не посылал их и не повелевал им, и они никакой пользы не приносят народу сему, говорит Господь» (Иер. 23:11-17, 21-22, 25-32). То же самое о пророках было сказано Богом и через пророка Иезекииля: «Они видят пустое и предвещают ложь, говоря: «Господь сказал»; а Господь не посылал их; и обнадеживают, что слово сбудется» (Иез. 13:6). Именно о таком явлении писал и один брат с Украины, который вынужден был покинуть свою харизматическую общину.

«Вы и без меня знаете, сестра Людмила, сколько благословений в последние годы было напророчествовано Украине. Сколько было проведено съездов и конференций! Сколько именитых «святых» посещали её, начиная с Бенни Хинна, Кеннета Коупленда и кончая прочим местным ширпотребом! Сколько при этом «скосили» пожертвований, сколько съели и выпили... Но самое главное – все они говорили то, что народ хотел слышать: «Мир! Мир! Благословение! Процветание! Счастье! Здоровье!» и много других обещаний и добрых слов, прерывающихся иными наречиями: «Аллилуя! Аба-даба-са! Да-ва-ва-хи! А-да-ва-мада! Да-вада-ши!..» А к чему всё это привело, мы видим сейчас. Плодами этих восклицаний, обещаний и заверений оказалась политическая неразбериха и гражданская война. Так что, оказывается, всё это время пророки «замазывали грязью» не только стену, но и мозги людей. В общем, всё произошло именно так, как сказано в Писании: «Врачуют раны народа Моего легкомысленно, говоря: «мир! мир!» а мира нет» (Иер. 6:14). Идите и спросите теперь у этих пророков, почему они пророчествовали одно, а вышло другое. Впрочем, спросить теперь не у кого, потому что они и сами в растерянности, не понимая, как объяснить всё то, что происходит теперь в нашей стране. Знаю по своей бывшей церкви, что никому не позволят говорить в противоположность видения пастора. Все должны понимать и говорить либо так, как думает он, либо уйти из церкви. А если пастор ошибается, то тут уж ничего не поделаешь. Всё это пришлось на себе пережить. Семь лет тому назад я возражал против того, о чём пророчествовали наши пророки, убеждая, что Библия не обещает пробуждений, процветаний и благословений, а как раз наоборот — предупреждает о заблуждениях, скорбях и гонениях, но в ответ на такие возражения со мной прекратили общение. Так что пришлось уйти из церкви. Слово Божье устами Иеремии и Иезекииля ясно и точно говорит о состоянии пророков: «...пророки станут ветром, и слова Господня нет в них» и «...горе безумным пророкам, которые водятся своим духом» (Иер. 5:13; Иез. 13:3), на что остаётся сказать лишь «Аминь», то есть истина».

О, сколько в наши дни подобных лжепророков, которые дерзают говорить к народу именем Господа, хотя их собственная плотская и духовная жизнь далека от идеала! Стремление быть тем, к кому обращаются люди, кого в церкви ценят, почитают и превозносят, становится основной причиной появления таких «сосудов Божьих», которые уверяют, что к данному служению их призвал Бог, хотя в действительности были движимы собственными корыстными целями. Используя присвоенное ими звание «сосуда Божьего» и выдавая за откровения свыше собственные «пророческие изречения», они способны годами и десятилетиями руководить целыми движениями, миссионерами, евангелистами, епископами, пасторами, проповедниками, братскими советами и собственными семьями, не исключая их детей, мужей и жён, которые из страха перед Богом принимают за истину то, о чём они им пророчествуют от ума и обманутого дьяволом сердца.

С такими лжепророками не раз приходилось сталкиваться и мне, причём порой из круга моих многочисленных родственников. Один из них сорок лет тому назад приехал к нам в Эстонию, уверяя, что его послал Сам Бог, чтобы через четыре года после моего замужества принести радостную весть о том, что через год у нас родится сын, который будет одним из двух Божьих пророков-свидетелей, описанных в одиннадцатой главе Книги Откровение (см. Отк. 11:3-13). После этого

«пророчества» прошли десятки лет, и, когда мы жили уже в Германии, ещё одна такая же «пророчица» объявила, что Бог ей открыл, что сына я получу как Сарра, в глубокой старости (ей даже было показано в видении, какой дряхлой и сморщенной к тому времени будет моя матка), а мой муж умрёт от рака, который в тот год у него обнаружили. С тех пор прошло тридцать два года. Сын у нас так и не родился, а Генрих был исцелён не только от первого рака, но пережил инсульт мозга и ещё один рак, от которых полностью излечился без всяких остаточных явлений. Но самое интересное, что когда через двадцать пять лет мы с мужем встретились с этими «пророками», то ни тот, ни другая ни словом не обмолвились о своих «откровениях», как ни в чём не бывало продолжая своё «пророческое служение».

О подобной встрече с лжепророчицей писала и одна молодая девушка: «Хотя я принадлежу к баптистской конфессии, тем не менее соприкасалась с верующими, которые исполняют субботу и чтут Иисуса. Однажды в тот момент, когда я проходила путь очищения и освящения, как-то при общении попросила одну женщину-субботницу молиться обо мне. Спустя несколько дней она мне сказала: «Тебе было слово от Бога», смысл которого заключался в том, что мне необходимо исполнять субботу, то есть перейти в их общину. Если я буду послушна, то в моей жизни произойдёт много хорошего, а если этого не сделаю, то мне будет очень плохо. И всё это было преподнесено с применением многих примеров из Библии. Когда же я сказала, что хочу сама вопросить Бога, то сразу же последовали возмущения. Обратившись в молитве к Господу, я получила такой ответ: «Тихо, не двигайся и ничего не предпринимай, но оставайся там, где ты есть». Вот почему теперь я постоянно прошу Небесного Отца оберегать меня от всевозможных ложных водительств. Я не стремлюсь к получению особых откровений от Бога, а ищу Его Самого. И когда, сознавая опасность быть обманутой духом-обольстителем, желаю познать для себя Его волю, то Господь открывает мне её таким образом, что, рассуждая по-человечески, понять её самому было бы

невозможно. Таким образом, уповая **только на Него**, я иду дальше, учась не только слышать голос своего Пастыря, но и быть Ему послушной».

В Первом Послании Иоанна 4:1 сказано: «Не всякому духу верьте, но испытывайте духов, от Бога ли они, потому что много лжепророков появилось в мире». Этот совет должен быть для нас золотым правилом, которого нужно строго держаться. Многие духовные пробуждения затухали и прекращались именно потому, что дьяволу удавалось легко входить в них под маской так называемых «пророчеств» и «Божьих откровений». Христиане следовали им, будучи уверены, что они даны свыше, в то время как это было не так. В таких «откровениях» нередко может быть чуждый огонь и ложный дух, не имеющий ничего общего с Духом Святым. Согласно Священному Писанию в последние времена дьявол будет действовать в этом особенно успешно. Ведь он хорошо знает об обетовании Божьем: «И будет после того, излию от Духа Моего на всякую плоть...» (Иоиля 2:28-32). Он знает также, что если об этом сказано, значит так оно и будет. В этом не может быть сомнения, потому что всё, что обещано Богом, должно исполниться, как написано: «Небо и земля пройдут, но слова Мои не пройдут» (Лк. 21:33). Вот сатана и торопится подстроиться к тому, что было обещано, чтобы, имитируя его исполнение, обмануть многих.

О, если бы вы знали, сколько обманутых лжепророками людей рассказывают и пишут о том, как были разочарованы в Боге, который не исполнил того, что обещал Им через Свои «сосуды»! Особенно жаль бывает засидевшихся в невестах девушек, которым «сердобольные пророчицы» от имени Бога обещают скорое исполнение их желаний (имея в виду дарование им мужа и семьи), но проходят годы и десятилетия, а те до конца своих дней так и остаются одинокими. Сколько несчастных супругов, соединённых для совместной жизни с помощью пророчеств, не могут простить себя за то, что доверили свою судьбу в руки тех, кто по разным соображениям ими манипулировал!

Разумеется, найдутся христиане, которые, читая всё это, в ужасе воскликнут: «Как она не боится такое говорить! Ведь в Слове Божием сказано «пророчества не уничижайте»! (1Фес. 5:20). Да, это так. Только вслед за этим стихом сразу же написано: «Всё испытывайте, хорошего держитесь», а именно это часто не делается. Не надо также забывать, что предостережение от уничижения пророчеств Апостол направлял к тем, кто имел ещё страх Божий, помня шокирующий случай с Ананией и Сапфирой, которые за обман были наказаны смертью. Теперь же, когда за ложь и остальные грехи никто не умирает, о страхе Господнем у пророков говорить не приходится, а о наказании в вечности за подделку Его имени они, скорей всего, просто не думают.

В связи с горькими разочарованиями по поводу неисполнившихся пророчеств христиане при душепопечительстве задают один и тот же вопрос: «Как определить, является то или иное откровение Словом от Господа или нет?» Но разве Священное Писание не учит нас такому различению, предостерегая от тех, кто приходит с именем Бога на устах, хотя Его нет с ними?.. (См. Ис. 28:7; Иер. 5:13, 14:14-15, 23:9-17 и 23:21-32; Пл. Иер. 2:14; Иез. 13:1-15 и 13:22-23; Соф. 3:4). Будучи истинным пророком Божьим, Иеремия так сказал лжепророку Анании: «Пророки, которые издавна были прежде меня и прежде тебя, предсказывали многим землям и великим царствам войну, бедствие и мор. Если какой пророк предсказывал мир, то тогда только он признаваем был за пророка, которого истинно послал Господь, когда сбывалось слово того пророка» (Иер. 28:8-9).

Видите, какой ясный критерий дан нам для определения истинности пророчества и откровения? Если оно исполняется — значит от Господа, если нет — то является ложным. Конечно, встречаются так называемые ясновидцы и прорицатели, которые могут предсказывать то, что действительно сбывается. Однако сама жизнь таких людей говорит о том, какой силой они это делают. Правда есть христиане, которые говорят: «Нет, такое тоже возможно, что Бог говорит, а оно не исполняется».

Только подобные утверждения исходят обычно от тех, кто сам не раз попадался на эту дьявольскую удочку. И для того, чтобы убелить себя и свои заблуждения, они пытаются переложить ответственность на Бога. Ведь это же не секрет, что люди могут искать и находить для себя различные оправдания. Однако истина остаётся истинной: что сказал Бог, — то исполняется, потому что написано, что у Него либо «да, да», либо «нет, нет», а всё остальное — от лукавого (см. Мф. 5:37; Лк. 1:37).

Впрочем, существуют и другие **критерии** (помогающие распознать источник и природу различных откровений), **которые** попробую просто перечислить:

- 1. В то время как устами истинных пророков Дух Святой обнаруживает и обличает грех дух-обольститель о нём умалчивает, искусно его замаскировывает или даже оправдывает.
- 2. Истинные пророчества смиряют и умаляют нас, ведя к Голгофскому кресту, а ложные превозносят, убеждая, что мы являемся «избранными», «усмотрены на особое служение», «очень духовны» и «наделены многими дарами». Если пророчествующий возвышает человека в его собственных глазах и перед окружающими, видит о нём хорошие видения, как бы льстя ему, то не доверяйте таким откровениям.
- 3. Господь ненавидит наше гордое «Я», поэтому ведёт нас к сораспятию со Христом путём очищения и освящения дьявол же убеждает, что «во Христе мы уже святы и совершенны», так что по этому поводу не стоит волноваться. Если у человека нет сокрушения о своём несовершенстве, нет стремления к избавлению от грехов, нет духовного роста и плодов Духа Святого, но при этом он наделён многими дарами, то, скорей всего, самообольщён и находится в заблуждении.
- 4. Если Бог призывает к служению, Он ведёт человека путём уничижения, неприятий и скорбей, чтобы тот научился уповать лишь на Него, а дух-обольститель выдвигает служителя, наделяет плотской властью и превозносит до такой степени, что тот становится высокомерным, напыщенным и властолюбивым, ожидающим чуть ли не поклонения себе.

- 5. Истинный Дух Святой никогда не принуждает человека к действиям и не насилует его волю, давая возможность и время для испытания Его истинности и даже одобряет такой подход, а дух-обольститель начинает бунтовать и возмущаться, что ему, видите ли, не доверяют, да ещё собираются проверять. При этом он любит запугивать тем, что, не веря ему, вы хулите Духа Святого и понесёте за это наказание, хотя на самом деле как раз наоборот хулой является принятие ложного духа-обольстителя за истинного Духа Святого.
- 6. Истинный Дух Святой не может действовать через грязный сосуд, а дух-обольститель охотно использует тех, кто был оккультно-обременён, впадал в прелюбодеяние и блуд, никогда не очищал свою жизнь от грехов и не приводил в порядок своих отношений с ближними, что, увы, у пророков часто встречается.
- 7. Дух Святой, потому и называется **святым**, что не терпит в человеке ничего нечистого, а дух-обольститель, являясь **нечистым** духом, проявляет себя всевозможными сексуальными грехами. Причём сначала он толкает человека на грех, а потом либо постоянно обвиняет его в нём, доводя до отчаяния, либо находит всевозможные извинения и оправдания.
- 8. Истинные откровения никогда не расходятся со Словом Божьим и ни прямо, ни косвенно не подталкивают человека ко греху. К примеру, Дух Святой не скажет: «Разведись со своей женой и женись на той, которую Я для тебя избрал», потому что это полностью противоречит тому, что написано в Священном Писании: «Я ненавижу развод говорит Господь» (Мал. 2:16).

Заканчивая эту тему, хотелось бы напомнить тем, кто ведёт за собой Божий народ, слова Священного Писания «...очистите себя, носящие сосуды Господни!» (Ис. 52:11), потому что если служители и пророки займутся этим, то многое в христианских церквях будет выглядеть иначе. Что же касается тех, кто водится другими, то им остаётся только сказать: «Друзья! Чтобы не быть самому слепым и не следовать за духовно слепыми людьми, необходимо научиться

думать самостоятельно. Если у вас нет к этому стремления, тогда кто-то другой будет постоянно думать за вас и вести так, как ему кажется правильным».

Современные обольстители, уверяя, что Сам Бог открыл им ту или иную истину, в действительности находятся часто на крючке сатаны, потому что уводят от глубокого к поверхностному, от главного к второстепенному и от духовного к душевному. Предостерегая от таких «лидеров» Своих учеников, Иисус говорил: «Оставьте их, они слепые вожди слепых; а если слепой ведёт слепого, то оба упадут в яму» (Мф. 15:14). Так что давайте будем учиться профильтровывать то, что нам преподносится, отличая здоровую аргументацию и весомую духовную пищу от неподдающихся осмыслению трескучих религиозных фраз, демонстрации эрудиции, поверхностного пафоса, эмоционального подстёгивания и красивого словоблудия. Если мы не будем этого делать, то легко превратимся в тех, о ком очень метко сказано в следующем четверостишье:

- Слепой мой друг, скажи, куда идём?
- Идём, мой друг слепой, твоим путём.
- Так что же ты вслепую-то идёшь?!
- Зачем вслепую? Ты ж меня ведёшь!

Глава 12

Современная Лаодикия

В третьей главе Книги «Откровение» есть знакомые христианам Послания Господа к семи церквям, среди которых находим следующее: «И Ангелу Лаодикийской церкви напиши: так говорит Аминь, свидетель верный и истинный, начало создания Божия: знаю твои дела; ты ни холоден, ни горяч; о, если бы ты был холоден или горяч! Но как ты тёпл, а не горяч и не холоден, то извергну тебя из уст Моих. Ибо ты говоришь: «я богат, разбогател и ни в чем не имею нужды»; а не знаешь, что ты несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и наг. Советую тебе купить у Меня золото, огнём очищенное, чтобы тебе обогатиться, и белую одежду, чтобы одеться и чтобы не видна была срамота наготы твоей, и глазною мазью помажь глаза твои, чтобы видеть. Кого Я люблю, тех обличаю и наказываю. Итак, будь ревностен и покайся. Се, стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять с ним, и он со Мною. Побеждающему дам сесть со Мною на престоле Моём, как и Я победил и сел с Отцем Моим на престоле Его. Имеющий ухо да слышит, что Дух говорит церквам» (Отк. 3:14-22).

Надо сказать, что основная часть теологов и толкователей Библии убеждена в том, что Послания к семи церквям являются отражением различных периодов в истории христианства и открывают духовное состояние, присущее народу Божьему в определённые исторические промежутки времени. Лаодикийская церковь, её история и обращённые к ней слова Господа являются точным отображением духовного состояния верующих людей, живущих в последний период перед вторым пришествием Иисуса Христа. А так как мы с вами живём именно в это время, слова, сказанные Господом к этой церкви, относятся теперь непосредственно к нам.

Если вдумчиво читать первые строки обращения к Лаодикийской церкви, то невольно бросаются в глаза слова «знаю твои дела». Странно, что Бог говорит здесь

о делах, а не о вере, которая в наши дни является одной из самых любимых тем современных проповедников. Повсюду звучит: «Поверь в Иисуса Христа и будешь спасён», «Прими Господа своим личным Спасителем, и все твои проблемы разрешатся», «Верь, что Бог непременно дарует тебе просимое», «Тебе нужна только вера, чтобы исцелиться от болезни», «Не допускай сомнений и верь, что Он тебя услышал». В этом же духе толкуются и все другие места Священного Писания, где говорится о вере. Что же касается дел, являющихся плодами истинной веры, то о них редко можно услышать сегодня с церковных кафедр. Однако, обращаясь к церкви города Лаодикии, Бог начинает именно с этого, говоря: «Знаю твои дела», после чего перечисляет то, что подразумевает под ними, причём делает это в форме, понятной жителям данного города. Чтобы пояснить, что я хочу этим сказать, обращусь к его истории.

Город Лаодикия (что в переводе означает «народ суда» или «город суда») был основан Антиохом II в 261-296 годах до рождения Христа и назван так в честь его жены Лаодикии. Находясь на перекрёстке важных торговых путей, он был процветающим и очень богатым населённым пунктом Малой Азии. Выгодное стратегическое положение обеспечивало ему преуспевание и процветание, превращая в один из главных финансовых центров, в котором собиралось много денег и золота. Ввиду того, что город был постоянно наводнён проезжающими иностранцами, то есть людьми различных культур, взглядов и убеждений, его жители приучились к толерантности и готовности идти на различные компромиссы. Благодаря наличию многочисленных банков, привлекавших внимание богачей мира, в Лаодикии царила праздная жизнь, довольство собой, гордость, высокомерие, превозношение, разврат и моральное разложение. Всё население города, включая и христиан, привыкло к жизни в роскоши и благосостоянии. Золото и деньги были для них самым ценным, о чём они говорили, чем жили и чем гордились.

Город был известен и как научный центр, потому что в нём находилась знаменитая медицинская школа,

занимавшаяся успешным лечением глазных болезней с помощью производимого там коллирия — целебной глазной мази, изготовленной на основе добываемой в той местности фригийской золы. Лаодикия являлась также крупным центром текстильной мануфактуры. Пасшиеся в её пригородах овцы славились своей мягкой, блестящей фиолетово-чёрной шерстью цвета воронова крыла. Эта шерсть применялась для изготовления особого рода дорогостоящих туник — «тримит», которые настолько ассоциировались с этим городом, что его называли даже Тримитария. Такая изготовлявшаяся в Лаодикии ценная шерстяная одежда была известна на весь мир и считалась предметом роскоши.

В окрестностях города низвергался водопад, который давал людям кристально-чистую холодную воду. И там же вблизи находились горячие минеральные источники, вода которых по специальным каналам и трубам отводилась к знаменитым бальнеологическим курортам Лаодикии. Протекая по Ликусской долине (продолжительность которой примерно шесть миль), эта горячая вода остывала и, когда достигала города, превращалась в приторно тёплую. А так как в ней содержалось много соды, она проявляла тошнотворный эффект, вызывая у людей рвоту, что использовалось врачами тех времён для очищения организма и лечения желудочно-кишечных заболеваний. Таким образом, на курортах использовалась освежающая холодная вода водопада, а также горячая и остывшая тёплая вода минеральных источников.

Все эти достопримечательности города были использованы Господом в обращении к лаодикийским христианам при характеристике их печального духовного состояния. Когда Он говорил им о холодном, горячем и тёплом состоянии, они хорошо понимали, что Он имел этим в виду. Освежающую, холодную воду водопада было приятно пить, в горячих водах минеральных источников — полезно купаться, а воспоминание о тошнотворном действии остывшей тёплой воды вызывало чувство отвращения. Такими же понятными для них были и другие образные сравнения. Ведь остальные

сокровища Лаодикии – деньги, золото, дорогостоящие чёрные шерстяные туники и целебная глазная мазь – завладели сердцами лаодикийских верующих и охладили их любовь к Богу. Наслаждаясь роскошью и благосостоянием своего города, они не замечали того, что их души находились в жалком, плачевном состоянии. Ослепнув духовно, лаодикийцы утратили способность видеть свою нищету и наготу, поэтому Господь предлагал им Свои небесные сокровища – «золото, огнём очищенное», «белую одежду» и «глазную мазь», способную вернуть им духовное зрение. Важно также отметить, что Лаодикийская церковь вместе с её руководителем считала себя самодостаточной и была абсолютно уверена в том, что имеющиеся у неё богатства являлись плодом её собственных трудов и усилий, что хорошо видно из следующих слов: «Я богат, разбогател и ни в чём не имею нужды», то есть, говоря иными словами, «Я всего достиг и настолько преуспеваю, что ни в чём больше не нуждаюсь».

Не напоминает ли это вам наше теперешнее духовное состояние, друзья? Ведь и нам кажется, что мы имеем всё, что необходимо для спасения, забывая о том, что именно тогда, когда мы считаем себя ни в чём не нуждающимися, на самом деле мы бедны, нищи и жалки. В наших современных христианских церквях есть всё необходимое для внешнего служения Господу, однако нет проявления силы Духа Святого. Согласно определению, данному Богом лаодикийцам, существует три состояния сердца:

- а) г**орячее**, характеризующееся искренней, горящей любовью к Господу, Его Слову и друг ко другу, а также стремлением спасать погибающих;
- б) **холодное**, при котором человек далёк от Бога, но, услышав проповедь о Царстве Божьем и о Христе, сразу же чувствует, насколько он отдалился от Него, и, узнав, что ещё есть надежда, быстро оттаивает и открывается для Божьей любви;
- в) **тёплое**, проявляющееся тогда, когда человек раньше уже испытывал искреннюю любовь к Богу, но потом увлёкся ценностями этого мира, хотя и сохранил внешнюю форму и название «христианин».

Ничто для Господа не является столь неприятным и отталкивающим, как духовная тёплость верующих людей. Холодное состояние для Него даже лучше, потому что тёплый христианин живёт в самообмане, будучи уверенным, что у него всё хорошо. Духовной тёплости присущи такие черты, как самомнение, довольство собой, переоценка себя, успокоенность, равнодушие, безразличие, толерантность и готовность идти на различные компромиссы. Тёплые души обычно духовно пресыщены, поэтому очень привередливы, критичны и требовательны. Для пояснения приведу некоторые примеры.

Один брат из русских иммигрантов, живущих в США, писал: «В той части страны, где мы сейчас живём, находится наибольшее количество церквей, члены которых в разные годы иммигрировали из многих точек бывшего Советского Союза. В радиусе шестидесяти километров сосредоточено самое большое количество молитвенных домов. Однако между этими церквями, имеющими различные учения, существует столько разногласий, что задаёшься вопросом, действительно ли они служат одному Богу? Люди не имеют единства в том, во что они верят, но каждый убеждён, что уж комукому, а ему-то открыта истина, поэтому в этом отношении он может быть совершенно спокоен. В церквях всё чаще организуются мероприятия, представляющие собой забавы, в то время как для молитвенных общений находится мало желающих. Во время богослужений много времени уделяется пению в форме прославления, а углублённое изучение Священного Писания оттесняется в сторону. Церкви готовят программу за программой, осуществляют проект за проектом, проводят евангелизацию за евангелизацией, конференцию за конференцией и съезд за съездом, не заботясь о духовном состоянии собственных членов, которые не совершенствуются в вере, годами и десятилетиями оставаясь на стадии духовного младенчества, хотя и считают, что всё уже знают. Их пресыщенность и успокоенность просто поражают, а самомнение и довольство собой прямо-таки зашкаливают. Впрочем, такое происходит не только в

церквях Америки, но и во всех современных церквях, в которых христиане усыплены, обмирщены, духовно ослеплены и готовы на любые компромиссы».

Девушка из Канады рассказывала: «Большинство христиан в нашей стране живут только для себя и преследуют собственные цели. Они не служат Богу. Вернее, думают, что служат, потому что ходят на собрания, слушают проповеди, поют, рассказывают стихотворения, но это не то служение, которое Бог хочет видеть, потому что во всём остальном они живут собственным умом, строят свои планы, много работают, любят достаток и мирские развлечения, не спрашивая Господа о том, какова Его воля для их жизни, так как не имеют особого желания её познать. Но самое печальное, что, находясь в таком тёплом духовном состоянии, считают себя спасёнными, ожидают взятия Церкви и уверены, что при втором пришествии на землю Иисуса Христа будут непременно восхищены».

Молодой христианин, побывавший в самой большой церкви Южной Кореи, писал: «Постоянного покаяния в грехах там не проповедуют, потому что считают достаточным одного раза, когда такая молитва произносится перед водным крещением. Процесс принятия Иисуса Христа, как жертвы за грехи, считают единовременным и самодостаточным. Произносится множество хороших проповедей! По всему миру рассылаются сотни миссионеров и проповедников. Всё, казалось бы, прекрасно, если бы не одно «но». По-настоящему верующих людей там очень и очень мало».

Православная христианка из Греции с печалью говорила: «В нашей стране тьма поглотила души. Здесь нет света. Покаянные люди годами ходят в церковь, как роботы, а толку никакого, потому что по-прежнему остаются во грехах, подтверждая слова пророка Исаии: «Ибо огрубело сердце народа сего, и ушами с трудом слышат, и очи свои сомкнули, да не узрят очами, и не услышат ушами, и не уразумеют сердцем, и не обратятся, чтоб Я исцелил их» (Ис. 6:10). Немногие живые христиане, сохранившие любовь к Господу, порой задумываются над этим, а духовно тёплые и мёртвые — вообще нет, вполне удовлетворённые тем, что имеют».

Не в силах скрыть отчаяние от того, что происходит в церквях его страны, брат из Норвегии писал: «Вы не можете себе даже представить, насколько формальным, номинальным и духовно-тёплым выглядит у нас христианство. Верующие люди приходят на собрания не столько для того, чтобы прославить Бога и поклониться Ему, сколько для встреч и общения друг с другом. После регламентированной короткой проповеди и общего пения христиане встречаются, делятся новостями, рассказывают о своих успехах в бизнесе и на работе, интересуются происходящими в церкви событиями, участвуют в организации общих развлечений типа совместных пикников, поездок в горы или к каким-нибудь другим достопримечательностям, потому что видят в этом поддержание братских отношений. Все разговоры сводятся к плоти, плотскому и материальному. Ни у кого не болит душа о том, что нет возрастания в вере и движения вперёд. Люди довольны собой и проводимым ими христианством, которое превратилось у них в традицию и хобби для воскресенья, поэтому любую попытку их духовно расшевелить, встречают в штыки, считая, что они уже ни в чём не нуждаются».

Нередко при душепопечительстве приходится слышать вопрос, почему у Библии – этой Книги книг – нет больше той силы, которая являла себя через неё в прошедшие времена. А ответ очень прост. Потому что современные христиане и их модернизированное христианство в корне отличаются от хождения пред Господом детей Божьих, живших в те века. Оно перестало быть истинно евангельским, и одной из причин этого является то, что в него незаметно вкрались социальные науки: философия, психология, социология, антропология и многое другое, вытесняя собой Библию, являющуюся единственным путеводителем ко Христу. А любая примесь делает чистое – нечистым и непорочное – порочным, подобно тому, как ложка дёгтя портит бочку мёда. Слово Божье с примесью человеческих понятий и учений не способно принести плод, угодный Господу.

Кроме того, Бог, Которого проповедуют сегодня с церковных кафедр, – вовсе не Тот, ради Которого первые

христиане и истинные дети Божьи Ветхого Завета были готовы быть брошенными в львиный ров, закованными в кандалы, распиленными надвое, растерзанными хищными зверями, распинаемыми на крестах и заживо сжигаемыми на кострах. Они верно служили Господу, отдавая Ему свои жизни, потому что для них Он был Великим Создателем Вселенной, Царём царей, Господином господствующих и Тем, перед Которым склоняются самые отъявленные злодеи. Теперь же Бог в воображении людей — это бесконечно любящий, снисходительный, долготерпеливый, постоянно прощающий и быстро всё забывающий, с Которым они могут вести себя практически панибратски.

Когда, находясь на земле, Иисус спросил своих учеников, за кого почитают Его люди, они ответили, что одни принимают Его за Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные за Иеремию или за одного из пророков (см. Мф. 16:13-14). Такое сравнение Иисуса с этими мужами Божьими говорит о многом. Люди тех времён видели сходство Христа с пророками, которые проводили свою жизнь в борьбе, обличали, были не поняты, отвержены, гонимы и даже убиты. Все трое были сильны в духе, жёстки в слове, несгибаемы в вере. В них не было человекоугодничества и в их устах – льстивого ласкательства, потому что своим служением они отражали то, что говорил Бог: «...Я поражал через пророков и бил их словами уст Моих, и суд Мой как восходящий свет» (Ос. 6:5). Горе, стон, плен и разрушение Иерусалимского Храма проповедовал Иеремия, отнимая у людей суетную надежду, за что душа его всегда была на волосок от смерти во все дни его пророческого служения. Убегал от Иезавели и предрекал ей бесславную смерть и ослиное погребение пророк Илия. Он скрывался, тосковал, просил Господа забрать его душу, посрамлял жрецов Ваала и собственноручно убивал их при потоке. Не менее жёстким во времена Нового Завета был и Иоанн Креститель, который говорил: «Порождения ехиднины! Кто внушил вам бежать от будущего гнева? Сотворите достойный плод покаяния!» Эти трое не рассказывали сказок, а по мере приближения бед возвышали голос,

звучавший грозно, но отрезвляюще. Ни у одного из них не было ничего сладенького, миленького и мещански-добренького.

Так неужели заблуждались люди, сравнивая Христа с этими тремя Божьими посланцами, которые, рассуждая по-человечески, были одинокими страдальцами? Нет, не заблуждались! Это мы глубоко ошибаемся, создавая для успокоения своей совести шаблонный образ добренького Иисуса, хотя ни Священное Писание, ни грядущий праведный Суд Божий не дают нам на это права. Дело не только в том, что Христос, как Иоанн, возвещал покаяние, как Илия, воскрешал мёртвых и, как Иеремия, предвещал кары любителям греха, а в том, что, как и у них, главной целью Его земного служения было «...представить Богу народ приготовленный» (Лк. 16:17). Разумеется, наш Спаситель милостив, однако в Нём нет ласкательства. Безусловно, Он является Любовью, только любовью Божественной, которую мы и оценить-то по-настоящему не умеем.

Поэтому не пора ли нам вернуться назад к библейским стандартам?! Довольно уже благочестивых молитв к Богу с просьбой даровать духовное пробуждение, потому что можно молиться о нём до тех пор, пока не сойдёшь в могилу, но так и не получить просимое. Почему? – Да потому, что сам являешься препятствием к пробуждению, не подозревая этого, так как вера твоя не соответствует Священному Писанию. Мы желаем духовных перемен, но не хотим изменяться. А если не собираемся меняться, то нет смысла молиться пробуждении. Апостол Павел стремился «...к цели, к почести высшего звания Божия во Христе Иисусе» и призывал, «...оставив начатки учения Христова, поспешить к совершенству» (Флп. 3:14; Евр. 6:1). Мы же, пребывая в этих «начатках» всю свою христианскую жизнь, довольствуемся нашим младенческим состоянием и не спешим совершенствоваться, потому что не желаем расставаться с грехом.

Главной отличительной чертой Уэльского пробуждения 1904-1905 года (Уэльс — одно из графств Великобритании) было исповедание грехов не только

новообращенными, но и зрелыми христианами. Все были сокрушены и расплавлены перед Крестом Голгофы. Через всё пробуждение его лидер – двадцатишестилетний шахтёр Эван Робертс постоянно делал ударение на необходимости честно разбираться с грехом, полном послушании Духу Святому и главенстве Господа в проводимой жизни. Он был инструментом в руках Божьих, чтобы принести исцеление целой стране, потому что ходатайствовал за неё, плакал и молился, когда другие предпочитали развлекаться. Результатом этого стало то, что, куда бы он ни шёл, сердца загорались любовью к Господу. Проводимые им богослужения продолжались по пять-шесть часов. Люди, приходившие на молитву, часто оставались на всю ночь, прося у Бога прощения и изменения их жизни. Пивные бары пустовали, увеселительные заведения закрывались, каждый день церкви наполнялись новыми людьми. Огонь распространялся до тех пор, пока весь Уэльс не пришел на коленях в покаянии к Голгофскому Кресту. Тысячи людей посвящали Господу свои жизни. Приведение жизни в порядок и восстановление её во всех без исключения сферах было второй отличительной чертой этого пробуждения. Украденные вещи и неоплаченные долги возвращались. Азартные игры и алкогольный бизнес теряли свой рынок. Театры закрывались, потому что было слишком мало зрителей. Игроки и болельщики забывали о футболе, хотя с кафедр церквей об этом даже не упоминалось. Митинги протестов прекращались, потому что люди были заняты другим. Политические лидеры из лондонского парламента распускали свои собрания для того, чтобы побывать на богослужениях. Человеческие деноминационные барьеры были разрушены, потому что все рядовые христиане и их пасторы поклонялись одному Великому Богу.

Об условиях, необходимых для начала духовного пробуждения, писал в своей книге «Пробуждение, в котором мы нуждаемся» и известный доктор богословия Освальд Смитт. Он говорил, что «...каждая церковь может считать, что её духовный уровень достаточно высок, однако, если в ней грешники не спасаются, то в

её недрах кроется что-то неугодное Господу, и её духовность является иллюзией и дьявольским обманом. Если верующие собираются только для того, чтобы вместе приятно провести время, то они очень далеки от Бога. Истинная духовность всегда находит выход, и проявляется она прежде всего в глубокой любви к душам. Когда посещаешь общины, которые считают себя духовными, то быстро выясняешь, что эта духовность находится у людей больше в голове, чем в сердце, которое продолжает оставаться нетронутым. Не раз оказывается, что в этих церквях скрывается тайный грех, что очень прискорбно!» Освальд Смитт советовал всем христианам обратить внимание на свою духовность и задать себе вопрос, в чём она у них проявляется и как отражается на других людях, потому что пробуждение, которого мы желаем и ожидаем, может быть истинным только в том случае, если оно влечёт за собой настоящее, а не поддельное отрезвление грешников.

В том, что тайные грехи членов общины и её служителей являются наиболее частой причиной отсутствия духовного пробуждения, не раз убеждалась и я, когда, приезжая в какую-то церковь, слышала, что в ней в течение многих лет молятся о пробуждении. Но когда после проведенных общих душепопечительских встреч христиане толпами приходили для исповеди своих никогда не приносимых в свет грехов, то становилось понятно, почему их молитвы оставались без ответа. Пастор одной такой общины при первой встрече восторженно рассказывал, что его члены уже более десяти лет просят Господа послать им духовное пробуждение, собираясь с этой целью даже по ночам, после чего утром спешат на работу. Но когда после проведенных у них душепопечительских бесед эти «молитвенники» стали приходить, чтобы исповедать свои грехи (и через это вышли в свет некоторые недобрые дела служителей), то стало ясно, что проводимые годами ночные бдения являлись ничем иным, как благочестивым спектаклем.

Дорогие друзья! Мы живём в такое время, когда лицемерить и изображать внешнее благочестие становится всё опасней. Дни, предоставленные нам для очищения,

освящения и приготовления к встрече с Господом, быстро истекают. Их конец близок. Поэтому именно для нас сейчас звучат эти предостерегающие слова: «Смотрите же за собою, чтобы сердца ваши не отягчались объядением и пьянством и заботами житейскими, и чтобы день тот не постиг вас внезапно» (Лк. 21:34). А это значит жить так, чтобы день второго пришествия на землю Иисуса Христа не застал нас неподготовленными, и чтобы нам не оказаться на царском пире без брачной одежды! В своих проповедях известный муж Божий Давид Вилькерсон говорил:

«Христиане по всему миру переживают чувство, что мы живём в последние дни. Нарастающие кризисы и страхи, проявляющиеся повсюду признаки великого сотрясения мира – все эти вещи слишком очевидны, причём даже для светских комментаторов. Сейчас у каждого последователя Иисуса Христа возникает такой вопрос: «Выдержит ли моя вера то, что грядёт на землю?» Думаю, что самый важный вопрос наших дней должен быть сосредоточен на «стойкости веры», то есть на том, выстоит ли вера нынешних детей Божьих в тех тяжелейших испытаниях и бедствиях, с которыми не сталкивалось ещё ни одно из прошлых поколений? Иисус обещал: «Претерпевший же до конца спасётся» (Мф. 24:13). А перед этим говорил об ужасных испытаниях, которые обрушатся на Его учеников: о появлении лжемессий, войнах и военных слухах, конфликтах между народами, непонятных и непредсказуемых явлениях в природе, морах, мучениях и гонениях (см. Мф. 24:4-12). В последующем десятилетии со всё большей силой природа будет давать волю своему гневу. Будут и передышки, но почти каждый день в какой-то точке земного шара начнёт ощущаться её жестокая рука. Эти явления станут несравненно более тяжёлыми, чем когда-либо раньше. Землетрясения, наводнения, смерчи, ураганы будут уничтожать урожаи, людей и животных. Резко поднимутся цены на мировом рынке, потому что нарушится природный баланс. Прогнозировать погоду станет очень трудно, так как внезапные тайфуны, штормы и всё смывающие на своём пути цунами будут возникать

совершенно неожиданно. Чуть ли не в каждом сообщении о погоде будут добавляться слова: «небывалый», «странный», «несвойственный», «фантастический», «неожиданно», «невероятно», «не бывало». На южных широтах может наступить холод, а на северных — рекордная для тех мест жара. В период временных облегчений некоторые люди будут говорить: «Это было всегда с начала создания мира. Двести и триста лет тому назад уже наблюдались подобные стихийные бедствия, имевшие трагические последствия. Так что ничего особенного не происходит, не беспокойтесь!» Но я знаю, что мы вступили в тот период времени, когда обратного пути уже нет» (конец цитаты).

То же самое предсказывает и авторитетный швейцарский ученый с мировым именем, знаменитый профессор физики климата земли Рето Кнутти (известный своими многочисленными исследованиями, связанными с построением климатических моделей и прогнозированием глобальных погодных изменений), который предрёк практически все природные катаклизмы, обрушившиеся на человечество в последние два-три года. Такая его проницательность поистине ужасает, поскольку есть все основания полагать, что уже к 2020 году нашу планету будет не узнать. В одном из своих докладов он заявил, что необратимые изменения климата на нашей планете идут полным ходом. По подсчетам исследователя человечеству осталось всего два-три года более-менее комфортной жизни, которыми мы можем насладиться перед тем, как земной климат подвергнется катастрофическим изменениям. Смерчи и пожары в Америке, ураганы и заморозки в России, интенсивные грады в Турции, наводнения в Китае, ЮАР, Уругвае, Бангладеш, наводящие ужас цунами в Японии, Йндонезии, Тайланде и на острове Шри Ланка, небывалые снегопады в странах Европы и многое другое являются печальной картиной наших дней. За последние несколько лет на «голубом шаре» наблюдалось больше климатических аномалий, чем за многие прежние годы. Экстремальная погода унесла уже сотни и тысячи жизней, и дальше, как утверждает этот специалист, будет только хуже. Очень скоро

нам придётся мучительно адаптироваться к новым климатическим условиям, и жертв природных катастроф станет ещё больше. «Все мои доклады, — говорил Рето Кнутти, — стараются тщательно скрывать от общественности. Сильные мира сего считают, что могут контролировать погодные условия и что в случае катастрофы им удастся отсидеться в комфорте своих бункеров. Им наплевать на остальное человечество, и это вполне объяснимо, но они очень ошибаются, думая, что подобные бедствия их не коснутся. Когда эта мировая трагедия начнётся, сама по себе она уже не закончится, по крайней мере очень продолжительное время, исчисляющееся тысячелетиями, и выходить из своих убежищ мировой элите рано или поздно всё равно придётся» (конец цитаты).

Этим пророческим словам мужа Божьего из США и прогнозам всемирно известного климатолога из Швейцарии невозможно не верить уже потому, что Сам Сын Божий говорил о том же и Своим ученикам: «Будут большие землетрясения по местам, и глады, и моры, и ужасные явления и великие знамения с неба... И будут знамения в солнце и луне и звёздах, а на земле уныние народов и недоумение; и море восшумит и возмутится. Люди будут издыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на вселенную, ибо силы небесные поколеблются» (Лк. 21:11,25-26). Но что бы в будущем ни произошло, будь то глобальное потепление, революция обнищавшего населения, извержение вулкана Йеллоустон, пандемия жуткого вируса типа Эболы, «восстание машин» и искусственного интеллекта, ядерная война или ещё что-то другое, наше дело быть готовыми ко второму пришествию на землю Иисуса Христа и к тому, о чём предупреждает нас Священное Писание: «Прежде же всего того возложат на вас руки и будут гнать вас, предавая в синагоги и в темницы, и поведут пред царей и правителей за имя Моё... Преданы также будете и родителями и братьями, и родственниками и друзьями, и некоторых из вас умертвят» (Лк. 21:12,16).

Нам, живущим во время свободы слова и вероисповедания, эти слова кажутся преувеличенными, однако предвестники начала исполнения этого предсказания

Сына Божьего уже имеются. Так, например, в Европе война с христианской церковью ведётся под флагом секуляризма. Европейские страны одна за другой становятся полностью светскими. В Швеции процветает неверие, что подтверждается тем, что всего лишь 20% шведского населения ещё верит в Бога. Шведы воспринимают уже как должное выставление зданий церквей на продажу по причине их запустения (даже в Рождество в них практически нет людей). Один радикальный священник призвал даже взрывать церкви, чтобы они не превратились в музыкальные и спортивные площадки. В Англии война идёт по линии отступничества. Страна, которая когда-то была светом миру, посылая миссионеров по всему земному шару, теперь закрывает многие свои церкви. В Америке наступление дьявола проявляется в непрерывном потоке чувственности и материализма. Его оружием в нём являются любовь к деньгам и пристрастие к удовольствиям. В мусульманских странах духовное противостояние проявляется в форме демонических нападок на свидетельство Иисуса Христа. Мусульмане из разных стран прямо говорят, что христианство себя исчерпало и потому его конец неизбежен.

Сатанинские силы тьмы по всему миру сейчас также ликуют. Они убеждены, что стали настолько могущественными и влиятельными, что свергнуть их уже невозможно. Эти демонические силы проникли во все центры и средоточия власти над людьми: прессу, политические учреждения и высшие суды. Они проявляют себя даже в идущих на сделку с миром некоторых религиозных деноминациях, лидеры которых с упорной агрессивностью благословляют однополые браки и посвящают в духовный сан гомосексуалистов.

Однако, несмотря на то, что мрак всё больше расширяет свои границы, Бог и в наши мрачные времена силен воссиять Своим светом, как написано: «И поведу слепых дорогою, которой они не знают, неизвестными путями буду вести их; мрак сделаю светом пред ними, и кривые пути – прямыми: вот что Я сделаю для них, и не оставлю их» (Ис. 42:16). Так что, как бы опасно и дико не становилось на наших улицах, это зло и мрак не

должны нас преодолевать! В то время как кромешная тьма покрывает землю, необходимо делать всё от нас зависящее, чтобы без страха и трепета ожидать пришествия Господа, Который придёт и спасёт тех, кто приготовлен к встрече с Ним, как об этом сказано в Священном Писании: «Восстань, светись, Иерусалим, ибо пришёл свет твой, и слава Господня взошла над тобою. Ибо вот, тьма покроет землю и мрак — народы; а над тобою воссияет Господь, и слава Его явится над тобою. И придут народы к свету твоему, и цари — к восходящему над тобою сиянию» (Ис. 60:1-3).

В связи с этим на память невольно приходят события прошедших времён, когда Иисус в первый раз пришёл на землю к избранному Им народу израильскому. То время также можно было охарактеризовать как период застоя и духовной спячки. В Иерусалиме возвышался величественный храм Соломона, где богослужения проводились так, как было заповедано когда-то Богом, однако Иисус охарактеризовал его хлёсткими словами: «Дом мой храмом молитвы наречётся, а вы сделали его вертепом разбойников». И всё же в этом Соломоновом храме в те тёмные и, казалось бы, беспросветные времена среди поверхностности, законничества, фарисейства, пресыщенности, мрака и духовного холода нашлись люди, всем сердцем служащие Господу, такие как священник Захария и его жена Елисавета, о которых сказано: «Оба они были праведны пред Богом» (Лук. 1:6). Именно в этот храм в нужный день по вдохновению Духа Святого пришёл благочестивый Симеон, чтобы совершить законный обряд и благословить пришедшего на землю обещанного Богом Мессию. В тот же день рядом с Младенцем-Иисусом оказалась и Анна-пророчица, «которая не отходила от храма, постом и молитвою служа Богу день и ночь». В тот момент Бог смог и её употребить для свидетельства «всем, ожидавшим избавления в Иерусалиме» (Лк. 2:25-38).

Так что, если во дни первого пришествия Иисуса Христа среди мрака духовного охлаждения и отступничества народа Божьего были люди, узнавшие в Младенце долгожданного Мессию, то и в наше последнее тёмное время среди тех, кто называет себя детьми Божьими, находятся души, которые окажутся достойными быть причисленными к истинной Невесте – Христовой Церкви. А для того чтобы это произошло, им необходимо уже сейчас сделать выбор: довольствоваться ли дальше тёплым лаодикийским христианством или, пересмотрев свою жизнь, вновь загореться первой любовью к Господу и всецело посвятить себя Ему. Ведь противостать силам тьмы может лишь тот, кто горит сердцем, освещая сгустившийся вокруг него мрак. Горение может быть различным. Есть горение, подобное спичке, которая ярко вспыхивает, но через несколько секунд угасает; а есть горение звёзд – спокойное, тихое, но постоянное. В духовном смысле важно иметь именно такое постоянное горение, а не то, что быстро воспламеняется и быстро затухает, от которого кроме пепла и сажи ничего другого не остаётся.

В связи с этим необходимо рассмотреть слова «ревность по Боге», потому что духовное горение невозможно без ревности по Боге. Человек, горящий для Господа, непременно имеет в себе ревность по Боге. Ярким примером такой ревности в жизни Иисуса является история в храме, произошедшая в начале Его служения. Она хорошо описана в Евангелии от Иоанна: «Приближалась Пасха Иудейская, и Иисус пришел в Иерусалим. И нашёл, что в храме продавали волов, овец и голубей, и сидели меновщики денег. И сделав бич из веревок, выгнал из храма всех, также овец и волов, и деньги у меновщиков рассыпал, а столы их опрокинул. И сказал продающим голубей: возьмите это отсюда, и дома Отца Моего не делайте домом торговли» (Ин. 2:13-16).

Если вдуматься в написанное, то, кажется, трудно понять причину такой ревности, потому что оснащение храма фарисеи основывали на Библии. Согласно порядку, установленному законом Ветхого Завета, в храме предусматривалась не только продажа жертвенных животных и птиц, но и обмен денег, потому что это относилось к богослужениям и жертвоприношениям, совершаемым в храме Господнем. Проблемой же было то, что совершение жертвоприношений стало для людей

тем, для чего они приходили в храм, надеясь этим угодить Богу. Не Он Сам, а жертвоприношения Ему стали их богослужением, превратив дом молитвы в базар и вертеп разбойников. Именно это вызвало в Иисусе ревность, побудившую Его взять в руки бич и очистить Божий храм от того, что там находилось.

Скажите, друзья, дорог ли вам такой Иисус? Не Тот лишь, Кто прощал грехи, исцелял больных, освобождал одержимых, утешал плачущих и помогал страждущим, но и Тот, Кто в Своей ревности выгонял торговцев, рассыпал деньги меновщиков и опрокидывал их столы, говоря: «Дом Мой есть дом молитвы, а вы сделали его вертепом разбойников» (Лк. 19:46). Любите ли вы Иисуса, Который проклял бесплодную смоковницу, и она засохла? Ведь Он — Тот же, Кто повелел утихнуть шторму на море и вызвал разлагающегося Лазаря из гробницы (см. Мф. 21:19-20).

Наблюдая действия Иисуса в Соломоновом храме, ученики вспомнили слова: «Ибо ревность по доме Твоём снедает Меня» (Пс. 68:10). Так вот, та же самая ревность Иисуса проявляется и в тех случаях, когда наши современные богослужения становятся лишь формой и традицией, а также когда происходит очищение храма Божьего, которым являемся мы, потому что написано: «Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога» (1Кор. 6:19). Поэтому, приняв Господа своим личным Спасителем, позволили ли вы Ему проявить Свою Божественную ревность и очистить ваш духовный «вертеп разбойников» от всего того, что Ему неугодно?

Ревность по Боге горела в сердце и апостола Павла, когда он говорил: «Ибо я ревную о вас ревностью Божиею, потому что я обручил вас единому мужу, чтобы представить Христу чистою девою» (2Кор. 11:2). В этих словах отражена главная цель жизни и смысл пастырского служения этого верного мужа Божьего, отдавшего свою жизнь на то, чтобы представить Богу народ приготовленный. А видна ли такая ревность в нашей жизни и нашем служении Господу? Ревнуем ли мы о тех, кто безучастно сидит на собраниях, «летая» в мыслях далеко от

того, что говорится с церковной кафедры? Имеем ли мы в сердце первую любовь ко Христу или давно уже забыли о том горении, которое было у нас вначале? Называясь христианами и детьми Божьими, живём ли мы для Бога или наше название не мешает нам жить и для мира?..

Давайте не будем забывать, что даже самая долгая жизнь имеет конец, и тогда для каждого наступит главный экзамен жизни, на котором будет поставлен наиважнейший вопрос: «Для чего ты жил и как ты прожил?» И чтобы выдержать такой экзамен с честью, необходимо помнить об этом каждый час и каждый день. Ведь рано или поздно человек даст отчёт, как он жил. И если любой из нас будет сейчас хоть немного искренним и честным, то должен признать: «Я искал, но не Истину, и любил, но не Бога». Так что признаем за верные слова христианского гимна и поспешим сделать то, что он предлагает.

Надоела игра... Ты её перерос...

Наступает пора откровений и слёз...

Нужно что-то менять, что-то пересмотреть,

Постараться понять, постараться успеть...

И давай будем искренни и честны хоть немного:

Что мы значим без Истины, что мы стоим без Бога?

Многие люди боятся думать о смерти. Однако подобного рода размышления не должны быть тягостны, потому что от них, как и «при печали лица, сердце делается лучше» (Еккл. 7:3). Размышляя о смерти, мы прислушиваемся к вечности. Проникаясь мыслью о неизбежности конца и сознавая его неумолимое приближение, мы вынуждены признать, что наша душа предчувствует приближающуюся необходимость подведения итогов. Именно по этой причине тот, кто уже взглянул однажды смерти в глаза, больше не воспринимает жизнь так, как делал это раньше.

О, сколько усталых и измученных тревогами людей ищут покоя своей душе в другом городе или другой стране, в другой квартире или другом молитвенном доме, в другом вероучении или другом богослужении, не понимая того, что на земле его не найти. Покой душе

может дать только живущий в ней Иисус Христос. И входить в этот покой нужно не на смертном одре, когда уже слишком поздно что-то исправить, а в то время, когда мы ещё полны сил, пока звучат слова нашего Спасителя: «Придите ко мне все труждающиеся и обременённые, и Я успокою вас» (Мф. 11:28).

Войти в покой – это не значит успокоиться в том, что ты уверовал, молишься, поёшь псалмы, регулярно посещаешь богослужения, принял водное крещение, говоришь на иных наречиях, проповедуешь сам или слушаешь проповеди других. Быть в покое – это значит постоянно хранить в сердце мир, независимо от того, что происходит вокруг тебя. Такой покой строится на полном уповании на Бога и уверенности в том, что твоя жизнь в Его руках и тебя не постигнет ничто из того, что Он не допустит. Приглашение Господа войти в Его покой важно успеть принять, пока оно ещё актуально, потому что настанет час, когда это обетование утратит силу для опоздавших. В Израиле обетование войти в землю, текущую молоком и мёдом, утратило свою силу для тех, которые непрестанно роптали на Бога и один за другим умирали в пустыне. А для того, чтобы избежать подобной участи, необходимо почаще вспоминать слова: «Так говорит Господь: остановитесь на путях ваших и рассмотрите, и расспросите о путях древних, где путь добрый, и идите по нему, и найдёте покой душам вашим»; «Посему будем опасаться, чтобы, когда ещё остаётся обетование войти в покой Его, не оказался кто из вас опоздавшим» (Иер. 6:16; Евр. 4:1).

В Священном Писании сказано, что настанет день, когда мы как всегда воззовём к Господу, но Он нам уже не ответит. Наступит момент, когда мы всем сердцем начнём Его искать, однако не найдём. Во времена Ноя Бог предупреждал: «...не вечно Духу Моему быть пренебрегаемым человеками» (Быт. 6:3). Ковчег был единственным спасением, когда воды потопа покрывали грешную землю. Оставшиеся вне его боролись за свою жизнь, взбирались на крыши домов, цеплялись за обломки деревьев, но неумолимая рука смерти настигала их, захлёстывая водами Божьего гнева. Ни одна душа

не спаслась. Все погибли. У них всех был шанс, однако они его упустили. В тот страшный день сотни, а может, и тысячи людей находились рядом с ковчегом, но спаслись только те, кто вошли внутрь него. Ковчег символизирует собой Иисуса Христа. В настоящие дни, когда тучи Божьего суда всё больше сгущаются, наше убежище только во Христе. Мы можем находиться рядом с Ним, но вопрос в другом: причислены ли мы к Его Церкви – Христовой Невесте? История повторяется. То, что случилось тысячи лет тому назад, может снова скоро произойти, причём не только в этом веке, но и в ближайшее десятилетие. Вот почему слова Господа из пятого стиха второй главы Откровения: «...скоро приду к тебе и сдвину светильник твой с места его, если не покаешься» могут стать и для нас последним предупреждением.

Время нашей земной жизни бесценно, потому что именно в этот период мы определяем участь, которая ожидает нас в вечности. Многим из ныне живущих кажется, что смерть от них очень далеко, однако так думать — непростительная ошибка. Люди тешатся самообманом и успокаивают себя, что является своего рода защитной реакцией. Однако смерть постоянно рядом, потому что там, где есть жизнь, рано или поздно появится смерть. Каждый человек, ходя по земле, должен помнить, что со дня рождения над ним висит этот «дамоклов меч». И если он не хочет думать о Боге и вечности, используя свою жизнь только для себя, то смерть станет для него настоящей катастрофой.

Дорогие друзья! Не думайте, что в эти дни я говорила к вашим сердцам просто так, и не убеждайте себя в том, что, читая эту книгу, вы знакомились только с мыслями и взглядами автора. Не старайтесь также, закончив чтение, спокойно отложить её в сторону и вернуться в прежнее русло своей жизни, забыв то, о чём в ней было написано. Кто знает, не было ли время, проведенное с этой книгой, часом вашего посещения Господом. Ведь никто не знает, в какой момент его жизни Бог придёт и потребует дать отчёт. Ни один из нас не может представить, в какой миг и при каких обстоятельствах он окажется на тех же весах, которыми был взвешен однажды

царь Валтасар, и услышит такие же шокирующие слова: «Ты взвешен на весах и найден очень лёгким». И когда они прозвучат, уже ничего не изменишь (см. Дан. 5:27). За тридцать лет душепопечительства мне не раз приходилось слышать о подобных случаях внезапного «взвешивания», от которых «волосы становятся дыбом». И если бы вы могли знать хоть ничтожную долю того, что слышала и читала я, то, несомненно, поняли, почему я написала эту последнюю книгу так, как её написала.

Что касается лично меня, то за многие годы служения и непрестанного духовного противостояния я привыкла ходить под градом камней множества служителей и особо «правильных» христиан, которые называли меня еретичкой (внесшей своими книгами и беседами смуту среди детей Божьих), отступницей, духовной Иезавелью, предательницей веры моих отцов, хулительницей, отвергающей духовное крещение, и так далее. Была ли я действительно такой в очах Господа — покажет вечность, но, услышав в возрасте пятнадцати лет голос с неба «Ты будешь писать книги», я лишь исполнила то, к чему была в тот момент призвана.

По духу мне очень близок ненавидимый, преследуемый и часто плачущий пророк Иеремия, которого Бог также призвал к тяжёлому служению бескомпромиссного вестника горькой правды совсем ещё в юном возрасте. Безмерно любя тех, кто его ненавидел и хотел даже убить, в трудные минуты жизни он с болью в сердце говорил: «Ты влёк меня, Господи, – и я увлечён; Ты сильнее меня – и превозмог, и я каждый день в посмеянии, всякий издевается надо мною. Ибо лишь только начну говорить я, - кричу о насилии, вопию о разорении, потому что слово Господне обратилось в поношение мне и в повседневное посмеяние. И подумал я: не буду я напоминать о Нём и не буду более говорить во имя Его; но было в сердце моём, как бы горящий огонь, заключённый в костях моих, и я истомился, удерживая его, и – не мог. Ибо я слышал толки многих: угрозы вокруг; заявите, говорили они, и мы сделаем донос. Все, жившие со мною в мире, сторожат за мною, не споткнусь ли я: «может быть, говорят, он попадётся, и мы

одолеем его и отомстим ему». Но со мною Господь, как сильный ратоборец; поэтому гонители мои споткнутся и не одолеют; сильно посрамятся, потому что поступали неразумно; посрамление будет вечное, никогда не забудется» (Иер. 20:7-11). Когда и мне было трудно переживать злословия и поношения тех, кто, не зная меня, судил и ненавидел (за то, что, будучи женщиной, несла такое служение), я склонялась на колени и, открыв Библию, перечитывала эти слова пророка Божьего, которые давали силы продолжать трудиться и идти дальше.

Разумеется, я понимаю, что при всём желании физически просто не в состоянии помочь всем, кто нуждается в душепопечительской помощи. Порой, когда бесчисленные просьбы людей о молитве и принятии у них исповеди «разрывали» сердце и одновременно приходили уничтожающие письма от служителей, «пророков» и «правильных» христиан (убеждавших в том, что всё равно не смогу помочь сотням тысяч верующих, так что лучше это оставить), я вспоминала притчу, которую мне кто-то прислал, и вновь становилось легче. В ней рассказывается о том, как однажды во время прилива на берег вынесло штормом множество морских звёзд. Наступил отлив, и эти выброшенные волнами звёзды начали высыхать под палящими лучами солнца. Сжалившись над ними, гулявший по берегу мальчик стал бросать их одну за другой в море, чтобы они смогли продолжить свой жизненный путь. К нему подошёл человек и спросил: «Зачем ты это делаешь? Это же глупо! Посмотри, ведь здесь тысячи таких звёзд. Берег буквально усыпан ими, поэтому твои старания ничего не изменят». Мальчик взглянул на него, поднял следующую звезду, на мгновение задумался, потом бросил её в море и спокойно ответил: «Нет. Мои старания изменят очень многое... для этой вот звезды».

И именно такие души, символизирующие собой выброшенные на берег морские звёзды, дают мне силы для продолжения служения в минуты, когда хочется всё бросить и жить точно так, как это делают другие. Личные встречи с теми, кто пережил победу над своими грехами, телефонные звонки и непрекращающийся поток писем,

рассказывающих о плодах моего служения, говорят о том, что в нём — Сам Бог, Который посредством очищения и освящения готовит Своих истинных детей для встречи с Ним в вечности.

Одна сестра из отделённой баптисткой церкви на Украине писала: «Дорогая Людмила! Ваши душепопечительские книги в нашей церкви советуют сжигать, не открывая, потому что они чрезвычайно опасны. Лишь после того, как, по совету одной искренней христианки, я всё же их прочла, то, наконец, поняла причину этого неприятия. Ведь Вы называете происходящие в наших церквях неприглядные вещи своими именами, а это у нас абсолютно недопустимо».

Другая сестра из Молдавии сообщала: «То, что ваши книги не советуют читать и даже запрещают в церквях, – я узнала, увидев в Ютубе короткую видеозапись одного епископа из Германии, которая называлась «Можно ли читать книги Людмилы Плетт?». Этот человек говорил против Вас, не понимая того, насколько он неправ. Однажды он об этом пожалеет, но будет уже слишком поздно. Услышанное из уст этого «служителя» меня просто возмутило, потому что до сорока семи лет в моих духовных проблемах мне никто не мог помочь, кроме Вас. И когда другие молились за моё освобождение (потому что я была в какой-то степени одержима), результаты были на нуле. Во время таких молитв четверо братьев не могли меня удержать по той причине, что через меня проявлялись силы ада. Мощное действие Ваших молитв я чувствовала, как никогда в жизни. После каждой исповеди с меня спадали дьявольские цепи, которыми я была окована. После первой Вашей молитвы наступило освобождение с внешней стороны. После второй - появилось внутреннее освобождение. В ту ночь я не могла спать, потому что меня буквально выворачивало и рвало, как никогда в жизни. В ту ночь Господь меня освободил. После третьей моей исповеди и Вашей последующей молитвы я почувствовала себя полностью свободной от медиальных сил. Именно поэтому считаю великим заблуждением, что некоторые служители не соглашаются с Вашими книгами

и запрещают верующим их читать. В вечности им придётся ответить за то, что они препятствовали людям в их освобождении».

Брат из Германии, желая оказать мне духовную и моральную поддержку, написал: «Я сам проповедник, и хорошо знаю, чего это стоит – говорить людям горькую правду. Недавно мне пришлось оставить своё служение, потому что руководству и братскому совету нашей церкви не нравилось, что я прямо и открыто проповедовал, призывая людей к очищению, освящению и обновлению. Я умолк, но душа моя плачет, видя, как стадо Божьих овец духовно разбредается. И как следствие этого – всё чаще стало слышно о случаях блуда, прелюбодеяния, алкоголизма и даже наркомании среди тех, кто прилежно посещал все богослужения. Куда мы идём?! Находясь в плачевном состоянии, мы нуждаемся в посланниках Божьих, которые бескомпромиссно и нелицеприятно называют вещи своими именами. Так что, сестра Людмила, не уставайте! Трубите тревогу на сегодняшнем Сионе! Верьте, что среди народа Божьего есть ещё те, кто способен услышать! И я не сомневаюсь, что многие из них с благодарностью Господу несут Вас на руках своих молитв».

Письмо от проповедника из Литвы: «Прекрасно понимаю, сестра Людмила, что это значит – плыть против течения. Да даст Вам Бог здоровья и духовных сил! Пожалуйста, не останавливайтесь! После последних Ваших книг – «Соединённые Богом» и «Откровенный разговор» на Вас было вылито столько грязи!! А после десятой книги «Имеющие вид благочестия» Вас попытаются «сгрызть заживо». Так что, держитесь!»

Христианка из Израиля писала: «Дорогая Людмила Михайловна! Не буду много писать, скажу только, что я восхищаюсь Господом, Который живёт в Вас. То, что Вы говорите в беседах и пишите в своих книгах, — откликается в моём духе и моей душе. Думаю, что именно это все мы должны услышать в наше последнее время. Ну а то, что Вы терпите от так называемых «своих», так дьявол же не спит. Разумеется, ему не нравится то, о чём

Вы говорите, поэтому он и старается Вас очернить. Плоды Вашего служения подтверждают, что Вы на правильном пути. Ведь в Слове Божием сказано: «Горе вам, когда все люди будут говорить о вас хорошо. Ибо так поступали со лжепророками отцы их» (Лк. 6:26). Благодарю Господа и Вас за всё, что Вы сделали и продолжаете делать! Горжусь тем, что у меня есть такая сестра по вере. Многое хотелось бы ещё сказать, но, зная, что Вы очень занятый человек, ограничусь этим».

Ещё одна сестра из Израиля делилась следующим: «Я живу в Израиле многие годы, но за всё это время не смогла найти христианскую общину, в которой бы моя душа нашла то, чего она жаждет. Все мессианские церкви, в которых мне пришлось побывать, поражали однотипностью проводимых ими служений и полным отсутствием благоговения пред Господом. Хлопанье в ладоши, шум, разудалое пение групп прославления, сопровождаемое бряцаньем гитар и грохотом ударников, наигранная радость и многое другое, только не то, в чём нуждается сердце, утомлённое духовной пустотой и лицемерием. И когда в этих поисках я совсем уже отчаялась, одна старушка, которая в прошлом была миссионеркой в Индии, выслушав мои сетования, дала мне книгу «Путём исканий», сказав, что в ней я найду то, в чём нуждается моя исстрадавшаяся в бесплодных поисках душа. И действительно, прочитав несколько первых глав, я поняла, что это именно то, что я так долго искала. Вчера после личной беседы и моей исповеди по телефону я отметила ещё один день рождения! В этот день моя изнемогшая душа освободилась от греха, который жёг и испепелял её внутри. Спасибо за Ваше открытое сердце, за ту любовь, которую даёт Вам Бог к нам грешникам. Слушаю Ваши беседы и поражаюсь тому, как прямо Вы говорите о грехах, открывая их в нас, причём делаете это с такой любовью, что пробуждаете желание их оставить. Вы осуждаете не нас, грешников, а наши грехи, и это не больно для души. Ведь она только и жаждет, когда грех будет обнаружен, чтобы избавиться от этого тяжкого бремени».

Письмо из Италии: «Дорогая Людмила Михайловна! Огромное Вам спасибо за Ваш труд. Ваши книги и выставленные в Ютубе беседы, которые читаю и слушаю со слезами на глазах, стали для меня духовным хлебом, и чем больше я этот хлеб «ем» — тем больше ещё хочу. Вы говорите именно то, что давно уже желала услышать моя душа! Через Вас Бог помогает видеть многое иначе. Это полностью переворачивает и меняет мою жизнь, как никогда открывая мои духовные уши и глаза. Да благословит Вас Господь, Вашего мужа Генриха и всех помощников миссии «Живые воды»!»

А это письмо от сорокапятилетнего брата из Беларуси: «Однажды, казалось бы, случайно, ища на Ютубе одну проповедь, я обнаружил Ваши душепопечительские беседы и начал их слушать. Первой, что я посмотрел и прослушал, была беседа на тему «Вопросы, тревожащие души». Её я выбрал, собственно, потому, что это название соответствовало состоянию моей души. Вопросов было много и тревог немало. Когда я прослушал эту беседу, то понял, что встретился лицом к лицу с истиной – такой, какая она есть, а не той, которую представляют нам люди. Я прослушал вторую часть этой беседы, потом «Между Христом и сатаной» и ещё многие другие. И теперь слушаю, слушаю и слушаю дальше. Они – как та книга, которую съел Апостол Иоанн по повелению Говорящего с неба. В его устах она была сладка, как мёд, но когда он её съел, то горько стало во чреве его. Ваш опыт, дорогая сестра, – это бесценный взгляд изнутри. позволяющий испытать соответствие практики христианской жизни с её теоретическими положениями. Против Вашего духовного опыта идти невозможно (разве только глупец осмелится), тем более что он подтверждается Библией и эхом отзывается в личном христианском хождении тех, кто Вас слушает. Достаточно быть хоть немного честным с самим собой, чтобы это признать. Каждая Ваша беседа сказана будто для меня. Во всём, что Вы говорите, я был либо повинен, либо являюсь виновным сейчас. Знаю, что Господь подвёл меня к некой черте, к некой ясности того, как всё обстоит на самом деле с истиной, с вопросом спасения и лично со мной.

Да, я должен что-то с этим делать. Впрочем, что именно, знаю теперь из Ваших бесед, которые ещё более обострили внутренние поиски выхода из моего духовно коматозного состояния. За двадцать семь лет христианской жизни я никогда не исповедовал мои прежние и настоящие грехи в присутствие служителя, хотя и ощущал в этом потребность. Конечно, первые годы моего обращения были годами полёта души, первой любовью, жаждой и ревностью по Богу. В то время кто-то дал мне почитать книгу «Пробуждение начинается с меня». Прочтение её меня очень вдохновило. И когда я обнаружил в интернете Ваши беседы и начал их слушать, то словно свежий воздух ворвался в запертую, давно уже не проветриваемую комнату. Прямо как тогда при прочтении Вашей первой книги...»

Письмо от христианки из России: «Благодаря Вашим книгам и беседам, сестра Людмила, я прошла прекрасный путь к Господу. Вы для меня, как родная мама и очень родственная душа. Когда бы ни слушала Ваши беседы, мне в них всё понятно и близко! Такое впечатление, что мы с Вами — родные, и я Вас хорошо знаю. Молюсь и благодарю за Вас Господа. Ваша жизнь — пример жертвенности и удивительного терпения к людям. Пусть благословит Вас Господь Своею милостью».

Письмо от брата из Германии: «Прочитав книгу «Путём исканий», я очень на Вас разозлился за то, что (как мне показалось сначала) Вы опорочили Квасизабанту. Знаете, в тот момент у меня было впечатление, что Вы не только ушли из этой миссии, но и перечеркнули пережитые Вами там благословения, отрекшись от всего, что описали в книге «Пробуждение начинается с меня» и двух других книгах трилогии о пробуждении. Я готов был винить Вас во всём случившемся на этой миссионерской станции, вплоть до теперешнего её печального состояния. Однако, немного успокоившись, я ещё раз вдумчиво перечитал «Путём исканий» и понял, что моё первое впечатление было совершенно ошибочным. Когда же, прибегнув к помощи Интернета, прочитал сайт, открытый христианами, которые также покинули Квасизабанту, то был шокирован

свидетельствами и документами, которые были там помещены. Только тогда я понял, насколько мягко и деликатно преподнесли Вы в автобиографической книге свой уход из миссии. Оказывается, Вы не описали и сотой доли того, что там в действительности происходит, и что другие выходцы из Квасизабанту теперь беспощадно разоблачают. Теперь я понимаю, насколько благородно Вы поступили, не сообщив того, что могло бы разбить многие неутверждённые души. Пишу, чтобы выразить Вам за это моё уважение, признательность и благодарность».

Письмо от сестры из Беларуси: «Недавно прочла Вашу книгу «Путём исканий», и мечта побывать на Квасизабанту полностью улетучилась. Не думайте, что я их осуждаю. Нет. Просто я пережила нечто подобное в своей, теперь уже бывшей общине. В ней также звучали с кафедры строгие призывы к святости, порядку и дисциплине, особенно если дело касалось одежды. Я стала настолько неузнаваемой в своей обретённой там религиозной закоснелости, так подчинила себя внешним обрядам, что полностью утратила внутреннюю радость и святое присутствие Божие. Например, стала постоянно носить на голове платок – дома, в церкви, на работе, так как хотела непрестанно молиться, а без платка (как думала тогда) Бог меня не слышит. Чувствовала, что во мне и вокруг меня происходит что-то мрачное. Стала исследовать и искать причину. Начала больше общаться с пастырями. Приходя к ним домой для исповеди и духовного общения, могла наблюдать, что происходит в их собственных семьях и как они обходятся со своими детьми и жёнами. Чем больше видела, тем больше ужасалась. Чем больше пыталась что-то изменить, тем больше духовно падала. Я стала усиленно молиться, прося Господа показать, что со мной происходит и где мне нужно быть. Он ответил мне словами Писания «Не оставлю тебя и не покину тебя». Попрощавшись со всеми на общем собрании, я с миром перешла в другую церковь. И потом не было ни одного дня, чтобы об этом пожалела. К слову хочу сказать о пророчествах. Собственно, это именно то, что сильно повлияло на мою

жизнь. В первой церкви я долгое время оставалась из-за пророчества, которое было направлено ко мне в первый же мой приход туда. Мне было сказано, что я должна прилепиться к этим людям, а моя внутренность разрывалась от слов Священного Писания, которые давали понять, что я должна оттуда уйти. Так я ушла в другую пятидесятническую общину, но через время снова вернулась в первую. Я была в смятении и отчаянии, потому что понимала, что запуталась в пророческих водительствах. Спросите, почему я об этом пишу? Да потому что в своей книге «Путём исканий» Вы рассказываете о пророчестве, которое было в Киеве, якобы, через Эрло Штегена, хотя он не владеет русским языком. Оно называлось «Откровение Иисуса Христа» и начиналось словами: «Своды небесные над головами...». Так вот, это пророчество я шесть лет хранила не только на листке бумаги, но и в своём сердце. Я подстраивала под него свою жизнь. По своей глупости я стала избавляться от «ненужных», как мне тогда казалось, вещей, чтобы свободно уйти на север (как в нём сказано) и на небо. Я верила каждому его слову. Вот почему я благодарна Вам за то, что Вы написали, что это пророчество является ложью. После этого я выбросила его. Да, я очень наивна. Верю многому, не проверяя. Теперь мне будет урок. Дорогая Людмила! Я очень прошу Вас, не останавливайтесь! Делайте то, что Вы делаете. Это ободряет и вдохновляет тысячи христиан, которые прославляют за Вас нашего Господа! Умоляю, не ослабевайте в Вашем усердии! Держитесь крепко за Бога! Я беру с Вас пример, как Вы берёте пример с Иисуса. Да поможет Он Вам дойти до победного конца, чтобы пребывать с Ним в вечности!»

Письмо брата из США: «В первую очередь хотел поблагодарить Вас, Людмила, за Ваше служение, беседы и написанные книги! Я не могу их наслушаться и начитаться. Душа моя впитывает то, о чём Вы говорите и пишете, как губка впитывает влагу! Читая Ваши переживания в книге «Путём исканий», я благодарил нашего Господа за то, что Вы Его послушались и написали не только эту книгу, но и многие другие! Я очень разочаровался в христианстве, устав от наигранности и

лицемерия. Теологические дебаты, массовые мероприятия и всё остальное меня уже не привлекало, а душа плакала и томилась. Ваша книга «Путем исканий» снова вдохновила меня искать Бога и служить Ему!»

Ещё одно письмо от сестры из Германии: «Милая, дорогая сестра Людмила! Читая Ваши книги и слушая помещённые в Ютубе душепопечительские беседы не перестаю удивляться тому, что, избрав Вас от чрева матери быть духовным врачом для измученных душ, Бог дал Вам для этого всё необходимое и внешне, и внутренне, вплоть до Вашего имени, которое означает «милая людям». У Вас такой приятный голос, такая сила веры, такой божественный авторитет, такая посвящённость тому, что Вы делаете, и такое жертвенное служение! Какой тяжёлый крест Вы несёте на этой земле и какая необыкновенная у Вас судьба! Это поистине чудо Божие! Такое редко бывает, если вообще ещё бывает. Как Есфирь была избрана когда-то Богом для спасения народа Израильского, так и Вас Он избрал для спасающей помощи таким же, как я, погибающим из народа Божьего. Ваша всецелая отдача себя на служение людям просто поражает. Лично мне она свидетельствует о Божьей любви и милости к нам, грешникам. С людьми вообще тяжело работать, а лечить больные, истерзанные грехом, исстрадавшиеся души – тем более. Что же касается оккультнообременённых, которых к Вам обращается множество, то это вообще самое тяжёлое, что только можно себе представить. Думаю, даже хирургом работать легче, чем таким, как Вы, христианским психотерапевтом (психологом-душепопечителем). К сожалению, в церквях таких служителей почти нет, а сколько нуждающихся в их помощи! Читая Вашу книгу «Путём исканий», думала о том, через что Вам нужно было пройти, чтобы быть подготовленной к такому на редкость тяжёлому служению. Однако можно себе представить, какую ни с чем несравнимую радость Вы испытываете от плодов своего труда. Хочу сообщить, что день нашей душепопечительской беседы по телефону стал для меня особой датой, так как после неё

впервые за семь с половиной лет моего христианства я почувствовала в сердце и разуме удивительную свободу. В этот день я любила всех: и эгоистов, и лицемеров, и злых, и всех остальных, в том числе христиан, от которых перенесла много боли. Не знаю, как это произошло, но я простила их всех. А ещё, что явилось для меня настоящим чудом, так это то, что после нашей совместной молитвы и отречения от власти сатаны, я, наконец-то, после долгих лет мучений спала мирным сном младенца. Меня больше не мучают ночные кошмары. Теперь, если снятся сны, то они по-детски светлые и радужные. Я бесконечно благодарна Господу за явленную мне великую милость, особенно же за то, что Он послал меня именно к Вам. Благодарю Его за Ваш тяжелейший труд, совершаемый для славы Его имени!»

И в заключение письмо от пастора с Украины: «Уважаемая Людмила Михайловна! Очень благодарен Вам за Ваши книги и драгоценные аудио и видео материалы с беседами! У Вас воистину уникальное служение для русскоязычных христиан. Подобного или чего-то близкого нет или, по крайней мере, я не знаю. Спасибо, что Вы есть! И слава Богу, что Он подарил Вас нашему поколению! Впрочем, не только нашему».

И таким вот письмам нет конца. Читая их, я не перестаю благодарить Господа за Его избрание на писательский и душепопечительский труд, который стал моей судьбой. Разумеется, оставаясь самым обыкновенным человеком, я с болью в сердце читаю строки, полные злости и осуждения, хотя подобные письма единичны. В такие минуты мне помогают слова Чарльза Сперджена, который вспоминал:

«Я часто восхищался Мартином Лютером и удивлялся его самообладанию. Когда все говорили о нём столько плохого, он спокойно продолжал своё дело, черпая на это силы из слов сорок пятого Псалма: «Бог нам прибежище и сила, скорый помощник в бедах. Посему не убоимся, хотя бы поколебалась земля, и горы двинулись в сердце морей». Хоть и не до такой степени, как Лютер, но я оказался в его положении и сделался

мишенью клеветнических нападок, предметом насмешек и издевательств; но это не сломило мой дух и не сломит, пока я буду в состоянии наслаждаться состоянием покоя, как сказано: «...тогда как возлюбленному Своему Он даёт сон». Поэтому я прошу дать знать всем, кто хочет говорить обо мне клевету или злословить меня, что они вольны делать это до тех пор, пока не устанут! Мой девиз «Cedo-nalli» – «никогда не отступать»! Я не искал чьего-то расположения, добиваясь его любви, и никого не просил посещать мои служения. Я проповедую то, что хочу, когда хочу и как хочу. О, какое же это счастливое состояние – иметь дерзновение, даже будучи отверженным и страдающим, пойти и, склонив колени, поведать обо всём Небесному Отцу, а затем, выйдя из комнаты, сказать: «Пусть ради Твоего дорогого имени позор и поношенье ждут меня. Я с радостью снесу всё это, потому что Ты вспомнишь обо мне!» (конеи иитаты).

Дорогие друзья! Этой своей десятой и последней книгой я расстаюсь с вами. Не знаю, что усмотрел ещё для меня в дальнейшем Господь, но то, о чём Он сказал мне слышимым голосом в пятнадцать лет – «Ты будешь писать книги», - я исполнила и теперь со спокойной совестью могу отложить своё «перо», испытывая огромное облегчение и неописуемую радость. Всему приходит однажды конец. Прощаясь с ефесянами перед своим уходом в Иерусалим, Апостол Павел сказал: «И ныне, вот я знаю, что уже не увидите лица моего все вы, между которыми ходил я, проповедуя Царствие Божие. Посему свидетельствую вам в нынешний день, что чист я от крови всех, ибо я не упускал возвещать вам всю волю Божию» (Деян. 20:25-27). Вот и я старалась говорить и писать о том, что является крайне важным в вопросах, касающихся нашего спасения, поэтому совесть моя чиста, и я не буду повинной в чьей-то духовной погибели, если с кем-то из вас это произойдёт.

Библиография

Русская Синодальная Библия. Издательство «The Judson Press, Valley Forge», PA, USA, 1964

Библейская Энциклопедия. Издательство «Свет на Востоке», г. Корнталь, Германия, 1989

Генри Г. Гелей. «Библейский справочник Геллея». – Издательство «Мировая Христианская Миссия», г. Торонто, Канада, 1984

Эрик Нюстрем. «Библейский Словарь (энциклопедический)». – Издательство «Мировая Христианская миссия», г. Торонто, Канада, 1985

С. И. Ожегов и Н. Ю. Шведова. «Толковый словарь русского языка». — Издательство «Российская академия наук. Институт русского языка им. В. В. Виноградова» г. Москва, 1998

Carl Eichhorn. «Das Werk Gottes an der Seele» (Tägliche Andachten). – Brunnen Verlag, Gießen, 1966

Освальд Чемберс. «Всё моё предельное Господу». Издательство: Oswald Chambers Publications Association Чарльз Хаддон Сперджен. «Истинная пища и истинное питие». Христианское просвещение, Одесса, 2005 Милаш Вацлав Кратохвил. «Ян Гус». — Издательство ЦК ВЛКСМ «Молодая Гвардия», 1959

Освальд Смит. «Пробуждение, в котором мы нуждаемся». - Издательство VLCP, 1993 год

Материал о пробуждении в Уэльсе взят из эл. pecypca: http://goodlib.net/book_10_chapter_15_Biblejjskaja_model glavenstva.html

Проповеди Давида Вилькерсона взяты из эл. ресурса: http://www.david-wilkerson.org/sermon/171.htm

Г. Н. Авраменко. «Дух Святой и духи обольстители в Новозаветном периоде». – г. Николаев, 1994 год Эдин Ловас. «Люди власти, властолюбие и Церковь». –

Издательство: Missionswerk Friedens Bote, Gummersbach, 1996

Рето Кнутти. Интервью, швейцарские СМИ, газета «Tribune de Geneve», 2017